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12. Wahlperiode 

39. Sitzung 

Berlin, Donnerstag, 12. November 1992 

In h a I t Se1te 

Geschäftliches 

Geburtstagsglückwünsche 

für Frau Abg. Holzhüter _ ~~~ 3138 (A), 3143 (8) 

Korrektur des Ergebnisses der namentlichen 
Abstimmung 

-Des 12/1659- ______ ~-· ___ 3138 lA) 

Zusätzliche Ausschußüberweisung 

- Drs 12/2082- ~---- ____ _ 3138 (A) 

Anträge auf Durchführung einer Aktuellen 
Stunde ______________ 3139(C) 

Liste der Dringlichkeilen _____ -~- __ 3140 {8) 

Behandlung der Mündlichen Anfrage Nr. 30 
als Kleine Anfrage __ -~--~--- _ 3142 (A) 

Konsensliste 

Große Anfrage über Brandenburg und Ber
lin - Sand im märkischen Getriebe? 

- Drs 12/2047- -·~-- ~- ______ 3139 (BI 

Große Anfrage über die Praxis der Vergabe 
öffentlicher Aufträge in Berlin 

- Drs 12/2154- ___ .__ 3139 (B) 

Beschlußempfehlung über Verhinderung der 
Abwicklung des Studiengangs Elektrotech
nik der Humboldt-Universität zu Berlin 

- Ors 12/2098 - __ ~--~-

Beschluß ________ _ 

Beschlußempfehlung über die Förderung 
von Frauen in der Wissenschaft und der 
Frauenforschung 

- Drs 12/2103 -

Beschluß 

3139 IBI 

3203 IBI 

3139 (BI 

3203 (D) 
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D1e Veroffentlichungen des Abgeordnetenhauses sind beim Kulturbuchverlag Beriln, Sprosserweg 3. 1000 Beriln 47, 
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In h a I t 

Beschlußempfehlung über Errichtung von 
Fahrradabstellanlagen an U· und S·Bahnhö· 
fen 

- Drs 12/2104- ___ _ 

Beschluß 

Beschlußempfehlung über Erhalt von P+R· 
Plätzen und Fahrradabstellanlagen 

- Drs 12/2105 - ____________ _ 

Beschluß 

Beschlußempfehlung über 10·Minuten-Takt 
bei der S-Bahn nach Potsdam 

- Drs 12/2106 -

3139 IBI 

3204 lAI 

3139 IBI 

3204 lAI 

3139 (BI 

Beschluß __ __ ____ __ _ ___ ___ _ 3204 (Al 

Beschlußempfehlung über Verbot von Kündi· 
gungen ohne Sozialplan, insbesondere bei 
Bestehen von Umständen des besonderen 
Kündigungsschutzes 

- Drs 1212118- ______________ 3139 (BI 

Beschlußempfehlung über Festschreibung 
des Gebietes 11Wuhlheide" im Landeswald
verzeichnis 

- Drs 12/2119- ______ _ 

Beschlußempfehlung über Einbeziehung der 
"Toleranzstraße" in die Hauptstadtplanung 

3140(BI 

- Drs 12/2123- ____________ 3139 (BI 

Beschluß _______________ 3204 (BI 

Beschlußempfehlung über Beseitigung von 
Wohnungsleerstand bei der ARWOGE 

- Drs 12/2125- ______________ 3139 (BI 

Beschluß ________________ 3204 (Cl 

Beschlußempfehlung über Vergrößerung des 
Angebots an Apartments zur Erstunterbrin· 
gung von Arbeitnehmern 

- Drs 12/2126 - __ 

Beschluß _________ _ 

Beschlußempfehlung über Initiative des 
Senats gegen Mieterhöhungen zum 1. Ja
nuar 1993 und zur Verbesserung der Wohn· 
geldsituation in Ost-Berlin 

- Drs 12/2127- ___ _ 

Beschluß __ 

Beschlußempfehlungen über Einrichtung 
eines Förderprogramms zur Wohnumfeld· 
verbesseruns von Neubausiedlungen für die 
östlichen Bezirke Berlins 

- Drs 12/2128- __ _ 

Beschluß _____ _ 

Beschlußempfehlungen über Fortsetzung 
des Freizeitsports in den Ostbezirken 

- Drs 1212163- __________ _ 

Beschluß 
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3204 (Cl 
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3204 (C) 

3139 (B) 

3204 (DI 

3139 (BI 

3204 (DI 
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In h a I t 

Beschlußempfehlungen über Zustimmung 
zur Aufhebung einer Sperre bei Kapitel11 00 
- SenatsveJWaltung für Gesundheit -, Titel 
893 08 - Zuschuß an das Deutsche Rheuma
Forschungszentrum 

- Drs 12/2165- __ _ 

Beschluß _________________ _ 

Antrag über städtebauliche Entwicklung des 
Bereichs Fernsehturm I "Marx·Engels-Fo· 
rum" in Mitte 

- Drs 12/2129- ___ _ 

Antrag über sofortige Beendigung der Pla
nung für einen Nord-Süd-Straßentunnel zwi
schen Schöneberger Ufer und Heidestraße 

- Drs 12/2135 - ____________ _ 

Antrag über deutsch-iranische Beziehungen 
bis zur Aufhebung des Mordaufrufs gegen 
Salman Rushdie und bis zur Beendigung der 
Menschenrechtsverletzungen im Iran 

- Drs 12/2136- __ _ 

Antrag über Konzeption zum 11Museum für 
Naturkunde" 

- Drs 12/2138- __ _ 

Antrag über Verzicht des Senats auf die ge
plante überflüssige Bepflanzungsaktion am 
Alexanderplatz 

Seite 

3139 (BI 

3205 (Al 

3139 (BI 

3140 (Al 

3140 (Al 

3140 (Al 

- Drs 12/2139- _ 3140 (Al 

Antrag über Planfeststellungsverfahren für 
Straßenbahnstrecken 

- Drs 12/2140- ____ _ 

Antrag über Öffnung der Studienstiftung des 
deutschen Volkes für Abiturienten des Zwei
ten Bildungsweges bzw. von Kollegs 

3140 (Al 

- Drs 12/2141 - ____ _ _ 3140 (Al 

Antrag über Novaliierung des Bundesklein
gartengesetzes 

- Drs 12/2142 - __ __ ___ ___ 3140 (Al 

Antrag über gleichmäßige Auslastuns von 
Ausbildungsstätten für Erzieherinnen und 
Erzieher in Berlin 

- Drs 12/2145-

Antrag über Fortbildungskonzept für Ver
waltungsmanagement 

- Drs 12/2146- __ _ 

Antrag über diebstahlsichere Codierung von 
Kraftfahrzeugen 

- Drs 1212147- _ 

Antrag über Verwendung von Tropenholz 

- Drs 12/2148-

Antrag über Sicherung von Sportflächen in 
Berlin 

- Drs 12/2149-

3140 (Al 

3140 (Al 

3140(AI 

3140 (A) 

3140 !Al 
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In h a I t 

Antrag über Flächenbedarf für die universi· 
täre Sportausbildung im Land Berlin 

Seite 

- Ors 12/2150- ____________ 3140 {A) 

Antrag über Änderung der Verordnung über 
die Prüfung zum Erwerb der allgemeinen 
Hochschulreife von Nichtschülern und Nicht· 
schülerinnen 

- Ors 12/2152- _______________ 3140 {A) 

Antrag über frühzeitige Informationen an 
von KOAI·Investitionen betroffene Gewerbe· 
betriebe und Maßnahmen zur Existenzsiche· 
rung bei notwendigen Betriebsstättenverla· 
gerungen 

- Ors12/2153- _________ 3140{A) 

Antrag über Erinnerungstafeln für die von 
den Nationalsozialisten verfolgten und er· 
mordeten Stadtverordneten 

- Ors 12/2155- ___________ 3140 {Al 

Antrag über Erinnerungstafeln für die vom 
Stalinismus und von der SEC-Diktatur ver· 
folgten Stadtverordneten und Magistratsmit· 
glieder 

- Ors 12/2156- _____________ 3140 {Al 

Persönliche Erklärung 
gemäß § 66 GO Abghs 

Or. Dornberger {fraktionslos) _______ _ 

Fragestunde 

Konsequenzen aus der Bund-Länder-Eini
gung über die Finanzierung der zu DDR· 
Zeiten verursachten Umweltaltlasten 

3138 {B) 

Goetze {COU) __ _ ____ _ __ 3142 {A, C, 0) 

Sen Or. Hassemer ______ 3142 {B, 0), 3143 {A) 

Berger {Bü 90/Grüne) ___ .-- _ _ 3143 {Al 

Entlassungen in verkauften Treuhandbetrie· 
ben 

Or. Mory {SPO) _ ___ __ _ 31 43 (C), 3144 {Al 

Sen Or. Meisner _ ___ __ _ 3143 {C), 3144 {A, B, C) 

Pewestorff {POS) __________ 3144 {BI 

Or. Z1ppel {COU) _______ _ 3144 {Cl 

Sportförderung in den Ostbezirken 

Frau Or. Meves {POS) 3144 {0), 3145 {A, BI, 3146 {Al 

Sen Klemann ________ 3145 {A, B, C, 0) 

Pewestorff {POS) ___ _ __ _ __ 3145 {Cl 

Ewald {COU) _______ 3145 {0) 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

l n h a I t 

Abberufung von Frauenvertreterinnen und 
die durch den Senat noch immer nicht verab
schiedete Wahlordnung zum Landesantidis· 
kriminierungsgesetz - LADG -

Seite 

Frau Dr. Klotz (Bü 90/Grüne) 3146{B, Cl 

Frau Bm Dr. Bergmann __ 3146 {B, C, 0), 3147 {A, B) 

Helms {Bü 90/Grüne) ______ _ _ 3146 {0) 

Frau Holzhüter {SPO) _______ 3147 {A) 

Anschlüsse und Finanzierung von Abwasser· 
Ieitungen von Grundstücken an die öffent
lichen Entwässerungsanlagen 

Schiela {FOP) ______ 3147 {B, 0), 3148 {Al 

Sen Or. Haase ________ 3147 {C, 0), 3148 {A, BI 

Or. Hampel {FOP) ______ __ __ 31 48 {A) 

Kriebel {SPO) __________ 3148 {BI 

Hintergründe und Folgen eines brutalen 
Polizeieinsatzes im "Cate Yard" in der Ryke· 
straße in Berlin·Prenzlauer Berg 

Frau Kukutz (Neues Forum) ____ 3148 (C), 3149 {A) 

Sen Or. Heckelmann ____ 3148 (0). 3149 (A, 8, C) 

Wieland (Bü 90/Grüne) __ _ _ 31 49 {8) 

Kllem {COU) __________ 3149{C) 

Bedrohung des pluralistischen Schulsystems 

Borgis {COU) __ .- __ 3149 {0), 3150 {B, Cl 

Sen Klemann _ 3149 {0), 3150 {B, C, 0), 3151 {Al 

Frau Merke! (SPD) _______ _ 

Helms (Bü 90/Grüne) ____ __ __ 

Spontane Fragestunde 

Rückläufige Zahlen im Berliner Tourismus 

Gierich {COU) ___________ _ 

Sen Or. Me·,sner ______ _ 

Dienstreisen in den Fernen Osten 

Frau Thomas (SPD) 

Sen Or. Heckelmann ____ _ 

3150 {0) 

3151 {Al 

3151 (BI 

3151 {Cl 

3151{C,OI 

3151 (C, 0) 

Aufnahme von Menschen aus serbischen 
Internierungslagern 

Ko~an {Bü 90/Grüne) _ _____ 3151 (0) 

Sen Dr. Heckelmann __ _ 

Industrieflächensicherung 

Sch1ela {FOP) ·-----

Sen Or. Hassemer 

Anerkennung der Vordienstzeiten 

Or. Mory (SPO) ______ _ 

Sen Or. Heckelmann ____ _ 

Wohnraum für Haftentlassene 

Mardus (COUI ______ _ 

Frau Sen Stahmer _________ _ 

3152 <Ai 

3152 {A) 

- 3152(BI 

3152 IB, Cl 

3152 {C, 01 

3152{0) 

3152(0) 
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In h a I t 

Berliner Mietniveau 

Frau Ließfeld (SPD) __ _ 

Sen Nagel ________ _ 

Aufnahme von Flüchtlingen aus bosnischen 
Kriegs~ und Krisengebieten 

3153 (A) 

3153 (A) 

Berger (Bü 90/Grüne) _ ____ __ _ 3153 (B) 

Frau Sen Stahmer ____ --.-- ____ 3153 (C) 

Verkehrsgesamtplanung für Karow 

W1emann (FDP) _ 3153 (D), 3154 (A) 

SenDr.Haase _________ 3153(0),3154(A) 

Skireisen für Berliner Schüler 

Krüger, Ulrich (COU) ______ _ 3154 (A, B) 

Sen Klemann _______________ 3154 (A, C) 

Stellen für Eindämmung der Schwarzarbeit 

Frau Stätzer (SPD) _ __ __ __ __ 3154 (C) 

Frau Bm Or. Bergmann _________ 3154 (C) 

Aktuelle Stunde 

Die Würde des Menschen ist unantastbar -
Berlin gegen Gewalt, Ausländerhaß und 
Rassismus 

Landowsky (CDU) _________ 3154 (DI 

Frau Dörre (PDS) __________ 3156 (C) 

Dr. Staffelt (SPD) __________ 3157 (D) 

Frau Künast (Bü 90/Grüne) 

Frau von Braun (FOP) --·- ______ _ 

Schult (Neues Forum) __________ _ 

Schwenke (fraktionslos) __ 

Frau Bm Dr. Bergmann __ 

Wieland (Bü 90/Grüne) ________ . 

Frau Or. Lötzsch {POS) _______ ._ 

Dr. Lange (FDP) _________ _ 

Barthel (SPD) _ __ _ _______ _ 

II. Lesung 

Siebentes Gesetz zur Änderung des Berliner 
Wassergesetzes 

- Drs 12/2131 -

Gesetz über den Landesbeauftragten zur 
AufarbeitunQ der Unterlagen des Staatssi· 
cherheitsdienstes der ehemaligen Deut· 
sehen Demokratischen Republik im Land 
Berlin 

- Drs 12/2162- . 

Toepfer (CDU) 

3159 (Bi 

3160(C) 

3162 (A) 

3162 (C) 

3163 (A) 

3164 (C) 

3165 (B) 

3166 (Al 

3166 (D) 

3167 (B) 

3167 (B) 

3167 (C) 

Frau Dr. Lötzsch (PDS) ----·-----. 3168 (B) 

Wolf(SPD) ___ ----· _. __ 3168(0) 

Frau Oetering (Bü 90/Grüne) 3169 (B) 
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In h a i t Seite 

Dr. Lange (FDPI _______ 3169 (D), 3170 (BI 

Fechner (SPD) _____ _ 

Schwenke (fraktionslos) __ 

Gesetz zum Staatsvertrag über die Auf· 
Iösung der Akademie der Künste der ehema· 
Iigen Deutschen Demokratischen Republik 

3170 (BI 

3170 (C) 

- Drs 12/2173- __ _ __ 3171 (Al 

Gesetz zur Änderung des Gesetzes über die 
Errichtung der Landesbank Berlin - Girozen· 
trale- sowie das Gesetz über die Errichtung 
der Investitionsbank Berlin 

- Drs 12/2179- _____ --· __ ·-- 3171 (BI 

Sen Dr. Me1sner __ 3171 (B), 3172 (C, D), 3173 lAI 

Helms (Bü 90/Grüne) _ 

Franke (CDU) ___ _ __ 

Wiedenhaupt (CDU) _ 

Pewestorff (POS) _ 

Dr. Niklas (SPD) __ _ 

___ 3172 !BI 

3172 (D), 3173 (Al 

_ 3173 (B) 

3174 IBI 

__ 3174 (C), 3175 (Ci 

Frau Or. Schreyer (Bü 90/Grüne) _____ 3175 (B. D) 

Hoffmann (FDP) __ . _ ··- _ 31 77 (Al 

I. Lesung 

Gesetz über eine Verpackungsteuer für nicht 
wiederverwendbare Verpackungen und nicht 
wiederverwendbares Geschirr (VerpackStG) 

-Drs12/2130-__ _ _____ 3178(BI 

verbunden mit 

Anträge 

Verhalten des Senats bei der Freistellung der 
Kunststoffindustrie 

- Drs 12/2133- ___ _ _ 3178 (BI 

verbunden mit 

Umsetzung der Beschaffungsverordnung bei 
der öffentlichen Hand 

- Drs 1212134 - _ __ 

Frau Michels (POS) 

Frau Or. Müller {POS) ___ _ 

Frau Demba (Bü 90/Grüne) 

Goetze (CDU) 

Dr. Rogall (SPDJ _ 

Dr. Klein (FDP) 

I. Lesung 

Neufassung des Berliner Gesetzes über die 
Umweltverträglichkeitsprüfung (UVPG·Bin) 

3178 (BI 

3178 (Ci 

3178 (Cl 

3179 (Cl 

3180 (BI 

3181 (Cl 

3182 (BI 

- Drs 12/2157- _ 3183 (Cl 

Frau Steinborn (POS) 

Goetze (CDU) 

Berger (Bü 90/Grüne) 

Behrendt (SPD) 

Dr. Kle1n (FDP) 

3183 (Cl 

3184 (Al 

3184 (Cl 

3185iAI 

3185 ICI 
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In h a I t 

Wahl 

Vier Personen zu Mitgliedern des Medien
rates von Berlin und Brandenburg 

Seite 

- Drs 12/1641 - 3186 (Al 

Frau Detenng (Bü 90/Grüne) 

Or. Hampel (FOP) 

Ergebnis 

Große Anfrage 

Politik der Treuhandanstalt 

- Ors 12/2144-

Beschlußempfehlungen 

Erhalt des Kunst- und Musikpädagogikstudi
ums an der Humboldt-Universität 

3186 (81 

3186 (DI 

3203 (Al 

3187 IC) 

- Drs 12/2099- 3187 (D) 

Frau Stemborn (POS) _ 3187 (0) 

Frau Oamrat {SPD) 3188 (B) 

Frau Volkholz (Bü 90/GrUnel 3188 (0) 

Dr. Talksdort IFDP) 

Frau Kollotschek (COU) 

Beschluß __ 

Herstellung gleichberechtigter Einsatzmög
lichkeiten für Lehrkräfte in Ost und West 

- Ors 12/2120-

verbunden mit 

Einrichtung einer Laufbahn der Lehrer und 
Lehrerinnen für untere Klassen 

- Drs 12/2121- _____ _ 

Frau Steinborn (POS) 

3189 (81 

3189 (DI 

3203 (BI 

3190 (Cl 

3190(CI 

3190 (DI 

Frau Volkholz (Bü 90/Grüne) _ 31 91 (A) 

Frau Leyk (SPDI ___ 3191 (Ci 

Frau Koliotschek (COU) 3192 (B) 

Dr. Gadow (FDPI _ 31 92 (Cl 

Demokratische Planungsprozesse für eine 
demokratische Hauptstadt - 111 -, hier: 
öffentliche Nutzung des Operncafes 

- Drs 12/2124- 3193 (Al 

Frau Or. Schreyer (Bü 90/Grüne) 

Wittwer (COU) 

Klein (PDSI 

Ku1ath (SPDI 

Mleczkowski (FOP) 

Beschluß 

3193 (Bi 

__ 3193 ICI 

__ 3194 (Al 

_ 3194 (Cl 

3194 (DI 

3204 (BI 

Erweiterung des Messegeländes zugleich 
als Standort für olympische Wettkämpfe 
im Jahr 2000 

- Ors 12/2164-

Krause (BU 90/Grüne) 

Beschluß 

3195 (Ai 

3195 (BI 

3205 (A) 
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In h a i t 

Unverzügliche Einrichtung eines Modellver
suches zu Selbstbehauptungs- und Selbst
verteidigungskursen für Mädchen an den 
Berliner Schulen 

-Drs12/2174- 3196(AI 

Beschluß 3205 (Bl 

Bereitstellung von landeseigenen Flächen 
zum Neubau von Jugendklubs in den Neu
baugebieten des Ostteils der Stadt 

- Drs 12/2175- 3196 lA) 

Beschluß 

Nutzung bezirkseigener Räume durch freie 
Träger der Jugendarbeit 

- Ors 12/2176-

Beschluß 

Fortführung und Erweiterung des Projekts 
"Bezirksberater für das Gewerbe bei den 
Berliner Bezirksämtern" 

3205 (Cl 

3196181 

3205 I Cl 

- Drs 12/2177- 3196 (BI 

Beschluß 3205 {Ol 

Unterstützung der Bundesratsinitiative zur 
Einführung einer Pflegeversicherung 

- Drs 12/2178- 3196 (Ci 

Beschluß 

Wesentliche Beschleunigung der Arbeit des 
Amtes zur Regelung offener Vermögens
fragen (AROV) 

- Drs 12/2180-

Besc.,luß 

Vermögensgeschäfte 

3205 (DI 

3196 (Cl 

3206 lAI 

- Ors• 12/2185 b1s 12/2187 - _ 

Beschlüsse 

3196 \DI 

3206 tB. Cl 

Gesundheitliche Vorsorgemaßnahmen bei 
Verunreinigung von Spielplätzen mit polyzy
klischen aromatischen Kohlenwasserstoffen 
(PAK) 

- Drs 12/2188- 3196 (0) 

Beschluß ____ 3206 (C) 

Frage der Rückübereignung von Grundstük· 
ken, die nach dem Verteidigungsgesetz der 
DDR enteignet worden sind 

- D's 12/2198- 3197 (Al 

Beschluß 

Vorlagen - zur Kenntnisnahme -
gemäß Artikel 47 Absatz 1 VvB 

- Ors 12/2143 -

3206 IDI 

3197 (BI 

3135 
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In h a I t 

Anträge 

Schritte der Verwaltungsreform I- hier: Auf
lösung der Senatsverwaltung für Verkehr 
und Betriebe 

- Drs 12/2137- ___ _ 

Frau Dr. Schreyer (Bü 90/Grüne) _ 

Giesel (COU) ___ _ 

Lorenz (SPO) ____ _ 

Seite 

3197 (B) 

3197(CI 

3198 (A) 

3198 (B) 

Biederbick (FOPI _ 3198 (O) 

Planung des Umfeldes am neuen Abgeord
netenhaus - ehern. Preußischer Landtag -

- Ors 12/2151- ___ ___ 3199 (Cl 

Beschluß 3206 (0) 

Erinnerungstafeln für die von den National
sozialisten verfolgten und ermordeten Stadt
verordneten 

- Ors 12/2155- _ 

verbunden mit 

Erinnerungstafeln für die vom Stalinismus 
und von der SED·Diktatur verfolgten Stadt
verordneten und Magistratsmitgliedern 

3199 !Cl 

- Ors 12/2156- ___ ___ __ ____ 3199101 

Beschlüsse ______ _ 3207 (A, C) 

Erhalt der &jährigen Grundschule in Berlin 

- Ors i2/2181 - __ 

Frau Volkholz (Bü 90/Grüne) _ 

Borg,. (COU) __ _ 

Frau Leyk (SPO) __ 

Änderung der vom Senat beschlossenen 
Leitlinien zum Ausbau Berlins als behinder
tengerechte Stadt 

- Drs 12/2195- __ 

10 Forderungen der Konferenz ostdeutscher 
und Berliner Betriebs- und Personalräte 

- Ors 12/2196 - __ 

3199 (0) 

3200 (A) 

3200 (B) 

3200 (Cl 

3200 (01 

3201 (A) 

B1ederb1Ck (FOP) 3201 (A) 

Pewes1orff (POS) ___________ 3201 (BI 

Annahme einer Entschließung über Beendi
gung der Asyldebatte 

- Ors 12/2197- __ ___ _ 3201 (Cl 

Annahme einer Entschließung über Stille
gong des Atomkrattwerks Tschernobyl 

- Drs 12/2199 ~ __ 

Pewes1orff (POS) _ 

Beschluß __ 

Nicht behandelte Mündliche Anfragen 

Studienplatzabbau 

Dr. Fiemming (SPD) 

Sen Dr. Erhardt __ 
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3201 (Cl 

3201 (O) 

3207 (Cl 

3208 (A) 

3208 lAI 
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In h a I t 

Ergebnisse der Bauministerberatung am 
9. November 1992 in Magdeburg 

Frau Michels (POS) __ _ 

Sen Nagel 

Bausenator Nagel unterzieht Ost-Berliner 
Bürgerinnen und Bürger in Friedrichshain 
einem Dauerbelastungstest mit Asbestfa
sern 

3208 (Bi 

3208 (Cl 

Or. Köppl (Bü 90/Grünel 3208 101 

Sen Nagel __ 3208 (01 

Sanierung asbestbelasteter Eigenheime 

Or. Hampel (FDP) _ 3209 (A) 

Entsendung der Vertreter in den europäi
schen Ausschuß der Region 

Adler (COU) 

Vorauseilender Gehorsam im Studenten
werk 

Frau Holzhüter (SPOl 

Frau Bm Or. Bergmann 

Jugendfeindliche und Gewalt provozierende 
Politik des Finanzsenators Pieroth 

Frau Pech (POS) 

Sen Pieroth __ 

Unterbringung der Flüchtlinge aus dem ehe
maligen Jugoslawien 

Kosan (Bü 90/Grünel 

Frau Sen Stahmer _ 

Bauliche Erweiterung der Staatsbibliothek 
an der Potsdamer Straße 

Kammholz (FDP) 

150 000 DM Belohnung für SED-Führungs
rolle 

Frau Gloatz (COU) 

Stand beim Investorenwettbewerb für die 
geplante Olympiahalle 

Frau Oemba (Bü 90/Grune) _ 

Sen Nagel_ 

Endgültige Sperrung für Schönwalder Allee 
für den Fahrzeugverkehr 

Mleczkowski (FDPl 

Sen Or. Hassemer 

Empfehlungen der Föderalismuskommis· 
sion 

Mardus (COU) 

Sen Radunski 

3209 (BI 

3209\C) 

3209 IC! 

3209 101 

3210 (Al 

3210 IB! 

3210 \C! 

3210 10! 

3211 (Al 

3211 '.BI 

3211 IB! 

3211 ICI 

3211 iCI 

3211 \01 

3211 (01 
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(A) Präs1dentin Dr. Laurien eröffnet die Sitzung um 13.02 Uhr. 

(B) 

Präsidentin Dr. Laurien: Meine Damen und Herren 1 Ich 
eröffne die 39. Sitzung des Abgeordnetenhauses von Berlin. 

[0.1] 

Vor Eintritt in die Tagesordnung g rat u l1 er e n wir Frau lngrid 
Ho I z hüte r sehr herzlich zum Geburtstag. 

Sie ist sicherlich noch von Gratulanten 1m Foyer umlagert. 01e 
Blumen werden wir später überreichen. 

[02] 

Wie bereits im Ältestenrat bekanntgegeben, muß ich berich· 
ten, daß das Ergebn1s der namentlichen Abstim
mung zum Antrag der Frakt1on der POS über die Bundesrats· 
initiative, Drucksache 12/1659. geringfügig zu kor r i g i er e n 
ist. Es sind ntcht 160 Neln-Sttmmen, sondern 159 Nem-Stim
men, 41 Ja-Stimmen und 4 Enthaltungen abgegeben worden. 
An der Ablehnung des Antrags ändert sich dadurch n1chts. 

[0.3] 

Ich erbitte Ihr Einverständnis zu einer zu sät z I ich e n 
Ü b erweis u n g zur Mitberatung eines Antrags, Drucksache 
12/2082. Er ist bereits an den Ausschuß für Wirtschaft und Tech· 
nologie - federführend - an den Ausschuß für Bau· und Woh
nungswesen und an den Hauptausschuß überwiesen worden. 
D1e antragstellende Fraktton möchte den Antrag nun auch noch 
an den Ausschuß für Schulwesen überweisen. - Ich häre keinen 
Widerspruch, dann ist dies so beschlossen. 

[0.4] 

Vor Emtntt in die Tagesordnung hat der Abgeordnete Or. Dorn
berger um das Recht gebeten, eine p er s ö n 11 c h e Er k! ä
r u n g abgeben zu dürfen.- Herr Dr. Dornberg er, Sie haben das 
Wort. 

Dr. Dornberg er (fraktionslos): Meine hochverehrte Prästden
!inl Meine sehr verehrten Damen und Herren Abgeordnete 1 Das 
hohe Haus hat während der letzten Plenarsitzung von meinem 
Austritt aus der Fraktion der POS KenntniS erhalten. Es irrt der 
Mensch, solang' er strebt - so schreibt Goethe -, oder w1ll es 
die POS weiter mit Andre Bne halten? D1e Wahrhe1t lügt m der 
Mitte. 01e Offenbarung Andre Bnes überraschte m1ch am Sonn· 
tag, dem 25. Oktober 1992, nach meiner Rückkehr von etnem 
mternationalen Kongreß in Havanna de Cuba. 

[Unruhe1 

Am 27. Oktober 1992 trat ich aus der Fraktion der POS aus und 
fuhr anschließend nach München zu einer beruflichen We1terbil· 
dung. Aus d1esem Grund war 1ch be1 der Plenarsitzung am 
29. Oktober 1992 nicht anwesend. Deshalb bitte ich Sie erst 
heute, meine persönliche Erklärung entgegenzunehmen. Bevor 
ich auf die Auseinandersetzung um me1nen Austritt e1ngehe. 
nenne ich zunächst me1ne Gründe. 

Geboren wurde ich m engltscher Em1gration. Meine Eitern 
waren Kommunisten, meine Mutter Jüdin. Seide waren Verfolgte 
des Naz1-Regimes. Sie waren das, was ich heute als kntische 
Kommunisten bezeichnen würde. Obwohl sie es wegen ihres kri· 
tischenUngehorsamsoft n1cht leicht hatten, liebten sie 1hre He1· 
mat und arbeiteten für dieses Land. Sie erzogen mich zu einem 
kritischen Humanisten. Ich traumte von einer gerechteren Weit 
und arbeitete dafür. Erst 1985 gelang es mir, in die SED aufge~ 
nommen zu werden. Ich wollte in dieser und mit dieser Parte1 d1e 
reale DDR-Gesellschaft verändern. Was wußte ich schon von 
dem Staatssicherheitsdienst. von deren Verbrechen und deren 
Spitzeln. 
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Präsidentin Dr. Laurien: Meme DaiT'en und Herren 1 Darf 1ch (C) 
um folgendes bttten: Dies 1st eine längere persönliche Erklärung. 
Es gibt keine Begrenzungen für die Länge bei persönlichen 
Erklärungen. Da der Abgeordnete Or. Oornberger die für sein 
Leben wahrhaft1g wichtige Entscheidung getroffen hat. aus dPr 
Fraktion auszuscheiden und als fraktionsloser Abgeordneter we1· 
terzuarbe1ten, sollten wir - auch wenn es lang ist - etwas 
Respekt vor e1ner solchen persönlichen Entschetdung durch d1e 
Minde,-ung der Lautstärke ze1gen. 

[Betfall be1 der SPO] 

Dr. Dornberger (fraktionsiosl Danke schön 1 - Zu dem Wen·· 
gen, das ich ertuhr, posltton,erte tch mich etwa so: Jeder Staa~ 
hat setnen Geheimdienst. der 01e herrschende Klasse schLitzt. ln 
Nicaragua lernte iCh nicht nur. daß lnternat1oneiismus ·•or allem 
gelebter Humanismus ist, sondern begnff auch, was es heißt. em 
freier Mensch zu sein. Ich konnte m1ch kaum noch w1eder lri der 
DDR einleben. Es schien m.'.r schwer. hier W1eder anzukommen. 
So gehörte ich wohl zu den v~t=:len Knt,kern. d1e 1n der DDR blte· 
benund d1e Wende vorbe-etteten. Ir: der Wende, an den Runder. 
Tischen für die Vere1n1gte L nke konnte 1ch den stalmtst1schen 
Ge 1st der SEO und der SEDtPDS n1cht mehr aushalten. Die jun 
gen Genossen. Reformer in dteser Parte1, wurden zu BUndn1s· 
partnern. Sie baten mich. fUr d1e Linke L1ste zL kand1d1eren. So 
errang ich schließl1ch in Hellersdort mem Direktmandat. Oft 
dachte ich se1ther, es würde schon werden. Vergangennett kann 
man nicht abschütteln, man ka'ln s1ch 1hr nur w1e den gegenwar 
Iigen Problemen stellen. wohl wissend. daß d1e gegenwart,gen 
Probleme nicht nur auf dem DDR-Mist gewachsen sind. 

Ich habe mtch sicher oft geirrt. aber seit ich erwachsen b1n 
habe ich mich den Problemen 1mmer gestellt und nicht versucht 
m1ch durchzuschwindeln. Mit Entsetzen habe ich von Bnes 
Offenbarungen und seinen Entschuldigungen gehört. wentger 
wegen der Inhalte, sonderr. wegen der permarenten Luge. 
setner Konsequenzlosigkeit Lnd wegen der e•nmüt,gen Zems· 
senheil der POS zur Frage semes Rücktritts. 

[Be1fall der Fra.J Abg. Stätzer (SPO) I 

Noch tiefer hat mich jedoch das w,ssen Gregor GysiS um dieSe 
Fakten betroffen gemacht. Wenn d1e Frakt1on der POS am 5_ No· 
vember erklärt: ~Die Fraktio'l kanr nur agteren. wenn dte Partel 
die s1e ;m Parlament ver~r~:t. 1hre eigene Glaubwürd1gke1t ntcht 
demontiert.", so meme 1ch. daß dtes m1t v'eien Skandalen imrrer 
mehr und 1mmer wieder Oere.ts qeschehen 1st. FUr m1ch 1st der 
erklärte Wille zu Erneuerung nur ~1re Fassade. h1'lter der sich die 
- stalinistische - SED verD1rgt. 

[Beifall be1 BU 90/GrLne - 1/eremzelter Be1fall 
be1 der CDU und der SPD] 

Ich habe mich zu den Inhalten und Z:elen der Frakt1on der POS 
bekannt und hierfür gearbe:tet. 01es g>lt auch für d1e Aufarbe1· 
tung der Vergangenheit. Auch :eh stelle mtch heute 1n e1ne Re1he 
neben d1e Fraktionsm1tgl,eder Dagmar Pohle und Wolfgang G:r· 
nus. die s1ch zu 1hrer Z..Jsarnmer.arbeit ml! dem MfS bekannten. 
und re1chte und re1che .r.r.e•1 heute d1e Hand. Oamn haite 'Ch 
mich mehr an die Besch 1 cisse als 8r1e, der mit Hnfe von Gys1 und 
e1ner gläubigen Parteibas:s Adolph1 der zwa~ spät. aber 1mmer 
noch vor diesen Besd~"Jssefl sich bekannte, aus gle1ch zwe1 
Sesseln hob. Adolph1 war n1cht nur der bessere Analyt1ker. son· 
dern war maßgebl·ch an dem linken Bündnts bete1l1gt. ln der 
Erklarung der Frakt1on vom 5. November 1992 fehlt m1r auch etne 
Pos1t1on zu Gysis Wirken 1n d1eser Sache. 

Von der Fraktion der POS 1st öffentlich dte Rückgabe meines 
Mandats gefordert ""'erden. Dr. Gestne Lötzsch beruft s1ch m 
einem lnterv1ew auf die e1nhell1ge Memung der Hellersdorfer 
POS-Mitglieder und -w2hier. Die Abgeordnete S1grun Steinborr 
vergleicht m1ch gar m1t dem Abgeordneten Michael Czollek. der 
1m studentiSChen Hochschulbereich und unter den Behmderten 
für das MfS Spitzeldienste le1stete und von der Frakt1on der POS 
deswegen ausgeschlossen wurde. Zum Pat1enten kre1s memer 
Arztpraxis gehören au,-::h ·,1ele Hellersdorfer aus memem Wah'
krels. Nicht nur von d1ese1 sonderf1 auch von Mttg!tedern und 
SympathiSallten der POS .,,,,,d rrein Schritt verstanden. E·n1ge 
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Dr. Oornberger 

(A) bestärkten mrch, keinesfalls den Forderungen des POS-Vorsit
zenden von Hellersdorf und der Fraktion nachzugeben; sovrel zur 
gepnesenen EinhelligkeiL Noch ernmal zu den Beschlüssen der 
Kandrdaten der POS und der Linken Lrste - sie waren in etwa 
gierchlautend. Sollte sich ernAbgeordneter der Fraktron nicht 
mehr mrt den Zrelen und Inhalten der POS und ,hrer Fraktron im 
Abgeordnetenhaus rdentrfizieren und deshalb aus der Fraktion 
austreten, so solle er sern Mandat niederlege'l, damit es der 
Fraktron erhalten breibe. -in stalmrstischer Manrer werde ich nun 
ZU'll Verräter gestempelt und demontiert. Nach wie vor stehe ich 
zu dresen SOZialpolitischen, kultur- und gesundheitspolrtrschen 
Zielen und lnhalter der POS. Das ist nicht das Problem - und 
auch nrcht mernes. 

das Bewahren ernes Be,chtgehermn1sses. sondern um politische (C) 
Dummheit, um ver:orene Glaubwürdigkeit. um Verschwergen der 
Wahrhert und um Vertrauensverlust. 

:BJ 

FUhrende Genossen und ein Teil de:- Parteibasis haben 
wesentliche Zielvorstellungen aufgegeben. Außerdem sind 
diese Zrele und Jnhdrte nicht verbrieftes Eigentur0 der POS. Auch 
den Vorvvuti. ich würde das rerchlrche Salär des Abgeordneten
hauses - so ern Wahlerbrief -. die .,Knete" - so Sigrun Stern
born -.einfach einstecken. trrfft nicht zu. Ich bin bereit, für diese 
Zrele zu arbeiten. So, wre ich dre Fraktron zwerfelsoh~e durch 
mer11en Austritt schwäche, so habe ich mit Srcherheit auch die 
Bedmgungen meiner Arbeit als Abgeordneter verschlechtert. 
Doch gebe ich nrcht etwa der POS-Fraktren die Schuld daran. 
Man sucht einen Schuldigen, und der darf nicht Brie oder Gysi 
heißen. Daber aber - und nrcht nur hinsichtlich dreser Personen 
- herßt der Skandal Unehrlichkeit, Verdrängen und Wrderstehen 
der SED-Verganger:hert. 

[Vereinzelter Beifall be·r der SPO l 

Er heißt Ausgrenzen des Verräters, der serne Frakt1on verlassen 
hat - all das hatten wir bereits ernmaL Damit kann ich mich nicht 
identrfizieren. und ich wrll auch n1cht damrt rdentrfiz1ert werden. 
Mein Mandat nrederzulegen, wäre ein ähnlich einfacher Weg wre 
der, srch n1cht der Wahrhert zu stellen. Da ich nrcht Mitglied der 
POS brn. kann rch weder aus rhr austreten nocf) den Ausschluß 
Bries fordern. Es geht auch nicht um ßrre allern. auch nicht um 

(Beifall der Frau Abg. Stätzer (SPD)] 

Wäre ich rn dieser Partei, so würde rch Gysrs Rücktrrtt fordern. 
Wie wenrg sensibel verfahrt man mit Bündnispartnern, wenn 
man Ursachen und Folgen Je nach Situation ernfach verkehrt und 
die Schuldzuweisung auf dreser Umkehrung aufbaut. Das ent· 
sprrcht der Zeit vor dem November 1989. Wie wenig ist d1e 
geschichtliche Erfahrung des untergegangenen DDR-Staates 
und der SED aufgearbeitet worden 1 Auch deswegen lege ich 
mein Mandat nrcht n1eder. - Ich danke für Ihre Aufmerksamkeit 1 

[Beifall bei der SPD und bei BU 90/Grüne] 

[0.5) 

Präsidentin Or. Laurien: Meine Damen und Herren' Zur 
A ktu e II en Stunde liegen drei Anträge vor· 

1. Antrag der Fraktion der SPD und der Frakt1on der COU zum 
Therna ~Die Würde des Menschen ist unantastbar - Berltn 
gegen Gewalt, Ausländerhaß und Rass1smus". 

2. Antrag der Fraktion der POS zum Thema .. Der Worte s1nd 
genug gewechselt. Laßt uns endlrch Taten sehen' Von Ber
lin aus muß die Asyldebatte endlich beende! werden 1", 

3. Antrag der Fraktion der FDP zum Thema ,.Wann kommt die 
überfäll1ge Verwaltungsreform, und wie soll sie aussehen?'· 

Der Ältestenrat empfiehlt. das Thema der Fraktronen der 3PD 
und der CDU zu behandeln; im Ältestenrat haben die anderen 
antragstellenden Fraktionen ihre Themen auf OurchfUhrung erner 
Aktuellen Stunde zurückgezogen. - Dam1t rst dies angenommen. 

[0.6) 

Zur Ihnen ausgedruckt vorl1egenden Ko..-,sensirste 

Der Altestenrat empfiehlt, nachstehende Tagesordnungspunkte ohne Aussprache wie folgt zu behandeln 

TOP 6 

TOP 8 

TOP 9 

TOP 11 

TOP 12 

TOP 13 

TOP 14 

TOP15 

TOP 16 

TOP18 

TOP 20 

TOP 21 

TOP 22 

TOP 22 A 

TOP 22 C 

TOP 24 

12/204 7 

12/2154 

12/2098 

12/2103 

12/2104 

12/2105 

12/2106 

12/2118 

12/2119 

12/2123 

a) 12/2125 

bi 1212126 

12/2127 

12/2128 

12/2i63 

12/2165 

12/2129 

Große Anfrage Uber Brandenburg und Berlin - Sand im märkischen 
Getrrebe? 

Große Anfrage Uber Praxrs der Vergabe öffentlrcher Aufträge 

Verhrnderung der Abwrcklung des angenommenen Studrengangs 
Elektrotechnrk der HUB 

Förderung von Frauen in der Wissenschaft und der Frauenforschung 

Errrchtung von Fahrradabstellanlagen an den U- und S-Bahnhöfen 

Erhalt von P+R-Piätzen 

1 0-Minuten-Takt bei der S-Bahn 

Verbot von Künd1gungen or.ne Sozialplan 

Festschreibung des Geb1etes ,.Wuhlheide'- im Landeswaldverzeichnis 

Ernbezrehung der .,Toleranzstraße" in die Ha-.Jptstadtplanung 

Beseitigung ·Jon Wohnungsleerstand bei der ARWOGE 

Vergrößerung des Angebots an Apartments für Arbertflehmer 

lnrtiative des Senats gegen Mieterhöhungen 

Ernrichtung eines Förderprogramms zur Wohnumfeldverbesserung 

Fortsetzung des Freizeitsports in den Ostbezirken 

Deutsches Rheuma-Forschungszentrum 

stadtebaulrche Entwicklung des Bere1chs FernBehturm/.,Marx
Engels-Forum·· rr Mitte 

vertagt 

vertagt 

angerommen 

angenommen 

angeflornmen 

angenommen 

angenomr'lerr 

abgelennt 

ange11ommen 
mit neuem Term•n 
.. 31 3. 1993" 

angenor:1men 

angenommen 

angeno<~1men 

angenommen 

angenommen 

angenommen 
(unter Anerkennung 
der Drmglichkeit) 

angenommen 
(unter Anerkennung 
der Dnngl1chkeit) 

an Stadt 
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TOP 25 12/2135 

TOP 26 12/2136 

TOP 28 12/2138 

TOP 29 1212139 

TOP 30 12/2140 

TOP 31 12/2141 

TOP 32 12/2142 

TOP 33 12/2145 

TOP 34 12/2146 

TOP 35 12/2147 

TOP 36 12/2148 

TOP 37 12/2149 

TOP 38 12/2150 

TOP 40 12/2152 

TOP 41 12/2153 

TOP 42 a) 12/2155 

b) 12/2156 

sofortige Beendigung der Planung für einen Nord-Süd-Straßentunnel 

deutsch-iranische Beziehungen bis zur Aufhebung des Mordaufrufs 
gegen Salman Rushdie 

Konzeption zum ~Museum fUr Naturkunde~ 

Verzicht des Senats auf d1e geplante Uberflüssige Bepflanzungs
aktion am Alexanderplatz 

Planfeststellungsverfahren für Straßenbahnstrecken 

Öffnung der Studienstiftung des deutschen Volkes für Abitunenten 
des Zweiten Bildungsweges 

Novellierung des Bundeskleingartengesetzes 

gleichmäßige Auslastung von Ausbildungsstätten für Emeher 

Fortbildungskonzept für Verwaltungsmanagement 

diebstahlsichere Cod1erung von Kraftfahrzeugen 

Verwendung von Tropenholz 

Sicherung von Sportflächen in Berlin 

Flächenbedarf für die universitäre Sportausbildung 

Änderung der VO über die Prüfung zum Erwerb der allgeme1nen 
Hochschulreife von Nichtschülern 

Frühzeitige Informationen an von KOAI-Investitionen betroffene 
Gewerbebetnebe 

Erinnerungstafeln für d1e von den Nationalsozialisten verfolgten und 
ermordeten Stadtverordneten 

Erinnerungstafeln für die vom Stalinismus und von der SED-Diktatur 
verfolgten Stadtverordneten und Magistratsmitglieder 

beantragen die Fraktionen von CDU und SPD, über den Punkt 16 
der Tagesordnung - Drucksache 12/2119 - heute nicht abzu
stimmen, sondern die Beschlußempfehlung noch einmal an den 
Ausschuß für Stadtplanung und Stadtentwicklung zurück.zuUber
weisen. - Kein Widerspruch. - Damit gelten die anderen Vor
schläge als angenommen. 

[0.71 

Über die Anerkennung der 0 r i n g l1 c h k e 1 t e n 

1. Beschlußempfehlungen des Ausschusses für Inneres, Sicherheit und Ordnung vom 
26. Oktober 1992 und des Hauptausschusses vom 4. November 1992 zum Antrag der 
Fraktion der SPD und der Fraktion der COU Uber Gesetz über den Landesbeauftragten 
zur Aufarbeitung der Unterlagen des Staatssicherheitsdienstes der ehemaligen Deutschen 
Demokratischen Republik im Land Berlin 
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- Drs 12/2162 -

2. Beschlußempfehlungen des Ausschusses fUr Kulturelle Angelegenhe1ten vom 12. Okto
ber 1992 und des Hauptausschusses vom 6. November 1992 zur Vorlage - zur Be· 
schlußfassung - über Gesetz zum Staatsvertrag über die Auflösung der Akadem1e der 
Künste der ehemal1gen Deutschen Demokratischen Republik 

- Drs 12/2173-

3. Beschlußempfehlung des Ausschusses tur Wirtschaft und Technologie vom 9. Nove~n
ber 1922 zur Vorlage- zur Beschlußfassung - über Gesetz zur Änderung des Gesetzes 
über die Errichtung der Landesbank Berlin - Girozentrale - sowie das Gesetz c..~ber d1e 
Errichtung der Investitionsbank Berlin 

- Drs 12/2179-

an Stadt (f) u. VuB 

an BundEuro (f) 
u. Kult 

an Kult (t) 
u. WissForsch 

an Stadt u. Haupt 
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an Stadt 

an Schul 

an lnn 

an lnn 
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u. WiTech 

an Stadt (f) u. Sport 

an WissForsch 
u. Sport 

an Schul 

an W1Tech u. Haupt 

an Kult 

an Kult 

nach Anerkennung 
der Dringl1chke1t' 
zu behandeln 

als TOP 2 A 

als TOP 2 B 

als TOP 2 C 
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4. Beschlußempfehlungen des Ausschusses für Sport vom 29. Oktober 1992 und des 
Hauptausschusses vom 4. November 1992 zum Antrag der Fraktion der POS über Fort· 
setzung des Freizeitsports in den Ostbez1rken 

- Drs 12/2163-

5. Beschlußempfehlungen des Ausschusses für Wirtschaft und Technolcg1e vom 28. Sep· 
tember 1992 und des Hauptausschusses vom 4. November 1992 zur Vorlage - zur 
Beschlußfassung - über Erweiterung des Messegeländes zugleich als Standort für 
olympische Wettkämpfe im Jahr 2000 

- Drs 12/2164-

6. Beschlußempfehlung des Ausschusses für Gesundheit vom 22. Oktober 1992 und des 
Hauptausschusses vom 4. November 1992 - zur Vorlage - zur Beschlußfassung -
über Zustimmung zur Aufhebung e1ner Sperre bei Kapitel 11 00 - Senatsverwaltung 
für Gesundheit -, Titel 893 08 - Zuschuß an das Deutsche Rheuma-Forschungs· 
zentrum -

- Drs 12/2165 -

7. Beschlußempfehlungen des Ausschusses für Frauenfragen vom 21. Oktober 1992 und 
des Hauptausschusses vom 6. November 1992 zum Antrag der Fraktion Bü 90/Grüne 
über unverzügliche Einrichtung eines Modeltversuches zu Selbstbehauptungs- und 
Selbstverteidigungskursen für Mädchen an den Berliner Schulen 

- Drs 12/2174-

8. Beschlußempfehlungen des Ausschusses für Jugend und Familie vom 14. Oktober 1992 
und des Hauptausschusses vom 6. November 1992 zum Antag der Fraktion Bü 90/ 
Grüne über die Bereitstellung von landeseigenen Flächen zum Neubau von Jugendklubs 
in den Neubaugebieten des Ostteils der Stadt 

- Drs 12/2175-

9. Beschlußempfehlungen des Ausschusses für Jugend und Familie vom 14. Oktober 1992 
und des Hauptausschusses vom 6. November 1992 zum Antrag der Fraktion Bü 90/ 
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Präsidentin Dr. Laurien 

(A) wird an der jeweils entsprechenden Stelle der Tagesordnung 
entschieden. 

Ud. Nr.1: 

Fragestunde gemäß §51 der Geschäftsordnung 

Bevor ich den ersten Fragesteller aufrufe, möchte ich zwe1 Hin· 
we1se geben: 

Sollten w1r bis zu der Frage Nr. 8 des Kollegen Or. Flemm;ng 
kommen, teile ich Ihnen bereits jetzt mit, daß Frau Abgeordnete 
Oamrat diese Frage verlesen wird, da Herr Dr. Flemming heute 
mcht anwesend sein kann. 

[0.8] 

Oie Mündliche Anfrage Nr. 30 der Frau Abgeordneten Ziemer 
wird gemäß § 51 Abs. 6 unserer Geschäftsordnung als Kleine 
Anfrage behandelt. 

[ 1 .1 j 

Ich erteile Herrn Abgeordneten Goetze das Wort zu se1ner 
Mündlichen Anfrage über 

Konsequenzen aus der 
Bund-Länder-Einigung über die 
Finanzierung der zu DDR-Zeiten 
verursachten Umweltaltlasten 

Goetze (CDU): Frau Präsidentin I Meine Damen und Herren! 
Ich frage den Senat: 

(8) 1. Wie haben sich der Bund. die neuen Bundesländer und 
Berhn über die Finanzierung der Beseitigung der zu DDR·Ze1ten 
verursachten Umweltaltlasten geeinigt, und wie erscheinen die 
Berlin daraus erwachsenden Belastungen f1nanzierbar? 

2. Wie bewertet der Senat Art und Umfang der 1n den Ost· 
Iichen Bezirken Berlins vorhandenen Umweltaltlasten, und 1n wie 
vielen Jahren könnte mit welchem Aufwand deren Beseitigung 
gel1ngen? 

Präsidentin Or. Laurien: Herr Senator Dr. Hassemer hat 
das Wort 1 

Dr. Hassemer, Senator für Stadtentwicklung und Umwelt· 
schutz: Frau Präsidentin I Meme Damen und Herren 1 Herr Kol· 
lege Goetze 1 

Zu 1: Aufgrund emer Vere1nbarung mit dem Bund und den 
neuen Bundesländern einschließlich Berlins werden sich im 
Interesse der Bese1t1gung des Investitionshemmnisses Altlasten 
und der Erhaltung :..~nd Schaffung von Arbe1tsplätzen die Treu· 
handanstalt und d1e Länder die Kosten bei emer Freistellung 
gemäß Artikel1 § 4 Satz 3 des Umweltrahmengesetzes von 
Unternehmen im Bereich der Treuhandanstalt teilen, und zwar im 
Verhältnis von 60 %- soviel trägt die Treuhandanstalt- zu 40 o,o 
-diesen Anteil tragen die Länder Berlin. Brandenburg, Mecklen
burg-Vorpommern, Sachsen, Sachsen-Anhalt und Thüringen. 

D1ese Kosten vernngern sich um den Betrag, der vom Käufer 
e1nes Treuhandunternehmens übernommen w1rd. Dies sollen 
Jeweils m1ndestens 10 % der jeweiligen Kosten sein. Diese 
Regelung gilt auch für Verträge über ehemalige Unternehmen 
der Treuhand, die bereits zwischen dem 1. Januar 1992 und dem 
15. Oktober 1992 privat1siert wurden. Hierfür werden von der 
Treuhand Freistellungskosten von jährlich 1 Milliarde DM zu
grunde gelegt. Soweit die jahrliehen M1tte! nicht ausgeschöpft 
werden, können s1e auch auf vor dem 1. Januar 1992 privatisierte 
Betriebe ausgedehnt werden 
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Die laufenden Gespräche Gber den Verteilungsschlüssel zw1· (C) 
sehen den neuen Bundesländern s1nd noch nicht abgeschlos· 
sen. Bei Großprojekten wird s1ch d1e Treuhand mit 75 O/o beteih· 
gen. Berlin hat bere;ts die Industrieprojekte Johann1stal, Adlers· 
hof und Schöneweide als zusammenhängende Industrieareale 
sow1e den Deponiekomplex als Großprojekte angemeldet und 
wird prüfen, ob noch we1tere ProJekte d1eser Art angemelde! 
werden können. Die Gesamtausgaben für das Land Beri1n ent· 
sprechen dem Modell10%- 60%- 40% be1 einer Bundesbe· 
teil1gung an Großprojekten von 75 °/c. Sie werden vorauss1cht· 
lieh be1 m1ndestens 500 Millionen DM insgesamt hegen und s1ch 
über 10 Jahre verteilen. D1ese Ausgaben müssen in den einzel· 
nen Haushaltsjahren aus Landesmitteln aufgebracht werden. 

Zu 2: Oie Industriebereiche Rummelsburg, Schönewe1de. 
Johannistal und Adlershof sind großflächig und 1n erheblichem 
Maß durch unterschiedliche Schadstoffe kontaminiert. Zudem 
liegen sie in unmittelbarer Nähe zu Trinkwassergewinnungsge· 
b;eten, so daß eine schnelle Sanierung geboten 1st. Das s1nd 
Maßnahmen zur Zukunftssicherung. Der Senat 1st unabhängig 
davon 1n der Lage, d1e S1cherhe1t der Trinkwasserversorgung 
jederzeit zu gewährleisten. Nach derzeitigem Erkundungsstand 
werden die schlimmsten Fälle spätestens in 10 Jahren san1ert 
sein. Die San1erung aller derzeit m Berlin bekannten A!t!asten 
wird rund 4 bis 5 Milliarden DM kosten. Welcher Anteil davon auf 
Berlin entfällt, kann derzeit noch n1cht bez1ffert werden, da w1r 
unter anderem auch die noch erre1chbaren pnvaten Verantwort· 
Iichen zur Kasse b1tten werden. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Goetze - eine Nachfrage 

Goetze (COU): Herr Senator I Welche personellen Res
sourcen stellt der Senat zur Ve!iUgung, um die vermutlich mehr 
als 2 000 Freistellungsanträge. die offensichtlich Grundlage 
dieser Regelung sind. kurzfristig abzuarbeiten und dadurch 
sicherzustellen, daß e1nerseits die Umweltbelange BerUcks1cht1· 
gung finden und andererseits d1e Wirtschaftliche Entwicklung (D) 
n1cht gehemmt wird? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator 1 

Dr. Hassemer, Senator fUr Stadtentwicklung und Urnweit· 
schutz: Herr Kollege Goetze- W1r haben 1m Augenblick 1n 
diesem Bereich 51 Stellen. Wir werden nach dem Entwurf des 
Haushaltsplans 6,5 Stellen h1nzubekommen. D1es re1cht aber 1m 
Hinblick auf den Aufgabenberg nicht aus. Wir haben uns des· 
halb bereits in den vergangenen Monaten entschlossen, einen 
externen Träger mit einer ersten Prüfung der Freistellungsan· 
träge zu beauftragen. Mit d1esen Vorbereitungen können noch 111 

d1esem Jahr 300 Freistellungsan!rcige pos1t1v beschieden wer· 
den. M1t e1genen Stellen und r:1t zusatzliehen Stellen 1993 und 
mit einem externen Auftragnehmer haben wir uns also auf d1ese 
Aufgabe vorbereitet. 

Präsidentin Dr. Laurien: E;ne weitere Zusatzfrage - Herr 
Goetze, b1tte I 

Goetze (CDU): Herr Senator, w1e bewerten S1e in d1esern 
Zusammenhang die Bodenuntersuchungskapazitäten Ihres 
eigenen Hauses bzw. externer Büros? Gibt es eine realistische 
Chance, relativ schnell zu e1ner umfassenden. sachgerechten 
Bewertung der Umweltlasten zu kommen? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator' 

Dr. Hassemer, Senator für Stadtentwicklung und Umweit· 
schutz: Herr Kollege Goetze. :eh möchte 1m Zusammenhang mit 
Ihrer Frage deutlich darauf h;nwe;sen. daß d1e enorme Kosten
belastung auf der einen Se1te auf der anderen Se1te fUr 
Gewerbe und Industrie e;nen ungeheuren Nachfrageaspekt 
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Sen Or. Hassemer 

(A) bedeutet. Dadurch, daß wir dieSe umfangreiChen Sanierungen 
le1sten mUssen, steht fUr die Berliner Wirtschaft die Chance vor 
der Tür, daß w1r m ganz erheblichem Umfang Aufträge in d1ese 
Branchen geben können. Der Überblick, den wir über mögliche 
Gewerbe haben - das betrifft nicht nur Betnebe innerhalb Ber
llns, sondern in der gesamten Region -. sagt uns, daß die 
Chance besteht. diesen immensen Auftragsdruck durch ent
sprechende Unternehmen befriedigen zu können. Wir hoffen 
und werden darauf achten, daß dies Unternehmensem können, 
d1e in der Region plaziert sind, und daß aus der Aufgabe der Alt
iastenbeseitJgung zugleich eine Wirtschaftsförderungschance 
für Berliner Unternehmen wird. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Bergerl 

Berger (BU 90/Grüne): Herr Senator' S1e haben darauf hin
gewiesen, daß die Bund-Länder-Einigung auch die Mülldepo
nien in Brandenburg betreffen, d1e von Berlin aus beliefert wer
den und wurden. Deswegen meine Frage zu diesem Punkt: Wer
den Sie auf der Basis der jetzigen Einigung von Bund und Län
dern Brandenburg die finanzielle Zusage des Landes Berlin 
geben. 40 ÜJo oder 25 % der Kosten zu tragen, dabei in Rech
nung stellend. daß Berlin diese Deponien beliefert hat und für die 
Altlast verantwortlich ist? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator' 

Dr. Hassemer, Senator für Stadtentwicklung und Umwelt· 
schutz: Herr Kollege Berger. nach meiner Kenntnis der Dinge 1st 
das Problem der Altlastenvereinbarung zwischen Berlin und 
Brandenburg inzwischen nicht mehr so eine Frage, ob die 
Kosten dort oder bei uns getragen werden. Wir müssen gewärti
gen - 1ch sage es vorsichtig -,daß die Hauptlast der Belastun
gen be1 uns in Berlin liegen wird. 

Auch Ihre Voraussetzung ist nicht ganz ricl">.tig. Wir ml.issen 
(8) uns darum bemühen, daß auch die Deponien m den Sanierungs

teil einbezogen werden können. Das ist nach den bisherigen 
Freistel!ungsvereinbarungen, die darauf hinauslaufen, lndustne· 
gelände wieder für neue lndustnearbeitsplätze frei zu machen, 
durchaus nicht von vornhere1n gesichert. 

W1r versuchen und hoffen dabei auf die Kooperation mit Bran
denburg. die Deponien nicht nur in die 40:60-Verteilung hinein
zubekommen, sondern das Thema Deponien als e1n Großprojekt 
1n die 75 :25-Vertei!ung zu bekommen. Mit Ausnahme von Braun
kohle und Chemie ist zum jetz.1gen Zeitpunkt noch keine 
abschließende Entscheidung getroffen. Das ist jetzt der Kampf 
unter den Ländern gemeinsam mit den Stellen des Bundes, 
welche Großprojekte 1n die 75:25-Vertedung kommen. Das 1st 
deswegen em wichtiges Thema, weil davon auch dre Geld
menge abhängt, die Berlm bekommen kann. Entsprechend sorg
fältig haben wrr uns auf diese Auseinandersetzung vorberertet. 

Präsidentin Dr. Laurien: Ich sehe keine werteren Meldun
gen zu Zusat.zfragen. 

[0.1 1) 

Da Frau H o I z h U t e r jetzt anwesend is:, möchte ich ihr 
ganz persönlich noch einmal zum Geburtstag gratulieren, 
denn ich kann jetzt nicht zu 1hr gehen. Von hier aus meinen herz
lichen Glückwunsch 1 

[1.2] 

Ich rufe auf die Frage Nr. 2 Uber 

Entlassungen in verkauften 
Treuhandbetrieben 

Herr Or. Mory hat das Wort. 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

Dr. Mory (SPD): Frau Präs1denlin 1 Meme Damen und Herren 1 (C) 
Iei) frage den Senat: 

1. Liegen dem Senat Erkenntnrsse vor, daß dre Arbeitsplatz
zusagen in Betrieben. d1e von der Treuhandanstalt verkauft wur
den, 1n nennenswertem Umfang n1cht erngehalten werden? 

2 Welche ln1tiativen hat der Senat ergr1tfen, dam1t diese 
Arbertsplätze ges1chert bzw. die entsprechenden Strafgelder ''" 
Sinne einer Arbeitsbeschaffung verwendet overden? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator Mersner' 

Or. Meisner, Senator fUr Wirtschaft und Technologie: Frau 
PräSidentin 1 Me1ne Damen und Herren 1 Herr Abgeordneter 
Mory I Zu 1: Dem Senat liegen die aucn der Offentliehkelt 
bekanrJten Informationen vor, daß err.ige ostdeu!sche Unterneh
men sich nicht m der Lage sehen, rhre Arbe:tsplatzzusagen ein· 
zuhalten. Dres wird 1m wesentlichen mit e1ner verschlechterten 
Konjunkturlage begründet. Einzelangaben daruber. in welchem 
Umfang bei Unternehmen in Berlin Rev1sioren der Investitions
oder Arbeitsplatzzusagen anstehen. hat der Senat nrcht. Auch 
die Treuhand selbst verfügt derzeit noch n1cht Jber einen voil
stci.rdigen Überblick Uber dre Einhaltung der Lr 1991 verbmdl1ch 
zugesagten Arbertsplätze. 

in bezugauf 1n Ber1in privat1s1erte Treuf-.and·Unternehmen s1nd 
bisher 219 500 Arbertsplatzzusagen - das ,st der Stard vom 
Oktober 1992 -gegeben worden. Dabe; sr.1d 1n der einzelnen 
Vertragen Vertragsstrafen in unterschredlicher Höhe vere1nbart 
worden. ln der Regel liegen diese zw1schen 10 000 b1s 
60 000 DM je Arbeitsplatz und Jahr, ;m Durchschnitt etwa 
30 000 DM. Ore Zeit. für dre das zugesagt -...vu:de. 1S! ebenfalls 
von Ver1rag zu Vertrag u~tersch1edlich- 1m OL..rchschnltt iur drer 
Jahre. (0) 

Ich we1se darauf hin, daß dre von den Investoren Ubernomme
nen Arbeitsplatzgarantien bei den Privatis1er~ngsentsche1dun
gen insofern e1ne wichtige Rolle spielen, ais sie be1 qualitativ 
gleichwert1gen Geboten in der Regel ausschlaggebend waren. 
Insgesamt, so sagt d1e Treuhand, seien 1991 111 den neuen Län· 
dern die Besch8.ft1gungszusagen um rund 10 °·~ ~bertroffen wor
den. Rund 17 ·J;o der Käufer seien rhren VerpfliChtungen n1cht 
nachgekommen. ln d1eser"1 Fällen finden gegenwarrrg Emze:ge
spräche statt. um gegebenenfalls Sanktrone'1 durchsetzen ZL.. 

können. 

Zu Ihrer 2. Frage: Wie 1ch schon angedeutet habe, haben w1r 
die Treuhandanstalt jeweils aufgefordert. auf Landesebene 
Jewe1!s enger m1t dem Senat zusammerz~arbe1ten. Außeraem 
hat die Senatsverwaltung für Wirtschaft und Technolog1e der 
Treuhandanstalt 1n dem be1 der Niederlassung gebildeten Be1rat 
grundsätzlich angeboten, sre beim Vertragscontrolling zu unter· 
stützen. 01e Treuhandanstalt hat auf d;eses A~gebot bisher nrcht 
reagiert. Dahinter steht d1e Ungew1ßhe1t dar:jber, w1e die Treu
hand entscheiden Wird, was nach Absch 1,u0 ~rer operat1ven 
Tätigkelt m1t den Niederlassungen bzw. auc'"l :nn der Zentrale 
oass1eren wird. 

Arb81tsplatzzusagen sind 1n der Rege: Bes:andteil des zwi
schen der Treuhandanstalt und dem lrJVestor abgeschlossener 
Vertrages. Der Senat se!ber ist nrcht Vertragsparte1. Deshalb hat 
er auch auf eine zweckgebundene Verwendung der be1 de~ Treu
handanstalt e1ngegangenen Strafgelder kernen E~nfiuß. Trotzdem 
nehmen wir jede Gelegenheit wahr- gestern hat w1eder eme S1t· 
zung des Treuhand-Wirtschaftskabinetts stattgefunden-, Gm d1e 
Treuhandanstalt zu drängen, be1 ihren Ents,-::he1dungen d1e regJo
na!poiitischen u:1d d1e arbeitsmarktpoilt!schen F::rger zu berück
Sichtigen 

Präsidentin Or. Laurien: Eme Nachfra;;e- Herr Mory. tJI!te 1 
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(A) Dr. Mory (SPO): ln welcher Wetse hat der Senat darauf Ein· 

(B) 

fluß genommen, daß die sogenannten Forschungs-GmbHs -
das smd die ehemaligen Forschur.gsabtei:ungen der Treuhand
betnebe - übernommen wurden, um etnen fast totalen Zusam
menbruch der Industrieforschung in Berlin zu vermeiden? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator' 

Dr. Meisner, Senator für Wtrtschaft und Technologie: Frau 
Preistdentin I Meine Damen und Herren I Herr Abgeordneter 
Mory 1 Der Senat hat mit erhebl1cnen Summen die Forschungs
GmbHs so lange unterstützt, bis ste fast alle - bis auf eine - pri· 
.;atisiert werden konnten. Die Treuhand hatte angekündigt. daß 
ste zum 30. Juni diesen Jahres dte Forschungs-Grr.bHs, dte bis 
dahm noch nicht privatisiert werden konnten, liquidieren wollte. 
Wir haben in Verhandlungen mit der Treuhand erreicht, daß dies 
nicht geschieht. ln einem Fall. wo ein Bewerber da war, der aber 
abgesprungen ist, und wo wir auch selber keine weiteren pnva
ten Interessenten finden können. kann wahrscheinlich die For· 
schungsgesellschaft nicht weiterbestehen. Ansonsten haben wir 
s1e unterstützt und bis zur Privatisierung begleitet. Wir wollen 
ihnen auch als nun pnvatisierte in der nächsten Zeit mit Mitteln 
aus unserem Programm Forschung, Innovation, Technologie -
FIT-Programm - zur Seite stehen. 

Präsidentin Dr. Lau rien: E:ne weitere Rückfrage -
Dr. Moryl 

Dr. Mory (SPD): ln welcher Weise hat der Senat Einf'uß 
genommen, daß bei den Treuhandbetrieben, wo diese Arbeits· 
platzzusagen nicht emgehalten wurden, wenigstens die entlas
senen Arbeiter und Angestellten durch Sozialpläne abgesichert 
werden? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator' 

Dr. Meisner, Senator für Wtrtschaft und Technologie: W1e 
gesagt, wir haben konkrete Berliner Fälle, in denen die Zusagen 
der Treuhand gegenüber nicht eingehalten wurden, nicht auf 
dem Tisch. Insofern geht Ihre Frage ins Leere. Aber ICh dari 
Ihnen vielleicht noch emmal mitteilen, daß es s1ch um e1n sehr 
senstbles Problem handelt. Ich rede jetzt nicht von größeren 
Unternehmen, Konzernen, die steh in Ostdeutschland engagiert 
haben. Ich rede jetzt von kle1neren mittelständischen Betneben. 
Ich rede auch z. B. von MBis oder MBOs. Wenn dort Arbe1ts· 
platzzusagen gemacht worden sind, die Konjunkturlage aber 
eme Beschäftigung in Höhe der Zusage nicht ermöglicht, haben 
wir die Treuhand aufgefordert, sehr sensibel vorzugehen. Denn 
etne Fortextstenz auf einem niedngeren Arbeitsplatzniveau kann 
unter Umständen w1chtiger für uns sein, als mtt einer Pönale den 
Betrieb zu erwürgen. Das muß von Fall zu Fall einzeln behandelt 
werden. Wir drängen bei der Treuhand darauf, daß sie uns in das 
Controlling der Zusagen ihr gegenüber mit einbezieht. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Pewestorff hat die näc""tste 
Fragel 

Pewestorff (POS). Herr Senator 1 Da Ja etn Berliner Wtrt· 
Schaftssenator auch den Blick nach Brandenburg wenden wtrd: 
Befürchten Sie für Berlin das, was ich den Krupp-Stahi·Oranien· 
burg-Effekt nennen würde, auch? Sie sprachen von nicht vor· 
handenen konkreten Punkten. 

[Sen Or. Meisner: Was war der Effekt?] 

- Sie verstehen mich nicht? - Befürchten Sie auch für Berlin 
Vorgänge, w:e sie sich gegenwartig um das Stahlwerk Oranier.· 
burg der Krupp-Stahl abzeichnen? Meine konkrete Frage: Wie 
beurteiier: Sie die Schließung des Wälzlagerwerks DKF -
Deutsche Kugellagerfabrik -. eme Übernahme durch Kugelf,. 
scher 1n der früheren Josef·Oriopp-Straße? 
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Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator' (C) 

Dr. Meisner, Senator für Wirtschaft und Technologte. Ihre 
Frage hat zwei Aspekte, Herr Abgeordneter Pewestortf. Jede 
Betriebsschließung in der Region schwächt auch die Region.lch 
mache hier keinen Unterschied. ob ein Betrieb in Oranienburg 
oder ein Betrieb, der für Ahrensdori zugesagt war und nun nicht 
entstehen wird, außerhalb der Stadtgrenzen liegt oder nicht: 1n 
beiden Fällen stellt dies eine Schwächung der Region dar 

Es gibt allerdmgs auch privatwirtschaftlich zurnutbare Gren· 
zen. Bei der von Ihnen angesprochenen Wälzlagerfabrik war der 
Verlust von 22 Millionen DM 1m letzten Jahr um 4 Millionen DM 
hoher als der Umsatz der Firma. ln solchen Fällen kann es in 
unserer marktwirtschaftliehen Ordnung einem Investor n1cht ver· 
wehrt werden, sich von einem solchen Betrieb zu trennen. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Dr. Zippel hat zu dtesern 
Komplex die letzte Frage 1 

Dr. Zippel (CDU): Herr Senator 1 Welche Möglichkeiten 
haben Sie, die statistischen Jonglierereien der Treuhandan· 
stalt zu überprüfen, bzw. haben Sie schon emmal eine Gegen
analyse 1m Hinblick auch auf die Berliner Zahlen angestellt? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator 1 

Dr. Meisner, Senator für Wirtschaft und Technotagte · Frau 
Präsidentin I Meine Damen und Herren 1 Herr Abgeordneter Ztp· 
pel' Wir prüfen im Prinzip alle Zahlen nach, die uns von der Treu· 
hand vorgelegt werden, wie wtr auch sonst Zahlen nachprüfen. 
Wir stellen auch eigene Rechnungen an auf der Grundlage der 
Erkenntnisse, die das StatistiSche Landesamt hat, und aufgrund 
der Erkenntnisse, die wir - z. B. 1m Rahmen des Frühwarnsy· 
stems- bei den Betrieben erheben. Das hat allerdings zur Folge. (D) 
daß manchmal unterschiedliche Bezugsgrößen genannt werden 
Wenn wir die Zahl der lndustnebeschäftigten 1m Ostteil der 
Stadt überprüfen, dann hat d1e Treuhand meistens andere 
Bezugsgrößen, auf die sie sd., bezieht. Allerdings stehen d1e 
Größenordnungen jeweils in einem solchen Verhältnis. daß wtr 
sagen können: Auch die Treuhandzahlen stimmen und smd in 
der Größenordnung, in denen man ihnen etne Piausibilität 
zumessen muß. Beim Abbau der lndustnearbeitsplätze haben 
wir im Augenblick die Einschätzung, daß von 187 000 auf unge· 
fähr 45 000 heruntergegangen wurde. Diese Reduktion hat dte 
Treuhand bei sich nicht auf unter ein Viertel, sondern auf unge· 
fähr ein Drittei statistisch a~fbere1tet. Meistens bezieht s1ch die 
Treuhand aber selber noch auf Zahlen aus der Mitte des Jahres. 
während w1r be1 Zahlen von Ende Oktober stnd. 

i13] 

Präsidentin Dr. Laurien: Ich rufe d1e 3. Frage ctuf. Frau 
Dr. Meves hat das Wort Uoer 

Sportförderung in den Ostbezirken 

Frau Dr. Meves (POS): 

1. Was unternimmt der Senat. der nur 3,5 Millionen DM statt 
der beantragten 10,5 Millionen DM berettstellt - dte 'lUr für d1e 
Bezahlung vor. ca. 100 Trainern/Übungsleitern ausretchen -. 
um die Wetteren ca. 100 Tramer/Übungsleiter, deren AB-Maßnah
men 1m Frühjahr 1993 auslaufen. 1Ür d•e Arbeit in den Vereinen zu 
erhalten? 

2. Welche weiterer Maßnahrren zur Unterstützung der Sport· 
veretne und des LSB sind vorgesehen, um den noch niednge:l 
Organisationsgrad des Bretter.· und Fre,zettsports im Osten der 
Stadt an das Westm.;eau al"1zug:etchen? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator Klemann' 
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{A) Klemann, Senator für Schule, Berufsbildung und Sport: Frau 
Präsidentin I Meine Damen und Herren I Frau Qr_ Meves 1 Zu Ihrer 
Frage 1 ·Der Senat wird 1993 1m Rahmen des Haushaltsvollzugs 
die erforderlichen Mittel zur Verfügung stellen, um die notwen
dige Förderung zum Aufbau und zur Stärkung der Vereinsstruk
tur in den östlichen Bezirken Berlins sicherzuste'len. Dazu gehört 
auch die Finanzierung von Tra1nern und Übunasleitern. Daneben 
stehen auch weiter die Möglichkeiten der Arbeitsbeschaffungs
maßnahmen zur Verfügung. D1e spezif1schen Aufgabenstellun
gen innerhalb des Sports, nämlich die sozialpädagogischen, 
jugendpolitischen und sportpädagogischen Schwerpunkte, las
sen w8!terhin d1e Förderung durch Arbeitsbeschaffungsmaßnah
men zu. Entsprechende Gespräche m1t dem Landesarbertsamt 
haben bereits stattgefunden und dauern noch an. 

Zu Ihrer Frage 2: Die Gew1nnung we1terer Sportvereinsmit
glieder und auch d1e Gründung we1terer Sportvereine im Ostteil 
der Stadt sind zunächst Aufgaben des autonomen, organisierten 
Sports, bei denen die Sportverwaltung allerdmgs im Rahmen 
·1hrer Möglichkeiten jede Hilfe leistet. Zur Förderung der Verein
sstruktur im Ostteil der Stadt und zur UnterstUtzung der - noch 
wenigen - ehrenamtlich Tätigen, die bereit sind, die Arbeit 1n den 
Vere1nen durchzuführen, werden Vereinsberater tätig werden. 
d1e aber die Vereine mcht nur unterstützen, sondern auch d1e 
Informationsarbeit bei Vereinsneugründungen leisten sollen. D1e 
Ausbildung und die permanente Weiterbildung dieser sogenann
ten Multiplikatoren wird durch die SportschL!e des Landes
ssportbunds Berlm durchgeführt, wobei sämtliche We1terb:;· 
dungskosten aus dem Haushalt des LSB übernommen werden. 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Dr. Meves - zu einer Zusatz
frage' 

Frau Dr. Meves {POS): Herr Senator, w1e 1Ch heute erfahren 
habe, werden d1e genannten 3,5 Millionen DM nicht für Stellen. 
sondern nur als Honorarmittel zur Verfügung gestellt. Ich frage 
deshalb, weshalb s1ch der Senat nicht bereit erklärt, diesen 

{B) Übungsleitern -auch wenn es nur emen Teil von ihnen betrifft
dann wenigstens eine feste Stelle zu geben - wie es ursprüng
lich vorgesehen war-, bis die Vereine selbst tn der Lage sind. 
das ganze zu fmanzieren 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator; 

Klemann, Senator für Schule, Berufsbildung und Sport: Frau 
Präsidentin 1 Me1ne Damen und Herren 1 Frau Dr. Meves, ich bin 
froh, daß überhaupt 3.5 Millionen DM zusätzlich haben bereitge· 
stellt werden können. Die Einbeziehung der Landestrainer 
bedingt weitere Kosten von 8 M111ronen DM, die im Rahmen des 
Haushaltsvollzugs auch erwirtschaftet werden sollen. Das 
ermöglicht eine Form der Förderung des Sports, auch von 
Übungsleitern und Trainern, w1e s1e nach meinec Vermutung in 
den anderen Bundesländern überhaupt noch nicht ist. Wir sind 
',nsoweit viel mehr vorangekommen; und das ist eine großartige 
Anstrengung, die auch Sre anerkennen sollten. 

Im übrigen darf ich Sie darauf hrnweisen, daß das, was ich 
soeben vorgetragen habe, mit dem Landessportbund abge
stimmt ist und auch rn dieser Weise. in dieser Struktur für aus
kömmlich gehalten wird. 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Dr. Meves nat eine we1tere 
Zusatzfrage 1 

Frau Dr. Meves (POS): Nun werß ich, daß sich der Landes
sportbund notgedrungen mit dem "Spatz in der Hand" zufrieden
gibt. Weil w1r berechnet haben, daß für etwa 200 Tramer rund 
10 Millionen DM notwendig sind, möchte ich noch e1nmal fragen. 
ob der Finanzsenator nicht doch bereit rst, von den 80 Millio
nen DM der Sportstättenbau GmbH oder von den 25 Millro
nen DM der Olympia GmbH wentgstens noch die notwendigen 
7 Millionen DM zurVerfügu;1g zu stellen, um den Sport im Ostteil 
der Stadt überhaupt erst fortsetzen zu können. - Mit den bisheri
gen Mitteln ist das jedenfalls n1cht möglich, so haben es uns dre 
Vereine gesagt. 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

Präsidentin Or. Laurien: Herr Senator (C) 

Klemann, Senator für Schuie, Berufsbildung und Sport: Frau 
Or. Meves. wir haben vor kurzem eine ausführlrche Erörterung 
darüber im Sportausschuß gehabt. Auch dort haben S1e Ausga
ben für Olymprabauten für diese Vorhaben einsetzen wollen -
wie überhaupt Ausgaben für sinnvolle Bau!en 1m Sport offen
sichtlich für jede andere Aufgabe in der Stadt eingesetzt werden 
sollen. So rechnet sich das nicht' Sie wissen das auch sehr 
genau. 

Ich kann lhne0 nur sagen, daß der oJOn Ihnen genannte Betrag 
- 10 Mlilronen DM - n1cht zutreffend ist. Der Landessportbund 
hat -~1ne Berechnung vorgelegt, nach der Jetzt tatsächlich 
100 Ubungsleiter finanziert werden können. Das rst e1ne Größen
ordnung, die zusammen m1t der in Auss1cht stehenden ABM
Beschäftigung die Grundlage dafür bilden w:rd, daß w1r im Hin· 
blrck auf künftige Vereinsstrukturen und den Sport tnsgesamt im 
Osttert der Stadt keine Sorgen mehr zu haben brauchen. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Pewestorff · 

Pewestorff (POS)· Herr Senator, bis wann werden alle Was
sersportvereine in Köpenick längerfristige Nutzungsverträge 
abgescr.lossen haben? Ist tnzwischen aucr are Frage geklar::. 
was in Köpenick durc~ den F1nanzsenator ars olympiabehaftet 
bewertet worden 1st? - Nach meiner Kenntn1s ist es wohl nur 
das Stadion an der Alten Försterei, so daß nuru-:-1ef-Jr Nutzungs· 
verträge mit den Köpen1cker Vereinen abgeschlossen werden 
könnten -was ich fi.ir eine sehr sportfördernde Maßnahme ll1elte. 
Können Sie mir dazu eme'1 endgültigen Termrn nen'len? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator' 

Klemann, Senator für Schule, Berufsb1rdung und Sport FraL (0) 
Präsidentin I Me1ne Damen und Herren I Herr Abgeordneter. das 
waren zwei Fragen. Zu den Bereichen, d1e 1rn Zusammenhang 
mtl Olympia stehen. hat talsächlich ein Schre1ben der Sportar
bellsgerreinschaft Köpen:ck zu einer sehr unnötigen Irritation 
geführt. Wrr haben klargestellt. daß in Köpenick gerade die Was
sergrundstücke überhaupt nicht olymplabefangen smd. Wo S1e 
das herholen, das weiß der liebe Herrgott 1 

[Pe\veslorff (POS) Aus dem Senat 1 Vor Herr Pre;-oth 1) 

- Nem, r.ein 1 Da wird e1ne Menge Unsinn geredet. das kann 1ch 
Ihnen belegen. 

Zu Ihrer weiteren Frage: Wir sind 1n der Tat dar an 1nteress:ert, 
den Verernen so rasch wie möglich eine ges,cherte Grundlage zu 
b1eten und auc11 dafür zu sorgen, daß s1e :ar.gfr•st1ge Vertrage 
abschließen können; denn nur dann grerfl unser neu es Baufbr· 
derungsprogram:-r. 

[Be1fall des Abg. Pewestorff I POS) j 

mit seinen besonderen Zuschüssen für die Vere:ne 1rn Ostted der 
Stadt. Aber Sre und auch das gesamte Haus w1ssen. daß v•e'e 
Grundstücke noch restitutionsbefangen s1nd. W;r s1nd ständ1g 
m1t der Treuhandanstalt und ebenfalls mit der OFD 1m Gespräcf-J, 
um h1er d1e notwend1ge:1 Entscheidungen so schnell wie mög1ich 
zu bekommen. Das 1st zugesagt worden. urd so habe'l w1r auch 
den Sportausschuß vor kurzem untemchten können 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Ewaid hat dre :etzte Frage zu 
diesem Komplex 

Ewald (CDU): Herr Senator, 1ch bedaure ergentl1u1. daß mll 

der Frage nur die Sportförderung im Ostte1l der Stadt angespro
chen worden ist. Stnd S1e der Meinung. daß der Bedarf an 
ABM-Krätten auch fLir die Westbezirke zutr:fft u'ld - zum ande· 
ren - daß der Organisationsstandard rn der Os:verernen des
halb besser ist als 1n den West·Vereinen we ·, rr a;--. dort rrehr Per
sonal hat? 
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Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator 1 

Klemann, Senator für Schule, Berufsbildung und Sport: Herr 
Kollege Ewald, der Organisationsgrad ist im Westteil der Stadt 
Steher sehr viel höher. Wir haben 1 700 Vereine mit annähernd 
500 000 Mitgliedern; tm Ostteil sind es knapp 200 Vereine mit 
gut 50 000 Mitgliedern. Insoweit tst es nchtig, daß wir jede Maß
nahme im Sport unterstützen sollten, die dazu führt, daß dtese 
Veremsstrukturen gestärkt werden. Für manches, was wtr im 
Moment mit Sonderprogrammen betreiben, haben wtr tatsach
ltch tm Ostteil der Stadt einen größeren Handlungsbedarf als im 
Westted. Ich nenne als Beisptel "Sport gegen Gewalt~ - etn Pro
gramm, das auf unserer Hoffnung beruht. junge Menschen 
zunehmend und zusätzlich zu binden und zu vernünftiger und 
sinnvoller Freizeitbeschäftigung in Vereinen zu bringen. Dafür 
wird viel Geld zur Verfügung gestellt; wir organisteren das mit 
mobilen Teams gemeinsam mit dem Landessportbund. 

Genauso verhält es sich mtt den ABM-Kräften: Etn Großted 
dessen, was heute an Sportstruktur errichtet wird, was dte Ver
eine gerade dte ersten Schritte hat unternehmen lassen. tst 
durch ABM-Kräfte getan worder. Ich meine. daß unter den von 
mir vorhin genannten Aspekten eine Reihe von AB-Maßnahmen 
auch wettergeführt werden kann. Darüber hinaus helfen wtr 
durch die Finanzierung von Übungsleitern und Vereinsberatern. 

[14] 

Präsidentin Dr. Laurien: Ich erteile nunmehr der Frau Abge
ordneten Dr. Klotz das Wort zu ihrer Mündlichen Anfrage Uber 

Abberufung von Frauenvertreterinnen und 
die durch den Senat noch immer nicht 
verabschiedete Wahlordnung zum 

(Bl Landesantidiskrimierungsgesetz (LADG) 

Frau Or. Klotz (Bü 90/Grüne): Frau Präsidentin I Meine 
Damen und Herren t Ich frage den Senat: 

1. Was unternimmt der Senat, damtt dte schon gewählten 
Frauenvertreterinnen nach der Entsche_idung des Verwaltungs
genchts von letzter Woche nicht ihrer Ämter enthoben werden. 
wte das schon im Fall der Frauenvertreterin des Berliner Studen
tenwerks passiert ist? 

2. Wie lange gedenkt sich der Senat mtt der seit einem Jahr 
überfälligen Wahlordnung zum § 16 LADG noch Zeit zu lassen 
und somtt dem Handeln von Gegnern von Frauenförderung wet
terhin Vorschub zu leisten? 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Bürgermeisterin Bergmann I 

Frau Dr. Bergmann, Bürgermeisterin und Senatorin für 
Arbeit und Frauen: Frau Präsidentin! Meine Damen und Herren 
Abgeordnete I Frau Abgeordnete Dr. Klotzt Zu 1: Der Senat hält 
die mtt etnem Beschluß des Berliner Vetwaltungsgerichts 
begründete Amtsenthebung der Frauenvertreterin beim Studen
tenwerk Berlin für rechtsfehlerhaft. Die Gültigkeit des LADG wird 
durch untergenchtliche Entscheidungen in Verfahren des vorläu· 
figen Rechtsschutzes nicht berührt, und derartige Beschlüsse 
entbtnden am konkreten Verfahren nicht beteiligte Behörden 
ntcht von der Pflicht zum Gesetzesgehorsam. Jedes Mitglied des 
Senats hat gemäß Arttkel 43 Absatz 5 der Verfassung von Berlin 
in seinem Geschäftsbereich selbständig und in eigener Verant
wortung für die Anwendung des LADG zu sorgen. 

Zu 2. Es liegt seit Wochen ein abgestimmter Entwurf einer 
Wahlordnung vor. Der Erlaß einer Wahlordnung setzt jedoch 
eine entsprechende Ermächttgung tm Gesetz selbst voraus. 
Sobald das Abgeordnetenhaus das zur Ze1t im Abstimmungsver~ 
fahren 1m Rat der Bürgermeister befindliche Ergänzungsgesetz 
zum LADG beschlossen hat. kann auch die Wahlordnung in Kraft 
gesetzt werden. 

3146 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

Präsidentin Or. Laurien: Frau Dr. Klotz zu einer wetteren (C) 
Fraget 

Frau Dr. Klotz (Bü 90/Grüne): Frau Senatorin. tst Ihnen 
bekannt, daß nicht nur d:e Frauenvertretenn des Studenten· 
werks mit Widerständen zu kämpfen hat, sondern daß zum Bei
sptel auch die Frauenvertreterio im Bezirk Tiergarten nur mtt 
50 o;o ihrer Arbettszeit der Ausübung ihrer Tätigkeit als Frauen
vertreterin nachgehen darf und daß thr angedroht worden tst. 
daß sie abberufen wird, wenn sie dem nicht nachkommt? W:e 
bewerten Ste derartige Vorgänge? 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Senatonn 1 

Frau Or. Bergmann, Bürgermetsterin und Senatonn für 
Arbeit und Frauen: Frau Abgeordnete Dr. Klotz 1 Das ist Mtr 
bekannt. Wir hatten gestern eme Beratung mit den Frauenvertre
terinnen. Man muß wtrklich sagen. daß das Gesetz nicht mit a!ler 
Schärfe von den entsprechenden Benörden angewendet wird 
Allerdings ist dte Freistellung trn Gesetz nur im Ermessenssptel· 
raum geregelt, d. h. die Frauenvertreterin ist in angemessenem 
Umfang freizustellen. Wir sagen tn den Fällen immer: Es muß 
etne Dienstvereinbarung abgeschlossen werden. Mtttlerweile 
haben wir auch etwas Erfahrung über den erforderlichen 
Umfang, um dte Arbeit der Frauenvertretenn sicherzustellen 

Präsidentin Dr. Laurien: E,ne we:tere Frage - bitte schön 1 

Frau Or. Klotz (Bü 90/Grunel Frau Senatortn 1 Ste haben in 
der Beantwortung memer Anfrage gesagt. daß jedes Senatsmtt-
glied verpflichtet sei, dem LADG nachzukommen und zur Durch· 
setzung des LADG das Seine zu tun. Nun fällt betsp1elsweise 
das Studentenwerk Berlin in den Ressortbereich des Senators 
fi.Jr Wissenschaft und Forschung. Stnd Sie zufneden mtt dem 
Umsetzungsvermögen und dem Umsetzungswillen der anderen (D) 
Senatsmitglieder hinstchtltch des Landesanttdisknmtnterungsge
setzes. und hat Herr Sena:or Erhardt entsprechend Etnfluß 
genommen, damit der Le,ter des Studentenwerks eben ntcht 
unter Berufung auf dieses Ur~c·,' d:e Frauenvertreterm abberuft? 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Senatarm 1 

Frau Or. Bergmann, 8Lrgermetsterin und Senatonn fUr 
Arbeit und Frauen: Frau Abgeordnete Dr. Klotz 1 Natürlich btn tch 
nicht zufneden mit der Umsetzung dieses Gesetzes. Ich kann nur 
tmmer wieder betonen: Es :st etndeutig geregelt, daß Jeder tn 

setnem Zuständigkettsbere•ch das Gesetz anzuwenden hat 
Dazu steht auch der Senat. was er mehrfach bekräfttgt hat. 

ln dem angesprochenen Fali stnd wtr schon im Vorfeld an den 
Senator herangetreten mtt der Bttte um Unterstützung. Wir stnd 
auch tn diesem Fall an der: entsprechenden Geschäftsführer her
angetreten, um ihn darad hinzuwetsen, daß er rechtsfehlerhaft 
gehandelt hat.- Dieskönner 'Wtr :rn Rahmen unserer Möglichket
ten leisten. 

Präsidentin Or. Laurien: Herr Helms f-:at das Wort !Ur o•e 
nächste Frage. 

Helms (Bü 90/Grunel Frau Sendtonn, :eh frage Ste. Können 
Sie sich erinnern, daß wir vor 14 Monaten das erste Mal :n 
diesem Haus festgestellt haben. daß die Änderung der Wahlord
nung oder überhaupt die Erstellung einer Wahlordnung not
wendig ist, und können Sie m1r erklären, warum es in 14 Monaten 
ntcht möglich war, daß Cer Senat, tnsbesondere der Senator fUr 
Inneres, uns als Parlament e•ne Vorlage unterbreitet, damtt dteser 
Mangel behoben werden kanr. 'Net! es auch schon vor 14 Mona· 
ten- wie Ste wissen- Verwaltungsgerichtsurteile gegeben hat? 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Senator:n 1 
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(A) Frau Dr. Bergmann, Bürgermetstenn und Senatorin für 
Arbeit und Frauen: Frau Präsidentin t Herr Abgeordneter He:ms I 
Selbstverständlich kann ich mich daran erinnern. Ich weiß aller
drngs nicht, ob dies 12 oder 14 Monate zurLicklregt. Ich kann dazu 
nur sagen, daß wrr einen ziemlich langen und - wie Sie wissen -
bet diesem Gesetz immer schwierigen Abstimmungsprozeß erst 
htnter uns bringen mußten. Wir haben uns abgestimmt mrt den 
Senatsverwaltungen für Justiz sowie Inneres sowohl hmsichtllch 
des Textes dteses Ergänzungsgesetzes als auch hinsichtlich der 
Wahlordnung. Das war auch Voraussetzung für eine große Über
einstimmung. Ich hoffe das immer noch. Dies hat eine beträcht
liche Zeit rn Anspruch genommen. 

Auch das wettere Vertahren ist- wie Sre wissen -sehr zettauf
wendig. Zunächst muß der Entwurf dem Senat, dann dem Rat 
der Bürgermeister und dann dem Innenausschuß vorgelegt wer
den. Dann kommt er zurück, und er muß wieder dem Senat vor
gelegt werden. Erst dann wird er dem Abgeordnetenhaus vorge
legt. So ist der Gang der Dinge. 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Holzhüter 1 

Frau Holzhüter (SPO): Frau Senatonn 1 Sind Sie mit mir der 
Meinung, daß steh das gesamte Ha~s verpflichtet fühlen muß, 
diesem von uns deutlich arttkulterten politischen Wunsch nach
zukommen, nämlich Frauen in stärkerem Maß zu beteiligen und 
für Frauenförderung zu sorgen, daß es dafür nicht immer des Etn
satzes der Senatorin für Frauen und Arbeit bedarf und daß es 
nicht immer nur der gesetzlichen Festlegung, sondern auch der 
Auslegung bedart, diesem polittschen W'rllen zu folgen? 

[Betfail ber Bü 90/Grüne und der 
Frau Abg. Or. Lötzsch (POS)] 

(8) Präsidentin Dr. Laurien: Frau Senatorin! 

Frau Dr. Bergmann, Bürgermeister"rn und Senatorin für 
Arbeit und Frauen: Frau Präsidentin! Frau Abgeordnete Holzhü
ter I Ich brn diesbezüglich Ihrer Meinung. Ich sage nochmals laut 
und deutlich: Man muß ein Gesetz nicht unbedmgt lieben, aber 
man ist verpflichtet, wenn es da ist, es auch durchzusetzen. Ich 
denke, die Frauenvertreterinnen sind wichtig, wetl sie in ihren 
jeweiligen Zuständigkerlsbereichen die Aufgabe haben, die 
Umsetzung des LADG zu kontrollieren und dafür zu sorgen, daß 
an den entsprechenden Stellen auch dre Frauenförderung pas
stert. 

[1.5] 

Präsidentin Dr. Laurien: Ich rufe die 5. Mündliche Anfrage 
über 

Anschlüsse und Finanzierung von 
Abwasserleitungen von Grundstücken an 
die öffentlichen Entwässerungsanlagen 

auf und erteile Herrn Schiela das Wort 1 

Schiela (FDP): Frau Präsidentin r Meine Damen und Herren I 
Ich frage den Senat: 

1. Trifft es zu, daß die Berliner Wasser-Betnebe bei der Her
stellung von Erstanschlüssen im Abwasserbereich die echten 
Baukosten nach Aufmaß mit den Tiefbaufirmen nach der VOB 
bzw. nach Ernheilspreisen abrechnen, selbst jedoch die 
Anschlußkosten pauschaliert an dre Grundstücksetgentümer 
weitergeben, und. wenn 1a. womit wird diese Verfahrensweise 
begründet? 
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2. Tetlt der Senat metne Auffassung, daß drese Abrechnungs- (C) 
methode den Verdacht nahelegt, daß durch pauschalierte 
Kostenabwälzungen sich d1e Wasser-Betrrebe eine zusätzlrche, 
ungerechtfertigte Einnahmequelle ersc'"'ließen? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator Prof. Haase 1 

Dr. Haase, Senator für Verkehr und Betriebe: Frau Prästden
tin! Meine Damen und Herren I Herr Abgeordneter Schiela t Ihre 
Mündliche Anfrage beantworte ich wie folgt Zu Frage 1: Der in 
der Fragestellung dargestellte Sachverhalt tnfft zu. Dre Bildung 
von Paulschalpreisen ist rn der Ver- und Entsorgungswirtschaft 
übliche Praxis und im übngen in den Allgememen Versorgungs
bedingungen bundesweit als Regelabrechnungsverfahren vor
gesehen. 

Hierbei wrrd seit dem 1. Ju'rr 1992 bei den Berliner Wasser
Beineben in ernem pausehalterlen Verfahren zu einem Je ange
fangenen Meter kaikulierlen Einheitspreis abgerechnet. Oie 
Arbetten zum Neubau von öffentlichen Straßenkanälen werden 
rm Wege von öffentlichen Teilnahmewettbewerben auf der 
Grundlage von Jahresvertragsvereinbarungen und Leistungsver
zeichnissen vergeben, wobei die Firmen m1t den wrrtschaftlich
sten Angeboten den Zuschlag erhalten. Hterbei 1st es wrcht1g, 
daß dre durch die Ausschreibung im Wettbewerb ermittelten 
Preise Marktprerse darstellen, auf deren Basis dre Pauschal· 
pretse ausschließlich nach Selbstkosten - ohne Gewinnzu
schlag - für die Berliner Wasser-Betriebe kalkulrert werden 
Somit rst sichergestellt, daß es sich um die gi.lnstigsten ermittel
ten Pretse in ganz Berlin handelt, die - wie dargestellt- auch an 
den Kunden weitergegeben werden. 

Zu Frage 2: Wie zu 1 ausgeführt, ist eine Bereicherung fUr d1e 
Berliner Wasser-Betnebe aus dem angewandlen Verfahren nicht 
gegeben. da d1ese nur die tatsächlrch im gesamten Entsor· 
gungsgebiet anfallenden Kosten pauschalter: an rhre Kunden 
weitergeben. Dre dieser Kostenrechnung zugrundeliegenden 
Kalkulationen werden regelmäßig im Zusamrrenhang mit dem (D) 
Jahresabschluß UberprUft und sind bisher vor: unabhängtgen 
Wtrtschaftsprüfungsgesellschaften nicht beanstandet worden. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Sch1ela e•halt das Wort für 
e·rne Rückfrage 1 

Schiela (FDPl: Herr Senator Haase! Aus Ihrer Antwort klang 
schon ein bißchen folgendes heraus: Teilen Sre meme Auffas· 
sung. daß die bts 30. Juni 1992 gültigen sogenannten Fünf
Meter-Sprünge-Pauschalkosten ungerechtfer:igt Kosten für 
nrcht durchgeführte Leistungen an die Erstanzuschlteßenden 
weitergaben und dieser unhaltbare Zustand durch dre neue 
Regelung- von der Sie sprachen-, die sogenannten Em-Meter
Sprünge, pro Meter 1 000 DM, damit verbessert werden sollte? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator· 

Dr. Haase, Senator für Verkehr und Betnebe FraL> Präsrden
trn r Herr Abgeordneter Schiela r ln der Tat hatten dte Fünf-Meter
Sprünge. dte bis Mitte dieses Jahres gegolten haben. rnsbeson
dere im Tarifgebret Ost dazu geführt. daß e1ne erhebliche Zahl 
von Emsprüchen und Klagen an die Berlmer Wasser-Betrrebe 
heran getragen worden ist. Wir haben uns dafür e1ngesetzt, daß 
man diese verkürzt. 

Ich führe aber nochmals aus, daß die pauschalrerte Abrech
nung, die jetzt tn einem auf etnen Meter reduzterlen A.bstands
maß durchgeführt wird, nach wie vor vorgenommen wird. Wir 
haben damit erreicht, daß die EinsprUche setl~r"lS der Kunden 
nachgelassen haben. Derzeit- ich habe mich heute bei den Ber
lrner Wasser-Beirreben nochmals erkundigt - ist d1es kern Pro
blem mehr. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Schie!a erhält das Wort für 
eine wei~ere Nachfrager 
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(A) Schiela (FOP): Daß das ke1n Problem mehr 1st, wage 1ch zu 

(8) 

bezweifeln. Deshalb frage ich Sie. Herr Senator Haase, folgen
des· Würden Sie mir zustimmen, daß d1e konkrete Aufmaßab
rechnung der Baubetriebe in der Regel unter den Pauschalbeträ
gen iiegt, und wären Sie bereit, im Rahmen eines Fallbeispiels -
z. B. Kämmererheide oder Hessenwinkel oder auch woanders 1m 
Ostteil der Stadt - d1e tatsächlichen und die durch die Berliner 
Wasser-Betnebe berechneten Kosten ob!ekt1v gegenüberstellen 
zu lassen? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator' 

Dr. Haase, Senator für Verkehr und Betriebe: Frau Präsiden
tin 1 Herr Abgeordneter Sch1ela 1 Es ist nchtig, daß in den einzel
'len Teilen Berlins unterschiedliche Kosten be1 dem Anschluß 
entstehen. Diese Gesamtkosten versuchen wir dann - w1e dar
gestellt-. 1n diesem Verfahren ohne einen Gewinnaufschlag für 
d1e BeriJner Wasser-Betnebe zu veremheitlichen. Das wird 
;n e1ner pauschalierten Rechnung vorgenommen. Selbstver
ständlich werden Ihnen d1e Wasser-Betriebe für d1e einzelnen 
Regionen die Kostenrechnungen offenlegen können. Zielset
zung dieses Verfahrens für das gesamte Versorgungsgebiet ist 
gerade. 1n Berlin einen einheitlichen Tarif zu erreichen. DarJber 
h1naus werden kostendärPpfende Elemente durch einen flachen
deckenden Anschluß und die Vergabe an die preislich leistungs
fähigste Firma berücksichtigt. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Dr. Harnpell 

Dr. Hampel (FDP): Herr Senator 1 ln diesem Zusammenhang 
sct"'.eint es doch merkwürd1g, warum bisher immer eine Verwei
gerung stattgefunden hat, Einsicht in diese Kalkulation neh
men zu dürfen. Die Bürger der Kämmererhesde haben das wie
derholt gefordert. Wenn Sie das hier offenlegen, fragt man sich: 
Warum wurde es bisher verwe1gert? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator .1 

Or. Haase, Senator für VerKehr und Betnebe: Frau Pras.den
tin1 Herr Dr. Harnpell Die Kalku1ationsrechnungen, die d1esem 
pauschalierten System zugrunde liegen, werden alljährlich bei 
den Jahresabschlußrechnunge~ durch die Wirtschaftsprüfungs
gesellschaften dah1n gehend überprüft, ob sie den Vorschriften 
entsprechen. Die bisherigen Überprüfungen haben zu keinerlei 
Beanstandungen geführt. 

Ich weiß n1cht. ob die Wasser-Betriebe das den einzelnen 
Kunden offenlegen. Offenlegungen ändern nichts am Problem. 
daß wir hier pauschalieren, d. h. daß für den Anschluß im Gebiet 
Berlin -egal, ob das Hessenwinkel oder ein anderes Gebiet ist -
einen einheitlichen Preis von den Kunden verlangen. D1eses Ver
fahren halte ich auch für gerechtfertigt, denn nachher zahle'i d1e 
Kunden t.iber den Wasser- oder EntwässerungspreiS jeweils em
he:tliche Preise innerhalb des jeweiligen Tanfgebietes und "'ines 
Tages innerhalb Berlins. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr KriebeJI 

Kriebel (SPD): Herr Senator I Können Sie mir sagen, welche 
GrUnde dagegen sprechen, daß durchzuführende Baumaßnah
me'1 nach Kritenen, d1e von den Wasser-Betrieben vorgegeben 
werden, auch von privaten Unternehmen durchgeführt werden 
können, also n1cht 1m Auftrag des Verbrauchers und im Auftrag 
der Wasser-Betriebe? 

[Biederbick (FDP): Wo Kommen wir denr. da hi1"' 1
] 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator 1 

Dr. Haase, Senator !Ur Verkehr und Betnebe: Herr Abgeord
neter Kr1ebell D:e Baumaßnahmen werden 1n der Rege! von pri· 
vaten F1~men durchgeführt S1e werden allerd1ngs von den Was-
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ser-Betneben beantragt. Das w1rd getan, um dieJenige Firma zu (C) 
erhalten, die über die aus betrieblicher S1cherhe1t notwend1gen 
Fachkenntnisse verfügt. Wir haben hier - w1e in anderen Bere1· 
chen - 1mmer Wieder die Frage. ob das n1cht direkt privat verge-
ben werden kann. Das w1rd im gesamten Bundesgebiet e1nheit· 
lieh n1cht gemacht. Der Wasserver- oder -entsorger ist derjen1ge, 
der aus der Betriebssicherungspflicht heraus die jewe:ligen Auf· 
träge vergibt. Bei einer flächenmäßigen Vergabe, d. h. be:m 
Anschluß von großen Bereicnen. w1rken sich mengenmäß1ge 
Effekte kostendampfend und -sparend aus. 

{1.6] 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Abgeordnete Kukutz hat das 
Wort zu ihrer Mündlichen Anfrage über 

Hintergründe und Folgen eines brutalen 
Polizeieinsatzes im "Cate Yard" in der 
Rykestraße in Berlin-Prenzlauer Berg 

Frau Kukutz (Neues Forum)· Ich frage den Senat 

1. Was waren die Gründe f~1r den massiven Pol1ze1e1nsatz 1rr: 
.,Cafe Yard", Rykestraße, Pcenzlauer Berg, am 31. Oktober 1992. 
bei dem ein Jugendlicher durch e1nen vermummten Polizisten 

[Hapel (CDU): Es gibt ke1re vermummten Polizisten 1] 

so brutal m;t der Waffe geschlagen wurde. daß er einen Nasen· 
bembuch und eine Gehirnerschütterung erlitt? 

2. Welche Schritte wird der Senat unternehmen, um d1e Ver· 
antwortliehen zur Rechenschaft zu ziehen und der Gewaltbere1t· 
schaft von Polizeibeamten Wirksam entgegenzutreten? 

[Hapel (CDU): Sie leben n1cnt mehr in der DDR 1] 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator Professor Hecke I· 
mann f-lat das Wort' 

Dr. Heckelmann, Senator für Inneres: Frau Präs1aent1n 1 Frau 
Abgeordnete Kukutz 1 Meine Damen und Herren 1 01e MUndliehe 
Anfrage beantworte rch zusarn'11enfassend. 

Vorab weise ich in aller Deuti1chke1t darauf hin, daß der Senat 
die von Ihnen, Frau Abgeordnete. gewäh:te allgemeine Formulie
rung "Gewaltbereitschaft von Polizeibeamten" tur unange
messen hält und sich :m lntoresse aller Po\ize1beamten, deren 
Pflichtbewußtsein n1cht 111 Zweifei gez8gen werden sollte. aus
drt.ickl.ch dagegen verwar~ 

[Berfal· be1 der COU] 

ln jeder Sitzung des Parlamer,Lo s•tze'l h1er h1nten 1m Stundentur· 
nus etwa zwanzig Pol1zerbeamtenanwärter1n'len und -anwiirter. 
Es wäre unangemessen, wenn aer Senat das h1er 1m Parlament 
nicht ausdrück!ich bekräftigen wUrde. daß pauschale Hmwe,se 
auf Gewaltbereitschaft vcn Pcilzrsten rliC~t 1n Betracht kommer 
könne;,_ 

[Be1fall ber der CDU] 

Zu dem Polizeiemsatz: Nach M1tteliung des Pohze1prasidenten 
:n Berlin zeigte eine unbekannte Person am 31. Oktober d1eses 
Jahres um 20.37 Uhr Uber No!rd 110 an. daß 1n dem Lokal .. Cafe 
Yard~ m der Rykestraße 8 1n Prenz!auer Berg Illegal m1t Waffen 
gehandelt werde. Das Lokal una c:e Umgebung wurden darauf· 
hm durch Beamte in Zivil Uberwachr. Gegen 2215 Uhr begann 
die Durchsuchung des Lokals m1t weiteren h:nzugezogenen 
Beamten. Dabei wurde e-'l sogenanntes Butterfly-Messer gefun
den. Die Maßnahmen warer' gegen 23.15 Uhr beendet. Eme 
Anze1ge wegen Körperverletzung im Amt liegt dem Pollzerpra
sidenten bisher nicht vor. Aufgrund des von Ihnen geschilderten 
Sachverhaltes hat der Pohlf:>ipräs1dent e:n Ermittlungsverfahren 
wegen des Verdachts der Körperverletzung im Amt e1ngele:tet 

Präsidentin Dr. Laurien: F'au Kukutz. erne we1ten~ Frage' 
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(A) Frau Kukutz {Neues Forum): Diese Durchsuchung der in 

(8) 

dem Cafe anwesenden Gäste dauerte eine Stunde. Die Jugend
lichen mußten mit erhobenen Händen eine Stunde an der Wand 
stehen. Halten Sie e1ne solche Vergehensweise für angemes· 
sen? - Das Ergebnis dieses Polizeieinsatzes war, daß ein Vier
zehnjähriger nach Hause gefahren wurde, ein anderer das Kran
kenhaus aufsuchen mußte und e1n Butterfly-Messer sicherge
stellt wurde. Ich möchte von Ihnen wissen, was Sie gegen diesen 
Polizeibeamten unternehmen werden. der diese Gewalttat ver
übt hat. 

Präsidentin Or. Laurien: Herr Senator 1 

Or. Heckelmann, Senatorfür Inneres. Frau Präsidentm! Frau 
Abgeordnete Kukutz I Meine sehr verehrten Damen und Herren I 
Ich verweise auf meine Antwort zuvor. 

Präsidentin Or. Laurien: Ist das jetzt Ihre zweite Rückfrage? 

[Frau Kukutz (Neues Forum}: Ja I} 

- 81tte schön 1 

Frau Kukutz (Neues Forum): Sind Sie m1t mir einer Meinung, 
daß e1ne solche Vergehensweise nicht dazu beiträgt, die 
Gewaltbereitschaft unter Jugendlichen einzudämmen, son
dern eher das Gegentell bewirkt. 

Präsidentin Or. Laurien: Herr Senator1 

Dr. Heckelmann, Senator für Inneres: Frau Präsidentm 1. Frau 
Abgeordnete Kukutz! Meine Damen und Herren I Ich bedauere, 
daß es noch einmal notwendig ist, festzustellen, daß die Berliner 
Polizeibeamtinnen und -beamten n1cht gewaltbereit sind, son
dern daß ihr Auftrag und ihre innere Einstellung dahm gehen, 
Gewalt zu urterbinden und zu verhindern. 

[Beifall bei der CDU- Vereinzelter Beifall bei der SPD} 

Dies schließt nicht aus, daß im Einzelfall Übergriffe vorkommen. 
Den von Ihnen dargestellten Sachverhalt kann 1ch nicht bestäti
gen. weil er s1ch in Überprüfung bef1ndet Dem habe ich n1chts 
h1nzuzufügen. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Abgeordneter Wieland 1 

Wieland (Bü 90/Grüne): Herr Senator Heckelmann I Ange
sichts der in der Presse kolportierten nächtl"1chen Voriälle mit 
dem CDU·Abgeordneten K. aus Spandau und dem CDU-Abge· 
ordneten R. aus Weddir.g frage ich ganz vorsichtig: Gibt es 
Anze1chen für eine zunehmende Gewaltbereitschaft in der 
CDU-Fraktion? 

[Heiterkeit bei Bü 90/Grüne und bei der CDUJ 

Und memen S1e, daß auch hier- w1e das ja auch sonst ihr Credo 
ist - schärfere Gesetze Abhilfe schaffen können? 

[Beifall bei Bü 90/Grüne und bei der POS] 

Präsidentin Dr. Laurien: Meine Damen und Herren! Das hat 
nichts m1t der gestellten Frage zu tun, aber be1 unserem Sinn für 
Humor werden wir diese Frage zulassen. - Herr Senator 1 

Dr. Heckelmann, Senator für Inneres: Frau Präsidentin! Herr 
Abgeordneter Wieland I Meine sehr verehrten Damen und Her· 
ren I Ich danke dem Herrn Abgeordneten, daß er dem Senat 
auch noch die Verantwortung für die persönliche Führung der 
Parlamentaner zuweist. 

[Pewestorff {POS): N1cht ailer'] 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

W1r sind durchaus nicht scheu, Verantwortung zu Ubernehmen. (C) 
Dann müßte'l Wir das aber für alle Fraktionen tun. Ob dann der 
Saldo noch stimmt, Herr Abgeordneter W1eland. wage ·,eh zu 
bezweifeln. 

[Beifali bei der CDU und der FDP] 

Präsidentin Dr. Laurien: D1e letzte Frage hrerzu - Herr 
Kliem 1 

Kliem {CDU): Herr Senator. ich bin etwas verstört, weil m der 
Frage steht, daß ein Polizeibeamter vermummt dem Bürger 
entgegengetreten sei. Können Sie hier klar und deutlich sagen. 
daß das nicht der Fall gewesen ist und daß es vor alle'l Dingen 
nicht die Art und Weise der Berliner Poi1Ze1 iSt. dem Bürger so zu 
begegnen? 

[Frau Kuku!Z {Neues Forum): Natürlich war der vermummt 1J 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator' 

Dr. Heckelmann, Senator für Inneres: Frau Präs1dent1n 1 Herr 
Abgeordneter Kliem! Me1ne Damen und Herren I Ich b1tte um Ihr 
freundliches Verständnis, Herr Abgeordneter Kliem, es waren 
ein1ge Beamte vermummt. Das liegt aber dara'l, daß es sich um 
Beamte des Sandereinsatzkommandos handelte, die notwendi
gerweise Identitätsschutz genießen. Anderenfalls wären sie 
nicht handlungsfähig, we1l s1e sonst persön!1chen Gefährdungen 
ausgesetzt wären. 

[Vereinzelter Beifall bei der CDU} 

[1. 7] 

Präsidentin Or. Laurien: Das Wort ha: der Abgeordnete 
Borgis zu e1rer Mündiichen Anfrage Uber 

Bedrohung des pluralistischen 
Schulsystems 

Borgis (CDU); Frau Präsidentin 1 Me1ne Damer und Herren 
Ich frage den Senat: 

1. Tr!fft es zu, daß 1n dem Bezirk Kreuzberg d1e einzige funk· 
tion1erende Realschule geschlossen bzw. 1n eine Gesamtschule 
oder additive Gesamtschule nach dem Modell OH/OR umge
wandelt werden soll, und gedenkt der Senat ggf. d1eser Schlie
ßung einer Realschule zuzustimmen, bzw. was unternimmt er. 
um die Umwandlung zu verhinderr? 

2. W1e will der Senat Sicherstellen, daß n1Ull auch in anderen 
Bezirken das ·v1elgliedrige Berliner Schuisystem zugunsten der 
Gesamtschule ausgehöhlt w1rd? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator Klemann hat das 
Wort. 

Klemann, Senator für Schule, Berufsbildung und Sport: Frau 
Präsidentin! Meine Damen und Herren! Herr Abgeordneter Bor
gis! Zur Frage 1: Das Bezirksamt Kreuzberg hat am 13. Okto
ber 1992 einen Schulentwicklungsplan beschlossen, der für d1e 
einzige e1genständige Realschule in Kreuzberg. die Borsig
Oberschule, die unstre1t1g e1nen guten Rui genießt, folgendes 
vorsieht: den Umzug zum Schuljahresende an den Srandvrt der 
4. Hauptschule in der Graefestraße. 

DarUber hinaus will das Bezirksamt e1ne geme1nsame ScnulleJ
tung und etn gemeinsames Kollegium von d1eser Realschule und 
der 4. Hauptschule 1m Sinne einer add1t1ven Haupt· und Real
schule. Ich denke mal - das darf ich hmzuh.igen -. Das dürfte 
dann mehr eine Zwischenstatton sein, und zwar b1s zur Umwand· 
lung 1n eine Gesamtschule. Damit w1rd das Ende der eigenstän
digen Borsig-Oberschule eingeläutet. 

Darüber hinaus will das Bezirksamt d1e Bors1g·Oberschule 
·..-an dreieinhalb Zügen, die sie jetzt hat. auf zwei Zuge stutzen 
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Sen Klemann 

(A) Dazu lassen Sie mich folgendes sagen: Die zum SchulJahres· 
beg.nn 1993/94 - also, zum kommenden Schuljahresbeginn -
kurzfnstig vorgesehene Auslagerung der Borsig-Obersch<Jie aus 
ihrem Schulgebäude am Lausitzer Platz soll 1n der und mit der 
Absicht geschehen, daß in d1eses dann fre1e Gebäude die 
2. Hauptschule aus der GneisenaustraBe einzieht. ln den Stand
ort GneisenaustraBe wiederurn soll dann eme neue Gesamt
schule einziehen bzw. eme neue Gesamtschule gegründet wer
den. Dazu muß allerd1ngs d18 GneisenaustraBe vorab umgebaut 
werden. 

Der vom Bezirk beantragte Umbau dieses Standorts in der 
GneisenaustraBe zu einem Gesamtschulstandort 1st bisher aller
dings ledigl1ch im Rahmen des Oberschulsonderbauprogramms 
vornotiert y;orden, und zwar m.t einem frühesten Beginn 1m Jahr 
1995, wobei d1e Maßnahme noch n1cht in die Investitionsplanung 
eingestellt worden ist. Seibst wenn die Mittel bewilligt werden 
sollten, 1st frühestens 1998 mit einer Fertigstellung zu rechnen. 

Des weiteren: Der Umzug der 2. Hauptschule in die Borsig
Oberschule und die Verlagerung der Realschule an den Standort 
der 4. Hauptschule entbehrem nach dem, was ich jetzt gesagt 
habe, zum jetz1gen Zeitpunkt Jedenfalls jeglicher Grundlage. 

Darüber hinaus muß im Interesse eines ausgewogene11 Schul
angebots 1m Oberschulbereich m Kreuzberg die letzte eigen
ständige Realschule erhaiten ble1ben. Das sehen im übngen 
auch die Eltern, Lehrer und Schüler der Borsig-Oberschuie 
genauso. 

Aus den genannten Gründen finden d1e schulorgarisaton
schen Planungen des Stadtrats in Kreuzberg n1cht uf1sere 
Zust:mmung. Der Senat wird dem Stadtrat mit Nachdruck deut
lich machen, daß der Bezirk 1rr: Rahmen der ihm übertragenen 
Vorbehaltsaufgaben bei der Schulorganisation e1n solches. von 
Eltern im Rahmen des Berliner Schulgesetzes gewünschtes 
Schulangebot sicherstellen muß. Wir werden es jedenfalls n1cht 
zulassen. daß e1ne gut funkt10n1erende Realschule in Kreuzberg 
- 1c;h sage das mal so - .;:nfach plattgemacht wird. 

(B) Zur Frage 2 lassen Sie m1ch noch e1nen Satz sagen· Der 
Senat w1ll weiterhin - und zwar ganz dezidiert - eine Vielfalt m 
der Berl1ner Schule. Die Realschule gehört im Bere1ch des 
gegliederten Teils der Berliner Schule zu einem unverzichtba
ren und von den Eltern auch gewünschten Angebot W1r wer
den deshalb - gegebenenfalls auch in anderen Bezirken -
gegen ideolog1sch motivierte Schulmaßnahmen von Stadträten 
entschieden vorgehen. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Borg1s hat das Wort zu e1ner 
Nachfrage. 

Borgis (CDU): Herr Senator, Sie hatten eben schon ange
deutet, daß bei der Zusammeniegung von OH und OR e1ne addi
tive Gesamtschule vielle1cht auch nur vorübergehend als Uber
gang entstehen könnte. Ist Ihnen bekannt, daß in Kreuzberg die 
Besetzung der Schulleiterstelle der Borsig-Oberschule weit 
hinausgezögert worden :st und daß Jetzt auch noch mit dem 
Abgang des Konrektors, der mzwischen d1e Schule geleitet 
hatte, wohl 1m Februar nachsten Jahres Fakten geschaffen wer
den, um dort später eine gemeinsame Schulleitung der OH/OR 
dort zu haben und damit eine Gesamtschule sozusagen zu beför
dern? Wie kann der Senat verhindern, daß diese Stellenaus
schrelbung, die sogar bundesweit erfolgt sein soll, so lange hin
ausgezögert wird? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator 1 

Klemann, Senator für Schule, Berufsbildung und Sport. Frau 
Präsidentm I Herr Abgeordneter Borg1s, ich habe bereits darauf 
hingewiesen, daß es ausweislich des Schulentwicklungsplans 
erklärte Absicht des Bezirksamtes beziehungsweise des zustän
digen Stadtrats 1st, eine gemeinsame Schulleitung und ein 
geme1nsames Kolleg1um für diese beiden Schulen zu instal:"ieren. 
Aus dieser Denkweise heraus ist es nur folgerichtig. daß die 
anstehende Besetzung von Schulleitungspositionen durcn den 
Bez1rk hinausgezögert wird. 
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Welche Möglichkelten ein Schulsenator hat. auf Stellenaus- (C) 
schreibungen, insbesondere auf einzelne Personalangelegenhel-
ten, E1nfluß zu nehmen, das wissen Sie als Mitglied des Schul
ausschusses sehr wohl, nämlicb gar keme. Das ist ein Punkt, der 
1m Rahmen der anstehenden D1skussion zur Verwaltungsreform 
jurchaus - denke ich - mit e1ne Rolle sp1elen wird. 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Borg1s nat zu e1ner we1teren 
Frage das Wort. 

Borgis (CDU): W1e bewertet der Senat d1e Tatsache, daß der 
AL-Stadtrat für Volksbildung 1n Kreuzberg mit falschen Zahlen 
operiert, wonach nachweislich bei einem Nichtumzug der Bor· 
Sig·Oberschule und der Nutzung aller freien Räume der 4. OH 
schon im Jahr 1993 997 Plätze für SchUier und durch den 
Umzug und den Schulentwicklungsplan des Herrn Jordan erst 1m 
Jahr 1995/96 dann 1 000 Plätze geschaffen wUrden? Es h.ann 
nicht im Interesse der Schüler d1eser Stadt sem. wenn Platze. d1e 
'Tian durch ganz einfache Maßnahmen gleich schaffen könnte. 
erst !IT' Jahr 1995/96 geschaffen werden. Kann man dagegen 
etwas unternehmen, daß dort we1terhin m1t den falsd'en Zahlen 
openert wird? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator 1 

Klemann, Senator für Schule. Berufsbildung und Sport: Frau 
Prcis1dent1n I Herr Abgeordneter Borgis. d1e Zahlen. d1e S1e 
genanrlt haben, und auch d1ese Emschatzung s1nd uns bekannt 
W1r werden s1e in allernächster Zelt zum Gegenstand von 
Gesprächen mit dem Bezirksstadtrat machen. 

Sie können sich jedenfails darauf verlassen, daß w1r nicht 
zugucken werden, wie e1ne renomm1erte und auch noch d1e em
z1ge Realschule in Kreuzberg elimin1ert wird. weil es - 1ch habe 
das so formuliert - schulideologische Gründe g•bt, gew1sse (0) 
Schularten eben bewußt zu benachteiligen. Das, was h1er an 
Schulorgamsation stattfindet. :st eine Ubertragene Vorbehalts· 
aufgabe, so bewerten wir das. Im Rahmen der hier gegebenen 
Möglichkeiten werden wir d1e rechtlichen Chancen ausschöp-
fen, um ein vielfältiges Schulangebot auch in Kreuzberg zu erhal· 
ten. 

[8e1fall be1 der CDU] 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Merke I hat Jetzt das Wort 

Frau Merkel (SPO) · Herr Senator Klemann. 1st lhrow1 
bekannt, daß die bez1rkliche Schulaufs1cht entsch1eden hat, daß 
die Realschule als eigenständige Schule we1ter fortgeführt w1rd? 
Sind Ihnen die Zahlen der Schülermnen und Schuler bekannc. 
die in Kreuzherger Gesamtschulen keine Aufnahme f1nden? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator: 

Klemann, Senator für Schule. Berufsbildung und Sport· Frau 
Präsidentin! Frau Kollegin Merkeil S1e werden s1ch vorsteller 
k.önnen, daß mir d1e Zahlen bekannt smd. weil me1n Haus m1t 
Jedem einzelnen Bez1rk e1ne Runde LJr die ki.Jnft1ge Schulplanung 
im Land Berlin gemacht nar Das l.·egt alles detailliert fest. und 
daher WiSSen wir auch. daß es emen zusätzlichen Bedarf an Pla:
zen für eine Gesamtschule gibt. 

Wir wissen aber auch. daß es einen Bedarf für Realschul
plätze g1bt. Nicht umsonst hat der Bez1rk Kreuzberg im Februar 
einen Beschluß gefaßt, eine neue Realschule zu gründen. Das 
sieht heute unter dem Ges.chtspunkt dessen, was der Stadtrat 
betreibt, etwas merkwürd1g aus. ln der Real1t<it jedenfalls w1rd 
das. was an renomm1erter. ex1st1erender Realschule besteht, von 
dreie1nhalb auf zwe1 ZUge reduz1ert. 

[KrUger, Ulnch (CDU\ Unverschämthell' I 
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Sen Klemann 

(A) Das sind Drnge, die wir untersuchen und erörtern werden müs
sen. Wenn in emem Schulentwicklungsplan eines Bezirks dieses 
Landes Berlin zu lesen ist, daß es das Zrel sei, das gegliederte 
Schulwesen zu überwinden, dann kann dies nicht hingenommen 
werden. Unter diesem Gesichtspunkt sind diese administrativen 
Maßnahmen des Stadtrats zu werten. Wir werden nrcht hinneh
men können, daß ein jeweiliger Stadtrat in seinem Sprengel aus 
seiner Abneigung oder Vorliebe für bestimmte Schularten 
Schlüsse zieht, indem er administrativ Schularten austrocknet 
oder andere besonders fördert. Für die Borsig·Schule muß das 
heißen, daß wir alles daransetzen, um sie selbständig mit dem 
Ruf zu erhalten, den sie heute hat. 

(B) 

(Beifall bei der CDU -
Krüger, Ulrich (CDU): Das ist das Minimum!] 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Helms hat die letzte Frage.
Bitte! 

Helms (Bü 90/Grüne): Ich frage den Senat: 1. Sind Sie mit 
mir erner Mernung, daß nicht nur die Borsrg·Realschule einen 
guten Ruf genießt, sondern ebenso die Friednch·Ludwig-Jahn
Oberschule in der Graefestraße? 

2. Stimmen Sie mir zu, daß die Planung des Schulwesens rm 
Bezirk eine Vorbehaltsaufgabe ist und der Bezrrk zu entscheiden 
hat. ob er mehr in Richtung dreigliedriges Schulsystem oder 
mehr rn Richtung Gesamtschule gehen möchte und daß der 
Senat dies allenfalls kommentieren kann, aber nicht über die 
bezirkliehen Gremien hinweg entscheiden dari? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator' 

Klemann, Senatorfür Schule, Berufsbildung und Sport: Frau 
Präsrdentin I Herr Abgeordneter! Ich fürchte, daß Sie da einer 
rechtlichen Fehleinschätzung unterliegen. Richtig ist, daß es 
Sache des Bezirks ist, zu entscheiden, wo welche Schule ist. 
Wenn der Stadtrat sagen würde, daß die Borsig-Schule als gan· 
zes künftig in einem anderen Schulgebäude untergebracht wer
den sollte, dann ist das seine Entscheidung. Wenn er aber einen 
Schultyp quasi umwandelt und die heutige Borsrg·Schule zu 
einer additiven Haupt· und Realschule zusammenfügt, dann ist 
das ein Aliud gegenüber dem jetzigen Zustand und somit eine 
schulorganisatorische Frage, die übertragene Vorbehaltsauf· 
gabe ist. Und deshalb wiederhole ich noch ernmal: Wir werden 
nicht zulassen, daß diese Schule plattgemacht wird. 

[Beifall bei der CDU] 

Präsidentin Dr. Laurien: Meine Damen und Herren 1 Damit 
ist die Fragestunde beendet. Alle Mündlichen Anfragen, die aus 
Zeitgründen nicht beantwortet werden konnten, werden gemäß 
§ 51 Absatz 5 der Geschäftsordnung des Abgeordnetenhauses 
schnftlich beantwortet. 

Wir kommen nun zur 

Spontanen Fragestunde 
Wortmeldungen? Die erste Fragerunde bestimmt sich nach der 
Größe der Fraktionen. 

[51 I 

Für dre CDU Herr Mardus! - Bitte! 

[Mardus (CDU): Ich trete das Fragerecht 
an Herrn Gierich ab.] 

- Das ist neu, aber bitte! 

Gierich (CDU): Ich trage den Senat: Sind Ihnen die rückläu~ 
figen Zahlen im Tourismus bekannt, die zuletzt in der Presse 
veröffentlicht wurden? Was gedenken Sie zu tun, um den weite· 
ren Einbruch zu verhindern? 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator Me1sner - Bitte' (C) 

Dr. Meisner, Senator für Wirtschaft und Technologie: Frau 
Präsidentin! Meine Damen und Herren 1 Herr Abgeordneter Gie
rich! ln der Tat sind uns die rückläufigen Zahlen rm Berliner Tou
rismus bekannt. Die Zahlen sind vor allem gegenüber den sehr 
starken Jahren 1990 und 1991 rückläufig. Sre wrssen. daß der 
Golfkrieg die erste große Ernbuße gebracht hat und daß rnzwi· 
sehen die Neugier auf die Situation in Berlrn nach dem Fall der 
Mauer als Motivation weggefallen ist. 

Wir sind mrt der Berliner Tourismusbranche darüber im 
Gespräch, mit einem neuen Instrument. emer Tourismus GmbH, 
ein Werbekonzept, das von allen am Tounsmus beterl.rgten Wrrt· 
Schaftszweigen der Stadt, vom Senat und von der Industrie· und 
Handelskammer getragen wird, zu schaffen. damit wir in den 
nächsten Jahren Touristen in die Stadt holen. Bekanntlich wird 
das nrcht einfach sern, weil bis zur Jahrtausendwende sehr viel in 
der Stadt gebaut werden wrrd, aber wir dürfen die vom Touns· 
mus abhängrgen Geschäftszweige nicht abstürzen lassen. 

[52) 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Themas hat die nächste 
Frage. - Bitte sehr r 

Frau Thomas (SPD): Ich habe eine Frage an Senator Hek
kelmann: Wieviel Dienstreisen haben Sre zum Zwecke des 
Quartiermachens für den Regierenden BUrgermerster in den 
Fernen Osten organisiert? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator' 

Dr. Heckelmann, Senator für Inneres; Ich habe selbst eine 
Dienstreise gemacht, aber nicht auf Kosten des Landes Berlm. 
Dies war vor 14 Tagen, als dre vorangegangene Parlamentssit
zung war. 

Präsidentin Dr. Laurien; Weitere kurze Rückfrage' 

Frau Thomas (SPD): Ich wüßte gerne, ob Sie drese Reise als 
Entgelt für Vorlesungen an der Universität unternommen haben 
oder ob Sie dre Reise mit einem privaten Urlaub verbunden 
haben 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator 1 

Dr. Heckelmann, Senator für Inneres: Ich habe die Reise 
nicht für einen privaten Urlaub unternommen. 

[53) 

Präsidentin Dr. Laurien: Bei der Fraktron der POS hat srch 
keiner gemeldet. 

[Dr. Mory (SPD): Eine führungslose Parte1 1] 

Dann ist Herr Ko~an für dre Fraktion BUndnis 90/Grüne der 
nächste Fragesteller. - Bitte sehr' 

Ko~an (Bü 90/Grüne): Frau Präsidentrn 1 Meine Damen und 
Herren 1 Nach Auskunft des UNO-Fiüchtlrngskommrssariats und 
des Roten Kreuzes befinden srch Tausende Menschen in den 
Internierungslagern in Serbien in erner sehr schlechten Verfas
sung. Ich frage den Senat, ob er bereit ist. ern werteres humanita
res Zeichen zu setzen und einen Teil dieser Menschen aufzuneh
men. damit sie freikommen. 

Präsidentin Dr. Laurien: Laut Geschäftsordnung müssen 
Sre deutlich machen. welches Mitglred des Senats Sre fragen 
wollen. 
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Ko!fan (Bü 90iGrüne): Den Regierenden Bürgermeister! 

Präsidentin Dr. Laurien: Der tst nicht anwesend, dann kön
nen Sie ihn auch nicht ansprechen_! - Ich sehe aber, daß Ihnen 
der Innensenator antworten will. - Bttte sehrl 

Dr. Heckelmann, Senator für Inneres: Frau Präsidentin! 
Metne Damen und Herren I Herr Abgeordneter Ko:;;an! Berlin ist 
ntcht in der Lage, eigenständig Entschetdungen über solche 
Kontingente zu treffen, da dies die Zuständigkeit des Bundesin
nenministers berührt. Ich darf aber darauf verweisen, daß der 
Bundesaußenminister- wenn ich heute morgen die Nachrichten 
richtig gehört habe - eine Ankündigung gemacht hat, daß tau
send aus diesem Personenkreis in Deutschland aufgenommmen 
würden. An diesem Kontingent würde sich -wenn es zu dtesem 
Resultat kommt - das Land Berlin selbstverständlich beteiligen. 
ln diesem Punkt b1n ich sicherlich im Einvernehmen mit Frau Kol
legin Stahmer. 

[S4] 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Schiela hat die nächste 
Frage. - Bitte I 

Schiela (FOP): Ich frage Senator Hassern er: Sie haben 
gestern mit Ihrem Kollegen Senator Meisner m einer Pressekon
ferenz das Konzept zur Industrieflächensicherung vorgestellt. 
Woher nehmen Sie den Optimtsmus, daß diese Entscheidung, 
dte genannten 21 Flächen als Industrieflächen festzuschreiben, 
richtig ist? Sind Sie nicht vielmehr der Meinung, daß bet noch 
längerem Verzug bis Fertigstellung des Flächennutzungsplans 
weder eine Umwidmung möglich 1st noch die Blockade für nicht
produzierendes Gewerbe und für den Wohnungsbau gegeben 
tst? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator 1 

Or. Hassemer, Senator ~ür Stadtentwicklung und Umwelt
schutz: Ich bin überzeugt, daß es richtig ist, daß wir uns in der 
Stadt nicht nur um Flächen für Wohnraum und für den Dienstlei
stungssektor kümmern; sondern wir müssen uns darum bemü
hen, daß Berlin - soweit es in der Macht der öffentlichen Hand 
steht - auch als Standort von Industrie und Gewerbe eine 
Zukunft hat. Das verlangt eine besondere Fürsorge, die wir - der 
Kollege Meisner und ich - uns beispiellos im gesamten urbanen 
Feld der Bundesrepublik Deutschland vorgenommen haben. Wir 
wollen nicht nur Flächen für Industrie und Gewerbe ausweisen -
teils auch mitten in der Stadt, und etwa Kreuzberg -,sondern wir 
haiten uns für verpflichtet, miteinander Instrumente und Arbeits
weisen zu finden, um tatsächlich - soweit es geht - Betriebe 
vom Abwandern in die nähere oder weitere Umgebung abzuhal
ten. Wenn wir das nicht tun, drohen nicht nur unsere Haushalts
einnahmen gennger zu werden, sondern es geht auch die Struk
tur der Stadt mit einem gesunden Mischungsverhältnis von lndu
stne und Dienstleistung verloren. Deswegen verteidige ich mit 
aller Entschtedenheit, daß wir ntcht bloß den Dienstleistungs
standort Berlin im Auge behalten, sondern uns auch um die Per
spektiven Berlins als Produktionsstandort kümmern. Die lndu
stnestadt Berlin darf nicht untergehen. 

[55] 

Präsidentin Or. Laurien: Herr Dr. Mory! 

Or. Mory (SPD): Ich frage den Senator Prof. Heckelmann: 
Wann und in welcher Weise- das heißt: bis wann rückwirkend
werden die Vordienstzeiten der Beschäftigten im öffentlichen 
Dienst in ganz Berlin anerkannt, wenn dies jetzt für 10 000 
Beschäftigte, die im Ostteil der Stadt wohnen und im Westteil 
arbeiten, ohne weiteres möglich war? 

[Zuruf: Gute Frage •] 
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Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator• 

Or. Heckelmann, Senator für Inneres: Frau Präsidentin I Herr 
Abgeordneter! Meine Damen und Herren• Die Frage bezteht sich 
auf den Tatbestand der Anwendung zweier Urteile des Bundes· 
arbeitsgerichtsauf Personen, die aus dem Ostteil der Stadt oder 
den neuen Bundesländern kommen, im Westteil auf nOststellen·' 
arbeiten, aber "Westarbeit~ tun - wenn ich es so formulieren 
darf -; wobei das Bundesarbeitsgericht in beiden Fällen festge
stellt hat- es ging um Tatbestände aus dem Postbereich -.daß 
nach Artikel3 des Grundgesetzes 100 Prozent Vergütung gefor· 
dert sind. 

Der Senat hat am Oienstag auf metnen Vorschlag hin - nach
dem die Begründung vorlag - diese Entscheidung des Bundes
arbettsgerichts auf diejenigen Arbeitnehmer im Land Berlin über
tragen, für die Entsprechendes gilt. Das betrifft erstens dte 
Gehaltskomponente, zweitens dte wöchentliche Arbettszeit -
das heißt künftig 38,5 Stunden statt 40, aber keine Rückwtrkung 
oder gar Abgeltung für die zurückliegende Zeit -, drittens dte 
VBL und schließlich gleichermaßen dte von Ihnen erwähnten Vor
dienstzeiten. Das ist der Tatbestand, um den es geht. 

Es handelt steh um einen Personenkreis von insgesamt 
10 000 Bediensteten, die noch nach dem BAT-0 oder BMTG-0 
laufen, von msgesamt 160 000 Zahlfällen, die es h1erbe1 gibt. 
wobei knapp 100 000 davon aus dem normalen Personalhaus
halt bezahlt werden; der Rest entfällt auf den Beretch der 
Zuwendungs- und Zuschußempfänger. 

Präsidentin Dr. Laurien: Eine kurze Nachfrage 1 

(C) 

Dr. Mory (SPO): Herr Senator 1 Wir begrüßen natürltch dtese 
schnelle Reaktton des Senats. Aber 1ch möchte noch einmal 
nachfragen: Warum geht es jetzt so schnell, die Vordienstzeiten 
anzuerkennen, während sonst gesagt wurde, es mache große 
Schwierigkeiten, die Vordienstzeiten der Bedtensteten des (0) 
öffentlichen Diensts im Ostteil der Stadt anzuerkennen? 

Präsidentin Dr. Laurien: Bitte - Herr Senator 1 

Dr. Heckelmann, Senator für Inneres: Frau Präsidentin 1 Herr 
Abgeordneter! Meine Damen und Herren! Ich verstehe jetzt Ihre 
Zusatzfrage. - Hier muß der Tatbestand gleichermaßen und em
heitlich gesehen werden. Was w1r am Dienstag in dieser Sache 
entschteden haben, ist die g e n er e II e Aussage, daß die Vor· 
dienstzeiten anerkannt werden; wie sie aber im Einzelfall berech
net werden, das ist Angelegenheit der Personalstellen. Sowett 
es dte Auszahlung des Gehalts und der Nachzahlungen betrifft -
rückwirkend ab 1. Februar dteses Jahres; es kommt also ein 
erheblicher Betrag zusammen -, muß dies noch vor Weihnach
ten geschehen. Deshalb haben wir schneli gehandelt, damit es 
noch rechtzeitig umgesetzt werden kann. Die Berechnung der 
Vordienstzelten im Einzelfall jedoch wird sich hier gegenüber der. 
andern Fällen nicht beschieun1gen. Das 1St auszuschlteßen 

[S6] 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Mardus' 

Mardus (COU): Ich frage den Senat: Steht derze1t noch 
Wohnraum für Haftentlassene zur Verfügung? - Ich denke, dte 
Sozialsenatorin wird die Antwort geben wollen 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Stahmer - bittel 

Frau Stahmer, Senatortn für Soziales· Jedenfalls bemüht 
sich dte Sozia!senatonn um dtesen Wohnraum. Wir haben 1n der 
Stadt sehr viele Menschen mtt dringlichem Wohnraumbedarf 
Dazu gehören auch die Haftentlassenen. Wir haben jetzt gerade 
im Ostteil etnige neue Wohnprojekte errichtet, dte steh darum 
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Frau Sen Stahmer 

(A) bemühen, Wohnraum für Haftentlassene zu beschaffen. Sie 
haben es aber am Wohnungsmarkt zunehmend schwerer. Des
halb bin ich zur Zeit mit dem Bausenator im Gespräch, um Mög· 
lichkeiten zu schaffen, für besondere Dringlichkeitsfälle mehr 
Wohnraum zur Verlügung zu haben. Herr Nagel und ich werden 
am Freitag mit den Wohnungsbaugesellschaften darüber 
sprechen. Das Ziel ist, daß wir künftig einige tausend Wohnun
gen mehr für besonders dringliche Fälle von Wohnungsnot 
haben. Dazu werden auch die Haftentlassenen gehören, für die 
es gegenwärtig tatsächlich genauso schwer ist, eine Wohnung 
zu finden, wie für andere mit besonderer Dnnglichkeit. 

(8) 

[S7) 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Ließfeld' 

Frau Ließfeld (SPD): Herr Senator Nagel 1 Wie wollen Sie 
der Berliner Bevölkerung die Tatsache erklären, daß die bisher 
vorliegenden Berichte der Kroppenstedt-Kommission von einer 
immens hohen Mietbelastung für die vom Umzug bedrohten 
Banner Angestellten und Beamten in Berlin ausgehen, während 
in Berlin selbst jedoch die Mietniveau-Tabelle 2 gilt, wonach das 
Mietniveau in dieser Stadt 10 bis 15 Prozent n1edriger sein soll 
als 1m Bundesgebiet? 

(Zuruf: Berlin gehört doch zum Bundesgebiet!J 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator Nagel! 

Nagel, Senator für Bau· und Wohnungswesen: Frau Abge· 
ordnete I Frau Präsidentin! Meine Damen und Herren I Es handelt 
sich um verschiedene Sachverhalte. Die Kroppenstedt-Kommis
sion bezieht sich bei der Bewertung des Berlmer Wohnungs· 
markts auf die Miethöhe bei Neubezug von Wohnungen. Es ist 
in der Tat so, daß bei neuen Mietverhältnissen die Miethöhen 
erne Größenordnung erreichen, die man in Berlin bisher nicht 
gewohnt war; sie liegen aber durchaus in keiner Weise - und 
insofern 1rrt die Kroppenstedt-Kommission - extrem höher als in 
vergleichbaren Ballungsgebieten des alten Bundesgeb1ets. 

Davon zu unterscheiden ist die Frage: Wie sieht die Einord
nung Berlins in die Wohngeldkategorien im Vergleich zur Woh
nungssituation in den alten Bundesländern aus?- Hier muß man 
sagen, daß Berlin deswegen in einer besonders ungünstigen 
Kategorie ist, weil die bundesweite Mietenstatistik, die die 
Grundlage dieser Einordnung bildet, nur die Mietverhältnisse 
von Wohngeldempfängern umfaßt; die Durchschnittsmieten 
dieser Wohnungen sind mcht höher als etwa in der EifeJ. Des
halb stellt es e1n großes Problem dar, in eine bessere Wohngeld
kategorie zu kommen. Zum Glück hat gestern der Hauptaus
schuß des Abgeordnetenhauses dem schrittweise zu vollziehen
den Abbau des sogenannten Mietausgleichs zugestimmt. 
Dieser Mietausgleich -eine freiwillige Leistung des Landes Ber
lin - trägt unter anderem dazu bei, daß all diejenigen bestraft 
werden, die Wohngeld bekommen, aber ke1nen Mietausgleich; 
sie könnten nämlich in eine bessere Wohngeldgruppe kommen, 
wenn Berlin keinen Mietausgleich mehr zahlte. 

[SB] 

Präsidentin Dr. Laurien: Meine Damen und Herren! Noch 
einmal zur Gefechtslage: Mir liegen noch Wortmeldungen von 
Herrn Berger, Herrn Wiemann, U. F. Krüger und Frau Schöttler 
vor. Das schaffen wir nicht mehr in der vorgegebenen Zeit. Wir 
fahren aber in dieser Reihenfolge fort. - Herr Berger 1 

Berger (Bü 90/Grüne): Meine Frage richtet s1ch an die stell
vertretende Bürgermeistenn und schließt an die Frage meines 
Kollegen Herrn Ko~an an. 

Präsidentin Dr. Laurien: Verzeihen Sie I Eine stellvertre
tende Bürgermeisterin haben wir nicht. Sie me1nen die Bürger
meisterin I 
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Berger (Bü 90/GrüneJ: Frau Dr. Bergmann 1 Wäre es nicht (C) 
ein würdevoller Anschluß an die große Sonntagsdemonstration 
in Berlin, wenn der Senat in einem außerordentlichen Schritt 
eigenständig Flüchtlinge aus den bosnischen Kriegs- und 
Krisengebieten aufnähme, bevor sie dort verhungern. erlrieren 
oder ermordet werden? 

Präsidentin Dr. Laurien: Wollen Sie, Frau Dr. Bergmann. 
oder will der Innensenator antworten? 

Berger (Bü 90/Grüne): Ich habe die Frage bewußt an Frau 
Dr. Bergmann gestellt. 

Präsidentin Dr. Laurien: Darl ich etwas zur Sache feststel
len? Das ist bereits bei der vorigen Frage nach den Kontmgen· 
ten beantwortet worden. Herr Senator Heckelmann antwortete, 
daß die Anteile nicht in der Veriügung des Senats stehen. Er hat 
auf die Pressenachricht hingewiesen. SpontanaktiOnen sind hier 
nicht möglich, so hat er vorhin geantwortet. Ich meine. damit ist 
diese Frage beantwortet. 

Berger (Bü 90/Grüne): Frau Präsidentin 1 Meine Frage war 
etwas anders, weshalb ich sie an die BUrgerme1stenn gestellt 
habe. Das hätten Sie merken müssen. 

Präsidentin Dr. Laurien: Entschuld1gen Siel_ Ihre Frage 
haben wir alle gehört. Sie fragten nach einer spontanen Hilfsak
tion für Menschen, die sich in Bosn1en in Not befinden. - Frau 
Stahmer, wollen Sie dazu über die Antwort von Herrn Heckel
mann h1naus noch etwas antworten?- Bitte schön 1 

Frau Stahmer, Senatorin für Soz1ales: Ich kann es insoweit 
tun, als Sie die hypothetische Frage gestellt haben. ob wir über 
das hinausgehen können, was Herr Heckelmann gesagt hat Ich 
muß zum ersten betonen, daß wir das nicht können. Zum zwei
ten: Wenn diese Entscheidung vor uns stünde, könnte ich ihr 
nicht zust1mmen. Wir haben zur Zeit über 30 000 Flüchtlmge m 
Notunterkünften in der Stadt. Wir bekommen jeden Monat etwa 
1 800 neue Flüchtlinge dazu, wovon etwa 600 bis 700 auch 
ohne eine besondere humanitäre Akt1on aus Bosn1en und dem 
ehemaligen Jugoslawren kommen. Ich glaube n1cht, daß wir 
d1esen Flüchtlingen in dieser Stadt noch e1ne Perspektive bieten 
könnten. die der Menschenwürde, die wir alle e+nfordern, ent
spncht, wenn wir sie in noch mehr Turnhallen und ahnlichem 
unterbringen würden. Wir haben einfach keine zusätzliche Unter· 
bringungskapazität in dieser Stadt mehr. d1e dem Problem 
gerecht werden könnte. 

[S9) 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr W1emann 1 

Wiemann (FDP): Frau Präsidentin! Ich frage den Herrn Ver
kehrssenator Haase: Ihr Kollege Nagel hat d1e Bauplanung für 
das Gebiet Karow in Weißensee vorgelegt; eine Verkehrsge
samtplanung wurde dafür aber noch nicht vorgestellt. Zu 
welchem Zeitpunkt gedenken Sie diese verkehrliehe Planung 
vorzulegen? Sind sie mit mrr der Meinung. daß S1e damit schon 
im Verzug sind? - Danke' 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator r 

Or. Haase, Senator für Verkehr und Betriebe: Frau Präsiden
tin! Herr Abgeordneter! Hinsichtlich der Verkehrsführungen 1n 
das von Ihnen angesprochene Neubaugebiet s1nd wir bere1ts 
dabei, die Verkehrsplanungen festzulegen. Sie wissen. es ist d1e 
Voraussetzung im Rahmen der Stadtplanung. daß man zunächst 
einmai d1e Standorte für die neuen Wohnungsbaugebiete fest· 
legt und s1ch anschließend Gedanken der konkreren Verkehrser
schließung macht. D1eses tun wir. 
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Präsidentin Dr. Laurien: Eme kurze Rückfrage' 

Wiemann (FDP): Können Sie eine Äußerung machen, zu 
welchem Termin diese Planung vorliegen wird? 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator' 

Dr. Haase, Senator für Verkehr und Betriebe: Frau Präsiden
tin' Herr Abgeordneter' Diese Planung wird kurzfristig vorliegen, 
zumindest rechtzeitig, bevor mit dem Bau dort begonnen wird. 

15101 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Krüger I 

Krüger, Ulrich (CDU): Ich frage den Schulsenator: Herr Kle
mann! Welche Bedeutung haben Skischülerfahrten seitens 
Ihrer Verwaltung undangesichtsder Tatsache, daß in einem Ber
liner Bezirk eine zuständige Stadträtin den Schulen das unter
sagt? 

Präsidentin Or. Laurien: Herr Klemann 1 

Klemann, Senator für Schule, Berufsbildung und Sport: Frau 
Präsidentin! Meine Damen und Herren! Herr Kollege Krüger! Die 
Stadträtin scheint keine anderen Sorgen zu haben. Aber ich w1ll 
e1nmal folgendes sagen: Ich habe jedes Verständnis dafUr, daß 
man über den Schutz unserer Umwelt n1cht nur redet, sondern 
auch versucht, Ze1chen zu setzen. Skireisen von Berliner Schü
lern zu untersagen ist allerdings eine abstruse Konsequenz. Ski
reisen sind ja - wenn auch nicht seit Menschengedenken, aber 
jedenfalls se1t langem - ein Bestandteil des Rahmenplans der 
Berliner Schule. Wir haben eine AV Schülerfahrten. 

[Frau Künast (Bü 90/Grüne): Deshalb muß es aber n1cht 
ökologisch richtig sein!] 

- Doch, das haben wir ja alles mitberücksichtigt Wenn Sie 
unsere neue AV ansehen, die demnächst veröffentlich wird, dann 
erkennen Sie, daß wir genau auf diesen ökologischen Aspekt 
hingewiesen haben, auf die Rücksichtnahme, die man nehmen 
muß. Ich darf auch darauf hinweisen - das ist aber keine neue 
Erkenntnis-: Derartige Reisen werden begleitet von Menschen, 
die eine Skilehrerprüfung haben. und im Rahmen dieser Ausbil
dung sind Fragen des Natur· und Umweltschutzes natürlich 
immer einbezogen gewesen. Wer sich mit dem Themenkreis 
etwas auseinandersetzt, der weiß das. Wegen der Berliner 
Schüler, die jetzt in die Berge fahren, werden zudem ke1ne neuen 
Infrastrukturen gebaut, keine neuen Pisten angelegt oder keine 
neuen Gondeln gebaut. Im Gegenteil: Die Skireisen verbinden ja 
das Erlebn1s von Schülerfahrt und Sport und werden deshalb 
auch unterstützt. 

Es 1st besonders ärgerlich, daß sich eine Stadträtin sowohl 
über die pädagogischen Rezepte der Lehrer als auch über die 
Wünsche der Schüler hinweggesetzt hat. Das muß man einfach 
so sagen. Auch die Schulaufs1cht hat sich das zu eigen gemacht, 
und ich habe das unterstützt. Bei diesem Projekt hat die Schöne
berger Oberschule auch noch eine Gemeinschaftsaktion mit 
einem Gymnasium in We1ßensee unternehmen wollen. Es ist 
also sehr unerquicklich, daß wir an diesem Punkt der Diskussion 
im Moment sind, daß wir überhaupt darüber diskutieren müssen. 

Krüger, Ulnch {CDU): Herr Senator 1 Entstünde angesichts 
dieses Sachverhalts und vor dem Hintergrund der Chancen
gleichheit in allen Berliner Bezirken nicht für manche Eitern d1e 
Notwendigkelt zu sagen: ",ch melde mein Kind nicht mehr in 
Schöneberg an, damit es in Zukunft in einem anderen Bezirk an 
derartigen Schülerreisen teilnehmen kann?" 

Präsidentin Dr. Laurien: Herr Senator I 
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Klemann, Senator für Schule, Berufsbildung und Sport: Ich 
hatte vorhin schon einmal Gelegenheit, in einem anderen Zusam
menhang zu sagen, daß diese beZ1Tkl1che Kle1nstaatere1 nichts 
ist, was uns sonderlich hilft. Bei allem Verständnis für besondere 
Profilierung und besondere Ausformung schulischer Angebote 
in den Bezirken muß es einen gemeinsamen Standard geben, 
und diese AV Schülerfahrten ist Ja gültig. Es ist innere Schulan
gelegenheit, d1e die Stadträtin nur dadurch unterminiert, daß sie 
die Dienstreise nicht genehm1gt hat. Durch den weisen Beschluß 
des Abgeordnetenhauses vor zweieinhalb Jahren sind uns aller
dings die Einwirkungsmöglichkeiten entzogen worden. W1r 
haben auf Einzelpersonalangelegenheiten keinen E1nfluß mehr. 
Auch da habe 1ch schon gesagt: Man wird künftig im Rahmen 
der Verwaltungsreform diskutieren müssen, ob das nchtig 1st. 
Wir haben der betroffenen Lehrenn geraten, in den Widerspruch 
zu gehen, weil es e1n Verwaltungsakt ist, und wenn der dann bei 
uns landet- wir sind Widerspruchsbehörde -.dann werden w1r 
das Notwendige tun, und ich hoffe. daß d1ese Skireise dann auch 
stattfmden kann. 

1511 I 

Präsidentin Or. Laurien: Frau Stätzer macht den Schluß 1 

Frau Stötzer (SPD): Ich frage den Innensenator: Tnfft es zu, 
daß der Senat für Maßnahmen zur Eindämmung der Schwarz· 
arbeit 40 zusätzliche Stellen bewilligen will? Kann d1ese drin
gend erforderliche Arbe1t nicht 1m Rahmen des Stellenvolumens 
der Senatshauptverwaltung abgedeckt werden? 

Präsidentin Dr. Laurien: Darf ich die Frage, da s1e Arbeits· 
angelegenheiten betrifft, an Frau Bergmann weitergeben? -
Bitte schön I 

Frau Dr. Bergmann, BUrgermeisterin und Senatorin für 
Arbeit und Frauen: Gut. 1ch übernehme s1e, weil w1r sozusagen 
die Koordinierung der Schwarzarbeit vornehmen. 

[Heiterkeit) 

Ich meinte die Gegenmaßnahmen 1 Sonst wäre ich Ja eine gute 
Arbeitssenatorin, nicht wahr? - Es handelt s1ch bei den 
40 Stellen, von denen S1e sprachen, n1cht um zusätzliche 
Stellen. Das sind Stellen aus dem Bere1ch der Polizei, die für 
diese Spezialaufgabe in der geme1nsamen Ermittlungsgruppe 
Schwarzarbeit eingesetzt werden. Wir smd froh, daß h1er so flexi· 
belgehandelt wird und an dem Punkt, wo wir dringend eine Ver
stärkung brauchen, d1ese Stellen 1m Rahmen der Pol1ze1 bere1t· 
gestellt werden. Das sind ke1ne zusätzlichen Stellen, um es noch 
einmal deutlich zu sagen. 

Präsidentin Dr. Laurien: Damit 1st dieser Teil beendet. 

11 Al 

Ich rufe auf 

lfd. Nr.1 A: 
Aktuelle Stunde zum Thema "Oie Würde des Men
schen ist unantastbar- Berlin gegen Gewalt, Aus
länderhaß und Rassismus" 

Die erste Wortmeldung liegt bei Herrn Landowsky 1 

Landowsky (CDU): Frau Präsidentin 1 Meine sehr geehrten 
Kolleginnen und Kollegen~ Die Ereign1sse am Sonntag haben 
wieder einmal geze1gt, daß unserer Stadt nicht viel erspart ble1bt. 
Aber wahrscheinlich ist es typ1sch für d1e Zeit, 1n der w1r leben: 
die Zeit des Umbruchs ist ke1ne Zeit der heilen Weit. und w1r 1n 
Ber\in waren immer Deutschland im kleinen. 01e Konflikte und 
auch die anderen Entwtcklungen haben sich hier am deutlich
sten gezeigt 

(C) 

(D) 
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Landowsky 

(A) Seit drei Jahren lebt diese Stadt in Extremen: von grenzenlo-

(B) 

ser Euphorie bis zu grenzenloser Enttäuschung, von der Freude 
über die Wiedervereingung bis zur Depression über Ereignisse, 
die wir am letzten Sonntag miterleben mußten. Es ist übrigens 
das zweite Mal in diesen drei Jahren.lch erinnere mich noch sehr 
gut an ein Ere1gnis, das uns- Jedenfalls einen Teil des Hauses-
1n gleicher Weise betroffen gemacht hat. Das war am 10. Novem
ber 1989 hier vor dem Rathaus Schöneberg. Hinter beiden 
Ereignissen, denen vom Sonntag und vom 10. November, steht 
die gleiche Gesinnung: linker Pöbel will unseren Staat kaputt
machen! 

[Beifall bei der CDU] 

Aber er wird es n1cht schaffen. Wir wären es auch nicht wert, frei 
gewählte Abgeordnete dieses Hauses zu sein, wenn wir uns von 
solchen Ereignissen demotivieren lassen würden. 

[Beifall be1 der CDU und des Abg. Dr. Staffelt (SPD)[ 

Wir werden uns nicht von ein paar hundert linken Chaoten das 
Bekenntnis von 350 000 Bürgerinnen und Bürgern kaputtma
chen lassen, die für die Unantastbarkeit der Würde des Men
schen am letzten Sonntag demonstriert haben. 

[Beifall bei der CDU und der SPD] 

Wir, die Union, bekennen uns zu der Demonstration. Von der 
deutschen Hauptstadt mußte ein Signal ausgehen, daß wir 
Gewalt in unserer Gesellschaft nicht dulden. Minderheiten, Aus
länder, jüdische Mitbürger müssen den Schutz unserer Staates 
finden und finden ihn auch. 

[Beifall bei der CDU und der SPD] 

Heute, vier Tage nach den Ereignissen, sind w1r in der Lage, 
die Ere1gnisse vom Sonntag wieder nüchterner und objektiver zu 
beurteilen, in Berlin, in Sonn und auch im Ausland. Langsam legt 
sich die Erregung, auch die unsere. Viele von uns und ich auch 
hatten am Sonntag Tränen des Zorns in den Augen, als w1r 
sahen, wie linker Pöbel versucht hat, eine ganze Stadt und letzt
lich eine ganze Republik 1ns Gesicht zu schlagen. Eine objekt1ve 
Medienbeurteilung ist inzwischen einer Sensationsberichterstat
tung gewichen, insbesondere 1m Fernsehen. 

[Beifall be1 der CDU und der SPD] 

Heute können wir sagen, trotz einiger hundert Chaoten: Die 
Bevölkerung der Hauptstadt hat ein unübersehbares Zeichen 
gesetzt. 350 000 Menschen haben gemeinsam demonstriert, für 
den Schutz der Minderheiten und gegen Gewalt von links und 
von rechts. Noch nie hat es das vorher in dieser Form gegeben. 
Wir haben zusammen m1t den Menschen ein Zeichen gesetzt. 
wo die Bevölkerung Berlins steht. Deswegen halte ich es für 
unsere Pflicht ais Abgeordnete dieses Hauses, diesen 
350 000 Berlinern von Herzen für ihr BekenntniS zu danken. S1e 
haben auf der richtigen Seite gestanden. 

[Beifall bei der CDU und der SPD] 

Mein Dank gilt aber auch Richard von Weizsäcker, Herrn Vogel 
und Helmut Kohl und nach der gestrigen Debatte auch den dre1 
Parteien in Sonn, der SPD, der FDP und der CDU, die sich vor
behalt1os vor das Engagement der Berliner Bevölkerung gestellt 
haben. 

[Beifall bei der CDU und der SPD -
Pewestorff (POS): Und lgnaz Bubis I.] 

Keinen Dank verdient die Fernsehberichterstattung. Und es 
ist hier nicht so - wie manch einer als Märtyrer inzwischen 
behauptet -, daß der Überbringer schlechter Nachrichten 
bestraft w1rd. Nein, wir wollen keinen Staatsfunk, aber ich 
erwarte von dem Landesrundfunksender Berlin, daß er die glei
che Objektivität an den Tag legt wie die Printmedien dieser 
Stadt. Und d1e Message Nr. 1 war eben, daß 350 000 Menschen 
für eine gute Sache demonstriert haben. Nach dem Fernsehbe
richt dachten 300 000 Menschen, sie wären auf e1ner anderen 
Veranstaltung gewesen. 

[Starker, anhaltender Beifall bei der CDU und der SPD -
Vereinzelter Be1fall bei Bü 90/Grüne und bei der FDP] 
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Da stand die Kamera auf unseren Polize1beamten. die nach (C) 
diesen Berichten in rechtswidnger Weise Demonstranten ver-
folgt haben. Da riefen Westdeutsche in Berlin an und fragten: Ist 
bei euch der Bürgerkrieg ausgebrochen? - Nein. auch in der 
Presse muß d1e Sensationsberichterstattung vernünftige, selbst
kontrollierte Grenzen haben. 

[Beifall bei der COU und der SPD -
Vereinzelter Beifall bei der FDP] 

Als besonders bedrückend habe 1ch empfunden, daß, wenn 
schon eine einseitige Berichterstattung stattfand und Kameras 
ausgefallen waren, n1cht die Macht des Wortes eingesetzt wor
den ist. um diese schrecklichen, verzerrenden Bilder zu korrigie
ren. Und als dann - von m1r in höchster Weise anerkannt- der 
Vorsitzende des Zentralrats der Juden, lgnaz Bubis, und Eber
hard Diepgen auf dem Platz das Wort ergriffen. wurde einfach 
abgestellt. So kann man mit den Ereignissen vom letzten Sonn
tag nicht umgehen! 

[Starker Beifall bei der COU und der SPD -
Vereinzelter Beifall bei der FDP] 

Ich bin dem Vorsitzenden des Zentralrats der Juden, lgnaz 
Bubis, von Herzen dankbar und habe ihm gestern auch e1n Tele
gramm dazu geschickt, daß er sich in so vorbehaltloser Weise -
und ich kenne ihn seit Jahren, Herr Wieland -

[Wieland (Bü 90/Grüne): Sie wollten nicht, 
daß er redet!] 

vor die Berliner gestellt hat. Und er hat dem Moderator in den 
ARD-Tagesthemen ungefragt gesagt, daß er das Bekenntnis der 
Berliner bemerkenswert finde. Das ist ein guter Schritt zur Ver· 
söhnung 

[Beifall bei der FDP] 

und zum Ausgleich von nichtjüdischen und jüdischen Mitbürgern 
1n unserer Stadt und in unserem Land. So so I' es auch in Zukunft (0) 
sem - fair und objektiv. 

[Beifall be1 der CDU, der SPD und der FDP] 

Inzwischen hat sich die Presse auch 1nternational umgestellt. 
Wir müssen sehr aufpassen, daß wir uns jetzt nicht durch eine 
kleinkarierte Schuldzuweisung und Pannendiskussion nun 
auch noch dieses große Ereignis in Berlin kaputtreden lassen. 
Natürlich habe ich mich geschämt, als ich am Sonntagabend ge
sehen habe, daß der Bundespräsident nur hinter Polizeischilden 
reden konnte. Als Konservativer bedrückt mich so etwas viel
leicht noch mehr als manchen anderen. Aber es ist nicht d1e 
Hauptmessage. Wir werden im Innenausschuß darüber reden. 
ob es Pannen bei der Polizeiführung gegeben hat. Ich möchte 
aber unseren Polizeibeamten für ihren Einsatz danken, daß sie 
uns an diesem Tag geschützt haben. Wenn Pannen vorgekom
men sind, werden wir sie im Innenausschuß sorgfäl~ig aufarbei
ten. Ich lasse aber nicht zu, daß pauschal über d;e Polizei herge
zogen wird. Die Polizeibeamten haben unsere Anerkennung und 
unsere Unterstützung verdient. 

[Beifall bei der CDU. der SPD und der FDP] 

Natürl1ch hat es auch in der Organisation Mängel gegeben 
Vielleicht war die Euphorie am Anfang in der Organisation so 
groß, daß die Gesinnung: fl Wir sind doch alle eine Familie 1~ dazu 
geführt hat, daß man Gefahren nicht mehr richt1g gesehen hat. 
Es sind drei Grundelemente einer Demonstrationsorganisation 
nicht erkannt worden. Daß das Stromkabel durchgetrennt wer
den konnte, kann eigentlich nicht sein. Und daß die Beschallung 
des Geländes so miserabel war, kann auch nicht se1n. ln e1ner 
Sache stimme ich Herrn Roloff-Momin zu. der sagt. selbst be1 
Rockkonzerten sei die erste Reihe der Menschen außerhalb der 
Wurfweite gegenüber der Gruppe. Damit hätte man sicherlich 
vieles verhindern können. Mit diesen organisatonschen Mängeln 
müssen wir uns allein auseinandersetzen. Aber es war nicht die 
Hauptsache und das werden wir in den nächsten Tagen ganz 
deutlich sagen. 
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Landowsky 

(A) Wtchtiger für uns ist, wie wir uns mtt diesen Dingen jetzt aus-
etnandersetzen, welche Konsequenzen wir ziehen. Wir müssen 
alles tun, um Gewalt und das Entstehen von Gewalt zu verhtn· 
dern. Rechte Gewalt entsteht meistens durch Perspektivlosig· 
keit und damit durch Staatsverdrossenheit junger Leute. Dies 
betnfft auch junge Menschen tn unseren östlichen Bezirken. 
Aber ich warne davor, das Thema Rechtsradikalismus auf die 
neuen Länder und auf Ost-Berlin zu konzentrieren. Das gibt es 
überall I 

[Beifall bei der CDU und der SPO] 

Wir müssen ihnen Freizeitangebote machen, Sozialarbeiter, 
Hetmleiter, Sportvereine, ein Angebot schaffen, Freizeit stnnvoll 
zu verbringen. Und wir werden dies als Koalition auch tun. 

Aber wir müssen auch erwarten können, daß Justiz und Poltzei 
konsequent gegen Untaten einschreiten. Die furchtbaren Jahre 
des Nationalsozialismus haben uns gelehrt, daß wir ihn 1m Ansatz 
bekämpfen müssen. Wir müssen mit aller Härte gegen rechten 
Pöbel vorgehen. Wer Brandsätze gegen Asylantenheime wtrft. 
begeht nicht versuchte Körperverletzung oder Sachbeschädi
gung, sondern versuchten Totschlag - wenn nicht sogar ver
suchten Mord -, und so müssen auch die Strafen aussehen. 

[Beifall bei der CDU, der SPD und der FDP] 

ln der Gewaltbekämpfung dürfen wir jedoch nicht einseitig 
sem. Wir müssen Gewalt bekämpfen, wo immer sie auftritt: 
Sowohl die Gewalt von rechts - das habe ich gesagt -, aber 
natürlich auch d1e Gewalt von links. Wer die Geschichte unserer 
Republik kennt, wetß, daß von beiden Seiten gleich große 
Gefahr ausgeht. 

[Beifall bet der CDU] 

Und wir müssen uns auch vor verbalen Entgleisungen hüten. 
Dazu können vielleicht die "Grünen" nachher etwas sagen, denn 
ich lese z. B. tn einer dpa-Meldung über Brandenburgs "Grüne": 

Verständnis für die Störakttonen der Berliner Kundgebung 
(8) gegen Ausländerfeindlichkeit. ln der früheren DDR, so sagte 

der Landesgeschäftsführer Böde, seten Demonstrationen 
niemals so frech und verlogen gewesen wie am Sonntag in 
Berlin. 

[Gelächter bei der CDU] 

Das tst ein Irrer, der so etwas sagt, aber doch kein Staatsbürger. 

[Starker Beifall bei der CDU, der SPD und der FDP] 

Ich will vor unserem Parlament nicht dazu Stellung nehmen, ob 
wir eine Verschärfung der Gesetze brauchen. Aber der Bürger 
hat relativ wenig Verständnis dafür, daß Gewalttäter festgenom
men, aber sofort wieder auf freien Fuß gesetzt werden, weil keine 
Fluchtgefahr gegeben ist und sie einen festen Wohnsitz haben, 
und am nächsten Tag wieder ähnliche Veranstaltungen stattfin
den. wie wir auch am Montag abend leider erlebt haben. Solche 
Täter sind häufig Wiederholungstäter, und ich glaube, daß man 
auch hier die rechtlichen Regelungen irgendwann entsprechend 
anpassen muß. 

Lassen Sie mich noch etn Wort zum Linksradikalismus in 
unserer Stadt sagen -zum Rechtsradikalismus habe ich vorhin 
meinen Teil gesagt. Wir müssen - auch wenn es uns schwerfällt 
-darangehen, die Infrastruktur dieser radikalen Szene zu beseiti
gen. 

[Beifall bei der CDU] 

Das sind Wagenburgen, besetzte Häuser, und das sind mög
licherweise auch Zuschüsse, die über freie Gruppen tn diese 
Rtchtung gehen. Wenn wir das ntcht tun, versteht uns ke1n Bür
ger mehr, und das führt zu Staatsverdrossenheit Ich bitte Sie, 
die Kraft zu haben, daß wtr auch dieses entsprechend tun. 

[Zuruf der Frau Abg. Engler (Bü 90/Grüne)] 

Wenn wtr nicht Staatsverdrossenheit produzieren wollen, 
müssen wtr darüber hinaus einen gesamtgesellschaftlichen Kon· 
sens erreichen, daß Gewalt in unserer Gesellschaft geächtet 
wird - also nicht nur bestraft, sondern auch moralisch geächtet 
wird. Diejentgen, die sich möglicherweise noch als polittsche 
Ver:reter von Gewalttätern verstehen, müssen der gleichen 
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gesellschaftlichen Ächtung anheimfallen. Das sollte etn Teil der (C) 
Lehren aus den beschämenden und andererseits sehr erfreuli-
chen Vorgängen des letzten Sonntag sein. 

[Beifall bei der CDU und der SPD] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Für die Fraktion der POS 
hat Frau Kollegin Dörre das Wort - bttte t 

Frau Dörre (POS): Frau Präsidentin 1 Metne Damen und Her
ren! "Die Würde des Menschen tst unantastbar~ - für mtch 
gehört dieser Artikel des Grundgesetzes zu den verteidigungs
würdigsten 

[Zuruf von der CDU: Seit wann?] 

und zu den Artikeln, die ich wörtltch nehme. 

[Beifall bei der POS - Gelächter bet der CDU I 
Aber ist dieser Satz: "Die Würde des Menschen ist unantastbar." 
in Deutschland nicht längst nur mehr noch ein frommer 
Wunsch? -

[Preuss (CDU): Das müßt gerade ihr uns erzählen I -

Wettere Zurufe] 

Denn die Würde des Menschen wtrd in diesem Land angetastet, 
und zwar täglich mit Gewalt. Rostock, Hoyerswerda, Hünxe, 
Saarlouts. 

[Krause (CDU): Vergessen Sie Bautzen ntcht 1] 

Diese grausamen, rassistischen Überfälle markteren mit ihrer 
wachsenden Gewalt eine neue, bittere Qualität der Antastbar
keit der Würde des Menschen. 

[Zurufe von der CDU: Unglaublich 1] 

Täglich lesen wir in den Zettungen von Überfällen auf Asylbe
werberinnen und Asylbewerber. auf Flüchtlinge, lmmtgranten 
und lmmigrantinnen. Aber - und nun können die Hinterbänkler 
wieder brüllen- die geistigen Brandsätze für diese Auswüchse 
rassistischer Gewalt legen jene Politiker der etablierten Par- (0) 
teien, die permanent von ~Asylantenflut~ und "Asylmißbrauch" 
reden. Herr Lummer hat sich darüber sogar in e1nem Buch ver· 
brettet, dessen Inhalt schon an Volksverhetzung grenzt. 

[Beifall bet der POS] 

Das tst etne Gewalt, deren Gefährlichkeit tch mir ntcht auszu
denken vermag und dle zudem staatlich sanktioniert ist - per 
Ausländer- und Asylverfahrensgesetzgebung und mit minde
stens 300 Sonderbestimmungen in anderen Gesetzen für Aus
länder. Weil das alles noch ntcht reicht, soll nun auch noch der 
Artikel 16 des Grundgesetzes abgeschafft bzw geändert wer
den: 

[Zuruf von der CDU: Rtchtig I] 

Mit Gewalt - Kanzler Kohl hat das mit seiner Androhung von 
Notstandsgesetzgebung unmißverständltch zum Ausdruck 
gebracht. 

Nicht nur jene, die Brandflaschen in Asylbewerberheime wer· 
fen oder lmmtgranten, lmmtgranttnnen und Flüchtlinge auf offe
ner Straße überfallen, tasten die Würde des Menschen an, son· 
dern dieser Staat samt seinen heuchlerischen. etablierten Politt· 
kern tut es! 

[Beifall bet der POS -
Böger (SPD}: Das ist e1ne Zumutung für das Parlament 1] 

Wer das Grundrecht auf Asyl und den Arttkel 16 der Verfassung 
angreift und steh in rassistischen Hetzparolen gegen Flüchtltnge 
und lmmtgranten übt, greift auch den Artikel1 des Grundgeset
zes an. Ich stimme der Familte völlig zu. d1e am Sonntag muttg 
aus ihrem Fenster mtt etnem Transparent anklagte: 

[Dr. Heide {CDU): "M1t Melkeware das ntcht passiert 1"] 

.,Ote Bundesregierung gehört vor das Verfassungsgericht 1" 

[Zurufe: Aufhören! - Unruhe] 

Ich sage es offen: Mtch hat es etne riesige Überwindung geko
stet, ausgerechnet mit Jenen getstigen Brandsatzlegern. 

[Unruhe] 

msbesondere mit jenen aus den Re1hen der - -
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(A) Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Entschuldigen Sie bttte 

(B) 

die kurze Unterbrechung, Frau Dörre!- So unerträglich der Vor· 
wurf, den Frau Dörre soeben in dieser Form gegen die Bundes
regierung erhoben hat, für das Parlament ist, 

[Starker Be1fall bei der CDU, der SPD und der FDP] 

sollten wir v1elleicht die Rednerin damit beschämen, daß unser 
Begriff von Toleranz damit beginnt, auch so etwas gerade noch 
zu ertragen und jedenfalls zuzuhören. 

[Palm {CDU): Und sie grinst noch I -
Krause (CDU): Das ist keine SED·Parte1versammlung I -

We1tere Zurufe] 

Frau Dörre (POS): Mich hat es eine ries1ge Überwindung 
gekostet, ausgerechnet mit jenen geistigen Brandstiftern - ins
besondere Jenen aus den Reihen der Regierung - am Sonntag 
unter der Losung: "Die Würde des Menschen ist unantastbar'~ 
auf die Straße zu gehen. 

[Krause (CDU): Unglaublich I Ich verlasse den Saal 1 -
Pewestorff (POS): Geh nach Hause! -

Weitere Abgeordnete der CDU-Fraktion verlassen den Saal. -
Unruhe] 

Wenn 1ch es tat, so nur aus einem einzigen Grund: in der Hoff· 
nung. gemeinsam mit vielen anderen Menschen, die eben nicht 
erst aufgewacht sind, als Rostock·Lichtenhagen in die Schlag
zeilen geriet, und die sich mutig schützend vor Asylbewerber· 
hetme stellten - CDU·Politiker sah ich dort noch niemals-, ein 
deutliches Zeichen für den Erhalt des Artikel16 zu setzen. Ich 
bm froh, daß uns das gelungen 1st. 

[Abg. Franke (CDU) meldet sich zu einer Zwischenfrage.] 

Meine Damen und Herren von der Regierungskoalition 1. Wenn 
von Ihrem Gerede über das dem Wählerwillen Entsprechen nur 
ein Fünkchen wahr ist, dann nehmen Sie bitte diese Botschaft 
des sonntäglichen Wähler· und Wählerinnenvotums sehr ernst 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Gestatten Sie eine Zwi
schenfrage? 

Frau Dörre (POS): Nein, 1ch gestatte keme Zwischenfrage. 

[Zurufe] 

Jene, die am Sonntag vorn auf der Bühne standen, hatten mit 
dem Inhalt der Demonstration nichts zu tun. Auch nach dieser 
Demonstration setzen sie ihre unerträgliche Heuchelei fort und 
reden weiter von .,Asylantenflut~ und: "Nun muß endlich etwas 
geschehen~. 

[Frau Stätzer (SPD): Das ist nicht zu ertragen! -
Kern (SPD): Eine Zumutung I] 

Es ist ein Zynismus ohnegleichen, wenn nun in der Nachberei· 
tung der Kundgebung Trillerpfeifen, Eier und Tomaten mit mörde
rischen Überfällen auf Asylbewerberheime gleichgesetzt wer
den. 

[Beifall bei der POS -
Sander (SPD): Sagen Sie doch etwas 

über das Asylrecht in der DDR r J 

Wer seit einem Jahr mit der Debatte über Artikel16 von staat· 
licher und Regierungsseite Rassismus praktwert und die 
Demontage des Asylrechts betreibt, der braucht sich nicht zu 
wundern, daß sich auch Wut und Empörung breitmachen, wenn 
die gleichen Politiker - und Herr Landowsky hat das vorhin vor· 
geführt - nun auch eine Kundgebung gegen Ausländerfeindlich· 
keit für ihre Imagepflege benutzen. Wir werden uns an dieser 
gespielten Empörung über die Störung der Kundgebung vom 
8. November, an diesem staatstragenden Konsens der Empö· 
rung über die Eierwerfer jedenfalls nicht bete1ligen. Hören Sie 
auf, davon zu reden, welche schrecklichen Bilder aus Deutsch· 
land in die Weit grngen. Diese Kundgebung hat ein sehr realisti· 
sches Bild vermittelt. 
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Meine Damen und Herren von der Regierungskoalition 1 Sie (C) 
fordern jetzt eine Verschärfung des Demonstrationsrechts, 
sogar Gummigeschosse für Polizisten. M1r wird schlecht, 

[Dr. Staffelt (SPD): Mir ist schon schlecht'} 

wenn ich daran denke, daß Politiker auch aus Ihren Reihen noch 
Verständnis für Gewaltausbrüche der L1chtenhagener geäußert 
haben. Und ich habe von keinem -von keinem einzrgen zum Bei· 
sp1el aus der CDU - gehört: MDie Polizei muß schärfer und ein· 
deutig gegen rassistische Gewalt vorgehen.~ Aber damals m 
Lichtenhagen ging es ja ~bloß~ um Ausländer. während s1ch nun 
der deutsche Rechtsstaat durch Eierwürfe angegriffen fühlt -
und dieser Rechtsstaat ist so verlogen w1e nur irgend etwas. 

[Hapel (CDU) und Loepelt (CDU): Unechöct'-
Zuruf des Abg. Dr. Engler (COU)] 

Die krit1schen Demonstrantinnen und Demonstranten haben das 
am Sonntag 1n einem Wort klar zusammengefaßt, und 1ch sage 
es hier noch einmal ganz deutlich: Heuchler 1 

[Hapel (CDU): Angehörige einer Mörderpartei 1 -

Liepeit (COU): Sie s1nd doch genauso wie d1e Ste1newerfer1 

Unerhört ist das! -
Landowsky (CDU): Das ist der Kommun1stenpöbel I -

Liepelt (CDU): Der Pöbel hat geredet!] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Bevor 1ch Herrn Dr. Staf· 
feit das Wort erteile. möchte ich sagen, daß es m1r persönlich 
sehr leid tut, Frau Dörre, daß ich nach der Geschäftsordnung 
keine Möglichkeit habe, Sie persönlich zu rügen. 

[Leider! und Beifall der Frau Abg. Stätzer (SPD) -
Beifall bei der FDP] 

Aber dieser Beitrag war ein Angriff auf das gesamte Parlament 
und stand im Gegensatz zu dem Geist, von dem das Parlament 
geprägt war, als es zu dieser gemeinsamen DemonstratiOn auf· 
rief. 

[Beifall bei der CDU, der SPD und der FDP] (0) 

Der nächste Redner- für die Fraktion der SPD - ist der Kollege 
Dr. Staffelt I 

Dr. Staffelt (SPD): Frau Präs1dent1n 1 Meine sehr verehrten 
Damen und Herren! Ich hatte vor, meine Rede anderen wichti· 
gen. politischen Aspekten dieser Demonstration zu w1dmen, 
aber ich komme n1cht umhin, der Fraktion der POS h1er klar und 
deutlich zu sagen: Hätten Sie nur eine solche Rede in Vorberei· 
tung der Demonstration gehalten - das wäre ehrlich gewesen, 
und dann hätten wir auf Ihre Beteiligung auf Jeden Fall vefZichtet 1 

[Anhaltender Beifall be1 der SPD, der CDU und der FDP -
Beifall der Abgn. Frau Schreyer (BU 90/GrUne) 

und Berger {Bü 90/Grüne)] 

Mit dieser Rede entlarven Sie, was Sie m diesem Land Wirklich 
wollen 1 

[Anhaltender BerfaiJ bei der SPD. der COU und der FDP -
Beifall der Frau Abg. Schreyer (Bü 90/Grüne)) 

Ich persönlich sage Ihnen- und ich nehme an. daß ich dies auch 
im Namen me1ner Fraktion sagen kann -: 

[Kern (SPD): Ganz sicher 1] 

Sie stnd fUr uns nicht mehr verhandlungsfähig - damit das klar 
ist' 

[Bravo I und starker Be1fall be1 der SPD. der CDU 
und der FDP] 

Ich hatte mir vorgenommen, das Verb1ndende in den Mittel
punkt zu stellen und nicht das Trennende zu betonen. Ich möchte 
von dieser Stelle noch einmal allen Menschen danken, die an der 
Demonstration tetlgenommen haben. denn diese Demonstratton 
knüpfte an die positiven Traditionen der West-Berliner Frei
heitskundgebung und an die große Demonstration vom 4. No
vember 1989 in Ost-Berlin an- und darauf sollten wrr stolz se1n I 

[Beifall be1 der SPD, der CDU 
urd des Abg. Biederbtck (FDP\] 
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(A) Es war nchtig, ein breites gesellschaftliches Bündnis zu schlie
ßen und keinen Zweifel daran zu lassen, wo die übergroße Mehr
heit der Bevölkerung in Deutschland tatsächlich steht. Ich will 
ausdrücklich sagen: Offensichtlich müssen wir lernen, daß zum 
Erhalt dieses Staates und dieser Gesellschaft die Fähigkeit 
gehört, in wesentlichen Fragen auch als Demokraten zusammen
zustehen und zusammenzuarbeiten; andernfalls steht es 
schlimm um unsere Demokratie 1 

[Beifall bei der SPD, der CDU und der FDP] 

Ich möchte denjenigen, die jetzt kleinmütig diskutieren, sagen, 
daß diese Manifestation auch im Ausland eine hervorragende 
Resonanz erhalten hat. Ich darf zwei Auszüge aus der Presse 
zitieren - die französische "Liberation" schreibt: 

D1eses jämmerliche Ereign1s 

- geme1nt sind die Eier.vürfe -

hat es nicht geschafft, die gewaltige Mobilisierung der Deut
schen gegen Rassismus und Intoleranz zu diskreditieren. 

Das ist übrigens eine linke Zeitung in Frankreich. 

[Fechner (SPD): Oie sind ja gar n1cht links!] 

Oder ~Corriere della Sera" aus Italien: 

Das andere Deutschland hat rebelliert und der rechtsradika
len Gewalt e1ne Absage erteilt. 

S1e hätten daran erinnert - so weiter -: 

... daß Deutschland auch ein Land der Solidarität ist, in 
dem Tausende Ausländer leben können wie sonst nirgends 
in Europa . . Oie Demonstration war ein Fest der Demokra
tie, auch wenn es von dreihundert Extremisten gestört 
wurde. 

Dem 1st nichts hinzuzufügen 1 

[Beifall bei der SPO, der COU, der FOP 
(8) und des Abg. Wustlieh (Bü 90/Grüne)] 

Trotz dieser beschämenden Ereignisse war es dringend erfor
derlich, zu einer solchen Kundgebung und Demonstration aufzu
rufen. Es re1cht m einer Demokratie nicht aus, wenn sich die Poli
tik mit Moralappellen an die Bevölkerung wendet. Nein, Demo
kratie heißt auch: Mobilisierung der Menschen 1n diesem Land, 
es heißt: Bekennen! Und dies ist 1n eindeutiger Weise dokumen
tiert worden. 

Im übrigen hat diese Demonstration auch emes bew1esen: 
Obwohl sich die Bequemlichkeit in unserer Zeit schon sehr breit 
gemacht hat, ist es doch möglich, die Menschen bei WIChtigen 
Fragen dazu zu bewegen, auf die Straße zu gehen. Wir haben 
eben keine Schönwetter-Demokratie in diesem Deutschland I 

Es muß uns von der politischen Seite her klar sein, daß diese 
Demonstration keine Einmaligkeit bleiben kann. W1r haben von 
den 350 000 Menschen, die auf der Straße waren, einen Auftrag 
erhalten - den Auftrag zum politischen Handeln durch eine 
offensive Sicherheitspolitik gegen Extremismus, durch die Aus
schöpfung des Strafrechts. W1r sollten aber auch - und das 
gebe 1ch ausdrücklich zu bedenken - endlich einmal gezielt dar
über nachdenken, ob neonazist1sche Organisationen und Wehr
sportgruppen in dieser Bundesrepublik Deutschland nicht ver
boten gehören! 

[Be1fall bei allen Fraktionen} 

Und es ist ein Auftrag für eine offensive Jugendpolitik in diesem 
La'ld, damit die jungen Menschen nicht in Kriminalität und Radi
kalismus abgleiten. Wir müssen sie auffangen, und wir alle sind 
gehalten - auch im Zusammenhang mit den Haushaltsberatun
gen 1993 -,uns daran zu ennnern und zu überlegen, ob nicht die 
dringende Notwendigkelt besteht, hier noch weitere Verbesse
rungen zu schaffen, damit junge Menschen Arbeit bekommen, 
damit s1e Ansprechpartner und Bindungen haben und nicht in 
den Kreis derer abgleiten, die sie in unserem Land verführen. 
Das ist e1ne w1chtige politische Aufgabe! 
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Wir als Polit1ker müssen auch darüber nachdenken, ob wir (C) 
nicht mehr Orientierung im Sinne der Grundwerte vermitteln 
müssen. Freiheit, Demokratie, Gerechtigkeit, Solidarität - das 
hat uns nicht der liebe Gott geschenkt, das ist über Generatio-
nen erkämpft worden! Es muß vermittelt werden, daß s1ch dieser 
Kampf nicht nur gelohnt hat, sondern daß er weiter geführt wer-
den muß, damit dieses Land überlebt, damit die Menschen 1n 
diesem Land frei und demokratisch leben können. Wir sollten 
häufiger darüber nachdenken, ob es nicht wichtiger ist, s1ch zu 
diesen Werten zu bekennen, als e1nen kleinkanerten, parteipoliti
schen Stre1t zu führen. 

[Beifall bei der SPO, der CDU, der FDP 
und des Abg. Dr. Dornberger (fraktionslos)] 

Diese Demonstration gibt auch Anlaß, über die politische 
Kultur in unserem Land nachzudenken. Der Respekt vor Anders
denkenden ist eine entscheidende Größe. Wir selbst sollten uns 
bemühen, Vorbild zu sein, wenn es darum geht, eine andere Auf
fassung zu tolerieren oder sie zumindest zu akzeptieren, ohne d1e 
Person, die zu dieser Meinung steht, gleich zu diffamieren und 
Ehrabschneidung zu betreiben. Auch das 1st ein Teil politischer 
Kultur ;n unserem Land! 

[Beifall bei der SPO, der CDU und der FOP -
Pewestorff (POS): Ach 1] 

Ich glaube, daß politischer Streit, der zur Demokrat1e gehört und 
sie ausmacht, nur dann geführt werden sollte, wenn d1e Men
schen auch begreifen, daß er we1terführt. Politischer Streit um 
des Prinzips willen führt in die Sackgasse, nicht nach vorn und 
läßt die Menschen an der Demokratie zweifeln. 

Unsere Vorbildfunktion spielt eine wichtige Rolle; auch das 
begreife ich als Auftrag. Und 1ch glaube, daß wir auch eines ler
nen müssen: Es hat katastrophale Folgen, wenn politische Kam
pagnen auf dem Rücken von M1nderheiten in diesem Lande aus
getragen werden. Dies darf n1cht Gegenstand we1terer poiltl
scher Debatten in Wahlkämpfen oder be1 anderen Gelegenhei-
ten sein; das sind wir den Minderheiten in unserem Lande schul- (0) 
dlg. 

[Allgemeiner 8e1fall] 

ln dem Zusammenhang gestatte ich m1r die Anmerkung: Der 
Streit um den Artikel16 - mag er geführt werden, w1e er will -
ist kein Grund, auf den allgemetnen Staatsnotstand h1nzuweisen 1 

[Beifall bei der SPD und der FDP -
Vereinzelter Beifall be1 der CDU, der POS. 

bei Bü 90/Grüne und be1 der FDP] 

Wer diesen Eindruck er.veckt- 1ch will das h1er so sagen-, der 
stärkt jene, die diese Diskuss1on nutzen, um 1hr schändliches 
antidemokratisches Spiel in unserem Lande zu tre1ben. 

[Beifall be1 der SPO - Vereinzelter Beifall bei der CDU, 
der POS, bei Bü 90/Grüne und bei der FOP] 

Lassen Sie mich noch e111 Wort zu den Medien sagen: Ich 
habe die Übertragung des SFB für unprofessionell und unausge
wogen gehalten. 

[Vereinzelter Beifall] 

Ich kann n1cht begreifen, w1e zehn M1nuten lang über Bürgerkneg 
1n diesem Lande philosophiert wird, wenn 350 000 Menschen 
demonstrieren und 300 Leute Eier werfen 1 Das 1st unmöglich 1 

[Starker Beifall be1 der SPD und der CDU -
Vereinzelter Beifall be1 der POS, bei Bü 90/Grüne 

und be1 der FOP] 

Und lassen Sie mich noch einen Aspekt ansprechen: ich habe 
das hier schon einmal getan· Ich fordere insbesondere auch d1e 
privaten Medien auf: Laßt endlich die Heuchelei 1 Ze1gt nicht 
einerseits eindrucksvoll in den Nachrichten, welche Folgen 
Gewalt haben kann, und anschließend wird über Spielfilme und 
andere Sendungen Gewalt Tag für Tag verherrlicht! So geht das 
1n diesem Land nicht we1ter 1 

[Beifall bei der SPD und der CDU -
Vereinzelter Beifan bei der POS, be1 Bü 90/Grüne 

und be1 der FDP] 
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(A) 4 000 Morde in einer Woche im Fernsehen der Bundesrepublik 
- das ist Aufstachelung zur Gewalt! Das ist Verharmlosung von 
Gewalt! Und hier muß meines Erachtens die Politik gemeinsam 
mit dem Bundespräsidenten endlich Einfluß nehmen auf die 
Medien; sie müssen mit tn das Bündnis gegen Gewalt aufge
nommen werden; nur so kommen wir weiter! 

(B) 

[Beifall bei der SPD und der CDU -
Veretnzelter Beifall bei der POS, bei Bü 90/Grüne 

und bei der FDP] 

Der Artikel1 des Grundgesetzes, das Motto dieser großarti
gen Manifestation, darf aber auch im Alltag unseres Landes 
keine Worthülse bleiben. Ich glaube, daß es nicht nur unser Pro
blem ist; es ist das Problem eines jeden einzelnen, damit umzug
ehen - am Arbeitsplatz, beim Sport, in der Schule, in der Kneipe. 
Und ich denke, jeder einzelne sollte sich e1nmal vor Augen füh
ren, wie er selber darauf reagieren kann, wenn es denn beispiels
weise gilt, Vorurteile zu stabilisieren. Ich kann nur sagen: Wenn 
es wieder salonfähig wird, Türken- oder Judenwitze zu erzählen, 
dann sollte jeder, der zum Artikel 1 des Grundgesetzes steht, auf
stehen vom Tisch. Wir müssen deutlich machen, daß wir derglei
chen nicht hinnehmen, und damit in dieser Republik ein anderes 
Klima schaffen! 

[Be1fall bei der SPD und der CDU -
Vereinzelter Beifall bei der FDP] 

Ich möchte meine Rede mit einem weiteren Hinweis verbin
den, weil hier das Wort vom Linksextremismus gefallen 1st. Es 
geht um die Bekämpfung des Extremismus. Ich als Linker in 
dieser Gesellschaft empfinde es als eine Beleidigung der Linken, 
diese Leute als links zu bezeichnen. 

[BetfaJI bei der SPD - Vereinzelter Beifall bei der CDU, 
der POS, bei Bü 90/Grüne und bei der FDP] 

Me1ne Rede möchte rch dam1t besch1eßen - obwohl das ja ein 
wenig unüblich tst -, der Frau Präsidentin des Abgeordneten
hauses für ihr Engagement bei der Organisierung dieser Demon
stration zu danken, die mit Einfühlungsvermögen und parteipoli
tischer Unabhängigkeit diese Demonstration mit ermöglicht hat. 
- Herzlichen Dank, Frau Dr. Laurien I 

[Starker Beifall bei der SPD, der COU, 
be1 Bü 90/Grüne und bei der FDP -

Vereinzelter Beifall bei der POS] 

Ich möchte den Organisatoren und der Polizet danken, und ich 
will darauf hinweisen: Für mich wartrotz allem dieser 8. Novem
ber ein großer Tag der deutschen Demokratie I 

[Beifall bei der SPD, der CDU und der FDP
Vereinzelter Beifall be·t Bü 90/Grüne] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Für die Fraktion Bü 90/ 
Grüne hat nun Frau Künast das Wort I 

Frau Künast (Bü 90iGrüne): Frau Präsidentin! Meine Damen 
und Herren! Zuerst zu dem Zitat, das Herr Landowsky hier von 
einem Grünen aus Brandenburg gebracht hat: Da kann ich nur 
sagen, daß meine Fraktion diese Aussage genau so wenig ver
standen hat wie Jede und jeder andere ·,n diesem Hause' 

Zum Beitrag der POS mache ich es nach den Ausführungen 
von Herrn Staffelt ganz kurz: Das war das übliche Verhalten der 
POS - erst stundenlang schweigen, und nachher erzählen Sie 
das Gegenteil. Ich habe keine Lust mehr, mich damit auch nur für 
ein paar Minuten zu beschäftigen. Wir haben es zuletzt beim 
Ehrenrat erlebt; da war es haargenau so I 

[Beifall bei Bü 90/Grüne, be1 der CDU, der SPD 
und der FDP - Frau Dr. Lötzsch (POS}: Sie waren doch 

gar nicht im Ehrenrat~] 

Zur Demonstration am letzten Sonntag und zu dem, was dort 
positiv war: Ich will nicht- wie meine Vorredner- den Berlinerin
nen und Berlinern danken; erstens empfinde ich es als seltsam, 
wenn ich als Mltgl1ed dieses Hauses der Bevölkerung danke, 
daß man unserem Aufruf gefolgt ist - als hätte man nicht selber 
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den Antrieb gehabt, ern politisches Zeichen zu setzen' -. und ich (C) 
wrJI auch ausdrücklich - 1ch formuliere es einmal absichtlich 
etwas verquer- nicht den Berlrnerinnen und Berlrnern danken. 
weil es eine bundesweite Demonstration war: das war ntcht 
nur Ausdruck der Hauptstadt Berlin, sondern es war Ausdruck 
eines Bedürfnisses vieler Bürgerinnen und Bürger rn der 
Bundesrepublik Es gab das Bedürfnrs, gegen Rassismus, 
Antisemitismus. Ausländerfeindlichkeit zu demonstrieren - und 
offensichtlich auch für den Erhalt des Artikels 16 1 

Ich kann mich, was das Ende dieser Demonstration betnfft, 
eigentlich nur lgnaz Bubis anschließen, den wlf dort gern hätten 
reden hören. Er hat gesagt: Ich schäme mich für das, was heute 
hier passiert. - Herr Bubis muß wissen, wovon er redet; dem 
kann man nichts hinzufügen. Er ist einer, der noch lebt, weil er, als 
viele Asyl suchten, Asyl fand' 

Das Werfen von Eiern und Tomaten - ich habe das bereits 
öffentltch gesagt - ist für mich das Betreiben des Geschäftes 
von Rechtsextremisten; am Enderst denen nur zugearbeitet war· 
den. 

[Be1fal/ bei Bü 90/Grüne und bei der SPD] 

Ich kann auch nur sagen. daß das Werfen von Erern und Tomaten 
all denen, die versuchen, den Artikel 16 zu erhalten, großen 
Schaden zugefügt hat - größer als mancher von denen wahr
scheinlich glaubt r 

Ich möchte darauf verweisen, daß wir diese große Demonstra
tion gemeinsam durchgeführt haben, weil wtr denen, die stch 
heute hier n1cht mehr he:misch und s1cher fühlen, ein Ze1chen 
geben wollten. Es hat Menschen gegeben, die hter soviel Angst 
hatten und sich nicht mehr auf die Straße getraut haben, die ver
zweifelt nach e1nem breiten gesellschaftlichen Zeichen gesucht 
haben. 350 000 Menschen sind aus der gesamten Republik 
gekommen. Eines möchte ich in Richtung Fraktion der POS klar
stellen: Wir s1nd nicht hinter Herrn Kohl und anderen hergelau
fen, sondern vielmehr war Herr Kohl gezwungen, vor uns zu lau-
fen. (D) 

[Beifall bei Bü 90/Grüne und bei der SPD -
Zuruf des Abg. Hapel (CDU)] 

ln dem Ärger über das Ende der Veranstaltung, Herr Hapel, 
sind wir uns alle einig. Diese Einigkeit die wtr heute hins1chtlich 
des Endes der Demonstration haben, hätten wir uns schon zu 
einem früheren Zeitpunkt gewünscht. Ich hätte sie m·tr 
gewünscht, als Asylbewerberheime brannten, als es Mißhand
lungen von Flüchtlingen und Immigranten sow1e Vergewaltigun
gen gab. Ich hätte mir d1ese Eimgkeit gewünscht, als Familien in 
Rosteck quer durch das ganze Haus vor den Flammen auf das 
Dach flüchteten. Zu dem Regierenden Bürgermetster gerichtet, 
der heute nicht h1er ist, sage tch, es gab Menschen. d1e hatten an 
dem Tag der Übergriffe m Rosteck-Lichtenhagen Tränen 1n den 
Augen und nicht erst am 8. November 1992 1 Auch dort hätte ich 
mir mehr Geme1nsamke1t mit dem Regierenden Bürgermeister 
gewünscht, der dies erst an diesem Sonntag geze1gt hat. 

Eine der Fragen, die mich beschäfttgt, tst die, wie die ötfent~ 
liehe Auseinandersetzung nach dem 8. November gelaufen 
1st. Dies bezieht sich auch auf den Redebeitrag von Herrn Lan
dowsky.lch glaube, daß den Medien und 1n Bereichen der Polit1k 
ein1gen die Maßstäbe verloren gegangen si'ld. Wir müssen ler
nen und uns daran gewöhnen, Taten ohne Ansehen der Person 
zu beurteilen. Wir müssen lernen, nicht tn emer Inflation der 
Begnffe angesichts von Eiern über Demonstrationsterrorismus 
zu reden, sonst bleibt uns kein Begriff mehr übng. mit dem wir 
qualiftzieren können, was in Rostock, in Ouedlinburg und an 
anderen Orten geschehen ist. Dafür würde tch dtese großen 
Worte viel lieber benutzen, weil dort tatsächlich Lebensgefahr 
bestanden hat. 

Trotz aller Reaktionen der Medien, der .,taz'" und des SFB will 
auch ich hter die Medienberichterstattung und dte Kritik daran 
beurteilen. Es geht mcht nur um Kameraeinstellungen und um 
Bilder, sondern um das Setzen von Schwerpunkten und um 
inhaltliche Beiträge. Auch mich macht es schaudern, das Wort 
Bürgerkrieg zu hören, wenn ich mir vorstelle, wo rn dreser Weit 
überall Bürgerkrieg herrscht. Das Wort Bürgerkrieg war unange-
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messen und ist auch eine Verfälschung der S1tuation auf diesem 
Platz, wenn man die Relation von 300 zu 350 000 so setzt, daß 
sie nicht mehr der Wirklichkeit entspricht. Diese Berichterstat
tung hat nicht der Wirklichkeit entsprochen! 

[Beifall bei Bü 90/Grüne und bei der SPD -
Vereinzelter Beifall bei der CDU] 

Ich freue mich, heute zu lesen, daß beispielsweise beim ZDF 
über die Art und Weise von Berichterstattungen nachgedacht 
und überlegt wird, wie solche zukünftig gehandhabt werden. Ich 
hoffe, daß auch beim SFB diese Überlegungen angestellt wer
den und nicht nur schlichte Reaktionen erfolgen wie die, daß 
Politiker dem SFB die Schuld in d1e Schuhe schieben wollen. 
Darum geht es überhaupt nicht. S1nn unserer Pressekonferenz 
war es gerade, unser e1genes Verschulden zuzugeben, wir 
hätten das eine oder andere bei der Organisation besser 
machen können und müssen. Aber die, die meinungsbildende 
Funktionen in dieser Republik haben, müssen sich auch überle
gen, wen sie mit welchen Worten unterstützen. 

Ich will jetzt endlich das Ende der Debatte über den 8. No
vember fordern! Heute 1st der 12. November 1992. Die Arbeit 
fängt Jetzt erst an. Die große Demonstration von 350 000 Men
schen war erst der Anfangsschritt, der uns allen etwas Solidan
tät und Gemeinsamkeit zeigt, der uns d1e Möglichkeit gibt, Mut 
zu fassen und uns nicht allein oder ohnmächtig angesichts der 
Gewalt von rechts zu fühlen, die 1ch in den Medien gesehen 
haben. Wir müssen aufhören, eine Aufbereitung des 8. Novem
ber zu praktizieren. Ich hoffe, daß sich auch die Erleichterung 
derer legen wird, die nun wieder sagen können, der Feind stünde 
rechts und links. Ich hoffe auch, daß wir nach diesen Debatten 
und der Aufarbeitung des 8. November sowie über die Eierwürfe 
nicht den Anlaß der Demonstration vergessen. 

Rechts hat es so massive Aggressivität und Gewalt gegeben, 
daß Menschen in Lebensgefahr waren. Jüdische Gedenkstätten 
sind geschändet worden. Wegen der Gewalt von rechts hatten 
und haben Menschen Angst, ihr Haus zu verlassen. Für uns heißt 
das nicht, daß wir uns jetzt in Überlegungen über Gesetzes
änderungen ergehen sollten. Alle Gesetzesänderungen bei
spielsweise auch beim Landfriedensbruch sind nichts als alte 
Hüte. Sie sind immer schon breit kritisiert worden, weil sie nichts 
mit rechtsstaatliehen Anforderungen zu tun haben und diesen 
nicht genügen. Man darf jemanden nicht bestrafen, weil er 
schlicht in einer Menge steht. Wir wollen, daß nicht weg
geschaut wird, die Polizei nicht an nationalsozialistischen Sym
bolen vorbeiläuft, sondern daß die Gesetze endlich angewandt 
werden. Die Gesetze, die wir haben, reichen vollkommen aus! 
Wir wollen auch keine Verschärfung von Verbotsvorschriften. 
Wir wollen nicht ausgrenzen, sondern wollen, daß die Vorschrif
ten, die vorhanden sind, angewandt werden. Man kann Gruppen 
und Parteien 1n Zweifelsfällen durch das Bundesverfassungsge
richt verbieten. Wir wollen, ich knüpfe an meine Vorredner an, 
außen- und innenpolitische Zeichen setzen! 

Das außenpolitische Zeichen, da muß sich das Haus an die 
eigene Nase fassen, wäre beispielsweise eine Unterstützung der 
Gedenkstätte Auschwitz. Dort gibt es massive Finanzierungspro
bleme, die Gedenkstätte zu erhalten. Dieses Haus hat einen 
Finanzantrag noch nicht bearbeitet. Diesen könnten wir anpak
ken 1 Wir müssen uns auch überlegen, ob wir ein Dokumentati
onszentrum NS-Justiz wollen. Finanzieren wir es und bauen es 
endlich auf, um außenpolitisch Ze1chen zu setzen.! 

Wir sollten, Herr Landowsky hat auch davon gesprochen, prä· 
ventive Arbeit in dieser Stadt leisten. Aber wo, Herr Lan
dowsky, haben Sie in diesem Haushalt, den uns die Koalition vor
legt, diese Zeichen denn gesetzt? Sie reden seit Wochen davon. 

[Beifall be• BLi 90/Grüne] 

Wenn Sie Vorurteile abbauen und Toleranz fördern wollen, Herr 
Landowsky, tun Sie endlich etwas und strukturieren Sie 1m Haus
halt um. Fangen Sie an, Begegnungen da zu schaffen, wo es 
spielerisch möglich wäre. Streichen Sie nicht die Gelder bei der 
Bezirkskulturarbeit, sondern lassen Sie dort die Möglichkeit, zwi
schen Deutschen, Ausländern und Flüchtlingen Kontakte zu 
schaffen. Fördern Sie den kulturellen Austausch mit Osteu-
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ropa, unabhängig von den Opernhäusern und den großen 
Staatsballetten. Sorgen Sie auch finanziell dafür, daß sich junge 
Polen und junge Deutsche begegnen. Wir haben es nötig, wenn 
wir uns überlegen, welche Gewalt zwischen genau diesen Grup
pen herrscht. Ich erwähne auch d1e Ermordung eines Deutschen 
in Polen. Wir haben es nötig, 1n diesem Bereich aktiv zu werden. 
Fangen Sie nicht an, weiter die Versorgung mit Jugendfre1ze1tem
richtungen in dieser Stadt auf einem Niveau von etwa 60 Prozent 
zu halten. Wir warten darauf, daß S1e endlich auch Zeichen 1m 
Haushalt setzen und nicht nur große Worte formulieren. 

Der 8. November ist für uns erst der Anfang. Wir wollen. daß 
sich Juden in Deutschland heimisch und sicher fühlen. Wir wol
len uns weiter für die Situation von Flüchtlingen und den Erhalt 
des Artikel16 einsetzen. Das lassen wir uns auch von Eierwer
fern nicht kaputtmachen. Was w1r wollen, ist nicht eine neue 
Strategie der Ausgrenzung, auf welcher Seite auch immer. Wir 
glauben, daß gerade gegenüber von Jugendlichen die Strateg1e 
des Gesprächs die richtige ist. Wtr warten auf das Zeichen der 
großen Koalition im Haushalt. Wir werden uns n1cht dazu herab
lassen, die Straftaten nach der politischen Überzeugung zu beur
teilen, sondern beurteilen S\e ohne Ansehen der Person\ 

[Beifall bei Bü 90/Grüne- Veremzelter Be1fall bei der SPO] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Für die Fraktion der FDP 
spricht jetzt die Kollegin Frau von Braun I 

Frau von Braun (FDP): Frau Pr<is1dentin I Meine Damen und 
Herren I Nein, nichts und n1emand kann 350 000 friedlichen 
Demonstrationsteilnehmern nehmen. was ihr eindrucksvolles 
Bekenntnis zur Demokratie war, ihr Aufruf zur Wahrung der 
Würde des Menschen gegen Rass1smus und Fremdenfeindlich
keit Zu diesem großen Erfolg haben Menschen beigetragen. 
Seite an Seite, die sonst vielleicht nicht auf einer Seite zu finden 
sind, die sich sonst vielleicht nur als Interessengegner sehen. S1e 
alle einte an diesem Sonntag em Ziel, die Sorge um zunehmende 
Gewalt, um Mißachtung der Grundrechte in unserer Demokratie, 
das Bewußtsein dafür, daß die Grundrechte nicht nur ein Schutz 
sind, sondern auch eine Schutz- und Bekenntnispflicht, die 
jedem Demokraten gerade in solchen Zeiten abverlangt w1rd. 

Der 8. November war ein Beweis dafür, daß diese Stadt Berlin 
und dieses Land zu einer mächtigen Demenstation der Gemein
samkeit aller Demokraten fäh1g smd. Es wird niemandem gelin
gen, dieses mächtige Zeugnis des Demokratiewillens m 
unserem Land kleinzureden, auch nicht durch die aus meiner 
S1cht wirklich unerträgliche demokratiefeindi1ch-polem1sche 
Rede der POS-Abgeordneten, mit der sie s1ch heute erneut 
vom demokratischen Grundkonsens d1eses Hauses entfernt 
haben. 

[Beifall bet der FDP, der CDU und der SPO] 

D•ese Demonstration war ifl der weitaus größten Strecke e1n 
fnedvolles, freundliches Volksfest für alle, für unvorhergesehen 
viele. Abertausende haben die Kundgebung gar nicht mehr 
erreicht, standen bei Schluß der Kundgebung noch weit bis hin
ter das Brandenburger Tor, saßen in Bussen aus anderen 
Bundesländern, die nicht mehr rechtze1tig in d1e Stadt und zut 
Demonstration kamen und umkehren mußten. 

Dieser 8. November und - das müssen w1r h1nzuzählen - die 
vielen anderen Demonstrat1onen. d1e zur Zeit landauf, landab zu 
dem gleichen Thema stattfinden. beweisen, daß die Demokrat1e 
in unserem Land gefestigt ist, verwurzelt ist 1n der we1t überwie
genden Mehrheit unseres Volkes. 

[Beifall bei der FDP und des Abg. Liepelt (CDU)] 

Auch der weit größere Teil der ausländischen Presse und Kam· 
mentare hat daran keinen Zweifel geäußert. Es ist Zeit, daß auch 
wir Deutschen endlich mut1g und selbstbewußt auf d1e Stabilität 
unserer Demokratie vertrauen. Det 8. November hat uns allen 
diese Gewißheit gegeben und muß schon deshalb von uns ai!en 
als histonsches Datum gewUrd1gt werden. 

[Beifall bei der FOP - Veremzelter Beifall be1 der CDU 
und der SPO] 

(C) 

(D) 
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Frau von Braun 

(A) Aber wir haben auch eines neu lernen müssen: daß Demo· 
kratie, Freiheit, die Achtung der Grundrechte und der Würde 
des Menschen kostbare Güter sind, die keine Selbstverständ
lichkeiten sind, sondern ständ1g neu erworben werden müssen. 
Oaran - Frau Künast, das bestätige ich auch - hat es gefehlt. 
Der Abscheu und das Entsetzen über die widerwärtigen Gewalt
tätigkeiten gegen ausländische Männer und Frauen, gegen jüdi
sche Gedenkstätten, gegen Minderheiten hat uns alle fast 
gelähmt, viel zu lange zusehen lassen in Fassungslosigkeit. Die 
Demonstration vom 8. November hat gezeigt, daß die Demokra
ten 1n unserem Land diese Fassungslosigkeit und dieses 
gelähmte Entsetzen abgeschüttelt haben und energische Taten 
der Abwehr gegen Gewalt in jeder Form erwarten; nicht nur von 
der Politik, aber von ihr in erster Linie. 

Wir müssen neu erlernen - das ist ein Lernprozeß, besonders 
für mich als Angehörige einer Generation, die besonders in den 
70er Jahren geprägt wurde -, daß Demokratie und Rechtsstaat 
wehrhaft sein müssen, zum Schutz der Menschen, aber auch 
des Rechtsstaats selbst. 

[Beifall be1 der FDP und der CDU] 

Viele von uns müssen ein neues Verhältnis zum Staat erlernen, 
müssen neu erlernen, was in der Vergangenheit 1m Westen fast 
vergessen wurde und im Osten lange nicht erlebt werden 
konnte: daß nämlich der Staat nicht nur eme feindliche Über
macht 1st, gegen den sich der einzelne wehren muß, sondern mit 
allen seinen Organen, auch denen der Polizei, eine Grundvor
aussetzung für den Rechtsstaat bildet; 

[Beifall bei der FDP und der SPD] 

dafür, daß in einem Rechtsstaat Willkür, Mißachtung der Würde 
des Menschen, Gewalttätigkeit sofort und streng geahndet wer
den müssen, ganz gleich, von wem sie begangen werden. 

Wir Demokraten können und dürfen nicht mehr daran vorbei
sehen, mit jeweils einem blinden linken oder rechten Auge, daß 
linke und rechte Gewalt sich in nichts unterscheiden. Seide 

(B) halten Andersdenkende für minderwertig, beide üben Zwang 
und Druck auf Gleichgesinnte und andere aus, beide verstoßen 
gegen das Gewaltmonopol des Rechtsstaats. Dies sind alles 
Merkmale von Diktaturen. Deshalb ist für mich linke und rechte 
Gewalt gleich faschistOid. 

[Beifall bei der FDP, der CDU und der SPD] 

Wir können und dürfen nicht mehr zulassen, daß einige Chaoten 
- ganz gieich, ob Hunderte oder 2 000 - das Demonstrations
grundrecht von Hunderttausenden einschränken mit akustischer 
und anderer Gewalt. Auch sie sind Brandstifter an unserer 
Demokratie, die am Ende zusammenwirken mit Jenen Brandstif
tern gegen jüdische Gedenkstätten und Ausländerheime und 
deshalb ohne Unterschied energisch zur Rechenschaft gezogen 
werden müssen. 

[Beifall bei der FDP] 

Wir Liberalen wollen, daß solche Demonstrationen auch in 
Zukunft in unserer Stadt möglich sind. Deshalb müssen die 
Fehler, die es in Organisation und Absicherung gegeben hat, 
schleunigst geklärt werden, sachlich und differenziert. Diese Klä
rung muß im Innenausschuß des Abgeordnetenhauses erfolgen. 

[Vereinzelter Beifall be1 der FDPJ 

Einen Punkt allerdings will ich hier sehr wohl ansprechen. Ich 
halte es für unerträglich und auch nicht mit der weitest denkba
ren Auslegung von Demokratieverständnis und Pressefreiheit 
vereinbar, daß Medienvertreter an einer Pressekonferenz von 
anonymen, vermummten Autonomen teilnehmen, in der diese 
ihre Straftaten öffentlich rechtfertigen und die Straftaten anderer 
öffentlich billigen. 

[Starker Beifall bei der FDP, der CDU und der SPD] 

Ich fordere den Deutschen Presserat auf, sich umgehend und 
deutlich von dieser Form der Berichterstattung zu distanzieren, 
und ich fordere die Berliner Justiz auf, unverzüglich Ermittlungen 
wegen des Vorwurfs der Billigung von Straftaten gegen d1e Ver
anstalter von solchen Pressekonferenzen e1nzuleiten. 

[Beifall bei der FDP, der CDU und der SPD] 
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01e Demonstration vom 8. November darf n1cht nur em e1nma- (C) 
liges Lippenbekenntnis für die Demokratie bleiben. 1hr müssen 
Taten folgen. Die Gemeinschaft der Demokraten in Politik, Wirt
schaft. gesellschaftlichen Organisationen. Bildungs- und Kultur
institutionen ist aufgefordert, weitere gemeinsame und einzelne 
Aktionen durchzuführen, die den Menschen in unserem Land 
beweisen, daß wir für eine wehrhafte Demokratie kämpfen wol-
len, daß wir erkannte Fehler auch beseitigen wollen. Wir alle -
auch wir als Staat - müssen aus den erkannte'1 Fehlern lernen. 
Wir müssen den Jugendlichen in unserem Land, auch den 
gewalttätigen unter ihnen, wieder eine persönliche Perspektive 
geben. Wir müssen ihnen das Gefühl zurückgeben. daß es sich 
lohnt, s1ch für diese Demokratie einzusetzen. Ihre VernachlässJ· 
gung und ihre Unsicherheit ist auch e1ne der Ursachen für d1e 
wachsende Gewaltbereitschaft bei einem Teil von ihnen. 

Wir politisch Verantwortlichen müssen dafür sorgen. daß der 
Zuzug von Menschen aus vielen Konfliktregionen unserer Weit rn 
vernünftige Bahnen gelenkt und auf ein Maß reduz1ert wird, das 
unsere demokratische Gesellschaft verkraftet. Dazu brauchen 
wir ein Einwanderungsgesetz, ein Gesetz, das den Flüchtlings
status regelt, damit so endlich der Druck auf das Asylrecht nach
läßt, dessen Kern unter keinen Umständen ausgehöhlt werden 
darl. 

[Beifall bei der SPD und bei Bü 90/Grüne -
Veremzelter Beifall bei der FDP] 

Auch das haben die Demonstrationsteilnehmer vom 8. Novem· 
ber beerndruckend bewiesen. Alle diese Entscheidungen müs
sen schnell fallen; und sie dürfen nicht we1ter Spielball unverant· 
wortireher parteipolitischer Strategien sem, w1e d1es die CSU 
offenbar vorhat, die immer wieder und erneut verschärfende For
derungen in der Diskussion um den Artikel 16 e1nbnngt - auch 
jetzt noch. 

Auch in unserer Bildungspolitik müssen Taten folgen Dre 
reformpädagogischen Ziele der 70er Jahre. Krndern und Jugend· (0) 
Iichen die Wahl zu lassen, ihnen Hürden und Grenzen für ihr 
Handeln aus dem Weg zu räumen, haben sich I er der allmählrch in 
eine falsche Richtung entwickelt. Viele Jugendliche empfinden 
den Freiraum inzwischen als Raum ohne Halt: s1e sind nicht in 
der Lage, Konflikte und Spannungen auszuhalten, insbesondere 
dann. wenn ihr eigenes Elternhaus einen Prozeß der Oestabilisie· 
rung erlebt. Mein Eindruck ist: Jugendliche müssen w1eder mehr 
gefordert werden, nicht nur gefördert. 

[Beifall bei der FDP und der CDU] 

Sie müssen in die Lage versetzt werden, rhren ergenen Weg zu 
finden. sich auch durchzubeißen. S1e erre1chen so auch ein 
Erfolgserlebnis, das ihnen den verm1ßten Halt gibt. 

Die so erfolgreichen Berliner Gedenkstätten zur Gesch1chte 
des Widerstandes und das Haus der Wannsee-Konferenz soll
ten zum Pflichtbesuch jeder Schule werden. Viele andere große 
und kleine Schritte sind denkbar und notwendtg, mit denen die 
aktive Bekenntnisgeme1nsamke.1t der Demokraten dokumentiert 
und erweitert werden kann. Unternehmen haben ebenso wie an· 
dere Organisationen die Verantwortung und d1e Möglichkeit, 
dafür zu sorgen. daß in ihrem Umfeld ausländerfeindliche Äuße
rungen und extremistische Aktlvitäten sofort schmerzhafte Kon
sequenzen haben müssen. Wir brauchen v1ele kle1ne und grb
ßere Schritte r 

Die Würde des Menschen ist und bleibt unantastbar 1 Dafür 
haben wrr alle am 8. November in Berlin demonstnert. Der But· 
ton, den wir an d1esem Tag getragen haben. ist ohne Datum. Wir 
sollten ihn alle so oft und so lange wie möglich weiter tragen. -
Vielen Dank! 

[Beifall bei der FDP, der CDU und dP-r SPD] 

Stellv. Prisidentin Brinckmeier: Für die Gruppe Neues 
Forum/Bürgerbewegung spricht jetzt der Ko;lege Schult 
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(A) Schult (Neues Forum): Frau Präsidentin! Meine Damen und 

(8) 

Herren! Die Würde des Menschen 1st unantastbar- so die Über
schrift dieser Aktuellen Stunde, anlehnend an das Motto der 
Demo vom 8. November. Die Würde des Menschen wird angeta
stet durch randalierende, umherreisende Nazi-Horden, deren 
Tötungshemmung und deren Achtung vor der Würde anderer 
Menschen, vor der körperlichen Unversehrtheit anscheinend 
gleich Null ist. Es wird Zeit, Krimmelle als Krimmelle zu bezeich
nen und deren Organisationen zu verbieten. Die Würde des 
Menschen wird angetastet durch eine instrumentalisierte 
Debatte zum Artikel16 des Grundgesetzes, die dazu dient, 
von der Verantwortung für die sozialen und wirtschaftlichen Kri
senerscheinungen abzulenken und die Schwächsten der Gesell
schaft- Flüchtlinge aus Bürgerknegsländern, Menschen, die vor 
Verfolgung, Hunger und Not fliehen - als Wirtschaftsflüchtlinge 
zu diffamieren und als Sündenböcke abzustempeln. 

[Beifall bei Neues Forum] 

Der ehemalige Generalsekretär der CDU, Volker Rühe, jetziger 
Verteidigungsminister, hat schon im September des letzten 
Jahres in einem Rundschreiben an alle CDU-Kreisvorsitzenden 
Muster und Vorlagen verschickt, wie die Diskussion zur Ände
rung des Artikels 16 zu organisieren ist. Er schreibt darin: 

ln den Städten und Gemeinden artikuliert sich in der Bevöl
kerung auch am ehesten Unmut und mangelnde Akzeptanz 
des praktizierten Asylrechts. 

Beigefügt waren, damit die Ratsm1tglieder auch wissen, w1e man 
so etwas formuliert, Vorlagen für Presseerklärungen, Resolutio
nen, Anträge in den Gemeinderäten. 

[Zuruf von links: Pfu1!] 

Ich kann die CDU nur auffordern: Machen Sie Schluß mit dieser 
Kampagne! Hören Sie damit auf; denn Sie vergiften die Atmo
sphäre und tragen keineswegs dazu bei, das Problem zu lösen I 

[Beifall bei Neues Forum und bei Bü 90/Grüne] 

ln der Strafvollzugsanstalt Halle in Sachsen-Anhalt ist seit dem 
19. Oktober dieses Jahres Chnstina Schulz vom Neuen Forum 
Stendal inhaftiert. Ihre Vergehen sind das Abschrauben emes 
Stückes Zaun, das Pflanzen eines Baums und das Säen von 
Getreide auf dem Gelände der Zentrale der amenkanischen 
Streitkräfte in Deutschland bei Stuttgart. An dieser Aktion waren 
13 Menschen beteiligt- darunter ein japanischer Mönch-; alle 
smd inzwischen wegen Hausfriedensbruchs und Sachbeschädi
gung verurteilt. Christina war zu DDR-Zeiten aktiv in der Bewe
gung gegen das Kernkraftwerk Stendal. Sie hat jetzt 40 Tage in 
Halle abzus1tzen; die nächsten 30 Tage sind schon angedroht 
wegen ähnlicher Aktionen. 

Der Rechtsstaat schlägt hart zu, besonders gegen Pazifisten, 
während Faschisten offen in Rundfunk, Fernsehen und Presse 
ihre mörderischen Parolen verbreiten können, ohne daß Strafver
fahren eingeleitet werden. Für diese Nazis ist viel Platz ir der 
Presse, während friedliche Aktionen, Aktionen von Zivilcourage 
wie der Schutz von Asylbewerberheimen anscheinend kaum der 
Erwähnung wert sind. 

ln der Fragestunde wurde der Innensenator nach der Gewalt
bereitschaft der Berliner Polizei gefragt. Der Senator verneinte. 
Ich frage den Senator, ob d1e Polizei inzw1schen Anweisungen 
hat, das Demonstrationsrecht zu unterbinden. Am 8. Novem
ber ist gegen 13 Uhr mehreren Demonstranten ein Transparent 
m1t der Aufschrift " Engholm, Kohl, Weizsäcker - Rassisten und 
Heuchler" entrissen worden; zwei der Demonstranten smd von 
der Polizei geschlagen worden. Ein Kreuzbandriß und ein Nasen
beinbruch sind d1e Folgen; die Geschädigten haben Anzeigen 
gegen die Polizei erstattet. Ich meine, daß es nicht das Recht der 
Polizei ist, Transparente zu zensieren. 

Für die Würde des Menschen haben 350 000 Personen 
demonstriert und - wenn man sich die Mehrzahl der Transpa
rente angesehen hat- für d1e Unantastbarkeit des Artikels 16 
des Grundgesetzes. Es ist me1nes Erachtens eine Verkehrung 
der Debatte, wenn die Konzentration auf E1erwerfer gelenkt wird 
oder auf die Blam1erung der Stadt und nicht gesehen und deut-
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lieh gemacht wird, daß es auch eine Demonstrat1on gegen die (C) 
Politik in Bann, gegen die Politik von CDU. FDP und die geplante 
- oder schon vorhandene - Kampagne der SPD war. 

Ich hoffe, daß dieses Signal der Demonstranten von Berlin 
auch von der SPD verstanden und Konsequenzen bei dem SPD
Sonderparteitag in der nächsten Woche haben w1rd. Die 
Demonstration am kommenden Sonntag in Bann wird noch em
mal die Forderung nach der Unantastbarkeit des Artikels 16. 
nach dem Ende der Debatte darüber und für d1e Solidantät mit 
den ausländischen Mitbürgern unterschreiben. - Danke 1 

[Beifall bei Neues Forum und be1 Bü 90/Grüne] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Als letzter Redner in der 
ersten Runde hat jetzt der Kollege Schwenke das Wort. 

Schwenke (fraktionslos): Frau Präsidentin I Me1ne Damen 
und Herren! Frau Dörre, es mag mich vieles politisch von Richard 
von Weizsäcker trennen, aber eines hat er mir unter Beweis 
gestellt - mehrmals und n1cht nur mir -: Er giit für m1ch als 
Demokrat, deswegen war er prädestmiert, dort zu sprechen. 

[Be1fall bei Neues Forum -
Vereinzelter Beifall bei der CDU und der FDP] 

Herr Landowsky, ich stimme Ihnen zu und habe Ihnen Beifall 
gezollt, als Sie sagten: W1r lassen uns Demokratie n1cht von 
e1ner Handvoll Chaoten kaputtmachen I - Dazu stehe ich auch. 

Ich habe schon mehrmals erwähnt, man möge nicht die Poilze1 
zum Prügelknaben der Politik machen, und zwar 1m doppelten 
Sinn des Wortes. Nun komme ich zu kritischen Anmerkungen: 

1. Proteste mußte es hageln, wenn das Establishment w1e 
weiland das Politbüro die Spitze des Zuges für sich reklamiert. 
Wer steht wohl besser für Menschenwürde als d1e Bürgerrecht
ler der ehemaligen DDR die unter großem persönlichem Einsatz 
für Freiheit und Demokratie e1ntraten? Und wo waren s1e, wo 
waren Wolfgang Ullmann, Gerhard und Ulrike Pappe, Mananne 
Birthler und so weiter? - S1e waren ganz, ganz hinten 1 Für s1e 
war vorn kein Platz. 

2. Organisatoren und Planer der Veranstaltung haben 
offenbar kemerlei Erfahrungen m1t Veranstaltungen 1m Freien 
Was sollte das Kulturprogramm vor Beginn der Kundgebung?
Es hätte an das Ende gehört. So sammelten sich Leute 1m 
Umfeld und vor der Bühne im Lustgarten. während s1ch d1e 
Demonstrationszüge noch auf ihn zubewegten. Die Polizei hatte 
keinerlei Möglichkeit, den Platz b1s zum Eintreffen der Demon
strationszüge abzusperren. S1e konnte schlecht Zuhörer vom 
Konzert ausschließen. Deshalb meine ich. der eigentliche Fehler 
hegt bei den Organisatoren und nicht bei der Polizei. 

3. Was sich da vor allem den Fernsehzuschauern in aller Weit 
bot, war die scheinbare Ohnmacht der Demokrat1e vor emer 
Handvoll gewaltbereiter Extremisten. Genau dagegen demon
strierten 350 000 Menschen - und das zählt meines Erachtens 
mehr. Sie erwarten vor allem von den regierenden Politikern, daß 
s1e weder Ausländerfeindlichkeit durch d1e Infragestellung von 
Grundrechten begünst1gen noch durch arrogantes Zurschaus
tellen von Macht und organisatonsche Fehlleistungen sogenann
ter. linken Chaoten Spielräume eröffnen. D1ese s1nd so links, daß 
sie rechts schon wieder herausschauen. Ich frage m1ch mit Dlt
mar Staffelt, ob für sie überhaupt der Demokratie entlehnte 
Begriffe Anwendung finden dürfen. Seide extremistischen Rich
tungen bemühen sich doch n1cht argumentativ um Mehrhe1ten. 
sondern sie wollen sie herbe1bomben. Das hatten wir m unserem 
Jahrhundert zur Genüge - herausgekommen sind stets nur totall
tare Funktionärsregimes. Sie haben Millionen Tote und VerkrUp
pelfe auf dem Gewissen -ob 1m Gulag, 1m KZ, auf den Schlacht· 
feldern oder unter den TrUmmern bombardierter Stadtel 

Ich sage: Es ist genug' 350 000 Menschen demonstrierten, 
damit nicht Gewalt in unserem Land regiert. Sie wollen, wie w1r 
alle, Freiheit und Demokrat1e bewahrt wissen. Wir stehen - dazu 
sprach auch Kollege Staffelt - 1n 1hrer Pflicht. - Ich danke Ihnen 1 

[Beifall bei der COU. der SPD und der FDP] 

(0) 
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(A) Stellv. Präsidentin Brinckmeier: ln der Aussprache hat 
jetzt fürden Senat Frau Bürgermeisterin Dr. Bergmann das Wort. 

Frau Dr. Bergmann, Bürgermeisterin und Senatonn für 
Arbeit und Frauen: Frau Präsidentin! Meine Damen und Herren! 
Ich denke, die heutige Debatte ist eine würdige Antwort auf die 
Demonstration der 350 000 Menschen am vergangenen Sonn
tag. Daran ändert auch der Beitrag der Frau Dörre nichts. Das 
war Wirklich schlimm, Frau Dörre! Ich sage das auch an die Frak· 
tion der POS. Eine würdige Antwort zu dem Thema "Oie Würde 
des Menschen ist unantastbar" hätte auch Ihnen gut angestan
den vor dem Hintergrund unserer Ost-Erfahrungen mit Demon
strationen, in denen die Organisation einigermaßen klappte, aber 
die Würde der Menschen in keiner Weise Beachtung fand. Ihre 
Vorgängerpartei hat die Würde der Menschen mit FJßen getre
ten. 

[Beifall bei der SPD, der COU und der FDP] 

Es hätte Ihnen sehr gut angestanden, und es hätte Ihnen viel
leicht auch ein Stück der für Sie notwendigen Achtung zur 
Zusammenarbeit gebracht, wenn Sie darauf eingegangen wären 
und dazu einen Satz gesagt hätten. 

[Beifall bei der SPD, der CDU und der FOP] 

Statt dessen kommen von Ihnen für mich wirklich schwer 
erträgliche Äußerungen, daß es Sie Überwindung koste, mit den 
Demokraten in einer Reihe zu marschieren. Das zeigt natürlich, 
wohin Sie gehören. 

[Beifall be1 der SPD, der CDU und der FDP -
Zuruf des Abg. Dr. Köppl (Bü 90/Grüne) 1 

- Ich weiß nicht, Herr Köppl, warum Sre sich darüber so aufre
gen. Es ist wirklich nicht zu ertragen. 

[Dr. Köppl (Bü 90/Grüne): Den gleichen Ton. den Sie hier 
kritisieren, hat Herr Landowsky in seiner Rede auch so 

(B) gehabt'] 

- Nein, den hat er in seiner Rede nicht so gehabt I Ich habe sehr 
genau zugehört I - Ich sage noch eines dazu: Wir haben alle 
einige Demonstrationserfahrung. Ich erinnere an die Demonstra
tionen, die unter dem freiwilligen Zwang gestanden haben. Ich 
habe an diese Demonstrationen denken müssen, als ich Sie, 
Herr Pewestotff, mit Ihren Winkelementen im Vordergrund her
umhüpfen sah. 

[Be1fall bei der SPD und der CDU1 

Ich weiß nicht, wie Sie s1ch da hineingedrängt haben. Vielleicht 
hätten Sie dazu etwas sagen sollen. Ich sage der gesamten Frak
tion der POS: Sie machen es uns wirklich schwer, mit Ihnen 
zusammenzuarberten, wenn Sie hinter solchen unverschämten 
Äußerungen wie die der Abgeordneten Dörre stehen. 

Zu Recht haben heute alle Fraktio'len des Abgeordnetenhau
ses auf die zentrale Botschaft von Berlin hingewiesen. Und die 
zentrale Botschaft war: 350 000 Menschen sind bereit, gegen 
Ausländerhaß und Fremdenfeindlichkeit zur Wahrung der Men
schenwürde auf die Straße zu gehen. Daran cindert auch eine 
kleine Minderheit nichts, die mit hoher knm1neller Energie auf 
sich aufmerksam machte. Das letzte Wort haben sie nicht behal
ten. 

Der Grundkonsens der Demokraten, der die Demonstration 
möglich gemacht hat, lebt weiter. Wir sollten auch weiterhin 
kleinliche Stre1te untereinander vermeiden und lieber ausloten, 
was aus diesem Grundkonsens heraus noch alles zu machen ist. 
Ich bin so optimistisch, immer daran zu glauben, daß das möglich 
1st. Das sollte auch die Hauptlehre vom Sonntag sein. 

[Beifall bei der SPD, be1 der CDU 
und der Frau Abg. Schmid-Petry (FDP) 1 

Ich bin glücklich darüber, daß diese 350 000 Menschen mit 
dem Staatsoberhaupt an der Spitze trotz ihrer Unterschiede 
zusammen demonstriert haben. Diese Menschen- Unternehmer 
wie Gewerkschaftler, Künstler und Intellektuelle, Arbeiter und 
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Selbständige, Sportler, Vertreter der Kirchen und Schulen - (C) 
haben dokumentiert, daß sie 1992 auf der Seite des anderen 
Deutschland stehen. Darauf kann Deutschland stolz sein. 

[Be1fall be1 der SPD und der CDU] 

Die Menschen sind auf die Straße gegangen, weil sie empört 
darüber Sind, daß Ausländer in unserem Land wieder um Leib 
und Leben bangen. Sie sind auf die Straße gegangen, we·11 s1e 
um das Ansehen der Demokratie besorgt s1nd. Die Bürgerinnen 
und Bürger haben ihr demokratisches Recht wahrgenommen. 
Davor habe ich Respekt, und das gibt m1r auch Hoffnung für die 
Zukunft. Die vielen, die kamen, waren nicht alle einer Me1nung. 
Das läßt sich 1n einer Demokratie auch nicht erwarten. Aber sie 
waren in überwältigender Mehrheit bere1t, die Meinung des 
anderen zu respektieren. Das Eintreten für d1e Menschenwürde 
einte d1e überwältigende Mehrheit der Demonstranten. 

Wir sollten aber auch ehrlich zugeben: Viele mißtrauen den 
Politikerinnen und Politikern. Diese Menschen sind nicht unpoli
tisch. Ich bin froh darüber. Sie trauen uns aber nicht zu, daß wir 
ehrlich eine demokratische Lösung der Probleme anstreben, sei 
es die Frage der Zuwanderung oder sei es die Frage der Arbe.lts
loslgkeit. ln be1den Fällen geht es doch um d1e Menschenwürde. 

[Beifall bei der SPD und des Abg. Landowsky (CDU)J 

Diese Demonstration hatte für mich die Message: Wir erwarten 
von euch wirkungsvolle Lösungen über Parteikonflikte hinweg. 

[Beifall bei der SPD, der CDU und der FDP] 

Der 8. November 1992 hat uns auf den Boden der Realität 
geholt. Wir hatten doch alle den Traum, d1e Vorstellung und d1e 
Hoffnung, daß von diesem 8. November ein überwältigendes 
Bild möglichst um die Weit ginge, ein Bild, das Berlin gut 
bekommt, das für die Menschen in diesem Land steht. Wir haben 
ern Bild bekommen, das realistisch ist. Gestern hat m1r der 
Bundespräsident sehr nachdenklich folgendes gesagt: Vielleicht 
führten die Bilder von Berlin, auch die unschönen, zu dem jetzt 
notwendigen noch stärkeren Engagement. - Das 1st kein billiger (D) 
Trost. Dennoch: Die Ausschrertungen der wen1gen haben auch 
Bitterkeit und Enttäuschung hinterlassen. V1ele werden s1ch ver
unglimpft fühlen und ohnmächtig. Ich danke - wenngleich d1es 
schon mehrfach geschehen ist - dem Bundespräsidenten für 
seinen Mut, aber auch für seine Weishert, trotz der Angriffe die 
Ermutigung zu sehen. 

[Be1fall bei der SPD, der CDU und der FDP] 

Ob Politiker, Medienvertreter, sogenannte ernfache Wähier -
alle Demokraten sind nach diesen erschreckenden Zwischenfäl· 
len gefordert, sich Gedanken darüber zu machen, wie in Zukunft 
der Mehrheit bei der Ausübung ihres Grundrechts auf Meinungs
äußerung besser Geltung verschafft werden kann. Toleranz -
dies hat die Demonstration leider gezeigt - 1st eben doch noch 
nicht so ein Allgemeingut. Damit sich die Hauptpersonen des 
8. November fortan weder entmutigen noch entmündigen las
sen, muß der Staat nicht nur seine Minderheiten, sondern alle 
Menschen schützen, denn auch Repräsentanten des Staats 
haben eine Würde, die es zu verteidigen gilt. Steinwürfe auf 
jeden Menschen, auch auf Politiker, sind grundsätzlich inakzep· 
tabel. 

[Beifall bei der SPD, der CDU und der FDP] 

Was die Organisation der Demonstration angeht, so w1rd man 
für die Zukunft sicherlich Lehren daraus Ziehen. W1r srnd sicher 
alle dabei. Das ist nicht meine Sache. Meine Sache 1st es aber
auch wenn dies schon geschehen ist; danken darf man für eine 
gute Sache auch mehrmals-, der Frau Präsidentin zu danken, 
die mit starken Nerven Politik, Organisat1on und Polizei zusam
mengehalten hat. Sie hat den Dank des ganzen Hauses verdient. 

[Be1fall be1 der SPD, der CDU. der FDP 
und des Abg. Wieland (Bü 90/Grüne)1 

Die Polizei hatte e·1ne sehr schwierige Aufgabe zu bewält1gen, 
die s1e 1m Rahmen der Möglichkeiten hervorragend gelöst hat. 
Sie hat sich den fnedlichen Demonstranten gegenüber freund
lich und hilfreich gezeigt. und sie hat bei der Abschlußkundge-
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Frau Bm Dr. Bergmann 

(A) bung nach den Regeln der Verhältnismäßigkeit gehandelt. Man 
kann bei einer derartigen Menschenmenge nicht mit brachialer 
Gewalt vorgehen, ohne eine Pan1k auszulösen. Wer diesen Men
schen gegenüberstand - be1 mir war das der Fall -, hatte wirk· 
lieh Angst davor, daß man eventuell mit Brachialgewalt hineinge· 
hen könnte. Die Folgen wären unabsehbar gewesen. 

(B) 

Vieles, was heute über die Verantwortung der Medien 
gesagt worden ist, teile ich. Ich habe dabei die Erkenntn1s 
gewonnen, daß man offensichtlich alle und alles in diesem Staat 
kritisieren darf, nur nicht die Medien. 

[Beifall bei der SPD, der CDU und der FDP - Landowsky 
(CDU): Für d1e müßten Sie ganz mutig sein und nichts 

werden wollen wie unsereins I] 

Wir dürfen über dieser Diskussion auch nicht die Tatsache 
vergessen, daß die Asyldebatte an sich teilweise unverantwort· 
lieh geführt wurde. Ich hoffe, wir ziehen entsprechende Lehren 
daraus. 

[Beifall bei der SPD und der CDU] 

Wir müssen jetzt etwas dafür tun, daß der Konsens vom 
Sonntag weiter trägt. Hier s1nd alle Bürgerinnen und Bürger 
gefordert. Ich habe am 9. November in unserer überparteilichen 
Fraueninitiative mit vielen Frauen - Deutsche und Ausländenn· 
nen - gesprochen, und wenn dort von deutschen Frauen mit far
bigen Kindern berichtet wird, daß sie nicht in der Lage sind, 
öffentliche Verkehrsmittel zu benutzen, daß sie Angst haben dies 
zu tun, dann denke ich, sind alle gefordert, nicht nur die Politik. 
Auch das Klima, das wir untereinander schaffen, ist hierbei wich
tig. 

[Beifall bei der SPD und der FDP
Vereinzelter Beifall bei der CDU] 

Aber auch die Politik muß jetzt entschiedener handeln. Der 
Senat wird seinen Teil dazu tun. Wir werden die Initiative gegen 
Gewalt und Ausländerhaß, die Initiative der Ausländerbeauf
tragten wieder aufgreifen, und ich empfehle allen, sich dieser 
Initiative anzuschließen, insbesondere den Schulen. Wir werden 
auch weiterhin Flüchtlinge aufnehmen. Wir haben heute dar
über gesprochen, wie hoch die Zahlen derer sind, die außerhalb 
des Kontingentes kommen, und wir werden dafür sorgen, daß 
sie bei uns menschenwürdig behandelt werden. Das Angebot an 
Sarajevo, 100 Kinder ärztlich zu versorgen, steht immer noch. 
Von der UNO ist bisher nichts in dieser H1nsicht passiert. W1r 
werden verstärkt Jugend- und Freizeitstrukturen im Ostteil der 
Stadt schaffen, damit der Rechtsextremismus aus Langeweile 
keine Anhänger findet. 

Der Senat wird auch jeden Arbeitsplatz, jede ABM und jede 
Umschulung hart umkämpfen, damit die Hoffnungslosigkeit nicht 
wächst. Im Moment passiert das gerade im Vermittlungsaus
schuß. Und wir werden alle rechtsstaatliehen Mittel zur Bekämp
fung der Gewalt ausschöpfen. Aber der Bundespräsident 
scheint recht zuhaben, wenn er sagt, jetzt sei es wichtiger, d1e 
Gew1ssen zu schärfen als die Gesetze. 

[Beifall bei der SPD und der FDP -
Vereinzelter Beifall bei der CDU] 

Jetzt kommt es darauf an, das Vertrauen in unser Gemeinwesen 
zu erhalten oder wiederherzustellen. Das war auch eine Bot
schaft vom Sonntag. Dazu gehört auf alle Fälle der Wille zur Ver
ständigung und die Entschlossenheit zum Handeln. Die 
350 000 Demonstranten - Deutsche und Ausländer, unsere Mit
bürgerinnen und Mitbürger - erwarten genau das von uns. 

[Beifall bei der SPD, der CDU und der FDP] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Wir kommen jetzt zur 
zweiten Runde. Ich mache darauf aufmerksam, falls das Wort 
noch gewünscht wird, daß jede Fraktion nur noch fünf Minuten 
zur Verfügung hat. Gibt es Wortmeldungen? - Das ist der Fall. 
Für die Fraktion Bü 90/Grüne hat der Kollege W1eland das Wort' 
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Wieland (Bü 90/Grüne): Frau Präsidentin' Me1ne Damen und (C) 
Herren! Ich werde mich bemühen, Wiederholungen zu vermei-
den. Ich möchte aber doch auf e1nige Punkte in dieser Debatte 
eingehen. 

Ein Promille Alkohol im Blut kann sicherlich einen Menschen 
zum Umkippen bringen, ein Promille Autonome auf einer Groß
demonstration können dies nicht und haben es auch am Sonn
tag nicht geschafft. Gekippt ist nicht die Demonstration, gekippt 
ist die Veranstaltung der Schlußkundgebung. Ich sage ganz 
generell: Wer - wie wir auch, wie wir alle hier- Veranstalter war 
und Mitveranstalter war, der sollte auch an dieser Stelle ein paar 
Worte der Selbstkritik sagen und sich nicht nur in Angnffen auf 
Medien, in Angriffen auf die Eierwerfer oder gar in Angriffen auf 
die Polizei und Sicherheitsbehörden ergehen. 

[Beifall der Frau Abg. Demba (Bü 90/Grüne) I 

Und zu dieser Selbstkritik gehört, festzustellen, daß be1 dieser 
Abschlußkundgebung zu sehr d1e Polit-Prominenz im Blickpunkt 
war, zu wenig die Hunderttausende demonstrierender Bürger. 
Dies wurde ärgerlicherweise - und darüber sind wir heute noch 
wütend - ausgenutzt von der autonomen Szene, die dort ihre 
Chance witterte, die uns kräftig in die Suppe gespuckt hat. Aber 
ich sage: Nicht das Spucken in die Suppe war das eigentlich 
Bestürzende, sondern das eigentlich Bestürzende war, daß das 
Ziel ihres Auftretens genau die Gemeinsamkeit des Aufstehens 
gegen Ausländerhaß und Antisemitismus gewesen ist, daß 
genau dies ihnen nicht paßte. Sie haben bewußt den Willen von 
Hunderttausenden zu einer friedlichen Demonstration mißachtet. 
S1e haben darüber hinaus die Gefahr in Kauf genommen. daß 
d1ese Menschen, die dort hingingen, 1hren Schritt gar bereuten 
oder in die alte Formel Demo gleich Randale verfielen und s1ch 
in Zukunft davon forthielten. Unsere Aufgabe muß es se1n, wei
terhin für diese Gemeinsamkeit zu kämpfen. Das sind wir diesem 
Tag schuldig. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne und bei der SPD) 

Wir wurden zum Teil dafür geprügelt, daß wir sie zusammen 
m1t den Konservativen gesucht haben. Ich sage heute und vor 
allem in Richtung auf Herrn Landowsky: Wer kurz vor der 
Demonstration erklärt, man dütie n1cht AL und POS die Straße 
überlassen, wer am Tag nach der Demonstration erklärt, er 
werde nie wieder mit AL und POS demonstneren, der hat auch 
nicht erkannt, um was es h1er geht. der tntt diese Gemeinsamkelt 
auch mit Füßen. 

[Beifall bei Bü 90/GrLine und bei der FDPJ 

Und ich kann auch die Tonhöhe der Kritik gegenüber dem 
SFB nur zum Teil teilen. Der SFB sollte dort seiner Chronisten
pflicht genügen und vor allem die Rede des Bundespräsidenten 
aufnehmen. Er hat dies getan, und Frau Dörre ist in ihrer unsägli
chen Rede wenigstens insoweit recht zu geben, daß das, was 
dann gefilmt wurde, keine SFB-Etiindung war, sondern der Teil 
der Realität, der sich vor der Fernsehkamera abgespielt hat. 
Keiner kann doch fordern, daß hier das Bild ~Bildstörung" zu 
erscheinen hätte. 

[Zurufe von der COU und der SPO] 

-Ja, man muß trennen zwischen den Bildern. Das war eben d1e 
Medienmszenierung. Die Kamera war auf die Tnbüne ger1chtet 
und nicht auf d1e Demonstrat1onszüge. - Wenn man sagt, da 
wurde im Kommentar dramat1siert - es wurde auch falsch dra
matisiert -, dann sollte man sich selber Jeder Dramatisierung 
enthalten und nicht Terror von l1nks und von rechts gleichsetzen. 
sollte nicht hingehen und Eierwürfe umstandslos mit nächtlichen 
Molotowcocktail-Attacken auf Flüchtlingshe1me, auf Frauen und 
Kinder gleichsetzen. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne und bei der SPDJ 

Das mag in der ersten Erregung dessen durchgehen, der dort 
beworfen wurde, es kann n1cht als Analyse i.iber den Tag h1naus 
durchgehen. 

[Toepfer (COU): E1er s1nd Steine des Anstoßes'] 

(D) 
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Wieland 

(A) -Eier sind Eiert Das wird man sagen dürfen, ohne es zu beschö
nigen. Und Steine sind Steine! Und Steine wurden dem Augen
schein nach nicht auf die Tribüne geworfen. - Dies beschönigt 
nichts, aber man muß mit Augenmaß die Relationen herstellen. 
Dies kann von Politikern verlangt werden. 

(B) 

Ich kenne- das will ich als innenpolitischer Sprecher auch mai 
sagen - Hunderte von guten Gründen, weshalb ich den Rücktritt 
des Innensenators fordere. Der 8. November gehört nicht dazu. 
Das waren andere aus Sonn und Ber!in, die danach gerufen 
haben. Für mich bleibt es bei der Zuweisung: Der Innensenator 
hat die innenpolitischen Voraussetzungen zu legen, er hat die 
politischen Vorgaben zu machen. D1e Umsetzung, das Hand
werkliche ist Sache der Polizeitührung. Ob hier Fehler gemacht 
wurden, muß im Innenausschuß geklärt werden. Es geht aber 
keinesfalls, daß man - sozusagen in Form emes Ablenkungsan
gnffs - zunächst der Polizei die Schuld gibt und meint, hier 
schwadronieren zu können, egal ob das von der SPD kommt, ob 
es vom Bündnis 90 kommt, von wem auch immer. Hier gilt: Erst 
Aufklärung und Beurteilung, auch Selbstkntik als Veranstalter, 
dann die Schlußfolgerungen! 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Herr Wieland, Sie haben 
Ihre Redezeit erheblich überschritten. Bitte kommen Sie zum 
Schluß 1 

Wieland (Bü 90/Grüne): Ich komme jetzt zu me1nem letzten 
Satz. - ln diesem Zusammenhang muß man sich auch mal über
legen, ob es richtig war, uns als eine Art Artlkei-16-Schmuddel
kinder an das Ende der Demonstration zu verweisen, noch am 
Freitag zu diskutieren, ob wir einen Lautsprecherwagen mitneh
men dürfen, und dann selber nicht in der Lage zu sein, die ange
kündigten Stabilisatoren und friedlichen Demonstranten auf den 
Platz zu bringen. Hier muß über Fehler der Veranstalter nachge
dacht und nicht der Mund bezogen auf den Polizeieinsatz vollge
nommen werden. Der allerletzte Satz sei - -

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Herr Wieland, das waren 
schon zwei I 

Wieland {Bü 90/Grüne): Der allerletzte Satz sei mir als diplo
miertem Polizeifeind erlaubt, weil ein Kollege vom Bündnis 90 es 
gesagt hat: Wer der Berliner Polizei unterstellt, sie habe wie in 
Rosteck gern zugesehen, um innenpolitische Konflikte zu schü
ren, der kennt weder die Berliner Polizeiführung noch kennt er 
die e'1nzelne Beamtin oder den e1nzelnen Beamten. Das war eine 
infame Äußerung, die glücklicherweise weit an der Realität vor
beigeht. Auch deswegen ist dieses Land nicht Weimar, weil die 
überwältigende Anzahl der Polizeibeamtinnen und der Polizeibe
amten keinerlei Sympathie für antidemokratischen Terror von 
rechts hat. - Vielen Dank! 

[Beifall bei Bü 90/Grüne, bei der SPD und der POS I 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Für d1e Fraktion der POS 
spricht jetzt Frau Abgeordnete Dr. Lötzsch. 

Frau Dr. Lötzsch {POS): Frau Präsidentin I Meine Damen 
und Herren 1 Es ist im Laufe der Debatte sehr viel auf uns einge
gangen worden, und ich will hier eingangs absolut klarstellen, 
daß die Mehrheit meiner Partei die Teilnahme, die Teilnahme 
unter Setzung eigener Akzente, befürwortet hat. 

Orese Demonstration - das können w1r hier nicht vom Tisch 
wischen - wurde von POS-Mitgliedern mit vorbereitet und mit 
organisiert. Gregor Gysi, Petra Pau, die Berlmer Landesvors1t· 
zende, und ich selbst haben die Berhner POS-Mitglieder und die 
POS überhaupt zur Teilnahme an dieser Demonstration aufgeru
fen. Ich begrüße es, daß 350 000 Menschen überwiegend fried
lich für die Artikel1 und 16 demonstriert haben. Ich möchte hier 
betonen, daß n'1emand das Recht hat, diese 350 000 Demon
stranten für Sich zu vereinnahmen. 

[Beifall bei der POS] 
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Es muß aber die Frage erlaubt sein, weshalb sich niemand von (C) 
den anderen Rednerinnen und Rednern h1er m1t dem offensichtli-
chen Widerspruch, der für v1ele hier zwischen dem Artikel1 
und dem Artikel16 zu bestehen scheint, auseinandergesetzt 
hat. Ich weise S1e darauf hrn: Wer nur deswegen auf die 
Beschwörung des Artikell des Grundgesetzes auswe1cht, weil 
er den Artikel16 nicht mehr unangetastet lassen will, wer dem 
Rassismus schmeichelt, wer eine Woche vor der Demonstration 
dam1t beginnt, Roma und Srnti aus unserem Land zu deportieren. 
der muß sich nicht wundern, wenn er auf der Demonstration am 
Sonntag nicht nur Be1fall geerntet hat. 

[Beifall bei der POS] 

Die Menschen, die wollen, daß endlich etwas gegen den Ras
sismus getan wird und daß Flüchtlinge und andere Auslander in 
unserem Land keine Angst mehr haben müssen, sind klüger als 
v1ele 1n der Regierung und in den Parteien meinen. S1e akzeptie
ren keine Heuchlereien. Auch wir fordern Sie alle auf: Hören Sie 
auf damit, lassen Sie dte Finger vom Grundgesetz; denn dann 
wird bei der nächsten Demonstration keiner mehr auf den zuge
gebenermaßen falschen Gedanken kommen, Ihnen das erst m1t 
Trillerpfeifen und Eiern verständlich machen zu müssen. 

Ich will einige Gedanken aufgreifen. die Ulnch Beck 1m .,Spie-
gel" in dieser Woche entwickelt: 

Wir bef;nden uns m1tten im Drama ~Biedermann und Brand
strfter~, nur daß uns kein Vorhang von dem Alptraum befreit. 
Selbstverständlich will keiner, daß Asylbewerberhelme 
brennen. Wie ist es nur möglich, daß Menschen Menschen 
anzünden? Furchtbar I Aber viele haben die Brandstifter 
bereits hineingelassen, beispielsweise in die gute Stube 
ihrer Sprache. 

Oie "Süddeutsche Zeitung" berichtet beispielsweise. in 
Greifswald set es erneut zu Krawallen vor einem Wohnhelm 
ausländischer Studenten gekommen. D1e Polizei habe Aus
schreitungen zw1schen den teils alkoholisierten deutschen (0) 
Jugendlichen und den ausländischen Studenten verhindert. 
1938 hätte die Nachricht geheißen: .,01e Polizei hat Aus
schreitungen zwischen der SA und Juden verhindert." Oie 
Opfer wehren sich gegen ihre Mörder_ und in der bieder
männischen Sprache heißt das: Die Polizei schlichtet Kra· 
walle. 

Die Verwirrung der Begriffe - und das sollte uns allen 
bewußt sein - ist der Unterschlupf, den d1e Sprachtäter 
überall den Menschenjägern b1eten. Als d1e Brandstifter 
Benzinfässer auf den Dachboden schaffen, hält Gottlieb 
Biedermann das für e1nen mißlungener' Scherz: .,Andere 
Krerse, andere Witze, sage ich 1mmer ... Das Basteln und 
Werfen von Brandflaschen schemt zum neuen deutschen 
Humor, zum Sturm und Drang zu gehören, den man den 
Jugendlichen in den 90er Jahren zugesteht. Doch d1e 
knusprige Gans, mit der man sie bew1rtet, ist der Erfolg, mit 
dem sie die Politik zum Tanzen bringt. Der E1ndruck laßt sich 
n1cht länger von der Hand weisen: Man muß in Deutschland 
nur kleine Vietnamesinnen anzünden. damit endlich das 
Grundrecht auf Asyl geändert wird. 

Ich möchte noch einen anderen Gedanken des genannten 
Autors aufgreifen. der meiner Meinung nach den Kern des Pro
blems trifft: 

V1ele Westdeutsche in allen Etagen und Parteien denken. 
aber keiner spricht es aus: Das Problem s1nd n1cht 500 000 
Asylsuchende, sondern 16 Millionen. Und das 1st die eigen!· 
liehe Frage: Oie Ostdeutschen wissen, daß d1e Westdeut
schen denken, daß sie Asylanten s1nd. Man läßt es sie mer
ken. Den e1nen rauben sie das Geld. den anderen 1hre linken 
Uberzeugungen, alle fühlen sich an die gut verdrängte Her
kunft der 50er Jahre erinnert. Und auch daraus resultiert der 
gemeinsame Haß. Die Mordanschläge auf Fremde s1nd -es 
gibt viele Ursachen dafür-, aber s1e s1nd auch ein stellver· 
tretender, ein versetzter Bürgerkneg im weniger denn je ver
einigten Deutschland. 
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(A) Ich schließe mit dem Satz: Wir lösen weder die Probleme der 

(B) 

Flüchtlinge noch unsere eigenen mit Verfassungsänderung und 
Notstandsgesetzgebung. Damit können wir nur das Grab der 
Demokratie schaufeln und geistig den Weg für den Ausnahme
zustand bere1ten. 

[Beifall be1 der POS] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Nächster Redner ist der 
Kollege Dr. Lange für die FDP-Fraktion. 

Dr. Lange (FDP): Frau Präsidentin! Meine Damen und Her
ren! Ich will noch e1nmal kurz auf das eingehen, was Herr Staffelt 
mit dem Begriff "trotz atledem'' gemeint hat, trotz alledem und 
dessen, was am Rande dieser machtvollen Demonstration für 
Fre1heit und friedliches Zusammenleben pass1ert ist. 

Der Senat von Berlin hat gestern in der Debatte des Deut
schen Bundestages organisatorische Fehler der Sicherheits
behörden zugegeben. Damit diskutieren w1r im Augenblick nicht 
mehr darüber, ob es welche gegeben hat, sondern nur noch dar
über, welcher Art diese Fehler waren. Alle Fraktionen des Deut
schen Bundestages haben Bedin aufgefordert, das aufzuklären; 
aufzuklären heißt nicht, jetzt im nachhinein über diesen unerfreuli
chen Aspekt der Demonstration den Mantel des Schweigens zu 
legen. 

Die Erklärungen, die der Einsatzleiter der Polizei noch wäh
rend der Demonstration am Sonntag abgegeben hat, indem er 
behauptete, das sei alles unverme1dbar gewesen, was sich dort 
vor den Kameras der Weltöffentlichkeit abspielte, s1e waren nicht 
nur dumm und dreist, sie waren auch wenig hilfreich. Ebensowe
nig hilfreich war die Erklärung des Senators 24 Stunden danach, 
daß nun erst einmal die Gesetze verschärft werden müßten, um 
Wiederholungen ähnlicher Art künftig vermeiden zu können. 

Daß seitens der Sicherheitskräfte Fehler gemacht wurden, 
wird inzw1schen offen - das finde ich gut - in der Berliner Polizei 
diskut1ert. Wir sollten von einem Irrglauben Abschied nehmen, 
daß nämlich die Frau Präsidentin oder die Fraktionen oder d1e 
Gewerkschaften, Vereine oder wer auch immer zu d1eser 
Demonstration aufgerufen haben, die Mitverantwortung dafür 
tragen, was dort am Rande dieser Demonstration passiert ist. 
Oie Verantwortung für die Sicherheit der Veranstaltung, die 
Verantwortung für die Sicherheit der Demonstrationszüge lagen 
bei der Berliner Polizei. Von Anfang an hat diese an den vorberei
tenden Gesprächen teilgenommen. 

Es wird darum gehen, in naher Zukunft - ab Montag 1m 
Innenausschuß-zügig die Fehler zu analysieren und zu fragen, 
ob diese Fehler vermeidbar waren. Waren sie möglicherweise 
schon deshalb vermeidbar, weil aus der autonomen Szene ange
kündigt war, daß man die Veranstaltung zu einem Show-Happe
ning umfunktionieren wollte? Worin lagen die Fehler seitens der 
Sicherheitskräfte bei der Vorbereitung des Einsatzes? Lagen s1e 
nicht eklatant bei der Prävention? Warum ist man nicht den Hin
weisen des Landesamtes für Verfassungsschutz nachgegan
gef1? Warum hat man nicht die klaren Hinweise des Bundesam
tes für Verfassungsschutz aus Köln beachtet, von dem nicht nur 
Hinweise, sondern Handlungsanleitungen kamen, die für die 
Anwendung in bestimmten Situationen vorgeschlagen wurden? 
Nicht umsonst ist der Präsident des Bundesamts für Verfas
sungsschutz vorgestern zum Bundeskanzler zitiert worden, um 
nämlich Auskunft zu geben, ob und in welchem Umfang die 
Sicherheitskräfte in Berl1n von den vorbereitenden Maßnahmen 
informiert waren. 

Wir wollen auch wissen, was m1t den Informationen passiert 
1st, d1e die Polizei noch am Sonnabend, noch am Sonntag erhal· 
ten hat. Der Senat wird gebeten, nein, er wird aufgefordert, uns 
diese Informationen -alles das, was er schriftlich an lnformatio· 
nen über mögliche Krawalle erhalten hat - auf den Tisch zu 
legen. 

Es geht nicht darum, bei irgendeinem Beamten oder einem 
sonsttgen Verantwortlichen die Schuld zu suchen, sondern dar
um, die entstandenen Fehler, zu denen sich der Senat von Berlin 
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bekannt hat, den Verantwortlichen zuzuordnen_ Das hat nichts (C) 
damit zu tun, was Herr Landowsky heute ~kleinkariertes Parteien
gezänk~ genannt hat, oder damit, was Herr D1epgen aus der Dis
kussion ausgeklammert sehen möchte. Aber wenn eklatante 
Fehler begangen wurden - und das ist der Fall -, was dazu 
geführt hat, daß weltweit ein falscher Eindruck von d1eser macht· 
vollen Friedensdemonstration entstanden ist, dann müssen wir 
wissen, wer dafür die Verantwortung trägt. Wir müssen auch die 
Ausw1rkung berücksichtigen die entstanden sind, als die Banner 
Polizei mit gewisser Häme geäußert hat. die Berliner hätten sich 
angestellt wie "Dilettanten". Wir müssen dann letztlich überlegen 
-wenn wir die fachliche Verantwortung festgestellt haben -,ob 
auch die Frage nach der politischen Verantwortung gestellt wer· 
den muß. Dies ist eine Frage der politischen Kultur, des politi
schen St1ls und der politischen Hygiene. 

[Hapel (CDU): Haben Sie es n1cht eine Nummer kleiner?] 

Vorbildlich hat das 1976 ein Justtzsenator praktiziert, der nicht 
einen Funken persönlicher Schuld hatte. aber für Versäumnisse 
die politische Verantwortung übernommen hat. ln dieser Weise 
könnte auch der Schatten, der auf diese Demonstration gefallen 
ist. weggenommen und die polit1sche Verantwortung dafür über· 
nommen werden. 

[Beifall be1 der FOP] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Herr Dr. Lange, Ihre 
Redezeit ISt abgelaufen. Ich bitte, zum Schluß zu kommen! 

Dr. lange (FOP}: Wir werden deshalb auch nicht die Frage 
nach einem Rücktritt aufwerfen oder eine Abwahl beantragen, 
sondern appellieren an die pol1tische Kultur 1n diesem Hause, 
dies sehr ernsthaft hinsichtlich der Position zu prüfen, die es 
betrifft. - Vielen Dank I 

[Beifall bei der FOP] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Nächster Redner 1st der (0) 
Kollege Barthel für die Fraktion der SPD. 

Barthel (SPO): Frau Präs1dent1n t Me1ne Damen und Herren 1 

Herr Kollege Lange! Ich spreche Sie noch e1nmal an, denn ich 
habe den Eindruck, daß Sie die D1mens1on der Demonstration 
vom 8. November nicht begriffen haben. 

[Beifall bei der CDU] 

Ich kann über dieses Klein-Klein - das s1e hier machen und im 
Innenausschuß machen können - Ihres Beitrags zum Thema 
"Oie Würde des Menschen ist unantastbar" nur staunen. 

[Beifall bei der SPD und der CDU] 

Man kann eine erfolgreiche Veranstaltung 1m nachhinein negat1v 
interpret1eren und ihr damit schaden, viele tun das. Es gibt 
einige, die das aus der Emotionalität der schlimmen Rander
scheinungen getan haben; andere - wie Frau Dörre heute hier -
machen das kalkuliert. 

Im Medienzeitalter 350 000 Menschen auf die Straße zu 
bekommen, um für die Würde des Menschen zu kämpfen, das 1st 
nicht nur ein Erfolg - das wäre eine Vern1edlichung -, sondern 
das ist eine Hoffnung, die uns weiter voranbringen sollte. 

Es ist zwar richtig, daß man auch über Pannen und die Gewalt 
- beides trenne 1ch übrigens- reden muß. Aber sollte sich auch 
daran erinnern, daß w1r vor der Demonstration noch gehofft 
hatten, daß es 100 000 Teilnehmer sem werden. Jetzt sagen 
sogar einige, daß 350 000 noch zu n1edng geschätzt sei. 

[Dr. Lange (FDP): Das ist ja auch gut!] 

Es stnd also drei- bis viermal so vieie gekommen w1r erwartet. 
Auch aus dieser erfreulichen Verschatzung kann vielle1cht die 
eine oder andere Panne geschehen sein. Aber be1 diesen Pan
nen schweige ich - sogar dankbar. 

Es gab aber nicht nur Pannen, sondern auch Gewalt - auf 
emer Demonstration gegen Gewalt. D1es w1derspricht n1cht nur 
den Zielen der Demonstration, d1e Würde des Menschen zu ver-
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(A) teidigen, sondern diese Gewalt ist selbst würdelos. Diejenigen, 
die sie angewandt haben, dienen - trotz anders lautender 
Behauptungen - letztlich denen, die sie vorgeben, zu bekämp
fen. An e1nes sollte man sich dabei auch erinnern: Form und 
Inhalt bilden eine Einheit. Mit Gewalt Gewaltlosigkeit bekämpfen 
zu wollen, ist nicht nur nicht zu erreichen, sondern sie pervertiert 
d1eses Ziel. 

(B) 

Nun noch ein Satz, der von einigen mißverstanden werden 
könnte: Es geht nicht um die Verniedlichung der Gewalt, die dort 
aufgetreten ist, aber ich habe mir dabei auch immer Mühe gege
ben- obwohl s1ch die Faust in der Tasche geballt hat-, an an
dere Gewaltakte zu denken, nämlich an brennende Asylbewer
berheime, an Kinder, die verbrannt sind, an Behinderte, die 
bedroht werden -was nicht umsonst vom Bundespräsidenten 1n 
seiner Rede erwähnt wurde -, und ich habe auch an geschän
dete jüdische Mahnmale gedacht. Wir sollten - ohne Verniedli
chung -die Dimensionen in der Gewaltszene unserer Tage nicht 
verlieren. 

[Beifall bei der SPD, der CDU und bei Bü 90/GrüneJ 

Wir waren als Abgeordnetenhaus Mitverantwortliche und Mit
veranstalter diese großen Demonstration für die Würde des 
Menschen. So falsch die Behauptung ist- nicht nur aus bayeri
schen Kreisen -, daß dieses lediglich eine Alibiveranstaltung 
gewesen sei, so wichtig muß es sein, daß w1r nicht sagen: "Das 
war es nun I" - Der Auftrag -auch dieser Veranstaltung -an uns 
ist, die Bekämpfung der Gewalt, den Schutz der Würde des 
Menschen 1n den Mittelpunkt unserer Arbe1t zu stellen. Das soll
ten wir hier ·,m Parlament tun und wo immer wir uns befinden und 
- wenn es sinnvoll und nötig ist - auch wieder auf der Straße. -
Ich danke Ihnen 1 

[Beifall be1 der SPD und der CDU] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Weitere Wortmeldungen 
liegen nicht vor. Die Aktuelle Stunde hat damit ihre Erledigung 
gefunden - zumindest vorerst. 

[2] 

Wir kommen jetzt zur 

lfd. Nr. 2, Drucksache 12/2131: 
11. Lesung der Vorlage - zur Beschlußfassung -
Ober Siebentes Gesetz zur Änderung des Berliner 
Wassergesetzes, Drucksache 12/1876, gemäß 
Beschlußempfehlung des Ausschusses für Um
weltschutz vom 22. Oktober 1992 

Ich eröffne die II. Lesung und schlage vor, die Einzelberatung der 
zwei Artikel miteinander zu verbinden. Erhebt sich dagegen 
Widerspruch? - Das ist nicht der Fall. Ich rufe auf die Artikel I 
und Jl, die Überschrift und die Einleitung im Wortlaut der Vorlage 
unter Berücksichtigung der Beschlußempfehlung, Drucksache 
12/2131. Eine Beratung war hier nicht vorgesehen; ich sehe auch 
keine Wortmeldungen.lch schließe dann die Einzelberatung und 
verbinde die Einzelabstimmungen mit der Schlußabstimmung. 
Wer dem Siebenten Gesetz zur Änderung des Berliner Wasser
gesetzes, Drucksache 12/1876, unter Berücksichtigung der 
Beschlußempfehlung Drucksache 12/2131 seine Zustimmung zu 
geben wünscht, den bitte ich um das Handzeichen! - Gegen
probei -Enthaltungen?- Dann ist das einstimmig so beschlos
sen. 

[2A] 

Wir komr"en jetzt zur 

lfd. Nr. 2 A, Drucksache 12/2162: 
II. Lesung des Antrags der Fraktion der SPD und 
der Fraktion der CDU über Gesetz über den 
Landesbeauftragten zur Aufarbeitung der Unterla-
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gen des Staatssicherheitsdienstes der ehemaligen (C) 
Deutschen Demokratischen Republik im Land Ber· 
lin, Drucksache 12/2036, gemäß Beschlußempfeh
lungen des Ausschusses für Inneres, Sicherheit 
und Ordnung vom 26. Oktober 1992 und des 
Hauptausschusses vom 4. November 1992 

Wird der Dringlichkeit widersprochen? - Das ist n1cht der Fall. 
Ich eröffne die II. Lesung und schlage auch hier vor, die Einzelbe
ratung der fünf Paragraphen miteinander zu verbinden. Wider
spruch? - Das ist nicht der Fall. Ich rufe auf die §§ 1 bis 5. d1e 
Überschrift und die Einleitung im Wortlaut des Antrags Druck
sache 12/2036 unter Berücksichtigung der Beschlußempfeh
lung Drucksache 12/2162. Der Ältestenrat empfiehlt für die Bera
tung eine Redezeit bis zu 5 Minuten pro Fraktion und Gruppe. 
Erhebt sich dagegen Widerspruch? - Das 1st nicht der Fall. -
Dann hat zunächst für die Frakt1on der COU der Kollege Toepfer 
das Wort. - Bitte schön' 

Toepfer (CDU): Sehr geehrte Frau Pras1dent1n I Liebe Kolle
ginnen und Kollegen I Im Namen meiner Frakt1on erkläre ich, daß 
d1e CDU-Fraktion dem Gesetz über den Landesbeauftragten zur 
Aufarbeitung der Unterlagen des Staatssicherheitsdienstes der 
ehemaligen DDR im Land Berlin heute 1n der II. Lesung zustim
men wird. Wir bitten die anderen demokratischen Fraktionen 
dieses Hauses, dies auch zu tun. 

Bereits im Juni 1991 habe ich d1e POS-Abgeordneten Adolph1, 
Girnus und Pohle aufgefordert, ihr Mandat n1ederzulegen, we1l es 
einfach unerträglich ist, daß die politische und moralische 
Würde dieses Hauses durch Denunzianten. Spitzel und Sp1one 
in ganz erheblicher Weise mißkreditiert wird 

[Beifall bei der CDU und der SPD] 

Nun ist es aber n·1cht bei d1esen Drei geblieben. Adolph1 g1ng, 
und Stasi-Spitzel Czollek rückte 1n die POS-Fraktion nach. Leute 
vom Schlage Adolphi, Girnus und Czollek sind es. d1e das Unter
drückungssystem für 17 Millionen Deutsche über Jahrzehnte (D) 
funktionsfähig gehalten und sogenannte Staatsfeinde permanent 
nachgeliefert haben. Die von diesem System Liber die Bevölke-
rung angelegten Millionen von Akten werden den daran Interes
sierten zur Verfügung gestellt. Auf diesem Wege hat der Landes
beauftragte die Betroffenen, d1e Bespitzelten, die Ausgehorch-
ten, d1e in ihrer Lebensgestaltung Benachteiligten und die dar· 
über Verzweifelten zu beraten und zu begleiten. 

Einem System, welches durch Denunziation und Subvers1on 
das Volk unterdrückte; einem System, welches durch Rechts
beugung, durch Psychoterror, durch Entführung und Mord 
herrschte; einem System, welches mitten :n Europa die Todes
strafe an politischen Gegnern vollstreckte: Einem solchen 
System haben Sie gedient. Selbst vor der H1nrichtung von Min
derjähriger hatte das SED·Regime ke1ne Skrupel. D1eses System 
hat die SED benötigt, aus der die POS hervorgegangen ist -
eine wahrlich unrühmliche Vergangenheit 1 Diesem System 
haben Sie freiwillig und willig ged1ent. und Sie s1nd persönlich 
und kollektiv schuldig geworden. Wir werden nicht müde wer
den, Ihre persönlichen Vergehen öffentlich zu machen, und w1r 
werden auch nicht mUde werden. Ihre Systemverbrechen zu 
benennen. 

Wenn Sie Interesse haben, dann können Sie in Ihr Bngade
buch einige Eintragungen machen. Ich nenne zur Ennnerung 
einige Schandtaten des Systems: Am 3. Jaruar 1951 werden in 
Jena zehn Junge Oberschüler zu insgesamt 250 Jahren Haft 
dafür verurteilt, daß bei einer Geburtstagsfeier für Wilhelm Pieck 
eine Stinkbombe geworfen wurde und d1ese zehn als mögliche 
Täter- noch nicht emmal im Prozeß nachgewiesen I - in Frage 
kommen könnten. 250 Jahre Zuchthaus 1n Waldheim und ande
ren Zuchthäusern I 

[Zuruf von der CDU: Hbrt. hbrt I] 

Ich nehme an, daß d1e Kollegen von der SPD-Frakt1on auch 
ihrer Leute gedenken- wie Otto, w1e Schlerf. wie Sperling, wie 
Glonk -, die wegen Flugblattverteilung denunziert und zu je 25 
Jahren Straflager verurteilt wurden. - Oder denken Wir an den 
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(A) weltgehend unbekannten Minderjähngen Zickrow, der acht Jahre 
Zuchthaus dafür bekam, daß er drei Parolen an eine Mauer 
geschrieben hatte; das erste Wort: Freiheit; das zweite: freie 
Wahlen; und das dritte: SPD!- Oder: Wegen Verbreitung der 
Schweinepest wird am 10. Juli 1954 ein Wilhelm Wolf aus 
Angermünde zum Tode verurteilt. - Oder: Der Generalsekretär 
der damaligen LDP wird trotz seiner Immunität verhaftet und zu 
25 Jahren Zuchthaus verurteilt. - Ich bin durchaus in der Lage, 
noch viele solche Details zu liefern. Wenn Interesse besteht, 
kann ich diese Reihe fortsetzen. 

(B) 

Nicht nur Verurteilungen mit einem Regelstrafmaß von 25 
Jahren wurden ausgesprochen, sondern anschließend eine 
ganze Reihe von "Sühnemaßnahmen". Ich nenne die Worte, die 
Ihnen gewiß noch geläufig sind: Aufenthaltsbeschränkung, Ber· 
\in-Verbot, Wahlrechtsverlust, Berufsverbot - Zwangsmaßnah
men der unterschiedlichsten Art. Mit Stasi-Spitzeln, durch eidli
che und uneidliche Falschaussagen hat man auch in den eige
nen Reihen aufgeräumt: Harisch, Hamann, Dertinger- das sind 
nur e1nige Beispiele. 

Mit meinen abschließenden Worten fordere ich Sie noch ein
mal auf, diesem Gesetz zuzustimmen: Die Einrichtung dieses 
Landesbeauftragten ist die nchtige und konsequente Antwort 
auf Ihre Verharmlosung, auf Ihre Umstrickung. Sie können 
umstricken, soviel Sie wollen - ein neues Muster mit den alten 
Leuten wird nicht gelingen. Fehlende Bereitschaft zu Einsicht 
und Anerkennung Ihrer Schuld - das sind leider Ihre Kennzei· 
chen. Fehlende Moral wird durch Parteisolidarität ersetzt. Den 
Stallgeruch, der solchen Leuten anhaftet, werden Sie nicht los, 
wenn Sie nicht bere1t sind, die Wahrheit aufzudecken und in 
Ihren eigenen Reihen Ordnung zu schaffen. Ein letztes an die 
POS-Fraktion- ich es habe Ihnen schon einmal gesagt-: Stasi
Spitzel haben sich in dieses Haus etngeschlichen; wir werden 
ihnen helfen, die Ausgangstür zu finden. Darin werden wir ntcht 
müde werden. Seien Sie dessen gew1ß! 

[Beifall bei der CDU und der SPD] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Frau Dr. Lötzsch hat jetzt 
für die Fraktion der POS das Wort I 

Frau Dr. Lötzsch (POS): Frau Präsidentin' Meine Damen 
und Herren! Bereits zweimal in diesem Jahr- nämlich am 18. Juni 
und am 15. Oktober- haben wir über Gesetzesanträge zur Ein
setzung eines Landesbeauftragten zur Aufarbeitung der Unterla· 
gen des Ministeriums für Staatssicherheit der ehemaligen Deut
schen Demokratischen Republik debattiert. Am 18. Juni stand etn 
Gesetzentwurf der Fraktion Bündnis 90/Grüne zur Debatte, der 
weitaus genauer, durchdachter und konkreter war als das jetzt 
zur Abstimmung stehende Gesetz. Darum werden wir die vorlie
gende Beschlußempfehlung ablehnen. 

[Gelächter bei der CDU -
Hapel (CDU}: Die sind wenigstens konsequent !J 

Ich will hier betonen, daß wir nicht die Einsetzung eines Landes
beauftragten an sich ablehnen, sondern -wie bereits in der Ost· 
Berliner Stadtverordnetenversammlung - ausdrücklich unter
stützen. 

Da mir jedoch die Mehrheitsverhältnisse in diesem Hause 
bekannt sind und der Gesetzentwurf auch gegen die Stimmen 
der Opposition verabschiedet werden kann, möchte ich einige 
Anforderungen an den Landesbeauftragten formulieren: Erstens 
erwarte ich, daß der Landesbeauftragte sich mit aller Vehemenz 
und mit Unterstützung der ihn vorschlagenden Fraktionen für die 
Novellierung des sogenannten Ersten SEO·Unrechts~Berei· 
nigungsgesetzes einsetzt. Nach dem unwürdigen Gezerre und 
Geschiebe zwischen Bundestag und Bundesrat hat man nun mit 
erheblicher Verspätung Entschädtgungssätze für zu Unrecht 
Inhaftierte beschlossen. Für die in der DDR zu Unrecht verurteil
ten, dte "bis zum bitteren Ende" dort ausharrten, liegt der Satz Je 
verbüßtem Haftmonat nunmehr 50 DM unter dem, der für die 
Leidtragenden alt-bundesdeutscher Justizirrtümer gilt. 

[Hapel (CDU): Das nehmen wir aus der POS-Kasse!
Weitere Zurufe von der CDU] 
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Selbst die Opfer politischer Willkür werden also - sofern sie aus (C) 
der DDR stammen - als Bundesbürger zweiter Klasse einge-
stuft. Ein derartiges Gesetz führt alle Sonntagsreden über den 
6nsatz für Opfer und Benachteiligte ad absurdum. Etn lohnen-
des Betätigungsfeld für den Landesbeauftragten also. 

Zweitens erwarte ich vom Landesbeauftragten, daß er auf die 
Opfer zugeht, die nicht - wie beispielsweise Frau Bohley oder 
Frau Wollenberger - immer wieder der Aufmerksamkelt der 
Medien teilhaftig werden. Diese Menschen sind - ebenso w1e 
andere Bürger, wenn nicht sogar in stärkerem Maße - existen
ziell bedroht. Ihnen gilt es zu helfen, und zwar um threr selbst und 
nicht um einer Schlagzeile willen. 

Drittens hat der zukünftige Landesbeauftragte ausreichend 
Zeit gehabt, die Arbeit der Gauck~Behörde kritisch zu beobach
ten. Er hat also die Möglichkeit, die von dieser Behörde began
genen Fehler zu vermeiden. Er sollte die Chance ergreifen, 
dieser Behörde das Image der Heiligen Inquisition zu nehmen. 

[Gelächter bet der CDU] 

Viertens sollte der Landesbeauftragte gegen die lnstrumen
talisierung einzelner MfS·Mitarbeiter auftreten. 

[Zurufe von der CDU und der SPO] 

Es ist doch geradezu absurd, daß -wenn es gerade tn den politi
schen Kram paßt - einzelne MfS-Offiziere zu Kronzeugen avan
cieren, andererseits aber ehemalige MfS-Leute als überhaupt 
nicht gesprächswürdig betrachtet werden. Darum mein Vor
schlag an den Landesbeauftragten: Begeben Sie sich 1n einen 
kritischen Diskurs mit Gruppen und Gesprächskreisen, auch mtt 
dem sogenannten Insider-Komitee. das von sich aus dtese 
Gespräche immer wieder anbietet. 

Fünftens erwarte ich vom Landesbeauftrragten, daß er steh mit 
aller Kraft Versuchen entgegenstellt. die Zusammenarbeit zwt
schen den Geheimdiensten der betden deutschen Staaten zu 
verschleiern. 

Abschließend noch folgende Bemerkung, die Sie gew1ß ohne- (D) 
hin alle von m1r erwarten: Unsere Fraktton wird weder Frau Pohle 
noch Herrn Dr. Girnus aus der Fraktion ausschließen noch ihnen 
die Mandatsniederlegung empfehlen. Für uns bedeutet Vergan· 
genheitsaufarbeitung nicht: die Leute aus dem Weg räumen, 
Ende der Debatte I 

[Frau Schöttler (SPO): Dte Frau lügt doch, wenn s1e 
nur den Mund aufmacht r - Landowsky (CDU}: Pfui 1 -

Weitere Zurufe von der CDU und der SPDJ 

Soweit ich es überblicken kann, hat sich keine andere Partet 1n 
einer derart umfangreichen, wenn auch zugegebenermaßen häu
fig quälenden und nicht von Rückschlägen freien Diskussion mit 
dieser Problematik auseinandergesetzt Auch wenn wtr um die 
Einhaltung unserer eigenen weitreichenden Beschlüsse ständtg 
ringen, geben wir diese nicht leichtfert1g auf. 

[Beifall bei der POS - Gelächter bei der CDU] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Nächster Redner - der 
Kollege Wolf von der SPO I 

Wolf (SPO): Frau Präsidentin 1 Meine Damen und Herren 1 Zu 
dem eben gehörten Beitrag fällt mtr nur das Wort schetnheiltg 
ein, das aber hier schon gefallen ist Anders kann ich das nicht 
bezeichnen. Aber 1ch will mich dazu ntcht wetter äußern. 

Das Stasi-Unterlagengesetz erlaubt zur Unterstützung des 
Bundesbeauftragten ausdrücklich dte Funkt1on eines Landesbe
auftragten. Seine Stellung 1m Land ist durch Landesgesetz zu 
regeln. Dteses Landesgesetz liegt Ihnen mtt unserem Antrag vor. 
Ich verhehle nicht, daß die Erarbettung dteses Gesetzes kompli
ziert und langwierig war. Immer w1eder mußten wir feststellen, 
daß dem eindeutigen politischen Willen, emen funktionierenden 
Landesbeauftragten in Berlin zu haben, zäher Widerstand entge· 
gengesetzt wurde, der sich von junstisch konstrUierten Fakten 
bis zu behördenrechtlichen Einwänden zeigte. 

[Or. Lange (FDPl: Von wem?! 
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Wolf, Peter 

Wer so handelte- das möchte ich betonen-, der hat an der Auf
arbeitung des DDR-Unrechtsregrmes kein richtiges Interesse, 
wobei ich immer noch bedaure, daß es nach 1945 weder in der 
Bundesrepublik noch in der ehemaligen DDR eine ausreichende 
Aufarbeitung des nationalsozialistischen Regimes gegeben hat. 
Ich warne davor, daß sich das wiederholt. 

Das Unrechtsregime, das die SED über die Menschen der 
ehemaligen DDR verhängt hatte, dati nicht lediglich als weiterer 
Unglücksfall der deutschen Geschichte angesehen werden. 
Wer die Aufarbe1tung diesmal behindert, macht sich nachträglich 
schuldig an den zu Unrecht verurteilten Menschen in der ehema· 
Iigen DDR, 

[Beifall bei der SPD und der CDU und der Abgn. Frau 
Detering (Bü 90/Grüne) und Dr. Pflugbeil (Neues Forum)) 

macht sich nachträglich schuldig an der Verletzung des Rechts, 
nach eigenem Willen aus seinem Land auszureisen und wieder 
einzureisen. Dieses Recht wurde 16 Millionen Menschen 28 
Jahre genommen. 

Die Stasi war Schild und Schwert der Partei, und oft genug 
auch Richtschwert, wie wir jetzt erfahren. Denken Sie an die jetzt 
begonnene AufhelJung der Waldheimer Prozesse. Dort wurden 
Urteile und Todesurteile auf Weisung einer Partei, eben der SEO 
gesprochen. Eigentlich - so erkennen wir immer besser - müß· 
ten wir einen Beauftragten für die Aufarbeitung des SED
Unrechts haben. 

[Beifall der Abgn. Frau Schöttler (SPD) 
und Frau Oetering (Bü 90/Grüne) J 

Aber es geht heute um das Gesetz über den Stasi-Landes
beauftragten. Ich habe es eben schon angedeutet, wie schwierig 
die Ausarbeitung des Ihnen vorliegenden Gesetzes war. Deshalb 
ist es ein Kompromiß, mit dem wir den Mittelweg zwischen 
einer Behörde und einer Einzelfunktion gewählt haben. Das 
Gesetz ist so angelegt, daß der Landesbeauftragte eben keine 
Konkurrenzbehörde mit großem Mitarbeiterstab zum Bundesbe· 
auffragten werden kann. Andererseits haben wir 1hm mit der 
Anbindung an den Datenschutzbeauftragten eine Arbeitsbasis 
geschaffen. Wir sind der Meinung, daß er mit einem kleinen Mit· 
arbeiterstab die im Land vorhandenen Einrichtungen nutzen 
sollte, etwa bei der psychologischen Beratung. Was soll der 
Landesbeauftragte mit einer eigenen Beratungsstelle? Wenn er 
die Notwendigkeit solch einer Beratung im konkreten Fall kennt, 
kann er den Bürger zu einer psychologischen Beratungsstelle 1n 
Berlin weiterleiten. Warum soll dem Landesbeauftragten ein 
Archiv, etwa der SEO, unterstellt werden? Er kann doch mit 
seiner Befugnis aus Paragraph 1 alle Stellen und Unterlagen im 
Land nutzen. Sollte er statt dessen in seiner Arbeitszeit nicht lie
ber mit den Menschen sprechen, die Rat und Unterstützung von 
ihm haben wollen? ln diesem Sinne sehen wir die Ausstattung 
des Landesbeauftragten mit dem Ihnen vorliegenden Gesetz, 
dem zuzustimmen wir sie bitten möchten. - Danke I 

[Beifall bei der SPD und der CDU] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: ln der Aussprache hat 
jetzt die Kollegin Detering von Bündnis 90/Grüne das Wort 1 

Frau Detering (Bü 90/Grüne): Zu der allgemeinen Begrün
dung der Notwendigkeit, der Einrichtung und der Wichtigkeit der 
Funktion eines Stasi-Landesbeauftragten haben meine Vorred· 
ner von COU und SPO schon gesprochen, denen ich in weiten 
Teilen folgen kann. Deshalb möchte ich mich auf inhaltliche 
Dinge konzentrieren. Wir sprechen heute ja über den Koalitions
antrag, und da muß gefragt werden, warum er uns in dieser Form 
vorliegt. 

Oie Aufgaben eines solchen Stasi-Landesbeauttragten 
könnten und sollten sein - das ist schon mehrmals gesagt wor
den -, Opfern Hilfe beim Aktenzugang, Beratung und Unterstüt· 
zung zu gewähren, die historische, politische und juristische Auf
arbeitung zu fördern und mit dem Bundesbeauftragten zusam
menzuarbeiten. Dabei ist es wahrzunehmende Verantwortung 
des Landes Berlin, dafür Mittel bereitzustellen und den Landes-
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beauftragten mit Kompetenzen auszustatten. W1e Sie wissen, (C) 
haben wir im Juni diesen Jahres einen Antrag dazu eingebracht. 
Der jetzt von der Koalition sozusagen als Antwort darauf vorge
legte und heute zur II. Lesung vorliegende Antrag 1st allerdings in 
einer so zusammengekürzten Form, das ich noch einmal auf die 
Kntik unsererseits daran e1ngehen will. weil wir denken, daß es 
nicht geht, dermaßen wen1g Kompetenzen und Mittel für den 
Landesbeauftragten bereitzustellen. 

[Or. Schulz (SPD): Sie stellen das chronologisch falsch dar'] 

- Bitte? Was stellen wir chronologisch falsch dar? Ein Gesetz 
haben wir zuerst eingebracht! - Wir wollten also so ein Gesetz, 
haben es eingebracht, dachten, es auch den Sozialdemokraten 
mundgerecht zu machen. Schließlich haben wir es vielen Anträ
gen nachgeformt, die die Sozialdemokraten in den anderen 
neuen Bundesländern zur Installation eines Stasi·Landesbeauf
tragten eingebracht hatten. Oie SPO will auch ein solches 
Gesetz, will es sicher auch in einer größeren Form, als es uns 
jetzt vorliegt, obwohl es nur hinter verschlossenen Türen ausge
handelt wurde und der Mehltau der großen Koalition darauf liegt. 
Es 1st die CDU- und das muß in aller Klarheit gesagt werden-, 
die Kompetenzen und Wirkungsmöglichkeiten für den künft1· 
gen Landesbeauftragten mit dieser Koalitionsvorlage bis zur 
Bedeutungslosigkeit verkürzt. Oie COU 1st es gewesen, die 
noch im Ausschuß einen zentralen, wichtigen Punkt herauskür
zen wollte, der dann- offensichtlich durch e1n glückliches Wun
der - 1m Hauptausschuß wieder hineingekommen 1st. Die CDU 
ist es gewesen, die beantragt und im Innenausschuß sogar 
durchbekommen hat, daß der wichtige Punkt der Beratung des 
Landesbeauftragten gegenüber öffentlichen SteHen und sem 
Einsichtsrecht in Ergebnisse von Überprüfungen von Mitarbei
tern und Bewerbern bei öffentlichen Stellen herausgenommen 
wurde. Glücklicherweise konnte sich die SPD offensichtlich 
dann insoweit wieder durchsetzen, als das jetzt im Antrag doch 
erhalten geblieben ist. 

Wir kritisieren aber weiter: Warum - a/1 diese Änderungsan
träge haben wir gestellt - hat der Landesbeauftragte nur eme (0) 
begrenzte Tätigkeitsdauer von fünf Jahren und ist damit sozusa-
gen schon auf sein Ende hin konzipiert? Warum hat er nur einge
schränkte Rechte, gegenüber dem Abgeordnetenhaus Bericht 
zu erstatten und Stellung zu nehmen? Warum wird nicht vorge
sehen, daß auch das Abgeordnetenhaus und seine Ausschüsse 
ihn anrufen können, wie wir es vorgeschlagen haben? 

Daneben wird die Pluralität der DokumentatiOns- und Aufar
beitungszentren nicht mehr unterstützt, w1e w:r es vorgeschla
gen haben. Ein Fonds für Aufarbeitung zur Unterstützung dieser 
Infrastruktur ist nicht mehr vorgesehen. Wesentliche Teile der 
vorgesehenen Betroffenenberatung und ·Unterstützung smd her
ausgekürzt worden, ebenso Einsichtsrechte und weitere andere 
Rechte des Landesbeauftragten. 

Ich hätte vom Beitrag eines Abgeordneten der CDU auch 
erwartet, daß er Inhaltlich dazu Stellung n:mmt. warum gegen· 
über unserem Antrag solche Verkürzungen auftreten. Ich kann 
meiner Fraktion nur empfehlen, sich bei d1esem Gesetz der 
Stimme zu enthalten, und zwar gerade deshalb. we1l wir für d1e 
Wahl eines starken Landesbeauftragten sind. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne] 

Stellv. Präsidentin Brinckmeier: Für d1e Fraktion der FDP 
hat jetzt der Kollege Lange das Wort 1 

Dr. Lange (FOP): Frau Präsidentrn 1 Meine Damen und Her
ren! Ich möehte einmal beim letzten Satz merner verehrten Vor
rednerin anfangen. Sie haben in einem recht: Was h1er heute zur 
Abstimmung steht, ist nicht Fleisch und n1cht Fisch 1"- Herr Kol· 
lege Toepfer' ln der Zielsetzung und darin, daß es emen Aufklä
rungsbedarf gibt, sind wir uns einig. 

[Fechner {SPD): Dann können S1e nur noch zustimmen lj 

Oie Methode aber. die Sie vorgeschlagen haben. halten wir für 
nicht geeignet. Ihr Ziel können Sie m1t d1eser gesetzlichen 
Grur-dlage nicht erreichen. Schauen Sie doch Prnmal. Herr Kol-
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Dr. Lange 

lege Hapel, freundlicherweise 1n Ihren Gesetzentwurf. Da wim
melt es von Formulierungen wie "Der Landesbeauftragte unter
stützt", er "berät", er kann "Beratungen anbieten", er ~arbeitet mit 
anderen Behörden zusammen", er "fördert", er ~unterrichtet die 
Öffentiichkeit". Wo sind seine klar definierten Kompetenzen? 
Wo grenzt er sich gegenüber anderen Behörden ab? 

Hier wurde zu Recht von Ihnen darauf hingewiesen, daß im 
Vorfeld juristischer Widerstand auftauchte. Den kann man zur 
Not noch überwinden, weil Juristen auch nicht immer die 
"Zwerge Allwissend~ sind. Aber wie wollen Sie den behördlichen 
Widerstand gegen diese Institution überwinden? 

Es fehlt - ich bedauere das, weil wir 1n der Sache einig sind -
eine präzise Aufgabenstellung und eine präzise Aufgabenab
grenzung. Wir haben den Vorteil, daß wir die Gauck-Behörde 
in Berlin haben. Wie ist d1e Kompetenzabgrenzung zwischen 
Landesbeauftragtem und Gauck-Behörde? Da hat er null Kom· 
petenzen! Dazu müßten wir erst das Gesetz über den Bundes
beauftragten ändern. Da kommen wir nicht weiter. Wir sehen 
eine große Problematik darin: Sie richten den Landesbeauftrag
ten ein, es entsteht eine große Erwartung in der Bevölkerung: Da 
kann man mir helfen, da gehe ich hin!, also ein großer Erwar· 
tungsdruck. Dann kommt der Bürger dorthin, und dann muß der 
Landesbeauftragte notwendigerweiSe seine Tätigkeit auf Unter
stützen, Beraten, Beratung Anbieten beschränken. Das unbefrie
diegend. 

Es fehlt zudem die Abgrenzung zu den wissenschaftlichen Ein
richtungen in Berlin in bezug auf Aufarbeitung der Historie der 
ehemaligen DDR. ln Berlin gibt es zusätzlich den Vorteil, daß w1r 
nunmehr eine halbwegs funktionierende Stelle beim Innensena
tor haben, wo der Bereich des öffentlichen Dienstes zu Stasi· 
Fragen beraten wird, wo kompetente Mitarbeiter und Know-how 
vorhanden sind. 

Ich muß zum Ende kommen, die Präsidentin blinkt schon. - Ich 
meine, daß Sie unklug beraten waren, den Beauftragten bei
spielsweise beim Datenschutzbeauftraten zuzuordnen. Wenn 
das eintritt, was Sie wollen, ist die Behörde viel zu klein, dann 
mlissen Sie dort Hundertschaften von qualifizierten Mitarbeitern 
e1nsetzen. Aber so, w1e Sie diese Institution jetzt schaffen wollen, 
ohne klar zu sagen, welche Kompetenz sie hat, was der Beauf
tragte darf und was er nicht darf, das ist mcht der richtige Weg. 
So leid es uns tut, wir können d1esem Gesetzesantrag nicht 
zustimmen. 

Stellv. Präsident Schwierzina: Herr Lange, gestatten Sie 
e1ne Zwischenfrage? 

Or. Lange (FDP): Bitte 1 

[ Wieland (Bü 90/Grüne): Nach Ablauf der Redezeit gibt es 
das eigentlich nicht mehr I] 

Fechner (SPD): Nachdem Sie erklärt haben, daß Sie diesem 
Gesetz nicht zustimmen, möchte 1ch fragen, wie ich die unter
schiedliche Haltung der FDP verstehen muß: Nichtzustimmung 
im lnnenausschuß, Zustimmung 1m Hauptausschuß, und nun 1m 
Plenum wieder Nichtzustimmung. 

[ Wieland (Bü 90/Grüne): Oie Stelle ist sowieso zu teuer!] 

Können Sie s1ch nicht einmal zu einer Fraktions- oder einer em
deutigen Haltung in dieser Frage bekennen? 

Dr. Lange (FOP): Herr Kollege Fechner, das kann ich aufklä
ren: Wir haben inhaltlich detailliert unsere Position im fachl1ch 
zuständigen Ausschuß, im Innenausschuß dargetan. Da haben 
wir eme sehr ernsthafte, konstrukt1ve Debatte geführt. Im Haupt· 
ausschuß, wenn i~.h richtig informiert bin, haben die Kollegen 
letztlich nur einem Änderungsantrag, der von der Koalition vorge
legt wurde, die Zustimmung gegeben, aber nicht die Zust1m· 
mung zu dem ganzen Gesetz erteilt. 

[Fechner (SPD): Natürlich, mit Dnnglichkeit sogar I] 
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- Es tut mir leid, ich kann nur das wiedergeben, was mir benchtet 
wurde. - Wir haben unsere Position 1m Innenausschuß begrün
det dargelegt. Sie können das gern 1m Protokoll nachlesen. Ich 
habe versucht, stichpunktartig noch einmal deutlich zu machen. 
warum wir im Ziel einig s1nd, aber die vorgeschlagene Methode. 
den Weg leider nicht teilen können. 

[Beifall bei der FDP - Fechner (SPD): 
Schade. vorgestern war es noch anders I] 

Stellv. Präsident Schwierzina: Danke' - Nun ertetle 1ch 
Herrn Schwenke das Wort. - Bitte. Herr Schwenke! 

Schwenke (fraktionslos): Herr Präsident 1 Me1ne Damen und 
Herren I Etwas zur Begründung der Notwend1gkeit eines 
Landesbeauftragten für Stasi·Ur1terlagen zu sagen hieße. Eulen 
nach Athen zu tragen. Ich danke Anette Detering für ihre Ausfüh
rungen und auch für ihren Hinweis darauf, daß unser eingebrach· 
ter Antrag sich sehr bewußt an eine Reihe von SPO-Entwürfen 
angelehnt hat. Ich komme nun zu zwei Punkten, die mich an dem 
vorliegenden Entwurf zu krit1schen Äußerungen veranlassen. 

Erstens: Zugriff auf Unterlagen, die nicht originär Stasi· 
Unterlagen sind. So etwas ist 1n dem vorliegenden Entwurf 
nicht enthalten, jedenfalls nicht 1n dem der großen Koalition. W1r 
hatten gerade in den letzten Tagen 1n Kreisen der Verbände der 
Opfer und Initiativen, auch im Zusammenwirken mit ZERV, m1t 
dem Datenschutzbeauftragten und mit dem Kammergericht Ber
lin Gespräche über das ehemalige Zentrale Einwohnerregister 
der DDR. Vom Generalbundesanwalt wurde uns mitgeteilt, daß 
er glaubt, daß diese Daten dem MfS - so steht es in der Mitte1· 
lung -zuzuordnen wären. Dahin gehörten sie aber originar ntcht. 
Formell war das Zentrale Einwohnerregister dem Ministerium 
des lnnern unterstellt. Betrieben wurde es aber ausschließlich 
von Mitarbeitern des MfS. 

[Wolf (SPD): Das Stasi-Unterlagengesetz erlaubt, 
diese Dinge mit e1nzubeziehen !] 

Darin finden sich zum Beisptel Hinweise auf sogenannte Diszipli
narmaßnahmen und auf den Gesundheitszustand Strafgefange
ner oder auf unausgesprochene. aber praktiz1erte Berufsverbote, 
Hinweise auch auf Tätigkeiten. von denen wir glauben, daß wir 
darüber unerkannte Mitarbe1ter des MfS herausfinden. Der Ver
nichtung wie im Einigungsvertrag vorgesehen per 31. Dezember 
1992 konnte inzwischen ein Riegel vorgeschoben werden. Jetzt 
gilt es, diese Projekte zu retten. d1e laut Generalbundesanwalt 
dem MfS zuzuordnen und fUr Strafverfolgung und Rehabilitation 
von Nutzen wären. Ähnliches gilt etwa für Unterlagen der Abte1· 
lung Innere Angelegenheiten der Räte der Stadtbemke und 
einiges mehr. Ich glaube, daß der Zugriff auf diese Unterlagen 
durch§ 1 Abs. 4 Punkt 2 des vorliegenden Gesetzes nicht abge
sichert ist. 

Zweitens: Oie Einrichtung und Unterhaltung e 1 n es Doku
mentations- und Ausstellungszentrums s1chert n1cht das 
Uberleben einer Reihe von Dokumentations· und Beratungszen
tren in dieser Stadt wie etwa der Gedenkbibliothek der Opfer 
des Stalinismus, der Umweltbibliothek, des Hauses am Check
point Charlie, der Organisationen HELP und der Opfer des Stali· 
nismus. Ungeachtet alles dessen werden sich die Verbände und 
Initiativen am Montag im Haus 1 in der Normannenstraße zusam
menfinden. 

Angesichts der offenkund1g gewordenen Radikalisierung der 
politischen Szene in unserem Land tst vielfältigsie Aufklärung 
über Ursprünge, Werden und Sein totalitärer Systeme unbedtngt 
vonnöten. Ich hätten mir von den Vertretern der großen Koalit1on 
mehr Verständnis dafür erhofft. Ich vermag kein Verständnis für 
d1e Halbherzigkeil der Vertreter der großen Koalition 1n d1eser 
Frage aufzubringen. 

[Hapel (COU): Das we1sen w1r mit Entschiedenheit zuri.Jck'] 

- Aber 1ch sehe es so 1 - lcr> hoffe 1mmer noch auf im Haushalt 
ausgewiesene Posten zur UnterstUtzung aller, die Opfer totalltä· 
rer Gewalt wurden und s1ch dokumentarisch und publiziStiSCh 
Anfängen totalitärer Gewalt widersetzen. - Ich danke Ihnen 1 

[Beifall bei Bü 90/GrUne und der Frau Abg. Stätzer (SPO) j 
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(A) Stellv. Präsident Schwierzina: Ich danke auch' - Weitere 
Wortmeldungen l1egen nicht vor. Ich schließe die Einzelberatung 
und verbinde d1e Einzelabstimmungen mit der Schlußabstim
mung. Wer dem Gesetz über den Landesbeauftragten zur Aufar
beitung der Unterlagen des Staatssicherheitsdienstes der ehe
maligen Deutschen Demokratischen Republik im Land Berlin, 
Drucksache 12/2036, unter Berücksichtigung der Beschluß
empfehlung Drucksache 12/2162 seine Zustimmung zu geben 
wünscht, den bitte ich um das Handzeichen.- Danke' Gegen· 
probe I - Enthaltungen? - Damit ist das Gesetz mit großer Mehr· 
heit angenommen. 

[Vereinzelter Beifall bei der CDU und der SPD] 

[28] 

Ich rufe auf 

lfd. Nr. 2 B, Drucksache 12/2173: 
II. Lesung der Vorlage - zur Beschlußfassung -
über Gesetz zum Staatsvertrag über die Auflösung 
der Akademie der Künste der ehemaligen Deut
schen Demokratischen Republik, Drucksache 
12i1766, gemäß Beschlußempfehlungen des Aus
schusses für Kulturelle Angelegenheiten vom 
12. Oktober 1992 und des Hauptausschusses vom 
6. November 1992 

W1rd der Dringlichkeit widersprochen? - Das ist offensichtlich 
nicht der Fall. Ich eröffne damit die II. Lesung und schlage vor, 
die Einzelberatung der zwei Paragraphen miteinander zu verbin
den. - Auch da häre ich keinen Widerspruch. Ich rufe daher auf 
die§§ 1 und 2, die Überschrift und die Einleitung im Wortlaut der 
Vorlage Drucksache 12/1766. Wortmeldungen liegen nicht vor; 
damit kann ich die Einzelberatung abschließen und mit der 
Schlußabstimmung verbinden. Die Ausschüsse empfehlen die 
Annahme der Gesetzesvorlage. Wer dem Gesetz über den 

(B) Staatsvertrag zur Auflösung der Akademie der Künste der ehe· 
maligen Deutschen Demokratischen Republik, Drucksache 
1211766, seine Zustimmung zu geben wünscht, den bitte ich um 
das Handzeichen. - Danke I Gegenprobe! - Enthaltungen? -
Bei wenigen Enthaltungen ist es so beschlossen. · 

[2C] 

Ich rufe auf 

lfd. Nr. 2 C, Drucksache 12/2179: 
II. Lesung der Vorlage - zur Beschlußfassung -
über Gesetz zur Änderung des Gesetzes über die 
Errichtung der Landesbank Berlin - Girozentrale -
sowie das Gesetz über die Errichtung der Investiti
onsbank Berlin, Drucksache 12/2096, gemäß 
Beschlußempfehlung des Ausschusses für Wirt
schaft und Technologie vom 9. November 1992 

Der Dringlichkelt wird nrcht widersprochen. Ich eröffne daher die 
II. Lesung und schlage vor, die Einzelberatung der drei Artikel 
miteinander zu verbinden. Auch da stelle ich keinen Widerspruch 
fest. Ich rufe daher auf d1e Artikel1 bis 3, die Überschrift und die 
Einleitung im Wortlaut der Vorlage Drucksache 12/2096. Der 
Ältestenrat empf1ehlt für die Beratung eine Redezeit von bis zu 
10 Minuten pro Fraktion und 5 Minuten für die Gruppe. Dagegen 
stelle ich auch ke1nen Widerspruch fest. Es liegen Wortmeldun· 
gen vor, doch hat der Senat darum gebeten, Herrn Senator 
Dr. Meisner zuerst das Wort zu erteilen; ich b1tte Herrn Dr. Meis
ner ans Mikrofon. 

Dr. Meisner, Senator für Wirtschaft und Technologie: Herr 
Präsident! Meine sehr verehrten Damen und Herren! Heute 
stehen zwei Gesetze zur Beschlußfassung durch das Parlament 
an. Sie bilden einen weiteren Meilenstein auf dem Weg zur Neu· 
strukturierung der Bankenbeteiligung des Landes Berlin. Vor 
knapp zwei Monaten hat das Abgeordnetenhaus das Gesetz 
über die Umwandlung der Berliner Pfandbriefbank beschlossen. 
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Der Verwaltungsrat der Pfandbriefbank hat mittlerweile auf (C) 
dieser gesetzlichen Grundlage die Umwandlung in eine Aktien· 
geselischaft beschlossen. Es ist vorgesehen, daß die Pfandbrief-
bank ab dem 4. Januar 1993 als "Berliner Hypotheken· und 
Pfandbriefbank AG" - Berlin Hyp - tätig sem wird. Aufgrund 
ihrer privaten Rechtsform kann sie ohne weiteres in die private 
Bankenholding einbezogen werden. 

[Landowsky (CDU): Gut'] 

Gestatten Sie mir in diesem Zusammenhang noch ein1ge 
Bemerkungen zur Bankenholding. Mit dem eben genannten 
Gesetz und der heute zur Entscheidung anstehenden Gesetzes
vorlage wird einem Beschluß des Senats vom 16. Juni 1992 
Rechnung getragen, der die Gründung einer Bankenholdtng vor· 
sieht. Unter ihrem Dach sollen die Landesbank einschließlich der 
auf sie zu überführenden WBK, die Berliner Bank AG und die 
künftige Berlln Hyp zusammengeführt werden. Sie sollen einen 
schlagkräftigen Bankenkonzern bilden, in dem die Kapitalsp1el· 
räume der dem Land gehörenden Kreditinstitute voll genutzt wer· 
den können und der eine hohe Finanzierungskratt für die Auf· 
gaben und Investitionen in Berlin aufweisen wird. ln diesem Kon
zern wird das Land Berlin weiterhin einen entscheidenden Ein· 
fluß ausüben. Er soll den Landeshaushalt mit Blick auf sonst not· 
wendige, we.1tere Kapitalzuführungen n1cht mehr in Anspruch 
nehmen und soll den Bankenplatz Berlin rnsgesamt stärken. 

Der Bankenkonzern wird eine Bilanzsumme von etwa 130 Mil· 
liarden DM sowie ein Eigenkapital in Höhe von 5 Milliarden DM 
aufweisen und dam1t das siebtgrößte Kreditinstitut 1n Deutsch· 
land sein. Hiermit wird den zu erwartenden schärferen europäi
schen Eigenkapitalvorschriften Rechnung getragen werden, und 
dre Wettbewerbsfährgkeit der einzelnen Institute wird verbessert 
werden. Ich erhoffe mir auch eine Stärkung des Börsenplatzes 
Berlin, der vom Vorhandensein potenter Marktteilnehmer profi
tiert. Die geschäftsleitende Bankenholding in der Rechtsform 
einer Aktiengesellschaft wird selbst als Kreditinstitut tätig sern. 
Das ist das Gesamtkonzept, 1n dem d1e heute zu beratenden 
zwei Gesetze ein wichtiges Element sind. (D) 

ln bezug auf die Einzelheiten möchte 1ch zuerst auf das 
Landesbankgesetz eingehen. Um die Landesbank in den Kon· 
zern einbeziehen zu können, 1st im Landesbankgesetz vorgese· 
hen, daß sich auch Dritte am Kapital der Landesbank beteiligen 
können - so im § 6 Absatz 2 des Gesetzentwurfs. Alternativ 
hierzu kommt auch die Beteiligung Dritter als st1lle Gesellschaf
ter in Betracht. Hierbei sind den stillen Gesellschaftern auch aus 
steuerlichen Gründen mitunternehmerische Rechte zu gewäh· 
ren. Es handelt sich daher um eine atypische stille Beteiligung -
dres wird 1m § 6 Absatz 3 geregelt. Welche der beiden Alternati
ven schließlich den Vorzug erhält, hängt nicht zuletzt davon ab. 
welche Lösung unternehmenspolitisch zweckmäßiger ist, wobei 
insbesondere steuerliche Konsequenzen zu bedenken sein wer· 
den. 

Im § 14 des Landesbankgesetzentwurfs 1st in der neuen 
Nummer 4 bereits die Grundlage für eine eventuell spätere 
Umwandlung der Landesbank in eine Aktiengesellschaft vor
gesehen. Eine Umwandlung ist jedoch auf absehbare Zeit nicht 
geplant, da dies nach der gegenwärtigen bundesgesetzliehen 
Rechtslage den Verlust des eingeführten Namens "Sparkasse" 
mit s1ch bringen würde. Diesen wollen wir erhalten. Deshalb soll 
die Landesbank auch Anstalt des öffentlichen Rechts ble1ben. 
Dennoch ist ihre Einbeziehung in den Bankenkonzern möglich. 
Voraussetzungen hierfür sind, daß das Land Berlin für d1e 
Landesbank die Gewährträgerhaftung und die Staatsaufsicht 
sow1e an der Holdrng AG die Kapitalmehrheit erhalt. Dem trägt 
auch der Gesetzesentwurf Rechnung. 

Ich komme jetzt zur Vorlage über das Gesetz zur Errichtung 
der lnvestitionsbank. Durch die Überführung der WBK auf die 
Landesbank wird erreicht, daß die WBK rn den geplanten Ban
kenkonzern einbezogen werden kann. Hlns1chti1Ch der WBK 
bestand ohnehin Handlungsbedarf, da § 17 des Berlinförde· 
rungsgesetzes und damit d"1e Refinanzierungsquelle für die WBK 
entfallen ist. 

[Gelächter des Abg. Wieland IBü 90/Grüne)] 
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Außerdem wird die WBK zu einer Investitionsbank weiterent
wickelt. Hiermit wird dem Umstand Rechnung getragen, daß 
infolge der Vereinigung Berlins d1e Anforderungen an Maßnah
men auf dem Gebiet des Städtebaus, der gewerblichen Wirt
schaft, der Infrastruktur und des Umweltschutzes täglich gestie
gen sind. Berlin vollzieht damit eme Entwicklung nach, die in den 
alten Bundesländern, wo es kein Berlinförderungsgesetz und 
auch kem vergleichbares Instrumentarium gab, schon längst 
erfolgt ist. 

[Zuruf der Frau Abg. Or. Schreyer (Bü 90/Grüne)] 

Das Gesetz stellt klar, daß die Wohnungsbauförderung auch 
künftig Vorrang haben soll. Gleichwohl müssen die Rahmenbe
dingungen dafür geschaffen werden, daß auch die anderen 
wichtigen Belange in Angriff genommen werden können. 

[ Wieland (Bü 90/Grüne): Keine Vorlesung halten I 
Wir waren doch gegen die Fusionierung!] 

-Wie bitte, Herr Wieland?- Nein, ich kann mich erinnern. daß 
Sie für die Fusion waren, 

[Frau Or. Schreyer (Bü 90/Grüne): Aber nicht mit der WBK!] 

Sie und Ihre ganze Fraktion, die dem letzten Abgeordnetenhaus 
noch unter dem Namen Alternative Liste angehört hat, falls Sie 
sich erinnern. Darum wundere ich mich über Äußerungen, die 
Sie in letzter Zeit hier tun. 

Oie Investitionsbank wird eine organisatorisch und wirtschaft
lich 'Selbständige, nicht rechtsfähige Anstalt des öffentlichen 
Rechts sein und - ebenso wie die Berliner Sparkasse und die 
Landesbausparkasse Berlin - eine besondere Abteilung der 
Landesbank Berlin. Hiermit lehnt s1ch Berlin an entsprechende 
Vorbilder in Westdeutschland an. Die ehemals rechtlich selbst
ändigen Wohnungsbauförderinstitute sind sowohl in Bayern w1e 
auch jüngst in Schleswig-Holstein und Nordrhein-Westfalen in 
entsprechender Weise auf d1e dortigen Landesbanken überführt 
worden. Das hat - nicht zuletzt in Berlin - den Protest des pri
vaten Bankengewerbes hervorgerufen, und da muß ich 
rr.einem Erstaunen Ausdruck geben, daß ausgerechnet die Frak
tion Bündnis 90/Grüne sich zur Sprecherin der Interessen der 
privaten Banken macht, 

[ Wieland (Bü 90/Grüne): Wir s1nd eben nicht mehr die AL!] 

die sich in ihrer Konkurrenzfähigkeit - die armen Banken I -

dadurch beeinträchtigt sehen, daß hier ein starker Bankenkon
zern des Landes Berlin entstehen soll. Frau Schreyer, ich kann 
mir vorstellen, daß sie ungern für etwas sind, das die große Koali
tion will, aber Sie sollten doch versuchen, Ihre Argumente nicht 
überall herzunehmen, wo Sie s1e gerade finden! 

[ße,fall bei der CDU] 

Durch das gesetzlich verankerte Gebot zur Wettbewerbsneu
tralität - und darauf kommt es an - -

[ Wieland (Bü 90/Grüne}: Dadurch, daß Sie sich vorgedrängelt 
haben, können Sie die Argumente gar nicht kennen, 

die Frau Schreyer vortragen will!] 

- Herr Kollege Wieland, ich we1ß nicht, ob es Dinge gibt, von 
denen Sie etwas verstehen, aber hiervon verstehen Sie sicher 
nichts! 

Stellv. Präsident Schwierzina: Herr Senator' Gestatten 
Sie eine Zwischenfrage des Abgeordneten Helms? 

Dr. Meisner, Senator für Wirtschaft und Technologie: Aber 
gerne' 

Helms (Bü 90/Grüne): Herr Senator! Finden Sie es beson
ders fair, daß Sie der Frakt1on Bündnis 90/Grüne vorwerfen, sie 
betreibe Lobbypolitik für den Bankenverband, weil Sie aus der 
vom Bankenverband aufgeworfenen Rechtsfrage, ob die vom 
Senat geplante Konstruktion so rechtlich möglich ist, ableiten, 
wir betrieben hier Lobbypolitik? Wir haben genügend tatsäch
liche Widersprüche, als daß Sie zusätzliche erfinden müßten, 
Herr Meisner I 

[Beifall bei Bü 90/Grüne I 
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Stellv. Präsident Schwierzina: Herr Senator. bitte' 

Dr. Meisner, Senator für Wirtschaft und Technologie: Herr 
Abgeordneter Helms I Wenn die Fraktion Grüne/Bündnis 90 
eine in drei westdeutschen Bundesländern unbestrittene Rege
lung mit einem Gutachten des Verbandes der privaten Banken 
bezweifelt und sich dessen Argumente zu eigen macht, obwohl 
es eine rechtlich einwandfreie Haltung gibt und das Bundesauf
sichtsamt für das Kreditwesen das auch n1cht beanstandet hat, 

[Frau Dr. Schreyer (Bü 90/Grüne): Das hat aber doch n1cht 
zugestimmt'] 

dann kann 1ch nicht anders, als Ihnen eine - von Ihnen vielle1cht 
gar nicht gewollte - Lobbypolitik vorzuwerfen. Fair ist das aller
dings. Herr Helms' 

Ich sage noch einmal: Durch das gesetzlich verankerte Gebot 
zur Wettbewerbsneutralität - das ist in den §§ 5 und 2 Abs. 3 
des Investitionsbankgesetzes festgelegt - wird eine Trennung 
des Geschäftsbankbereichs der Landesbank vom Förderbe
reich der Investitionsbank normiert. Eine vermögensmäß1ge 
Trennung wird durch die gesonderte Rechnungslegung doku
mentiert. Die Gewinnrücklage der WBK wird künftig als Zweck
rücklage der Investitionsbank ausgewiesen und steht weiterhin 
vorrangig für die Abwicklung der Wohnungsbauprogramme zur 
Verfügung - so im § 9 geregelt. Daß diese Zweckrücklage nach 
dem Gesetz über das Kreditwesen zugle1ch als haftendes Eigen
kapital der Landesbank gilt, ist aus Sicht des Eigentümers der 
beiden Anstalten letztiich nur zu begrUßen -der Eigentümer. das 
ist das Land Berlin. 

Wir wollen ein finanz- und leistungsstarkes öffentlich-recht
liches Kreditinstitut auch weiterhin haben. Der private und 
genossenschaftliche Bankensektor wird hierbei wie bisher mit 
der WBK auch künftig mit der Investitionsbank zusammenarbei
ten können; die Investitionsbank arbeitet wettbewerbsneutral. 

Ich bin besonders froh, Ihnen sagen zu können, daß d1e vorlie
genden Gesetzentwürfe auch von den Vorständen und den 
Beschäftigten der beiden Institute getragen werden. W1r gehen 
also das Vorhaben einvernehmlich an. 

Wenn diese beiden Gesetze heute im Abgeordnetenhaus 
beschlossen werden, dann ist der gesetzgeberische Te !I auf dem 
Wege zu einem starken Bankenkonzern damit beendet. Der 
Senat wird noch mit Satzung und dem Vertrag bis zum Ende des 
Jahres nachziehen müssen. Dann sind die lnst1tute an der Reihe, 
es folgt die Bewertung der Institute; und schließlich die Holding. 

Stellv. Präsident Schwierzina: Gestatten Sie eme Zwi
schenfrage von Herrn Abgeordneten Franke? 

Dr. Meisner, Senator für W1rtschaft und Technologie: Bitte 
schön I 

Franke (COU): Herr Senator, werden eigentlich der Finanz
senator und der Bausenator 1n Zukunft an dieser Bank nicht 
mehr 1n irgendeiner Form beteiligt sein? - Ich frage das deswe
gen, weil sie beide bei der Beratung d1eses wichtigen Punktes 
nicht anwesend sind. 

[Vereinzelter Beifall bei der SPO, der POS 
und be1 Bü 90/Grüne] 

Dr. Meisner, Senator für Wirtschaft und Technolog1e: Herr 
Abgeordneter Franke, beide Senatoren werden daran beteiligt 
sein. Der Kollege Bausenator w1rd 1n Zukunft der zwe1te stellver
tretende Aufsichtsratsvorsitzende der Landesbank sein. Der Kol
lege Finanzsenator bleibt stellvertretender Aufsichtsratsvors1t· 
zender der Landesbank. Be1de Kollegen verlassen s1ch aller
dings in diesen Fragen voll auf mich. 

[Heiterkeit] 

so daß ICh hier den Senat vertreten kann. 

(C) 

(D) 
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(A) Stellv. Präsident Schwierzina: Herr Franke hat noch eine 
Zw1schenfrage. Gestatten Sie diese? 

Dr. Meisner, Senator für Wirtschaft und Technologie: Bitte! 

Franke (CDU): Herr Senator, ich freue mich, daß Sie s1ch 
wen1gstens diesmal auf die beiden Kollegen verlassen. Kann ich 
aus Ihrer Antwort entnehmen, daß sie nicht anwesend sind, weil 
sie sich auf ihre zukünftige Aufgabe vorbereiten? 

[ Wieland (Bü 90/Grüne): Weil sie zusammengebrochen sind 
unter ihrerneuen Last!] 

Dr. Meisner, Senator für Wirtschaft und Technologie: Herr 
Kollege Franke, es ist nicht einfach, im Aufsichtsrat einer Bank 
tätig zu sein. 

[Zurufe von links: Ja, eben I] 

Die Kollegen haben oft Schwierigkeiten, sich darauf vorzuberei
ten. 

[Edel (SPO): Das gilt aber schon seit e1nigen Jahren!] 

Der Kollege Nagel bereitet sich darauf intensiv vor; er hat ja 
e1nige Erfahrungen als brsheriger Verwaltungsratsvorsitzender 
der WBK. 

Wir s1nd am Ende des gesetzgeber·lschen Teils angekommen, 
noch nicht am Ende der Gründung der Holding; das wird das 
Jahr 1993 noch in Anspruch nehmen. Aber 1ch bin zuversichtlich, 
daß wir zum 1. Januar 1994 eine Holding-AG der Bankenbeteili
gung des Landes Berl1n haben werden. - Vielen Dank für Ihre 
Aufmerksamkeit. 

[Beifall bei der SPD und der COU] 

Stellv. Präsident Schwierzina: Danke, Herr Senator Meis
(8) nerl - Nun zu den Wortmeldungen. Für die COU bitte ich Herrn 

Kollegen Wiedenhaupt I 

Wiedenhaupt (COU): Herr Präsident! Meine Damen und 
Herren 1 Oie neue Rolle Berlins im wiedervereinigten Deutsch
land, aber auch im enger zusammenwachsenden Europa erfor
dert auch eine neue Darstellung des Finanzplatzes Berlin. Es 
kann nicht nur unsere Aufgabe sein, sich über die Stärkung der 
politischen Metropole zu unterhalten und dafür zu sorgen, son
dern wir müssen auch für die Stärkung der Finanzmetropole Ber
lin sorgen. Da haben 40 Jahre Insellage ohne Frage zu gewissen 
Verkümmerungen geführt. Diese 40 Jahre Insellage haben auch 
dazu geführt, daß wir in manchen Dingen den Anschluß an Ent
wicklungen verloren haben, die in anderen Bundesländern schon 
längst Platz gegriffen haben. Daher ist es jetzt Zeit, in zwei Belan
gen Zeichen zu setzen. 

Zum e1nen geht es um die Stärkung des Finanzplatzes Ber
lin im allgemeinen. ln der Mitte Europas liegend, müssen wir 
auch der Mittelpunkt des Finanzgeschehens in Europa werden. 
Dazu gehört ferner, daß der Börsenplatz Berlin wieder eine 
große Bedeutung bekommt. Es muß einfach normal sein, wenn 
die jetzt pnvatisierten Firmen in den neuen Bundesländern den 
Weg zur Börse suchen, daß ihre Börseneinführung in Berlin 
stattfindet. Auch dafür müssen wir noch einiges tun. 

[Wieland {Bü 90/Grüne): Das schaffen Sie doch nicht 
mit dem Zusammenlegen von Banken'] 

Auf der anderen Seite brauchen wir eine starke und lei
stungsfähige landesbank, um die in den nächsten Jahren hor
rende anfallenden Investitionssummen selber in der einen oder 
anderen Art und Weise aufbringen zu können. 

Eine Bank ist nicht nur ein Institut, das laufend Gewinne 
abwirft und das ihren Gesellschaftern laufend Ausschüttungen 
bringt. Das haben wir in diesem Hause in den letzten Jahren leid
voll erfahren müssen, wenn wir in den Haushaltsberatungen 
diverse Zuschüsse und Nachforderungen zur Eigenkapitalquote 
beschließen mußten. Deshalb ist es jetzt unsere Aufgabe, dafür 
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zu sorgen, daß wir eine leistungsfähige Landesbank bekommen, (C) 
die sich- erstens- selbst finanzieren kann und -zweitens- dar· 
über hinaus die Anforderungen ausfüllen kann. die 1ch eben 
beschrieben habe. 

Frau Dr. Schreyer, Sie haben gestern in einer Presseerklärung 
geäußert, Ihnen ginge alles zu zügig, und Sie hätten nicht richtig 
mitdiskutieren können. ich bitte Sie, doch ehrlich zu sein: Ein 
Blick ins Protokoll ist ja manchmal ganz gut. Dann sieht man, daß 
wir beispielsweise im März in diesem Plenum über die Landes· 
bank drskutiert haben. Und gegen alle Üblichkeilen des Regle· 
ments in diesem Hause haben alle Fraktionen dazu Stellung 
genommen - nur Ihre mcht I Bündnis 90/Grt.ine war zumrndest 
im März anscheinend mit diesem Thema noch n1cht so vertraut. 
Vielleicht sollten Sie sich an Ihre eigene Schulter fassen: Wenn 
Sie Defizite in der Diskussion haben, dann liegt es n1cht daran, 
daß dieses Thema hier nicht diskutiert und ausführlich behandelt 
worden wäre, 

[Frau Dr. Schreyer (Bü 90/Grüne): Warum haben S1e denn 
die Anhörung abgelehnt?) 

sondern daß Sie sich - zumindest am Anfang - gar n1cht betei
ligt haben. Aber wir srnd ja gar nrcht so. Frau Or. Schreyer: wir 
haben im Wirtschaftsausschuß in diversen Sitzungen über das 
Thema ausgiebig gesprochen. Wir haben bis zum letzten Mon
tag unter Anhörung der beteiligten Kreditinstitute und ihrer 
Belegschaften diskutiert. Zumindest der Fa1rneß halber sollten 
Sie Ihr Argument zurücknehmen, daß hierüber nicht diskutiert 
worden sei. 

E1nes ist klar: Das, was wir heute beschließen, ist keme neue 
Landesbank. Wir können nicht die Struktur der nächsten Jahre 
oder Jahrzehnte vorwegnehmen, und das Abgeordnetenhaus 
kann nicht der Aufsichtsrat einer Landesbank sein, so gern wir 
das vielleicht täten, weil wir mit dem Herzen daran hängen. Mit 
dem Abschluß des Gesetzgebungsverfahrens müssen wir die 
Weiterführung in d1e Hände der normaler.veise dafür vorgesehe-
nen Positionen geben. Damit erhält der Eigentümer - das Land (0) 
Berlin. für das der Senat handelt - die Aufgabe. die Weiterfüh· 
rung der Landesbank zu betreiben. Insofern sehen wir vielleicht 
mit einem weinenden Auge den Abschluß unseres Mitwirkensan 
der Rahmenbildung. Aber es 1st auch unsere Aufgabe, dieses 
Vorhaben auf den Weg zu bringen. Mit d1eser Gesetzesvorlage 
haben wir das in einer guten Weise getan. 

Daß die WBK- jetzt: Investitionsbank- h1erbei m1te1nbezogen 
w1rd.liegt fast auf der Hand. Oie WBK hat durch den Wegfall von 
§ 17 Berlinförderungsgesetz ihre Aufgabenstellung in der b1s· 
herigen Form verloren. Aber in den nächsten Jahren werden in 
Berlin erst recht die Aufgaben im Wohnungsbau steigen. und wir 
werden mit Schwierigkeiten darauf schauen. wie w1r das, was wir 
leisten müssen, auch finanzieren können. Insofern ist es richt1g, 
daß wir unter dem neu geschaffenen Namen "lnvestitionsbank~ 
die Wohnungsbauförderung in Berlin und den Wohnungsbau 
finanzieren wollen. Ich halte die Umbenennung von .,WBK'" in 
~lnvestitionsbank" für ein Zeichen, daß wir die Investitionen vor· 
dringlich 1m Wohnungsbaubereich voranbr1ngen wollen - das 
geht auch aus der Gesetzesvorlage deutlich hervor. 

Der Wirtschaftssenator hat es angesprochen, und ich möchte 
es nochmals unterstreichen, daß d1e Zusammenlegung der 
Bankinstitute zu dieser neuen Holding auch 1m Einvernehmen 
mit den Belegschatten erfolgt ist und daß be1 der Schwiengkeit 
der Materie, den vielen Ansätzen, die jeder Beteiligte dabei hat, 
und den verständlichen Wünschen der Beschäftigten in den e1n· 
zeinen Bankmstituten alle damit einverstanden sind und diese 
neue Lösung als die richtige erachtet haben, wie wir am Montag 
bei der Anhörung der betroffenen Belegschaftsvertreter im Wirt
schaftsausschuB hören konnten. Dieser Schritt 1st also nicht nur 
nach außen hin richtig, sondern auch mnerl1ch gut und richt1g 
strukturiert worden. 

Frau Dr. Schreyerl Sie haben gestern angeführt, das würde 
den Wettbewerb verzerren. Oiesen Vorwurf haben S1e dem 
Papier des Bankenverbandes Ost- und Mitteldeutschland ent· 
nommen. Hierzu ist klar zu sagen: Naturlieh form1eren w1r diese 
Landesbank neu. um eine stärkere Pos1t1on auf dem Frnanzplatz 

3173 



Abgeordnetenhaus von Berlin - 12. Wahlperiode 

Wiedenhaupt 

(A) zu bekommen. Das ist unsere Aufgabe für Berlin, dafür sitzen wir 
im Abgeordnetenhaus, dafür ist diese Gesetzesvorlage erarbei
tet worden. Natürlich b1etet uns das in Zukunft einen Wettbe
werbsvorteil auf dem allgemeinen Markt Das ist keine Frage. 
Trotzdem - und darauf hat der Wirtschaftssenator richtig hinge
wiesen- steht in dieser Gesetzesvorlage auch. daß dieses in der 
Sache wettbewerbsneutral erfolgen muß. Das ist inzident in 
dieser Gesetzesvorlage dargestellt worden. 

Ich bitte Sie, dabei folgendes n1cht zu verwechseln: Einerseits 
muß hierbei rechtlich wettbewerbsneutral gearbeitet werden -
die COU achtet darauf sowieso immer, denn nicht Sie, sondern 
w1r sind diejenigen, die wirklich an die Wirtschaft denken und in 
bezugauf Wettbewerb alles sehr genau verfolgen-, und auf der 
anderen Seite beschließen wir nicht im Sinne von l'art pour l'art 
irgendwelche Gesetzesvorlagen, sondern damit ist ein bestimm
ter Zweck verbunden, nämlich in d1esem Fall eindeutig die Stär
kung des Finanzplatzes Berlin und einer neugeschaffenen 
Landesbank-Holding. 

Was die rechtlichen Zweifel angeht, so ist dies im Wirtschafts
ausschuß nochmals klar dargelegt wordef:! - Frau Schreyer, Sie 
waren auch anwesend: Selbstwenn das Uberprüfungsverfah
ren, das in Nordrhein-Westfalen zu einer anderen, ähnlich gela
gerten Frage der Eigenkapitalverwendung so ausgehen sollte, 
daß dieses nicht als Eigenkapital mit einfließen darf, so betrifft 
das überhaupt nicht das gesetzestechnische Werk, das wir 
heute verabschieden. Dann wäre die Eigenkapitalquote etwas 
niedriger, aber das, was w1r hier beschließen, bleibt rechtlich 
richt1g und zulässig. 

Wir machen mit diesem Gesetz zur nchtigen Zeit das Richtige, 
denn wir haben gesehen, daß gegenwärtig e1ne größere Landes
bank, eine klarere Führung und eine Bündelung erforderlich ist. 
um eine größere Schlagkraft zu erreichen. Wir haben ein ent
sprechendes Zeichen gesetzt und schließen nach ausgiebiger 
Diskussion, aber zügig in der Sache das gesetzestechnische 
Werk ab. W1r können hinsichtlich der Aufgabenverwirklichung 

(8) der neugeschaffenen Bankenhold1ng Berhn positiv in die Zukunft 
sehen. - Herzlichen Dank! 

[Beifall bei der CDU und der SPD] 

Stellv. Präsident Schwierzina: Herr Abgeordneter Pewes
torff - bitte I 

Pewestorff {POS): Herr Präsident! Liebe Kolleginnen und 
Kollegen! Herr Senator Dr. Meisner I Die Drucksache, die heute 
zur Abstimmung steht, enthält als Eingangsdatum den 30. Okto
ber 1992. Der Beschluß, der dem zugrunde liegt, ist vom Senat 
am 16. Juni 1992 gefaßt worden. Eingang bleibt der 30. Oktober 
1992, und schon heute sollen die Gesetzesänderung und das 
Gesetz von der Bühne des Abgeordnetenhauses herunterkom
men, so daß die Einflußmöglichkelten des Berliner Landesparla
ments - das haben Sie richtig festgestellt - in dieser entschei
denden Fragebeendet sind. Zwar haftet für die Mehrheit der Mit
glieder dieses Hauses diesem Thema eine gewisse Trockenheit 
an, aber indem Sie erwähnt haben. daß es darum geht, die sie
bentgrößte deutsche Bank zu installieren, haben Sie die Wich
tigkeit unterstrichen. 

Auch wenn der Kollege Wiedenhaupt mehrfach das Wort 
,.Anhörung" benutzt hat, ist die von allen Fraktionen der Opposi
tion im Wirtschaftsausschuß geforderte Anhörung von Sachver
ständigen und anderen Betroffenen auf den erbitterten Wider
stand der Fraktionen der großen Koalition gestoßen. Das finde 
ich bedenklich und suspekt. 

[W1edenhaupt {CDU): Wir haben sie zwei Stunden lang 
angehbrt'] 

Herr Senator I Sie haben erwähnt, daß es e1n vom Senat 1n 

Auftrag gegebenes Rechtsgutachten zu der nun gefundenen 
Konstruktion gibt Ein solches Gutachten ist besonders notwen
dig, hätte aber auch schon Gegenstand der Beratung in den 
dafür vorgesehenen parlamentarischen Gremien sein müssen -
n1cht nur kbnnen. 
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Wenn der Frakt1on Bü 90/Grüne vorgeworfen wird, Lobbypoli- (C) 
tik zu machen, möchte ich darauf hinweisen, daß auch der 
Genossenschaftsverband Beriin-Brandenburg e. V_ - Schulze
Oelitzsch - Raiffeisen - unter dem Datum des 6. November sehr 
ernsthafte Bedenken angemeldet hat. Ich zitiere: 

Mit Sorge stellen wir fest, daß nunmehr auch die WBK mit 
Eingliederung in die Landesbank in die Gesamtfusion ein
bezogen werden soll. 

Er fährt an anderer Stelle fort: 

Wettbewerbsbedenklich ist auch die Zuführung von haften
den Mitteln in Milliardenhöhe an die Landesbank Beriln. die 
letztlich aufgrund des Fördercharakters der WBK Steuer
mitteln zuzuordnen sind. 

Präjudizieren Sie denn nicht Jetzt schon Angriffe auch juristi
scher Art gegen die neu gefundene Konstruktion? Ist nicht hier 
im Kern das Scheitern dieser Konstruktion angelegt? - Es gibt 
schon seit längerem ähnliche Versuche in Berlin und anderen 
Bundesländern, die nicht überall glücklich beendet werden 
konnten. Das hat Berlin nicht verdient. Oie Eile, die hierbei an den 
Tag gelegt wird, stellt zumindest für das Parlament e1ne überfall
artige Behandlung dar. Für meinen Geschmack ist das ein Kra
wallvorgehen, das dieser Angelegenheit nicht angemessen 1st 

[Palm (COU): Sagen Sie doch e1nmal etwas zur Sache 1] 

Ich fordere die Rücküberweisung 1n den Wirtschaftsausschuß, 
und auch der Hauptausschuß sollte s1ch mit dem Gegenstand 
der jetzigen Beratung befassen. - Danke schön I 

[Beifall be1 der POS] 

Stellv. Präsident Schwierzina: Herr Abgeordneter N1klas
bitte! 

Dr. Niklas {SPD): Herr Präsident 1 Meine Damen und Herren I 
Frau Dr. Schreyer! Ich bin etwas enttäuscht, daß Sie auf meinen (D) 
Vorschlag n1cht eingegangen s1nd, daß wir an dieser Stelle die 
Redereihenfolge einvernehmlich mite1nander tauschen, we1l 
gerade wieder der Vorwurf erhoben worden 1st, es hätte zu 
diesem Gesetzentwurf keine ausreichende parlamentarische 
Beratung gegeben. 

[Zuruf der Frau Abg. Dr. Schreyer (Bü 90/Grüne)] 

Nachdem nun schon zwei Vertreter - Herr Senator Meisner und 
Herr Abgeordneter Wiedenhaupt - für d1e Regierungskoalition 
gesprochen haben, hätte es sich 1m S1nne eines parlamentari
schen Dialogs angeboten, daß Sie vor mir sprechen, und ich 
dann auf Ihre Argumente eingehen kann. Sie haben das nicht 
gewollt. 

Zum Vorwurf mangelnder Zeit möchte ich anfangs noch fol
gendes feststellen und lasse dabei weg. daß dieses Thema min
destens seit zweieinhalb bis drei Jahren in der Diskussion ist. Es 
wurde übrigens auch bereits zu Zeiten, ais wir gemeinsam - die 
Alternative Liste und die SPD - d1e Regierung stellten, diskutiert. 
und wir haben bereits damals erste Schritte eingeleitet. Wir 
haben zu diesem Themenkomplex den Beschluß des Senats von 
Mitte Juni 1992. Er wurde öffentl1ch dargestellt. Im Wirtschafts
ausschuß hat es im September eine Debatte der Gesamtthema
tik gegeben. Wir waren der Auffassung, daß uns im Parlament 
eine öffentliche Anhörung derer, d1e 1n einer Konkurrenzbezie
hung in dieser Frage zuemander stehen, n1cht weiterbringen 
könnte. Wir haben aber mit dem Senat den Gesamtkomplex 
damals ausführlich beraten. Als ersten Schritt hatten w1r dann 
die Umwandlung des Gesetzes Uber die Pfandbriefbank zu bera
ten und zu beschließen. D1e nächsten Schritte sind nun der Be
schluß der heute zur II. Lesung vorliegenden Gesetzentwürfe: 
die Novellierung des Landesbankgesetzes sowie das neue lnve
stltlonsbankgesetz. 

Wenn man sich diesen Ze1tablauf von etwa 4 bis 5 Monaten 
mit intensiven Beratungen vor Augen hält. kann n1cht ernsthaft 
behauptet werden, daß keine ausreichende Zeit für d1e parla
mentarische Debatte zur Verfügung gestanden hätte. Wenn wir 
uns erst, wie von Ihnen gewollt. m 14 Tagen darüber unterhalten 
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hätten, gäbe es auch keine anderen Argumente! Ich bitte daher, 
nicht den Zeitvorwurf, der immer wieder von den Oppositions
fraktion herangezogen wird und andere Male vielleicht berechtigt 
setn kann, hier anzubringen. 

[Pewestorff (POS): Die Fakten sprechen eine eindeutig 
andere Sprache!] 

Damit sollte seriös umgegangen werden, damit sich der Begriff 
ntcht abnutzt. ln diesem Fall ist der Vorwurf nicht gerechtfertigt. 

Ich möchte zur Debatte eir'!~n grundlegenden Punkt anfügen. 
ln dreser Frage wurde rn der Offentlichkeit häufig die Vermutung 
geäußert, daß auch hier wieder die Gestaltungskraft der politisch 
Handelnden, in diesem Fall ist die Regierungskoalition gemeint, 
nicht ausrerchen würde, eine derart komplexe Materie bei nicht 
von vornherein übereinstimmenden Interessen wirklich regeln zu 
können. Es gibt 1n der Bankgeschichte der Bundesrepublik 
Deutschland eine Reihe von Beispielen, daß derartige Vorhaben 
zwar politisch geplant wurden, aber letztlich die politische Kraft 
zur Umsetzung gefehlt hat. Besonders markant bleibt das Bei
spiel der geplanten Bankenfusion in Baden-Württemberg, wo 
der Landesvater über eine solide Mehrheit im Parlament ver
fügte, sich aber dennoch mit seinen Vorstellungen nicht durch
setzen ~.onnte. Ich verstehe deshalb, daß in der wirtschaftspoliti
schen Offentlichkeit v1elfach der Eindruck entstand, es werde 
auch hier in Berlin nichts zustande kommen. Insofern war die 
Überraschung bei den unmittelbar Betroffenen, das sind die 
Bankvorstände, nicht gering, daß sich Anfang Juni die Regie
rungskoalition auf e·tn detailliertes Grundlagenpapier zur Neu· 
strukturierung der Bankenbeteiligungen Berlins verständigen 
konnte. Wir sind heute, ein halbes Jahr später, dabei, in dem 
damals angesetzten Zeitplan einen wesentlichen Schritt voran
zukommen. Zum einen betrifft dies das neue Gesetz über eine 
Investitionsbank Berlin, zum anderen betrifft dies die Novellie
rung des Landesbankgesetzes. Letztere ist zur Neustrukturie
rung der Bankenbeteiligungen Berlins erforderlich. 

[Biederbick {FDP): Sehr r~chtig !] 

Ich halte den vom privaten Bankgewerbe erhobenen ord· 
nungspolitischen Vorwurf für eine Alibierklärung des privaten 
Bankgewerbes Ostdeutsch Iands. Die Debatte ist nicht neu; sie 
ist 1n Bayern, in Nordrhein-Westfalen und in Schleswig-Holstein 
geführt worden. Dort ist so verfahren worden, Herr Pewestorff, 
wie wir hier auch verfahren werden. Das ordnungspolitische 
Argument hat sich nicht wirklich durchsetzen können, weil der 
Vorwurf, daß e1ne Wettbewerbsneutralität im Bereich der Inve
stitionsbank hier oder der Wohnungsförderungsanstalten in den 
anderen Ländern nicht erreicht werden könnte, nicht wirklich 
zieht. Die nötigen Voraussetzungen dafür, daß Wettbewerbsneu
tralität an dieser Stelle gegeben se1n wird, werden heute mit 
diesen Gesetzen und den zu erlassenden Satzungen geschaf
fen. Ich bin deswegen sehr überrascht, daß die Alternative Liste 
in dieser Frage mit dem privaten Bankgewerbe Arm in Arm mar
schiert. Dies muß man sich einmal vorstellen! Im Interesse des 
inneren Friedens unseres Landes - wir haben heute darüber 
ausführlich gesprochen -scheint es mir etn positiver Vorgang zu 
sein. Aber durch das einträchtige Marschieren der Alternativen 
Liste und des privaten Bankenverbandes miteinander werden 
die Argumente nicht gleich besser. 

Stellv. Präsident Schwierzina: Herr Dr. Niklas, gestatten 
Sie eine Zwischenfrage von Frau Dr. Schreyer? 

Dr. Niklas (SPD): Ja. b1tte I 

Stellv. Präsident Schwierzina: Bitte, Frau Dr. Schreyerl 

Frau Dr. Schreyer {Bü 90/Grüne): Herr Niklas, ist Ihnen 
bekannt, daß der Bankensektor nicht nur aus den pnvaten und 
den öffentlich-rechtlichen Banken besteht, sondern auch aus 
den Genossenschafts· und den Raiffeisenbanken? 
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Dr. Niklas {SPD): Richtig! Aus d1esem Grund war ich sehr 
überrascht, Sie ausgerechnet mit dem pnvaten Bankenverband 
so innig argumentativ vereint zu sehen. Wenn das Ihre Überzeu
gung ist, es ist eine nette Arabeske, möchte 1ch Sie darauf hin
weisen, welche Allianz sich dort aufgetan hat I 

[Wieland (Bü 90/Grüne): Sie reden als Aufsichtsratsmitglied 
1n eigener Sache I] 

Ich will auf ein Argument noch e1nmal eingehen, nachdem die 
grundlegenden Darstellungen durch Senator Meisner erfolgt 
sind. Dies betrifft die Einwirkungsmöglichkeiten des Paria· 
ments. Es ist richtig, daß wir als Parlament zunächst nur dort 
unmittelbaren Einfluß haben, wo gesetzgeberische Maßnahmen 
erforderlich sind. An einer wichtigen Stelle wird diese Möglich
kelt des Parlaments, 1n Entgscheidungsprozesse e1nzugrerfen, 
erhalten bleiben. § 14 des Landesbankgesetzes wird unverän
dert den Passus enthalten, daß die Umwandlung der Landes
bank in eine Aktiengesellschaft der Zustimmung des Parlaments 
bedarf, wenn es dazu kommen sollte. Herr Pewestorff hatte argu
mentiert, die Einwirkungsmöglichkeiten des Parlaments 
seien an dieser Stelle beendet. Dies trifft zudem deshalb nicht 
zu, wenn man sich den Charakter des politischen Prozesses ver
gegenwärtigt. ln wesentlichen Punkten ist immer die Überein
stimmung zwischen den Regierungsfraktionen und dem Senat 
erforderlich. Nicht nur dort. wo Gesetze erlassen werden, ist eine 
Einwirkungsmöglichkeit des Parlaments gegeben. 

Im Wirtschaftsausschuß hat§ 6 des novellierten Landesbank
gesetzes eine Rolle gespielt; dieser 1st rn der Tat nicht leicht zu 
verstehen. Dort wurde ein dritter Abschnitt eingefügt, aus dem 
Sie, Frau Dr. Schreyer, glaubten entnehmen zu können, daß hier 
die Möglichkeit der unmittelbaren Einflußnahme der Gothaer 
Versicherung als eines privaten Unternehmens auf die Investi
tionsbank Berlin geschaffen wird. Diese Vermutung verkennt die 
Konstruktion des zu bildenden Bankenkonzerns. Oie Landes
bank wird anteilsmäßig zu 100 Prozent unter der neu zu bilden
den Bankenholding AG geführt werden. Dabei ist dies ist ledig
lich ein Arbeitstitel und noch nicht der spätere Bankenname. 
Diese Bankenholding AG befindet sich voraussichtlich zu 85 bis 
88 Prozent im Besitz des Landes Berlin. Damit hat das Land Ber
lin die Möglichkeit, einen bestimmenden Einfluß auf die 
Geschäftspolitik dieser Bankenholding AG auszuüben. Dies ist 
auch beabsichtigt; deswegen wird sie gegründet. Deshalb wird 
es keine Möglichkeit geben, daß die Gothaer AG mit einem Akti
enkapitalanteil von ca. 10 Prozent an dieser Bankenholding AG 
bestimmenden Einfluß auf eine Bank ausüben kann, die unter 
dieser Bankenholding AG geführt wird. 

Stellv. Präsident Schwierzina: Herr Dr. N1klas. h1er hält 
das rote Licht, was es verspricht - Ende' 

Dr. Niklas (SPD): Gut! - Dann werde ich hier meinen Gedan
ken zu Ende führen. Ich weiß aber, daß d1e von Ihnen formulierte 
Besorgnis nicht nur bei Ihnen, sondern rn weiteren Bereichen 
vorhanden ·tst. Weil solche bankrechtlichen Fragen schwer zu 
überschauen sind, können Ängste geweckt werden. Ich habe die 
Bitte an Sie, daß Sie die von uns genannten Argumente und die 
Sachverhalte einbeziehen, damit in bezugauf korrekte Sachver
halte Argumente ausgetauscht werden und nrcht von irrigen 
Annahmen ausgegangen wird, wie bisher durch S1e an dieser 
Stelle. Meine Fraktion wird diesen beiden Gesetzentwürfen 
zustimmen. - Vielen Dank! 

[Beifall bei der SPD und der CDU] 

Stellv. Präsident Schwierzina: Für das Bündnis 90 bitte 
ich nun Frau Dr. Schreyer I 

Frau Dr. Schreyer {Bü 90/Grüne): Herr Prästdent I Meine 
Damen und Herren! Der Vorsitzende der CDU-Fraktion, Rüdiger 
Landowsky, wird gleich, wenn hier diese Beratung beendet ist, 
die Sektkorken knallen lassen können. 

[liepelt {CDU): Was?- Nicht, daß das an uns vorbetgehtl] 
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Warum? - Weil Sie - die CDU und eben auch die SPD und 
wahrscheinlich auch die FDP, die für jede Art der Wirtschaftsför
derung ist - ihm heute einen neuen Vorstandsposten in der 
zukünftigen Berliner Bankenholding gebracht haben 

[Liepelt (CDU}: Ist ja unmöglich' Herr Landowsky 
lädt Frau Schreyer ein '1 

und gleichzeitig auch eine riesige Geschäftsausweitung der 
Bank, in der Herr Landowsky Vorstand ist, nämlich der Pfand
briefbank Ber\in, beschlossen wird. Das ist der Mehrheit dieses 
Hauses wahrscheinlich überhaupt nicht klar, weil Sie nicht wis
sen, was Sie jetzt hier beschließen, was Inhalt und Folgen, die 
noch gar nicht im Gesetzestext stehen, sind. Der Vorsitzende der 
CDU-Fraktion versteht das Geschäft, nämlich die Verquickung 
von privaten und öffentlichen bzw. politischen Interessen zu 
betreiben, eben sehr gut. Auch die SPD ist dann kein Neuling. 
Herr Niklas, es ist ein Ausdruck davon, daß der SPD ein Ver
ständnis der Trennung von privaten und politischen Interessen 
abgeht, daß Sie hier als Aufsichtsratsmitglied der Landesbank 
Berlin pro domo für diesen Gesetzesentwurf reden. Ich halte das 
für reichlich unmöglich. 

[Beifal! bei Bü 90/Grüne und bei der POS] 

Was steht in dem Gesetzestext? -Ich möchte ein paar Punkte 
herausheben. Einmal haben wir den Gesetzentwurf zur Grün
dung der lnvestitionsbank; das heißt, die Wohnungsbau-Kre
ditanstalt des Landes Berlin soll zukünftig einen erweiterten 
Geschäftsbereich haben und wird deshalb Investitionsbank hei
ßen. Das ist ein Punkt, den meine Fraktion mittragen kann, weil 
wir es vernünftig finden, daß die verschiedenen Förderungen 
nicht nur für den Wohnungsbau, sondern auch für die Infrastruk
tur, z. B. aus den Mitteln der Gemeinschaftsaufgabe regionale 
Wirtschaftförderung, in einer Bank abgewickelt und zusammen 
bearbeitet werden. Das ist ein wichtiger und sinnvoller Punkt. 

Aber gleichzeitig liegt die Änderung des Gesetzes über die 
Errichtung einer Landesbank vor. D1e Landesbank Berlin ist 
1990 gegründet worden, d. h. unter Rot-Grün. Sie ist errichtet 
worden als Anstalt des öffentlichen Rechts, deren Grundkapital, 
200 Millionen DM, bisher allein das Land Berlin hält. in diese 
Landesbank Berlin wird nun die Wohnungsbau-Kreditanstalt -
neu genannt Investitionsbank- eingegliedert; und dieses hat zur 
Folge, daß der Landesbank Berlin, die Bankgeschäfte aller Art 
betreibt, also nicht nur Förderungsgeschäfte, zukünftig das 
Grundkapital der WBK im Sinne des Kreditwesengesetzes mit 
zur Verfügung steht. Dann kommt der nächste Schritt: Es wird 
nämlich die Voraussetzung dafür geschaffen, daß am Grundkapi
tal der Landesbank Berlin zukünftig nicht mehr nur das Land teil
hat, sondern auch juristische Personen privaten Rechts beteiligt 
werden. Das erlaubt die Eingliederung der Landesbank Berlin in 
die vielzitierte Berliner Bankenholding, von der wir schlichtweg 
noch nicht wissen, wie sie aussieht. Es gibt hier immer noch ganz 
unterschiedliche Aussagen. Das wird dann schließlich 1n einer 
Satzung bzw. in Verträgen ausgestaltet, von denen dieses Haus 
ke1ne Kenntnis mehr bekommt. 

Jetzt werden Sie mich fragen: Was hat das alles mit Herrn Lan
dowsky zu tun? - Die Holding, die gebildet werden soll, wird 
gebildet aus der Landesbank Berlin, der Berliner Bank AG und 
der Berliner Pfandbriefbank, deren Vorstandschef Herr Lan
dowsky ist. Die Berliner Bank wird dann wahrscheinlich die auf
nehmende Bank sein. Bei dieser Konstruktion wird künftig das 
Grundkapital der WBK - als Abteilung der Landesbank - zur 
Verfügung stehen sowohl für Geschäfte der Berliner Bank als 
auch der Pfandbriefbank Berlin. Das heißt, die Pfandbriefbank 
Berlin ist künftig in ihrem Geschäftsvolumen nicht mehr auf die 
ca. 500 Millionen DM Eigenkapital, die sie jetzt hat, beschränkt. 
sondern ihr stehen für das Geschäftsvolumen als haftendes 
Kapital auch die 2 Milliarden DM der WBK zur Verfügung. 

Herr Meisner sagt nun immer: Es geht genau darum, dieses 
ganze Eigenkapital zusammenzufügen, ein schlagkräftiges 
Unternehmen zu bauen, das zukünft1g auch die Großinvestitio· 
nen, die teilweise im Land Berlin beabsichtigt sind - z. B. Pots
damer Platz~, finanz1eren kann, um h1erm1t in das Bankgeschäft 
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zu kommen. Wir halten diesen Weg. der hier mit der WBK 
beschritten wird, für rechtlich nicht zuläss1g, kreditwirtschaftlich 
unsolide und für wohnungsbaupolitisch fatal. 

Warum rechtlich unzulässig?- Das Grundkapital der WBK-
2 Milliarden DM - wurde über die Jahreswende. seitdem die 
WBK besteht, aus öffentlichen Mitteln zur Förderung des Woh
nungsbaus aufgebaut. in § 6 des Zweiten Wohnungsbaugeset
zes steht eindeutig, daß dies öffentliche Mittel sind, die nur zur 
Förderung des Wohnungsbaus zu verwenden sind. Da 1st es 
doch ein Widerspruch, wenn jetzt dieses Kapital künftig auch für 
die Refinanzierung von ganz anderen Baugeschäften verwendet 
werden soll. Wir halten es für nicht statthaft, daß dieses Kapital 
als haftendes Kapital für Bankgeschäfte aller Art zur Verwendung 
steht. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne und bei der POS -
Palm (CDU): Jeder darf se1ne Meinung sagen! -

Hapel (CDU): Ein b1ßchen mehr Power'] 

Wieso kreditwirtschaftlich unsolide? - Das Kapital der WBK 
wurde steuerfrei aufgebaut. Darauf können natürlich auf der 
Basis dieses Grundkapitals bessere Finanzierungsbedingungen 
angeboten werden. Jetzt sagen Sie wieder: Das ist doch sicher
lich von Sinn. Dann müssen wir einmal gucken, wie es eigentlich 
zu dieser Konstruktion kommt. Wer hat sie vor allen D1ngen 
betrieben?- Es ist nämlich eine sehr bekannte Person- n1cht 
nur Herr Landowsky -, sondern Edzard Reuter. Herr Reuter 1st 
Aufsichtsratsvorsitzender der Berl1ner Bank AG, die künftig auf
nehmende Bank sein soll. Herr Reuter war auch Leiter der 
Arbeitsgruppe, die diese Konstruktion für d1e Berliner Holding 
gewählt hat. HerrReuterist zudem designierter Aufsichtsratsvor· 
sitzender der neuen Bankenholding AG. und Herr Reuter ist 
Investor in dieser Stadt. Das heißt also, es wird explizit darauf 
Bezug genommen, daß solche Projekte wie das am Potsdamer 
Platz zukünftig hier mit besseren Bedingungen finanziert wer
den, d. h. unterm Strich: Herr Reuter hat sich h1er seine eigene 
Hausbank geschneidert. 

[Gelächter des Sen Dr. Meisner] 

- Herr Meisner, Sie können lachen. S1e können ja darauf antwor
ten. Aber ich werde den Eindruck n1cht los, daß Sie auch 1n 
diesem Fall wieder als Marionette mit dem Stern gehandelt 
haben! 

[Beifall bei Bü 90/Grüne -
Frau Kittelmann (CDU): Märchen 1 Grimms Stunde!] 

Warum halten wir diese Konstruktion wohnungspolitisch für 
fatal? -ln dem Gesetz, das wir beschl1eßen, wird festgelegt, daß 
die Gewinnrücklagen aus der WBK zukünftig nur noch ,.vorran
gig" für Zwecke der Wohnungsbauförderung verwendet werden 
und ansonsten zur Erhöhung des Grundkapitals der Landesbank 
Berlin. 

[Palm (CDU): "M~ nicht wie ~Meisner", 
sondern wie ,,Manonette!"] 

Aber weiter: Diese Zweckbestimmung für den Wohnungsbau 
schließt die Funktion dieser Zweckrücklage als haftendes Eigen
kapital nicht aus. Das heißt konkret: Wenn in einem anderen 
Bankgeschäft der Berliner Bank oder der Pfandbriefbank ein 
Geschäft schiefgeht, dann kann auf das Grundkapital der WBK 
als haftendes Kapital zurückgegriffen werden und können mithin 
Verluste d1eser Bankgeschäfte ausgegl1chen bzw. das Kapital 
zur Bedienung der Gläubiger, für ganz andere Bankgeschäfte als 
die des Wohnungsbaus verwendet werden. 

Wenn Sie jetzt bedenken, daß der Zweck dieser Konstrukt1on 
der große Einstieg 1n die Immobilienbranche ist, dann wird klar, 
daß das Risiko dieser Bankgeschäfte auf dem Rücken der Woh· 
nungsbauförderung des Landes Berli11 betrieben wird. W1r 
meinen aber, daß gerade dieses Kapital der WBK - angesichts 
des großen Wohnungsbauprogramms. das Berlm durchführen 
muß-. dringend für die Refinanz1erung des sozialen Wohnungs
baus benötigt wird und ntcht für die F1nanzierung anderer 
Zwecke. 

[Beifall be1 Bü 90/Gn.ine] 
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(A) Stellv. Präsident Schwierzina: Frau Or. Schreyer, ich darf 

(B) 

Sie darauf aufmerksam machen, daß das rote Lämpchen leuch
tet 1 

Frau Dr. Schreyer (Bü 90/Grüne): Ja I 

Wir finden es unerträglich, wie h1er durch die Verquickung 
privater Interessen mit politischen Mandaten der Weg in die 
nächsten Bau- und Finanzskandale von Berlin geebnet wird, d"1e 
Berlin von der CDU und der SPD aus der Vergangenheit sehr 
genau kennt, nur sollen die Skandale d1esmal in einer anderen 
Dimension - der Metropolendimension - betrieben werden. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne] 

Stellv. Präsident Schwierzina: Für die FDP, bitte Herr 
Hoffmann I 

Hoffmann (FDP): Herr Präsident I Me1ne Damen und Herren I 
Frau Schreyer! Ihre Hinweise auf handelnde Personen sind 
natürlich interessant, denn Landowsky und die Sektkorken spie
len sicher eine Rolle in dem Ganzen, 

[Landowsky (CDU): Oie können ja das Geld ausgeben, 
das wir verdienen müssen 1.] 

aber wenn es dem Ziel dient, eine Bank zum Erfolg zu bringen 
und eine Geschäftsausweitung zugunsten der Kunden zu betrei
ben, dann 1st dies auch für unser Land eine gute Sache. 

[Wieland (Bü 90/Grüne): Vorsicht, Herr Hoffmann I 
Sie sind zur Zeit in der Opposition I] 

Im übrigen sind kreative und aktive Banker, die sich hier in der 
Hauptstadt engagieren, Leute, die der Stadt dienen, und man 
kann sie nicht so einfach, wie Sie es beschrieben haben, in Skan
dalpakete einpacken. 

Die Basis für das ganze Handeln müssen natürlich ordentliche 
und verfassungsgerechte Gesetze sein, und in diesem Zusam
menhang habe ich eimge Kritik am Verfahren anzubringen. das 
wir erlebt haben. Herr Wiedenhaupt hat gesagt, es gebe keine 
große Eile, wir hätten schon im März darüber diskutiert. Aber 
wenn Sie den konkreten Text der Gesetzesvorlage anschauen, 
dann sehen Sie, daß er dem Parlament am 27. Oktober vorge
legt wurde. Dies ist in der Tat hastig und eilig, 

[Palm (CDU): Zügig'] 

aber wahrscheinlich ist es der großen Koalition angemessen, 
denn es dauert lange, bis man einen Elefanten einmal angescho
ben hat, und dann stolpert er plötzlich zum Schluß und bringt 
doch noch irgendetwas zustande. 

Eines müssen wir richf1gstellen, Herr Wiedenhaupt: Es hat 
keine Anhörung stattgefunden, es hat in der Tat eine Befragung 
von zufällig anwesenden Personen - und auch nur von ausge
wählten Anwesenden - im Wirtschaftsausschuß stattgefunden. 

[Palm (CDU): Sie waren nicht zufällig anwesend!] 

- Es gab noch andere, die nicht befragt wurden. Insofern ist es 
für mich ein Zufall, und das ist nicht korrekt - das muß man so 
definieren. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne und des Abg. Pewestorff (POS)] 

Zur Dringlichkeit, die wir heute wieder einmal vorfinden, habe 
ich schon gesagt, daß wir das nicht einen ordnungsgemäßen 
parlamentarischen Gang nennen.lch habe den Eindruck, daß die 
9roße Koalition die parlamentarischen Gremien als notwendiges 
Ubel zur Absegnung der Absprachen benutzen will, die sie im 
Hinterzimmer schon ausgekocht hat. 

[ Wieland (Bü 90/Grüne): Bestenfalls! -
Palm (CDU): Das ist nicht wahr! UnglaublichiJ 

- Das ist nicht unglaublich, Herr Palm, sondern es ist immer wie
der so: Sie kommen nicht in Gang, müssen dann irgend etwas 
braten, schme1ßen es uns vor, und dann kann man nur noch Ja 
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oder Nein sagen. Das darf nicht der Stil sein, und das dient n1cht (C) 
der parlamentarischen Debatte, der wir uns verschneben haben. 

[Beifal! des Abg. Tiedt (FDP)] 

Zur inhaltlichen Bewertung: Es wird 1n der Tat ein weiterer 
Schritt getan. Das Pfandbriefbankgesetz haben wir bereits geän
dert, das war sicher ein richtiger Schntt. Auch diese Vorlage 
kann ein richtiger Schritt sein, aber man muß den Gesamtzusam
menhang der Bankenholding sehen; wir haben sie andiskutiert. 
aber noch nicht ausdtskutiert. Deshalb richte ich an dieser Stelle 
meinen Appell an die große Koalition; Bnngen Sie uns n1cht wie
der in einer Mitternachtsvorlage lfgendwelche neuen Erkennt
nisse, die wir dann - und als Opposition möchten wir d1e 
Chance dazu haben - sachgerecht prüfen wollen, aber das ist 
bei Ihrer oft angewandten Vorgehenswe1se nicht immer möglich. 
obwohl wir uns immer wieder darum bemühen werden. 

Was verbirgt sich hinter der heutigen Gesetzesvorlage? - Die 
bisherige WBK wird eine Abteilung der Landesbank. Die Kapital
basis der Landesbank, aber auch der späteren Holding, wird 
dadurch gestärkt. Die Möglichkeiten der Kreditvergabe für 
unsere Region durch eine in der Hauptstadt ansässige Bank 
werden dadurch vergrößert. Das ist ein positiver Ansatz, den 
man eigentlich nur gutheißen kann. Natürlich wird die Konkur
renzfähigkeit verstärkt, wenn Aktivitäten der Banken zusammen
gefaßt werden, die unter Landeseinfluß stehen, und das hat auch 
eine Verschiebung der Marktsituation zur Folge, das heißt, am 
Berliner Markt werden mit dieser Konstruktion andere Schwer
punkte gesetzt werden. Darauf müssen sich natürlich alle Markt
teilnehmer einstellen, und es ist auch richtig und gut, daß so 
etwas geschieht, daß der Markt auf die Stärke reagiert, wenn es 
Wirklich eine Stärke ist. 

Wir als Liberale legen ganz besonderen Wert darauf, daß die 
Wettbewerbssituation nicht mutwillig verfälscht wird. Das muß 
im Gesetzentwurf sehr genau geprüft werden; das ist ganz 
besonders bei der Investitionsbank der Fall, denn die Investiti
onsbank wird die Förderinstrumente sowohl des Landes als 
auch des Bundes verwalten. Wir setzen voraus. daß dies auch in 
Zukunft strikt wettbewerbsneutral stattfmden wird- darauf legen 
wir Wert. 

[Landowsky (CDU): Das steht 1m Gesetz!] 

- Es steht zwar im Gesetz, aber Sie w1ssen, Herr Landowsky. 
Texte sind Texte, und das Handeln ist etwas anders, und manch
mal ergibt es s1ch durch die Situation, daß es dann so lala zu 
e1ner anderen Seite hin läuft, als es der Gesetzgeber gewünscht 
hat. Für uns Liberale ist hier Aufmerksamkeit geboten. 

Eine Benachteiligung der Banken auf dem privaten Sektor bei 
der Vergabe von Fördermitteln kann von uns nicht akzeptiert wer· 
den. Hier gilt Gleichbehandlung, und Gleichbehandlung muß 
auch in Zukunft bei dieser Konstruktion gewährleistet werden, 
das heißt, die Struktur der Investitionsbank muß auf jeden Fall so 
gestaltet werden, daß auch mcht klammheimlich - durch e1n 
Informationsmonopol der Investitionsbank - eine Verfälschung 
der Wettbewerbssituation zugunsten der Berl1ner Bankenhol
ding eintritt. Das ist eine hochbrisante Aufgabe, auch für d1e Auf
sichtsgremien der Holding und ihrer e1nzelnen Teile; dabe1 darf 
kein Mißbrauch entstehen. 

Vorhin wurde gesagt, daß ein starker Konzern entsteht. W~r 
können dazu nur sagen, die Kapitalstärke, d1e durch d1ese Kon· 
struktion gegeben ist, reicht allein nicht aus. Auch eine neue 
Bank mit einer starken Kapitalbasis muß starkam Markt sem, und 
das heißt. daß in dem gesamten Bankenkonzern leistungsfähige 
Personen dafür arbeiten müssen, dam1t s1ch die Kapitalstärke in 
einen Erfolg verwandelt, denn es sind auch schon Elefanten am 
Markt gestorben, 

[Wieland (Bü 90/Grüne): Und Meisner w~rd mit stürzen I] 

weil andere besser oder cleverer waren, auch wenn sie nicht 
ganz so viel Kapital im Rücken hatten. Die Garantie für emen 
Erfolg ist noch nicht damit gegeben, daß Sie beliebig v1el Kap1tal 
zusammenfassen; Sie müssen die Struktur m1t Inhalten füllen, 
und auch dabei werden wir Sie beobachten und die Kontrollfunk
tionen des Parlaments darüber wachen lassen 
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(A) Aus unserer Sicht überwiegen - in Abwägung der Vor- und 
Nachteile der ganzen Konstruktion für das Land Berlin - die Vor
teile. 

[Landowsky (CDU): Richtig'- W1eland (Bü 90/Grüne): 
Dann ist an der Sache wirklich etwas faul.!] 

Eine zügige Realisierung wurde angekündigt, aber ich weiß 
nicht, ob es unbedingt notwendig ist, ein weiteres Jahr für die 
Gesamtkonstruktion anzusetzen. Vor allen Dingen soll es nicht 
passieren, Herr Palm, daß Sie im Dezember 1993 eine schnelle 
Vorlage unterbreiten, und das war es dann. Oie Bankenholding 
sollte zügig angegangen werden, so daß sie Mitte des Jahres fer
tig sein könnte. 

[Palm {COU): So wird es sein!] 

Erst dann haben wir einen Nutzen für das Land Berlin. 

Außerdem meinen wir, daß dies nicht die Endstufe sein kann, 
denn eine Bank, die sich im wesentlichen auf staatlichen Einfluß 
gründet, ist vom Grundsatz her keine leistungsfähige Bank. Hier 
muß der nächste Schritt - die Privatisierung der Holding - ein
setzen. Wir sind überzeugt, daß auch dieser Schritt eines Tages 
getan werden kann. Wenn wir diesen Weg gemeinsam gehen, 
dann wird die Holding tatsächlich e1nmal die leistungsstarke 
Bank in der Hauptstadt sein. - Danke schön! 

[Beifall bei der FOP] 

Stellv. Präsident Schwierzina: Danke auch! - Es liegen 
keine weiteren Wortmeldungen vor. Ich schließe daher die Ein
zelberatung und verbinde die Einzelabstimmungen mit der 
Schlußabstimmung. Der Ausschuß empfiehlt die Annahme der 
Vorlage. Bevor wir jedoch darüber abstimmen, wenden wir uns 
dem Antrag der POS auf Rücküberweisung an den Ausschuß für 
Wirtschaft und Technologie und an den Hauptausschuß zu. Wer 
dem zustimmen möchte, den bitte ich um das Handzeichen. -
Gegenprobe! - Enthaltungen? - Dann ist der Rücküberwei-

(8) sungsantrag abgelehnt, und wir kommen zur Schlußabstim
mung. Wer dem Gesetz zur Änderung des Gesetzes über die 
Errichtung der Landesbank Berlin - Girozentrale - sowie dem 
Gesetz über die Errichtung der Investitionsbank Berlin, Druck
sache 12/2096, zustimmt, den bitte ich um das Handzeichen. -
Gegenprobe! - Enthaltungen? - Dann ist das so beschlossen. 

[3] 

Ich rufe auf 

lfd. Nr. 3: 

a) Drucksache 12/2130: 
I. Lesung des Antrags der Fraktion Bü 90/Grüne 
über Gesetz über eine Verpackungsteuer für 
nicht wiederverwendbare Verpackungen und 
nicht wiederverwendbares Geschirr (Ver
packSIG) 

b) Drucksache 1212133: 
Antrag der Fraktion Bü 90/Grüne über Verhalten 
des Senats bei der Freistellung der Kunststoffin
dustrie 

c) Drucksache 12/2134: 
Antrag der Fraktion Bü 90/Grüne über Umset
zung der Beschaffungsverordnung bei der 
öffentlichen Hand 

Der Ältestenrat empfiehlt für die Beartung aller drei Vorgänge 
eine Redezeit bis zu zehn Minuten pro Fraktion, bis zu 5 Minuten 
für die Gruppe. Erhebt sich dagegen Widerspruch? - Das ist 
nicht der Fall. Gibt es Wortmeldungen? - Frau Michels! 
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Frau Michels {POS): Herr Präsident! Me1ne Damen und Her- (C) 
ren! Für Frau Müller gebe 1ch den Beitrag zu Protokoll' 

[Palm {CDU): Da kann man ja gar ke1nen Zuruf machen 1] 

- Ja. so ist das. 

Zu Protokoll gegebene Rede der Frau Abg. 
Dr. Müller (POS): 

Die Grundsatzvereinbarung des Landes Berlin mit dem 
Dualen System Deutschland war heute Gegenstand 
eines "Vollzugszeremoniells~ bei Herrn Töpfer. Ich 
spreche mich deshalb namens me1ner Fraktion nochmals 
ausdrücklich gegen diesen janusköpfigen Weg der 
Abfallpolitik aus. 

Oie Initiative der Fraktion Bündnis 90/Grüne zur 
Begrenzung des Anfalls von Einwegverpackungen und 
Einweggeschirr ist angesichts der abfallwirtschaftlichen 
Situation im Land Berlin und im Land Brandenburg abso
lut zu begrüßen - und es ist lohnend, in eine konkrete 
Debatte !n diesem Haus einzutreten, ob die Erhebung 
einer Landessteuer darauf die gewünschten Effekte erzie
len kann. Allerdings hätte ich mir gewünscht, daß d!e sehr 
viel zentraleren Themen Landesabfallgesetz, Abfallwirt
schaftsprogramm Berlin und Brandenburg und Grün
dung der Sonderabfallgesellschaft vom Senat endl!ch 
offiziell in die Debatte dieses Hauses eingebracht wer
den. Oie allein von Oktober 1991, dem Fertigstellungster
min des gemeinsamen Abfallwirtschaftskonzepts, bis 
heute, November 1992, angefallene Abfallmenge hat den 
vorhandenen Handlungsdruck durch Hinhaltepolitik noch 
zusätzlich verschärft. 

Aber zurück zum Antrag über d1e Einführung einer 
Landessteuer für Einwegverpackungen und Einwegge
schirr. Ich beantrage schon jetzt beim Senat, rechtzeitig 
vor der Beratung im Umweltausschuß einen konkreten 
Bericht über die Struktur der betroffenen Steuerschuld
ner und über das Aufkommen dieser Abfallfraktion und 
ihre Zusammensetzung sowie einen Kostenvergleich m1t 
Mehrweg- und Leasingvarianten m relevanten Beispielfäl
len vorzulegen. ln Kooperation mit der IHK dürfte dies 
schnell zu erbringen sein. Ich bin der Auffassung, daß die 
Suche nach geeigneten, auch marktbezogenen Len· 
kungsinstrumenten zur Reduzierung des Abfalls und die 
Entwicklung eines solchen Instruments wie der Landes
steuer auf der Basis einer e1nz1gen Zahl - der im Begrün
dungsteil angeführten 20 000 t/a - unseriös ist. Das 
spricht aber nicht gegen die ln1tiative der Oppositions
fraktion, sondern lediglich für eine inhaltlich fundierte 
Debatte über verschiedene Instrumente in den dam1t 
befaßten Fachausschüssen. 

Darüber hinaus habe 1ch das Problem, daß dieser 
Gesetzesentwurf zur Erhebung e1ner Verpackungsteuer 
wesentlich mit der Verbesserung der Einnahmesituation 
des Landes Berlin begründet wird. Hierzu hat meine Frak
tion eine andere Auffassung in einem grundsätzl!cheren 
Oppositionsverständnis. 01e Opposit1on sollte sich dar· 
auf konzentrieren, erstens die Debatte um eine sozialöko
logische Steuerreform endlich wieder zu beleben, zwei
tens die Regierung zu etner Neuregelung des Bund-Län
der-Finanzausgleichs und zur Reaktivierung der kommu
nalen Selbstverwaltung durch eine entsprechende 
Finanzverfassung zu zwingen und drittens andere politi
sche Zielvorstellungen in die Ausgabeposten der öffent
lichen Haushalte zu "gießen". Es könnte doch sein, daß 
die geschätzten 25 Millionen DM Einnahmen, von denen 
noch die geminderten Einnahmen der Verbundsteuern 
abzuziehen wären, durch fehlende Zweckbindungsmög
lichkeit der Steuer im nächsten Jahr lediglich der Auswei
tung des Polizeihaushalts zugute kommen. Dann haben 
W!r zwar möglicherweise weniger Pappbecher, aber mehr 
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"Wannen" in der Stadt - abfallpolitisch und energiepoli
tisch eine Katastrophe! Klassische Problemverschiebung 
in der Umweltpolitik nennt man das. Was aber noch viel 
fataler wäre, wenn die Lenkungswirkung tatsächlich zügig 
greift, die besteuerten Materialien nicht ins Angebot kom
men und das Steueraufkommen gegen Null tendiert -
dann bricht diese Begründungsschiene für diesen 
Gesetzentwurf zusammen. Ich hielte es dann für günsti
ger, auf die Finanzierungsfunktion im Begründungsteillie
ber generell zu verzichten. Dann wird auch wieder ein 
Schuh daraus. 

Aber worauf ich hinauswill: Ich plädiere für einfachere 
und praktikablere Lösungen im Bereich der Einwegge
schirre und -verpackungen, die zugleich eine Garantie 
des Effekts der tatsächlichen Vermeidung haben und 
m. E. einen erheblich geringeren Verwaltungsaufwand im 
Kontrollbereich induzieren. Da sind zuerst die Beschaf
fungsrichtlinien der öffentlichen Hand, so wie auch im 
nachfolgenden Antrag der Fraktion Bündnis 90/Grüne 
angesprochen, definitiv zu gestalten und einzuhalten. 
Zweitens können die Gewerbeaufsichtsämter Zulassun
gen von öffentlichen Veranstaltungen, von Märkten etc. 
auflagengebunden erteilen - die Auflage zur ausschließli
chen Nutzung wiederverwendbarer Verpackungen und 
Geschirre sollte längst obligatorisch sein. Die Auflage zur 
Getrenntsammlung von Kunststoff- und Papier/Pappe -
und organischen Abfällen dürfte ebensolche Wirkung 
und ein vergleichbares Preissignal über den Abfalltarif 
erz~elen. 

Und nicht zuletzt - und deswegen habe ·Ich erst über 
die ausstehenden Vorlagen seitens des Senats gewettert 
- wäre es vorteilhafter, die Instrumente aufeinander zu 
beziehen und abzustimmen - ein neues Landesabfallge
setz bietet hierfür einen geeigneten Rahmen. Das bezieht 
sich aber beispielsweise auch auf die Verpackungsver
ordnung des Bundes - mir ist die Begründung für eine 
Sonderregelung für Etnwegverpackungen "zum Verzehr 
vor Ort" gegenüber den Einwegverpackungen, die von 
der Lizenzgebühr des Grünen Punkts und den Sammel
und Verwertungsquoten der Verpackungsverordnung 
erlaßt werden, unzureichend entwickelt Einleuchtend 
wäre dies noch für Einweggeschirr, unklar wird es bei Ein
wegdosen und -flaschen; dies vor allem deshalb, werl die 
großen Handelsketten davon nicht berührt sind und damit 
der viel relevantere Teil des lnverkehrbringens von Ein
weggetränkeverpackungen gar nicht erreicht wird. 

Ich wollte die I. Lesung dieses Gesetzesentwurfs dazu 
benutzen, notwendige Fragen an die Antragsteller und 
uns alle zu formulieren- ·,eh hoffe sehr, daß die II. Lesung 
dieses Entwurfs für die Öffentlichkeit nachvollziehbar 
machen kann, daß dieses Haus wirklich um abfallminder
nde Problemlösungen und die geeigneten Instrumente 
ringt. 

Lassen Sie mich noch kurz auf den dritten Antrag der 
Fraktion Bündnis 90/Grüne eingehen - die Aufforderung 
an den Senat, der Kunststoffindustrie die Freistellung von 
der Einführung des Pflichtpfands zu versagen. Ich teile 
d1esen Antrag vollständig, erwarte jedoch vom Senat, daß 
er v o r einer Entscheidung über die Freistellung - ob 
dieser Antrag angenommen wird oder nicht - eine ent
sprechende Beschlußvorlage in dieses Haus einbringt, 
die einen umfassenden analytischen Teil zur Grundlage 
hat. Da dieser Berichtsauftrag zum Stand der Erfassung 
und stofflichen Verwertung der Kunststoffe bereits exi
stiert, bedeutet dies keinen Mehraufwand für die Verwal
tung. Grundlage für die Freiste!lung sollte kein- und dar
über sollten sich alle Parteien in diesem Hause einig sein 
- Senatsbeschluß, sondern ein Beschluß des Abgeord
netenhauses sein I 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

Stellv. Präsident Schwierzina: Danke r - Kollegin Demba 1 (C) 

Frau Demba {Bü 90/Grüne): Herr Präsident I Meine Damen 
und Herren! Drei Jahre sind vergangen, seit Berlin keine geteilte 
Stadt mehr ist, zwei Jahre regiert die große Koalition, doch daß 
die Mauer gefallen ist, hat nicht etwa dazu geführt, daß sich der 
Blick der großen Koalition und vor allem des Senats geweitet 
hätte. Nein, es ist im Gegenteil zu beobachten, daß das ökologi· 
sehe Bewußtsein immer mehr verkümmert. Das hat der Senat 
erst gestern wieder sehr eindrucksvoll unter Beweis gestellt. Die 
Abfallpolitik ist dafür allerdings nur ein Beispiel unter vielen. 

Weder ein Landesabfallgesetz noch das Berlln-brandenbur
gische Abfallwirtschaftskonzept sind bis heute verabschiedet 
worden. Auch die Einführung des Dualen Systems in Berl1n 
konnte an d1eser schlechten Bilanz nichts ändern. Im Gegenteil: 
Nach einem Jahr Verpackungsverordnung jagt ein Skandal über 
ins Ausland verschobenen Verpackungsmüll den anderen. Nicht 
nur in Frankreich, Slowen1en, lndonesien, den GUS-Staaten, 
Ungarn und Japan verseucht inzwischen deutscher Kunststoff
müll die Umwelt. Studien wie zum Beisprel die von der Techni
schen Fachhochschule Berlin über Kosten des Recyclings von 
Kunststoffen belegen eindrucksvoll, daß die Kunststoffindustrie 
nicht in der Lage ist, die durch die Verpackungsverordnung vor· 
gegebenen Quoten einzuhalten. 

Jährlich fallen in Deutschland mehr als 100 Milliarden Verpak
kungen an. Die Kunststoffverpackungen machen dabei alleine in 
den alten Bundesländern 1,2 Millionen Tonnen aus. Davon wird 
gegenwärtig - nach der Studie der Hochschule - nur 1 % ver
wertet! Bis 1995 müßten laut Verpackungsverordnung aber min
destens 600 000 t Altplastik in neuen Rohstoff verwandelt wer
den. Die derzeit1ge Verwertungskapazität beläuft sich nach 
neuesten Untersuchungen des TÜV auf höchstens 18 000 t im 
Jahr. Die bereits erwähnte Studie kommt eindeut1g zu dem 
Schluß, daß es ökonomisch und ökologisch nicht machbar ist, 
die vorgegebenen Mengen stofflich zu verwerten - schon des-
halb nicht, weil die notwendigen Subventionen pro Kilogramm (D) 
Recyklat für Sammeln, Sortieren und Verwerten insgesamt be1 
3,50 DM liegen. 

Selbst die Kunststoffindustrie hat rnzwischen laut kundgetan, 
daß sie nicht in der Lage ist, die durch die Verpackungsverord
nung vorgeschriebenen Quoten einzuhalten. Der einzige Weg 
aus den Müllbergen heraus führt also über konsequente Vermei
dung. ln voller Kenntnis dieser Tatsachen und wider besseres 
Wissen will der Senat nun der Kunstoffindustrie die Freistellung 
von der Pflichtpfanderhebung erteilen. Das ist Lobby-Arbeit für 
die Kunststoffindustrie und entbehrt jeden ökologischen Ver
standes. 

[Beifall bei Bü 90/GrUne] 

Meine Fraktion hält dies für unverantwortlich, und wir fordern 
den Senat erndringlich auf, keine Lobby-Arbeit für die Kunststoff
industrie zu betreiben und eben nicht die Frerstellung zu erteilen, 
sondern sich darüber hinausgehend im Bundesrat für eine Aus
dehnung der Pfandpflicht für alle Kunststoffverpackungen und 
ein Verbot von PVC einzusetzen. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne] 

Nur so ist unseres Erachtens der erforderliche Anretz zur Ver
merdung zu schaffen. Ganz besonders wäre hier natürlich der 
Bundesumweltminister gefordert, endlich ein grundsätzliches 
Verbot von Einweggeschirr, Einwegverpackungen etc. zu erlas
sen, statt an der Unsinnigkeit des DSD festzuhalten. Möglichkei
ten zu Verboten sind auf Landesebene nur begrenzt gegeben. 
Aber die Möglichkeiten, die ein Land hat, sollten zumindest 
genutzt werden. Das Land Berlin ist- gemäß Artike1105 GG -
befugt, eine Verpackungsteuer zu erheben. Auch nach dem 
lnkrafttreten des Finanzreformgesetzes besteht für die in Artl
kel105 Absatz 2 a GG aufgeführten Steuern die Gesetzge
bungskompetenz bei den Ländern. Deshalb hat meine Fraktion 
den vorliegenden Gesetzentwurf zur ErnfUhrung einer Verpak
kungsteuer eingebracht. 

[Beifall bei Bü 90/GrUne] 
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(A) Dabei ist vorgesehen, auf nicht verwertbare Verpackungen 
und nicht wiederverwendbares Geschirr eine Steuer zu erheben, 
sofern Speisen und Getränke darin zum Verzehr an Ort und 
Stelle verkauft werden. Damit wird das Ziel verfolgt, einen wirk
samen Beitrag zur Abfallvermeidung zu leisten und zugleich die 
Einnahmesituation des Landes Berlin zu verbessern. Allein die 
Anwendung des Gesetzes auf die jährlich bei Großveranstaltun
gen anfallenden Abfall mengen, die immerhin 20 000 t aus
machen und bei denen der Anteil von Einwegverpackungen und 
-geschirr mindestens 15% ausmacht, würde der Stadt ein 
Steueraufkommen von etwa 25 Millionen DM erbringen. 

Darüber hinaus ist die Steuer auf alle lmbißstände - auch 
solche mit nichtgewerblichem Verkauf - sowie auf Fast-food
Restaurants anwendbar. Der notwendige finanzielle Ver
waltungsaufwand liegt dagegen bei lediglich 10% der Einnah
men. Maßnahmen wie dieses Gesetz sind ökologisch und öko
nomisch dringend geboten. Aber auch schon vor der Einführung 
dieses Gesetzes oder parallel dazu hat der Senat die Möglich
keit, endlich mit seiner immer wieder angekündigten weitsichti
gen Abfallpolitik, die er gestern selber konterkariert hat, ernst zu 
machen - etwa durch die Einhaltung seiner eigenen Ver
waltungsvorschriften. 

Denn trotz der Existenz der Allgemeinen Anweisung über die 
Beschaffung umweltfreundlicher Produkte, die die öffentliche 
Hand eindeutig dazu verpflichtet, sich bei der Beschaffung von 
Produkten und Materialien von deren Umweltfreundlichkeit leiten 
zu lassen, wurden allein 1990 in Kantinen und Verkaufsstellen 
der öffentlichen Hand unter anderem rund 1,26 Millionen Plastik
bestecke, 4,86 Millionen Plastikteller und 5,28 Millionen Einweg
getränke verbraucht. Herzlichen Glückwunsch, Herr Hassemer! 

Aber selbst wenn der Senat nicht in der Lage ist, hier selber 
Konsequenzen zu ziehen und umzudenken, wird die Einführung 
der Verpackungsteuer auch hier zu einem Umdenkungsprozeß 
führen - das nehme ich zumindest an. Diese Chance sollte sich 

(8) dieses Haus nicht entgehen lasen. - Danke schön! 

[Beifall bei Bü 90/Grüne] 

Stellv. Präsident Schwierzina: Danke auch I - Für die 
CDU-Fraktion hat Herr Goetze das Wort. 

Goetze (CDU): Herr Präsident I Meine Damen und Herren! 
Ich möchte an das anknüpfen, was meine Vorrednerin zu dem 
Antrag ihrer Fraktion hinsichtlich Umsetzung der Beschaffungs
verordnung, die eigentlich eine allgemeine Anweisung ist, ausge
führt hat. Ich bin ebenfalls der Auffassung, daß das, was im 
Umweltausschuß in den vergangenen anderthalb Jahren hin
sichtlich der Vermeidung von Einweggeschirr beispielsweise in 
den öffentlichen Kantinen besprochen und beschlossen wurde 
und was bis heute umgesetzt ist, mehr als unzureichend ist. 
Wenn wir uns das Beispiel des eigenen Hauses ansehen, dann 
müssen wir immer wieder feststellen, daß in unserer Kantine im 
Keller der überwiegende Teil der Getränke in Einwegflaschen 
ausgeschenkt wird. Das ist in dem Haus, das die entsprechen
den Beschlüsse dagegen faßt, geradezu absurd. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne- Vereinzelter Beifall bei der SPD] 

Ich bin - und da wird es sicher bei Frau Demba keine Überra
schung geben - natürlich ganz anderer Auffassung hinsichtlich 
des Dualen Systems, der DASS bzw. der DSD.Im Januar 1994 
hatte diese Organisation in Berlin 2 400 Sammelbehälter im 
öffentlichen Raum aufgestellt, im September 1994 waren es 
4 800 - wobei man natürlich beachten muß, daß das System 
noch im Aufbau ist. ln den wohnortnahen Einrichtungen waren im 
September 1992 nach dem Berliner Modell 80 000 Sammelbe
hälter aufgestellt; das bedeutet eine Steigerung um 30 °/o 
gegenüber dem Januar 1992. Und- damit sind wir vielleicht bei 
einem entscheidenden Aspekt - es könnten noch wesentlich 
mehr sein, wenn Ihre Kollegen und Kolleginnen in den Bezirken -
damit meine ich auch Stadträte Ihrer Fraktion, Frau Demba - bei 
Genehmigungen zur Aufstellung solcher Behälter auf öffent-
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Iiehern Straßenland nicht derart kleinkariert wären, sondern zügig (C) 
genehmigten, damit sich d1eses System wie geplant darstellen 
kann. 

[Zuruf der Frau Abg. Demba (Bü 90/Grüne) 1 

Ich möchte auf das eingehen, was Sie in der Begründung 
Ihres Antrags ausgeführt haben, in der Sie feststellten, daß ein
einhalb Jahre Verpackungsverordnung bisher deutlich zeigten, 
daß das System nicht in der Lage sei, Abfallmengen ~u verhin
dern. Frau Demba, entweder wollen Sie uns mit dieser Außerung 
täuschen oder Sie haben das System nicht verstanden - beides 
ist für jemanden, der verantwortlich im Umweltbereich agiert, 
wirklich schlimm. 

Die Verpackungsverordnung enthält für Kunststoffverkaufsver
packungen zwei Rücknahmetermine, die mit Erfassungs- und 
Sortierquoten gekoppelt sind. Vom 1. Januar 1993 an sind 9 Ofo 

des gesamten Aufkommens an Verpackungsmaterialien einer 
stofflichen Verwertung zuzuführen; vom 1. Juli 1995 sollen es 
64 Ofo sein. 

[Zuruf der Frau Abg. Demba (Bü 90/Grüne) 1 

ln den nächsten sechs Wochen müssen also 9 Ofo erfüllt sein. Sie 
wissen ganz genau, daß die Abklärung der tatsächlichen Wte
derverwertungskapazitäten noch 1m Gange ist: Die zuständige 
Arbeitsgruppe hatte beschlossen, daß das DSD im Namen aller 
Bundesländer gebeten werde, bis zum 13. November- bis mor· 
gen - ein abschließendes Gutachten des TÜV vorzulegen, aus 
dem hervorgeht, wie der TÜV in se1ner Überprüfung verantwort
lich bestätigt, von welchen Verwertungskapazitäten auszugehen 
ist. 

[Widerspruch der Frau Abg. Demba (Bü 90/Grüne)] 

Daß Sie also ein System, das in sechs Wochen installiert sein 
muß, heute bereits mit einem Antrag als völlig absurd und unzu
länglich darstellen, grenzt an Heuchelei. Sie werden Verständnis 
dafür haben, daß wir ein derartiges Theater nicht mitmachen. (0) 

[Frau Dr. Klotz (Bü 90/Grüne): Das ist wieder Heuchelei'] 

Der TÜV untersucht den Ist-Stand der Verwertungsanlagen; er 
soll eine realistische Einschätzung vorgeben, welche Kapazitä
ten bis zum 31. Dezember 1993zu erwarten sind, und ferner eine 
Prognose bis Juni 1995 abgeben. Wir meinen, das ist der rich
tige Weg; denn wir wollen dieses Kunststoff-Recycling anschie· 
ben und natürlich durch die veränderte Kostenbeteiligung, die 
beim DSD überlegt wird- nämlich die Kunststoffe überpropor
tional zur Finanzierung des Gesamtsystems heranzuziehen -, 
erreichen, daß die Kunststoffe durch den enormen Kostendruck 
ihren Anteil an der Verpackung verlieren. 

[Zuruf der Frau Abg. Demba (Bü 90/Grüne)] 

Es hat in der Vergangenheit s1cher Versuche gegeben, Recyc
ling-Kapazitäten anzugeben, die n1cht vorhanden waren; es hat 
auch Versuche gegeben, Kunststoffe illegal zu verkippen, um s1e 
nicht recyceln zu müssen. Wir gehen aber davon aus. daß durch 
die TÜV-Untersuchung und durch die permanente Überprüfung 
sichergestellt ist, daß so etwas in Zukunft nicht vorkommen w1rd. 
Wir im Ausschuß sind ebenfalls zur Kontrolle aufgerufen. 

(Zuruf der Frau Abg. Demba {Bü 90/Grüne)] 

-Wenn Sie sich dazu nicht in der Lage sehen, dann unterlassen 
Sie doch einfach Ihre Mitarbeit im Ausschuß I 

Ich möchte zu dem Verpackungsteuergesetz Stellung neh
men, das uns im Entwurf vorgelegt wurde. Es ist schon überra
schend, daß etwas, was Sie in anderen Politikfeldern durch 
gesellschaftlichen Druck zu erzeugen versuchen, nun hier plötz
lich mit Dirigismus erreicht werden soll. Sie wissen, daß durch 
die Umweltdebatte der vergangenen Jahre zum Beispiel erreicht 
'Nl.lrde, daß die Fast-food-Ketten ihre Verpackung von Kunststoff 
auf Papier umgestellt haben. Ich gehe davon aus, daß dies auch 
ein geeigneter Weg ist. hier weiter voranzukommen. Stellen w1r 
uns nun einige Fragen zu dem vorgelegten Gesetz: 



(A) 

(B) 

Abgeordnetenhaus von Berlin - 12. Wahlperiode 

Goetze 

Was soll hier besteuert werden?- Es sollen besteuert werden 
nicht wiederverwertbare Verpackungen für Verzehr an Ort und 
Stelle. Ich stelle mir vor, daß an einer Currywurstbude ein Papp
teller versteuert wird, wenn der Inhalt des Tellers vor Ort verzehrt 
wird, daß er aber nicht versteuert wird. wenn dieser Pappteller 
noch in Alufolie eingewickelt wird, dam1t man ihn zehn Meter wei
ter oder mit nach Hause nehmen kann. 

[Zuruf der Frau Abg. Demba (Bü 90/Grüne)] 

- Diese Definition stammt immerhin aus Ihrem Gesetz; damit 
müssen Sie leben. Ich stelle mir auch einmal vor, was diejenigen. 
die in der Stadt für Hygiene verantwortlich sind, machen werden, 
wenn die Fast-food-Ketten beispielsweise dazu übergehen, die 
Hamburger einmal eben von einem Tablett ohne Verpackung zu 
serv1eren. Ihre Gesundheitsstadträte und -stadträtinnen in den 
Bezirken werden dann sicher Hallo schreien - aber zu denen 
komme ich noch. 

Wo soll besteuert werden?- Sie wollen mit einem gewaltigen 
bürokratischen Aufwand beim dezentralen Verkäufer besteuern, 
anstatt daß Sie beim Hersteller ansetzen, beim Großhändler, 
oder aber daß Sie etwa mit einer Verbotsquote arbeiten. Der 
dezentrale Abgriff beim Verkäufer ist absolut unpraktikabel; und 
die von Ihnen angeführte Quote von 10% Aufwand für die Kon
trolle und Durchführung des Gesetzes halte ich schlichtweg für 
Humbug. 

Wo soll besteuert werden?- Nun, es soll bei den Dezentralen 
besteuert werden. Dazu bitte ich folgendes zu überlegen: Ihre 
Gesundheitsstadträte in den Bezirken fordern zum Beispiel von 
den lmbißbuden, daß diese mit Wasseranschlüssen auszustat
ten sind. Die Baustadträte verweigern diesen Buden allerdings 
den Wasseranschluß mit Hinweis auf die Bestimmungen zur 
Sondernutzung öffentlichen Straßenlands. Damit wird der 
gesamte Ansatz absurd. 

Stellv. Präsident Schwierzina: Gestatten Sie eine Zwi
schenfrage des Abgeordneten Krause von der Fraktion Bünd
nis 90/Grüne? 

Goetze (CDU): Nein, nicht bei der Kürze der Zeit! - Wie soll 
denn Mehrweg eingeführt werden, wenn Sie die Grundvoraus
setzungen aus falsch verstandenen Hygienebedürfnissen nicht 
ermöglichen? 

Wie soll besteuert werden? - Der § 5 Absatz 2 Ihres Geset
zes schlägt vor, daß, wenn keine Kassenunterlagen zu führen 
sind- und der größte Teil der offenen Verkaufsstellen ist nicht zur 
Buchhaltung verpflichtet -, das dann durch Eigenangaben 
ersetzt werden soll. Da kann ich mir lebhaft vorstellen, was der 
Steuerpflichtige an Eigenangaben bekanntmachen wird. 

Damit möchte ich die Grundlagen dieses Gesetzentwurfs in 
Frage stellen. Sie haben auch ke1ne Alternativen beleuchtet; 
diese möchte 1ch Ihnen einmal ganz kurz vorschlagen. Ich denke, 
Art und Umfang des Gesetzes sind zu schwammig, als daß es 
praktikabel durchgesetzt werden könnte. Sicherheitsbedenken 
kommen im übrigen auch zum Tragen. Wir haben vorhin die 
Großdemonstration besprochen; und Sie können auch einmal 
die Veranstalter von Waldbühnen-Veranstaltungen fragen, was 
sie davon halten, wenn dort künftig recyclingfähige Flaschen 
ausgegeben werden und nicht mehr Pappbecher. Sie vergessen 
offensichtlich, daß wir uns mit dem Problem des Mülls bei Groß
veranstaltungen auseinandergesetzt haben; die letzte Ku-Damm
Veranstaltung im Bezirk Charlottenburg zeigte deutlich. daß auch 
eine rot-grüne Mehrheit in einem Bezirk weder über das Mittel 
der Konventionalstrafe noch über das der Kontrolle in der Lage 
ist, die Ansätze, die Sie vertreten, im Bezirk auch durchzusetzen. 

Damit ergibt sich zwingend die Schlußfolgerung, daß das 
Gesetz so wie es vorliegt nicht praktikabel erscheint. 

Ein letztes noch - das Entstehen an Ort und Stelle; ich komme 
auf die Eingangsbemerkung zurück: Sie ermöglichen mit diesem 
Gesetzentwurf, daß Einwegverpackungen m1t nach Hause tran
sportiert werden können. 

[Frau Demba (Bü 90/Grüne): Das hat doch mit dem 
Mit-nach-Hause-Nehmen nichts zu tun 'J 
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Sie verhindern, daß z. B. bei lmbißbuden das getrennte Einsam- (C) 
mein vor Ort ermöglicht wird. Insofern stimmt das, was im 
Gesetz steht, mit Ihrem Ansatz nicht überein. Wir werden das 
wohl sehr kritisch im AusschuB beleuchten müssen. - Vielen 
Dank' 

[Beifall bei der CDU] 

Stellv. Präsident Schwierzina: Herr Kollege Ragall erhält 
das Wort für die SPD-Fraktion' 

Dr. Rogall (SPD); Herr Präsident! Meine Damen und Herren! 
Ich möchte die vorliegenden Anträge zunächst in einen überge
ordneten Zusammenhang stellen: Seit dem Beginn der industri
ellen Revolution sind alle technischen Entwicklungen und die 
stetige Zunahme der Güterproduktion als Fortschritt für die 
Menschheit verstanden worden. Heute kennen wir aber die 
Kosten dieses Wirtschaftens. Das Fraunhofer-lnstitut für 
Systemtechnik kommt auf jährliche Umweltkosten von 600 Mil
liarden DM, allein in den alten Bundesländern. Wir auf dem 
besten Weg, an den Ausscheidungen unserer Art des Konsu
mierensund Produzierens zu ersticken. Konkret heißt dies: Der 
Abfallinfarkt steht unmittelbar bevor. Die Sondermüllverbren
nung auf See ist gestoppt, der Bau von Verbrennungsanlagen 
und Depon1en scheitert an der mangelnden Akzeptanz der 
Bevölkerung, und immer mehr Länder weigern sich, unseren 
Abfall abzunehmen. Endlich ist auch eine Verernbarung verab
schiedet worden, daß künftig Müllexporte nicht mehr ausgewei
tet werden dürlen. 

Nun setzt die Öffentlichkeit bekanntlich alle Hoffnungen auf 
das Recycling. Aber die Grenzen des herkömmlichen Recyc-
lings sind längst offenbar: Der Absatz von Produkten aus der 
stofflichen Verwertung bleibt weit hinter den gesammelten Alt
produkten zurück. Komplexe Massenprodukte können aufgrund 
des technischen Fortschritts überhaupt nicht vernünftig stofflich 
verwertet werden und hinterlassen beim Recycling große Men- (D) 
gen Sondermüll. Die tatsächlich verwerteten Materialien können 
doch heute eher als "Dezentraldeponren" denn als wirkliche 
Sekundärwerkstoffe bezeichnet werden. 

Besonders katastrophal stellt sich das Problem ber den Kunst
stoffen dar. Ein großer Teil dieser Stoffe- z. B. die Duroplasten -
läßt sich stofflich überhaupt nicht verwerten. Die Thermoplasten, 
von den Herstellern immer als ideales Recyclingmaterial gekenn
zeichnet, sind doch in Wirklichkeit nur dann hochwertige Sekun
därwerkstoffe, wenn sie mit einem Reinhe1tsgrad von über 99 Ofo 

gesammelt bzw. sortiert werden. 

Bei diesen technischen Anforderungen nimmt es dann auch 
kein Wunder, daß es heute überhaupt keine großtechnischen 
Anlagen gibt, die in der Lage wären, eine solche stoffliche Wie
derverwertung von Kunststoffen zu gewährleisten. Sicher ist nur 
eines: Die in der Verpackungsverordnung festgelegten Verwer
tungsquoten von 64% werden bis 1. Jull1994 n1cht erreicht. 
Nachdem die kunststofferzeugende Industrie bei der Einführung 
des ,,Dualen Systems~ diese Tatsache vehement bestritten hat, 
hat s1e jetzt 1n ernem Schreiben vom 27 März 1992 den Offenba
rungseid geleistet. Ich zitiere: 

Wir gehen davon aus, daß ... künftig pro Jahr insgesamt 
rund 1,1 Millionen Tonnen rücknahmepflichtiger Kunststoff
verpackungen anfallen. Davon wird ein Teil in bereits beste
henden Verwertungsanlagen einem Recycling zugeführt. 
Diese Verwertungskapazitäten können kurzfristig auf rund 
120 000 Tonnen für sortenreine und in gleicher Größenord
nung für vermischte Kunststoffverpackungen ausgebaut 
werden. Bei realistischer Betrachtungsweise entfallen auf 
das werkstoffliche Recycling maxrmal 20 Ofo der rücknah
mepflichtigen Kunststoffverpackungen. 

Der Verband, das Sprachrohr der Kunststoffindustrie, räumt 
also ein, daß die gesetzlich fixierte Quote nur zu einem Fünftel 
erreicht werden kann. Doch welche Konsequenzen z1eht er dar
aus? Er sagt nicht: Wir müssen den Anteil der Kunststoffver· 
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packungen reduzieren, sondern er fordert für die 80 %, die stoff
lich nicht wiederverwertet werden können - ich zitiere erneut 
den Verband -: 

sind andere Lösungen ertorderlich; wie chemische Verwer
tung, thermische Verwertung, Export, Zwischenlagerung 
und Deponie. 

Ich wiederhole diese Forderung des Verbands für alle: Thermi
sche Verwertung, Export, Zwischenlagerung und Deponie! Was 
fordert der Verband? - Er fordert hiermit die Rücknahme aller 
abfallpolitischen Entscheidungen und Prioritätensetzungen des 
Bundes seit dem Abfallwirtschaftsprogramm von 1975. Dam1t 
werden die öffentlichen Interessen unter d1e privatwirtschaftli
ehen Interessen eines Industriezweigs gestellt, dessen stürmi
sche Entwicklung in den letzten Jahrzehnten sich möglicher
weise zumindest teilweise als eine Sackgasse erweisen wird. 

Zum Schluß erlauben Sie mir noch, auf folgende Stichpunkte 
hinzuweisen: Daß eine Verpackungsteuer - wie hier gefor
dert - sinnvoll und geboten wäre, um - im Sinne des Verursa
cherprinzips - die heute externalisierten Kosten von Einwegbe
hältnissen endlich zu internalisieren, scheint mir keine Frage zu 
sein. Allerdings müssen wir sorgfältig prüfen, welche rechtlichen 
Möglichkeiten das Land Berlin zur Umsetzung dieses Ziels hat. 
Hier aber fordere ich Phantasie, Herr Goetze, nicht Bedenkenträ
gerschaft I 

[Beifall bei Bü 90/Grüne] 

Auch eme ungeprüfte Freistellung von der Rücknahmeverpflich
tung und der Einführung des Pflichtpfands nach der Verpak
kungsverordnung kann es für die Kunststoffindustrie -jedenfalls 
im Land Berlin - ke1nesfalls geben. 

[Be1fall bei der SPD, bei Bü 90/Grüne 
und des Abg. Loepelt (CDU) I 

Ohne den überprüfbaren Nachweis, daß die Verwertungsindu
strie den geforderten Anteil von Kunststoffen und Verbundmate
rialien tatsächlich verwerten kann, wird es keine Freistellung 
geben. Sollte es dann doch zu einer solchen kommen, muß sie 
zeitlich eng befristet sein. 

Auf die dnngend erforderliche stärkere Umsetzung der 
Beschaffungsrichtlinien will ich hier nicht weiter eingehen - das 
scheint mir selbstverständlich zu sein -, sondern ich fasse 
unsere Ziele zusammen: Wir nähern uns einer neuen Phase der 
Umweltpolitik, die nicht mehr und nicht weniger als die gesamte 
Umgestaltung unseres heutigen Produzierens und Konsumie
rens einleiten muß. Wir sind aufgerufen, die ökonomischen und 
rechtlichen Rahmenbedingungen so zu verändern, daß eine 
umweltverträgliche Produktion und Produkte für jedes Unterneh
men betriebswirtschaftlich notwendig und für alle Haushalte 
auch monetär vorteilhafter werden. Hierbei ist es meine feste 
Überzeugung -, daß dieser umweltorientierte Umbau der Indu
striegesellschaft zu erheblichen Innovationsschüben führen wird. 
- Ich danke für die Aufmerksamkeit I 

[Beifall bei der SPD, bei Bü 90/Grüne und der Abgn. Liepelt 
(CDU) und Schütze ICDU) I 

Stellv. Präsident Schwierzina: Für die FDP erhält Herr 
Dr. Klein das Wort 1 

Dr. Klein {FDP): Herr Präsident I Meine Damen und Herren I 
Zunächst eine grundsätzliche Bemerkung: Wir haben in unserer 
Gesellschaft- und zwar fl bisherigen Wirtschaftssystemen 
- alle finanziellen. technischen und technologischen Mittel freu· 
dig auf die Produktion von Waren gerichtet und erst spät 
gemerkt, daß wir künftig fast den gleichen Aufwand treiben müs
sen, auch die gleichen Mittel einsetzen müssen, um die 
gebrauchten Güter wieder loszuwerden. ln den Konsequenzen 
haben viele nicht erkannt, daß wir im Interesse der Umwelt auf 
d1e Herstellung besonders betastender Güter verzichten müs
sen, z. B. auf überflüssige Verpackungen. Deswegen ist die Idee 
einer Verpackungsteuer zunächst auch für mich bestechend 
gewesen, wobei es aber nicht so weit gehen dart, daß wir Ver
packungen oder bestimmte Verpackungsarten generell in Frage 
stellen. Verpackung ist in den me1sten Fällen eine unumgängli-
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ehe Voraussetzung für die Produktion und die Distribution der 
Waren. Und nebenbei ist eine sinnvolle Verpackung auch ein 
Stück Lebensqualität Im Grunde läuft Jede Entscheidung für 
oder gegen Verpackungen oder eine Verpackungsart auf e1ne 
Abwägung der Vor- und Nachteile für den einzelnen oder die 
Gesellschaft hinaus. 

Damit s1nd wir bei dem Problem der Einwegverpackungen 
und des -geschirrs. Ich möchte auf einen Aspekt, den Kollege 
Goetze angesprochen hat, mal etwas näher e1ngehen, und zwar 
auf die vielen tausend Würstchenstände und lmb1ßbuden 1n Ber
lin. Wenn wir die Verpackungsteuer einführen, und Ziel dieser 
Verpackungssteuer ist es ja, das Einweggeschirr abzuschaffen, 
dann bedeutet diese Abschaffung des Einweggeschirrs m den 
mobilen Im bißständen nicht nur, daß wir eme Menge umweltpoli
tischer Vorteile haben, sondern wir werden vor allem eine ganze 
Reihe wirtschaftlicher Nachteile bekommen und umweltpoli
tisch negative Konsequenzen, nämlich für die, die diese Stände 
betreiben. 

Zunächst e1nmal den, daß sie das normale Mehrweggeschirr 
kaufen und ständig abwaschen müssen. Dazu braucht jede 
mobile Bude e1ne Wasserleitung, emen Abwasserkanal und eine 
Wasseruhr. Das kostet eine Menge Geld, wenn es denn über
haupt an den verschiedenen Standorten technisch realisierbar 
ist. Da die meisten lmbißstände in der Tat nur Standortgenehm1· 
gungen für jeweils ein Jahr bekommen - zumindest ist das die 
Praxis im Ostteil Berlins -, ist e1ne solche Investition betnebs
wirtschaftlich einigermaßen problematisch. Zweitens muß 
dieses Geschirr ständig abgewaschen werden, d. h. ab e1ner 
bestimmten Kapazitätsgrenze entstehen h1er wesentlich höhere 
Personalkosten. Drittens gibt es hyg1enische und rechtliche Pro· 
bleme, denn wenn man die Cola nicht mehr aus der Büchse trin
ken kann, sondern wenn s1e im Glas ausgeschenkt wird, dann 
kommt laut Gesetz jemand und verlangt eine Schankerlaubnis 
dafür. Die bekommt man aber nur, wenn man To1letten nach
weist; das geht überhaupt nicht bei lmbißbuden. Selbst wenn s1e 
diese Problematik noch umsch1ffen können, kommt die Hygiene 
mit den Getränkeresten in den Mehrwegflaschen. Viertens 
braucht man in diesen Einrichtungen viel Platz für Leergut, der 
bei den meisten mcht vorhanden ist. FUnftens 1st an bestimmten 
Standorten, z. 8. in Fußballstadien der Einsatz von Gläsern 
schon aus Sicherheitsgründen nicht zweckmäßig. 

Meine Damen und Herren, Sie hätten, bevor Sie den Antrag 
stellen, zunächst mal mit denen reden müssen, deren Existenz
bedingungen davon berührt werden. Ich habe m1ch m1t drei 
solcher Leute unterhalten, die diese lmbißstände betreiben. Die 
haben gesagt: Was hier auf uns zu kommt, gefährdet uns 1n 
unserer Existenz. - Gerade 1m Ostteil Berlins versuchen v1ele 
Leute sich hier eine neue Ex1stenz aufzubauen, nachdem 1hre 
Betriebe abgewickelt wurden. So sehr ich die Intention ihres 
Antrages begrüße, so wenig halte 1ch 1hn 1n dieser Form für prak
tikabel. Es geht einfach nicht' 

Dazu kommt noch ein zweiter Aspekt. nämlich d1e Öko-Bilan
zen, die mit den heutigen wissenschaftlichen lnstrumentanen 
wenig verläßlich sind, wenn s1e denn überhaupt aufstellbar sind. 
Sie sollten bedenken, daß die Konsequenz 1hres Vorschlages, 
die Zunahme des Trinkwasserverbrauches für den permanenten 
Abwaschprozeß bedeutet, dazu e1ne erhöhte Belastung des 
Abwassers durch Spülmittel, und daß größerer Transportraum 
für die Mehrwegflaschen notwendig ist und damit ein erhöhter 
Lieferverkehr, mehr Abgasvolumen, größerer Treibstoffver
brauch. Dagegen steht, daß Weißblechdosen heute unkompli
ziert recycelt werden können und inzwischen die Pappteller für 
die Currywurst kompostierbar sind. Daß ihr Vorschlag auch in 
hohem Maße juristisch bedenklich ist, wissen Sie selber. Sie 
haben deshalb Ja auch der juristischen Begründung viel Raum 
gewidmet. Aus diesen Gründen vor allem, aber auch aus den 
anfänglich genannten wirtschaftlichen Gründen, halte 1ch den 
Antrag für weniger gut, als es auf den ersten Sl1ck den Ansche1n 
hatte, und obwohl ich wie Sie der Meinung b1n, daß dort, wo es in 
der Tat nicht notwendig ist, auf Einweggeschirr verzichtet wer
den sollte, kann man es in dieser Form nicht machen. Über Alter
nativen sollten wir uns im Ausschuß noch einmal konstruktiv ver· 
ständigen. 

(C) 
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Im Ausschuß werden wir uns dann sicher auch über das Ver
halten des Senats zur Freistellung der Kunststoffindustrie - das 
ist der zweite Antrag - verständigen. Hier teile ich die in ihrem 
Antrag formulierte Aufforderung an den Senat. Wenn der 
Umweltschutz erst genommen werden soll, dann müssen wir 
zuerst die erlassenen Gesetze und Verordnungen ernst nehmen. 
Und in der Verpackungsordnung vom 12. Juni 1992 ist eindeu
tig formuliert, daß ab 1. Januar 1993 9% des Kunststoffverpak
kungsaufkommens einer stofflichen Verwertung zuzuführen sind. 
Stoffliche Verwertung heißt nicht nur sammeln und lagern und 
warten bis irgendwann die technischen Möglichkeiten vorhan
den sind, sondern heißt recyceln. Daß die 9% 1993 nicht annä
hernd erreicht werden, bestreitet nicht einmal die Kunststoffindu
strie. Das hat mein Vorredner eindrücklich nachgewiesen. 

Das duale System - und das ist das entscheidende - ist nicht 
nur durch sammeln, sondern durch sammeln und recyceln defi
niert. ln puncto sammeln sind Fortschritte erreicht worden, Berlin 
ist hier seinen Verpflichtungen durchaus nachgekommen, auch 
wenn noch lange nicht der Idealzustand erreicht ist. Im Ostteil 
Berlins ist zum Beispiel die Anzahl der Entsorgungsbehälter viel 
zu gering. Sammeln und sortieren ist die eine Seite, d1e andere 
sind die von der Wirtschaft abgegebenen Garantien zur stoffli
chen Verwertung. Hier hat sich die Kunststoffindustrie offen
SIChtlich übernommen. Sie hat das nun gemerkt und baut jetzt 
vernünftige Recyclingwege, spezielle Kapazitäten zur Hydrierung 
auf. Ich finde es gut, daß der TÜV sich da einschaltet und diese 
und auch andere Verwertungswege jetzt kontrollieren wird. Aber 
solange die zugesagten Kapazitäten nicht vorhanden sind, das 
war damals Voraussetzung für die Einführung des dualen 
Systems, sollten die Vorschriften der Verpackungsordnung ein
gehalten werden, nämlich keine Freistellung der Kunststoffindu
strie. Nur damit können wir den notwendigen Nachdruck für eine 
stoffliche Verwertung oder eine Substitution der Kunststoffver
packungen erreichen. 

[Beifall der Frau Abg. Demba (Bü 90/Grüne)J 

Für eine grundsätzliche Einführung des Pflichtpfandes auf alle 
Kunststoffverpackungen bin ich allerdings nicht, weil das auch 
gegen die Verpackungsordnung verstößt. 

Zum letzten Antrag über die Umsetzung der Beschaffungsver
ordnung bei der öffentlichen Hand ist nur zu sagen, daß man sich 
nur wundern kann, wie wenig ernst sich der Senat bzw. seine 
eigenen Anweisungen nimmt. Ob nun allerdings ein generelles 
Verbot des Verkaufs von Einwegflaschen geboten ist, sei dahin 
gestellt. Ich habe das am Anfang meines Vortrags schon einmal 
von einer anderen Seite beleuchtet. Wenn Sie von dieser Forde
rung abrücken, könnten wir uns sofort mit Ihrem Antrag identifi
zieren. Auf jeden Fall soll der Senat aber verpflichtet werden, für 
die konsequente Einhaltung und Umsetzung der Beschaffungs
verordnung endlich aktiv zu werden. Er sollte dem Abgeord
netenhaus auf jeden Fall darüber berichten. - Vielen Dank! 

[Be'1fall be1 der FDP] 

Stellv. Präsident Schwierzina: Danke auch'· - Meine 
Damen und Herren, die Redeliste ist abgearbeitet. Der Ältesten
rat empfiehlt folgende Überweisungen: 

zu a) an den Ausschuß für Umweltschutz und das federfüh
rend, an den Ausschuß für Wirtschaft und Technologie, an den 
Rechtsausschuß und an den Hauptausschuß, 

zu b) an den Ausschuß für Umweltschutz federführend und an 
den Ausschuß für Wirtschaft und Technologie, 

zu c) an den Ausschuß für Umweltschutz federführend und an 
den Ausschuß für Inneres, Sicherheit und Ordnung. 

Wer diesen Empfehlungen seine Zust1mmung zu geben 
wünscht, den bitte ich um das Handzeichen. - Danke I Gegen
probe I - Enthaltungen? - Dann ist es so beschlossen. 
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[4[ (C) 

!eh rufe auf 

lfd. Nr. 4, Drucksache 12/2157: 

I. Lesung des Antrags der Fraktion der POS über 
Neufassung des Berliner Gesetzes über die 
Umweltverträglichkeitsprüfung (UVPG-Bin) 

Der Ältestenrat empfiehlt für die Beratung e1ne Redezeit bis zu 
fünf Minuten pro Fraktion. Ich eröffne die I. Lesung. Wortmeldun
gen? - Für die POS-Fraktion Frau Ste1nborn, bittel 

[Biederbick (FOP); Wo 1st denn eigentlich der Senator? -
Nun gehen Sie mal nach vorne und hören Sie zu!] 

-Ich nehme an, Herr Senator Hassemer 1st auch dort in der Lage 
zu verstehen, was wir an lichtvollen Ausführungen in der näch
sten Zeit haben werden. 

Frau Steinborn (POS): Herr Präsident 1 Meine Damen und 
Herren' Oie Damen und Herren von der CDU und auch zum Teil 
von der SPD, die es betrifft, möchte ich besonders ansprechen 
und fragen: Nehmen Sie eigentlich Ihre Umweltpolitik in der Dis
kussion um das jetzt geltende UVP-Gesetz noch ernst? Im Früh
jahr des Jahres hat der umweltpolitische Sprecher der SPD, Herr 
Behrendt, Pressemitteilungen geschrieben, in denen er dem jetzt 
gültigen Gesetz "unerträgliche und nicht zustimmungsfähige 
Mängel" bescheinigte. Nach der ersten e1nstimmigen Ablehnung 
des Senatsentwurfs im Anschluß an d1e Expertenanhörung im 
Umweltausschuß durch alle Fraktionen sind begründungslos -
und das ist eigentlich das Makabere- diese kritischen Einwände 
der Koalitionsfraktionen fallengelassen worden. Seide Fraktio
nen erklärten dann ihre Zustimmung zum Senatstext und verklei
sterten ihre Kritik in einer formalen Erwartungshaltung, daß man 
nämlich schnellstmöglich nachbessern würde. 

Nichts hat sich aber bewegt, es war reine Ankündigungspoli- (D) 
tik. Kein einziger Vorschlag liegt von den Koalitionsfraktionen vor. 
Von der FDP kommt umweltpolitisch sowieso nur noch ganz 
wenig. Und wenn ihr etwas einfällt, dann sind das nur "marktge
rechte Instrumente". Mit kooperativen und wissensintensiven 
Instrumenten wie der UVP beschäftigt sich die FDP offens1cht· 
lich überhaupt nicht. Darin unterscheidet s1e sich dann nicht 
mehr viel von der CDU, von der das Beiratsverfahren bei der 
Sonderabfallabgabe als lästig empfunden wird, von der eine 
Mehrheitsbeteiligung des Landes an der Sonderabfallgesell
schaft zur Disposition gestellt wird etc. etc. 

Es macht aber Sinn und es lohnt Sich auch, das Instrumenta
rium der UVP für die Entwicklung dieser Stadt noch viel umfas
sender zu erschließen. Wir haben eigentlich lange genug gewar
tet. Wir hatten und haben ein Interesse daran, daß Sie Ihre Posi
tion zur Diskussion stellen. Da aber nichts geschah, wollen wir 
schon heute unseren Vorschlag machen und zur Diskussion 
stellen. 

Die Frakt1onen von Bündnis 90/GrUne und der POS werden 
Sicherlich auf die schnelle Behandlung unserer Anträge drän
gen; denn die Probleme in dieser Stadt drängen dazu: Da laufen 
sogenannte Umweltverträglichkeitsuntersuchungen zu acht 
potentiellen Standorten für eine neue Müllverbrennungsanlage 
ohne öffentliches Beteiligungsverfahren, da werden UVP-Gut
achten zu Autobahnprojekten ohne jedes öffentliche Beteili
gungsveriahren gefertigt, da werden zu Olympia ledigl1ch Stand
ort-UVP durchgeführt, die eine Verkehrs-. Abfall- und Energiebi
lanz des Olympiavorhabens überhaupt n1cht erlauben. Die Liste 
ließe sich beliebig verlängern, insbesondere um städtebauliche 
Projekte, von denen ich beispielhaft nur das an der Frankfurter 
Allee herausgreifen will, dessen Verkehrs- und Energiebilanz mit 
Sicherheft nicht alternativlos ist. 

Wirtschaftlichkeit, Sozialverträglichkeit und Umweltverträg
lichkeit sollten gleichrangige politische Zielfunktionen besitzen. 
Wenn dem aber so sein sollte, sind diese instrumentell auszuge
stalten. Die Umweltverträglichkeitsprüfung erscheint uns als ein 
unverzichtbarer Baustein dafür. 
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Frau Steinborn 

(A) Ich erwarte von den Koalitionsfraktionen soviel intellektuellen 

(B) 

Anstand, daß sie steh in eine inhaltliche Auseinandersetzung um 
unseren Gesetzentwurf begeben. - Danke! 

[Beifall be1 der PDS] 

Stellv. Präsident Schwierzina: Für die CDU·Fraktion hat 
jetzt Kollege Goetze das Wort. 

Goetze (COU); Herr Prästdent I Meine Damen und Herren 1 

Liebe Kollegin von der POS, offensichtlich muß Ihre Gesamtfrak· 
tion an einem Seminar für Pöbeleien und Verdächtigungen teil· 
genommen haben; anders ist das, was Sie hier wieder abgelas· 
sen haben, insbesondere auch die vorherigen Äußerung bei der 
Debatte über die Demonstration am Sonntag, wirklich nicht zu 
verstehen. Sie ergehen sich hier in einer Unflat nach der ande
ren. 

[Beifall bei der CDU - Pewestorff (POS): Besser machen!] 

Wir werden nicht nur den intellektuellen Anstand haben, son· 
dern w1r werden selbstverständlich bereit sein, sofern Ihre 
Gesetzesvorlage Inhalte hat, uns mit ihr auseinanderzusetzen. 
Allerdings möchte ich darauf hinweisen, daß das relativ schwer
fallen wird. Es wird deswegen schwerfallen. weil das Umweltver
träglichkeitsprüfungsgesetz, das dieses Haus verabschiedet hat, 
gerade mal fünf Monate alt ist. Wenn Sie einen Rest von Ahnung 
von Umweltverträglichkeitsprüfungen hätten, dann wüßten Sie. 
daß keine einzige b_~sher abgeschlossen worden ist, das heißt, 
wir haben keinerlei Uberprüfungsmöglichkeiten, wir haben keine 
Erfahrungswerte. Es ist eine wesentliche Voraussetzung, näm· 
lieh das Vorhandensein von Erfahrungswerten, um in eine Über· 
prüfung gehen zu können. 

[Dr. Tannert (SPO): Eine Vegetationsperiode!] 

- Kollege Dr. Tannert wirft zu Recht ein: eine Vegetationsperi· 
ode. 

Wenn ich mir dann das vor Augen halte, was Sie als angeblich 
nicht im UVP-Gesetz oder im Baugenehmigungsverfahren gere· 
gelt hier vortragen, dann hätte ich, wenn diese unverschämten 
Worte Ihrer Kollegin vorhin in der Debatte nicht gefallen wären, 
mich vielleicht noch breitschlagen lassen, Ihnen einmal ein Bau
gesetzbuch oder eine Bauordnung von Berlin zukommen zu 
lassen, in denen Sie nämlich die meisten Dinge nachlesen könn· 
ten, die im Baugenehmigungsverfahren und im Bauplanungsver· 
fahren sowieso schon vorgesehen sind; allerdings unter diesem 
Gesichtspunkt müssen Sie sich schon selber schlaumachen, 
bevor Sie hier ein solches Gesetz zitieren und dann auch noch in 
dieser sachlich völlig falschen Art begründen. 

Ich möchte - wir werden es auch noch im Ausschuß machen, 
es wird aber nicht lange dauern wegen der fehlenden Substanz 
- nur noch einen Grundsatz hier herausstellen. den ich wirklich 
für sehr wesentlich halte. Sie genieren sich nicht, sich hier als 
größte UmweltschützeT aller Zeiten darzustellen. Vorhin bei den 
Mündlichen Anfragen ist deutlich geworden, daß das Land Berlin 
500 Millionen DM in den nächsten zehn Jahren aufwenden muß, 
um die im Ostteil der Stadt vorhandenen Bodenverunreinigun
gen aus Ihrer Verantwortlichkeit aufzuarbeiten. 

[Beifall bei der CDU] 

Dabei ist deutlich festzuhalten, daß Sie nicht etwa hier eine neue, 
scheindemokratische Partei sind, sondern eben SED-Nachfol
ger, SED-Nachfolger - mit einem Vorstandsbeschluß - ohne 
Beteiligung der Basis - umbenannt. Deswegen stehen Sie tn 
dieser Verantwortung, stehen Sie in der Konttnuität des unge· 
hemmten Umweltverbrauchs in dieser Stadt. 

Sie merken, ich werde schon relativ ärgerlich, und das möchte 
ich noch mit einer Zahl unterfüttern. Der Kollege Gaspar Merk 
von der SPD-Fraktion des Bundestags ist sicherlich unverdäch
tig, der CDU argumentatives Futter zu geben. Er hat in der 
Debatte zur Uweltpolitik am 10. Sepember 1992 jedoch deutlich 
festgestellt, was Sie denn alles verbockt haben: 200 Milliar· 
den DM Gesamtaufwand für die neuen Länder zur Umweltsanie
rung, davon allein 30 Milliarden DM für die Altlasten im Boden. 
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Angesichts dessen stellen Sie sich hier als die größten Umwelt· (C) 
schützer aller Zeiten dar. 

Ich sage: Wir werden uns nach Vorliegen der Erfahrungen mit 
der UVP mit ihnen auseinandersetzen und gegebenenfalls stnn· 
voll novelheren. W1r werden aber ke1ne Schnellschüsse machen, 
sondern wir werden Argumente abwarten. 

Dieser Überzeugung - das sei dte Schlußbemerkung - 1st 
offensichtlich auch der Rat der Bürgermeister. Er hat in einem 
Beschluß vom 20. Juni 1991 festgestellt. daß zwei Jahre nach 
lnkrafttreten der UVP ein Bericht zu diesem Problemkreis vorge· 
legt werden soll, um eine Grundlage für weitergehende Uberle· 
gungen zu schaffen. Wenn wir im Abgeordnetenhaus hier sogar 
schneller vorangehen, dann - meine ich - ist das der richtige 
Weg. Aber die Erfahrungen abwarten und erste konkrete Ergeb· 
ntsse zu haben, das ist wohl das Minimum. Deshalb stehen wir 
diesem Antrag von Ihnen sehr, sehr krittsch gegenüber. 

[Beifall bei der COU} 

Stellv. Präsident Schwierzina: Für die Fraktton Bünd· 
nis 90/Grüne hat jetzt der Kollege Berger das Wort. 

Berger (Bü 90/Grüne): Herr Präsident! Meine Damen und 
Herren I Der Antrag der POS kommt keineswegs zur Unzeit, son· 
dern stößt durchaus in ein politisches Vakuum. Die Große Koali· 
tion hat dieser Stadt eine öko-politische Magerkost vor einigen 
Monaten verordnet, als sie ein UVP-Gesetz - übngens unter 
dem verschämten Augenaufschlag ihrer Umweltexperten - ver· 
abschiedet hat, das diesen Namen eigentlich nicht verdient. 
Wenn der Kollege Goetze meint, er wolle erst die Erfahrungen 
mit diesem Gesetz abwarten, dann kann ich nur antworten, daß 
mit einem Gesetz, das kaum Gelegenheit zu ernsthaften Umwelt
verträglichkeitsprüfungen in Berlin gtbt, schlecht Erfahrungen 
gesammelt werden können. Bei diesem Gesetz sollten wir v1el· 
mehr frühzeitig sehen, wie w1r es durch ein anderes, besseres 
Gesetz ergänzen oder durch bessere Bestimmungen verändern 
könnten. 

Meine Frakt1on hat auf die Nulläsung an Umweltverträglich· 
keitsprüfungen, die dieses Abgeordnetenhaus im Jun1 beschlos· 
sen hat~_e, unmittelbar auf der nächsten Sitzung Ende August mtt 
einem Änderungsgesetz reagiert. Mtt diesem Änderungsgesetz 
hatten wir konkrete Verbesserungen zur Umweltverträglichkeits· 
prüfung in Berlin vorgeschlagen, so daß wtr jetzt nur begrüßen 
können, daß die POS-Fraktion nachzieht und einen vollständtgen 
Alternativentwurf zum geltenden Gesetz vorschlägt. Es 1st ange· 
sichts des Nichts, was es an Umweltverträglichkeitsprüfungen in 
Berlin gibt, durchaus umweltpolitisch logisch, wenn eine ganze 
gesetzliche Alternativlösung hier vorgelegt wird. 

Meine Fraktion - das verhehle ich nicht - neigt allerdmgs zu 
etwas mehr Bescheidenheit und Realitätssinn. Wir werden näm
lich vermutlich das Hohe Haus n1cht davon überzeugen können, 
daß es ein kürzlich mit Mehrhett - gegen unsere Stimmen -
beschlossenes Gesetz nach wenigen Monaten wieder auf den 
Müllhaufen wirft und durch ein völl1g anderes ersetzt. Ich denke, 
soweit wird die öffentliche Selbstdemontage polittscher Mehr
heiten - auch wenn s1e sachlich durchaus gerechtfertigt 
erscheint- in dteser Stadt nicht gehen. Da aber die umweltpoliti
schen Sprecher von COU und SPD tn den Beratungen das 
seinerzeit verabschiedete Gesetz für unzureichend erklärt haben, 
besteht bei uns doch eine begründete Hoffnung, daß wir in den 
nächsten Monaten das ~häßliche Entlein" geltendes UVP-Gesetz 
-zwar nicht als zu dem Schwan im Märchen verwandeln können 
-vielleicht a~er zum Schwimmen bringen können, 1ndem ein1ge 
vernünftige Änderungsvorschläge eingearbeitet werden. Dazu 
kann auch der Entwurf der POS. der steh tn den meisten Punkten 
mit unseren inhaltlichen Änderungsvorschlägen deckt, durchaus 
nützlich sein. 

Oie Beratung zur Novellierung des UVP-Gesetzes kommt alle
mal zur rechten Zeit. Denn wte man hört, plant der -jetzt wteder 
abwesende - Bausenator d1e Aufhebung der Verbandsklage 
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Berg er 

(A) und die Abschwächung der Eingriffsregelung im Naturschutzge
setz. Der Umweltsenator sekundiert ihm, indem er die Eingriffsre
gelung für städtische Innenbereiche gänzlich aufheben will. Das 
wäre nun wahrlich ein Rückfall in die Barbarei des Städtebau· 
Iichen Betonzeitalters. Wir Abgeordnete täten gut daran, wenn 
wir dem rechtzeitig einen Riegel vorschöben, unter anderem 
auch durch die Verabschiedung eines besseren UVP·Gesetzes. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne und bei der POS] 

Präsidentin Dr. Laurien: Der nächste Redner ist Herr Beh
rendt. - Bitte! 

Behrendt (SPD): Frau Präsidentin! Meine sehr geehrten 
Damen und Herren! Ich will hier nicht verhehlen, daß wir seiner
zeit auch an dem Gesetzentwurf des Senats einige Kritik geübt 
haben und dieses Gesetz nicht unbedingt als optimal angesehen 
haben. ln e1nem parlamentarischen System entscheiden nun 
aber einmal Mehrheiten, und wir waren der Meinung, daß 
zunächst das Gesetz überhaupt erst einmal in Kraft treten sollte, 
damit der gesetzlose Zustand beendet wird und wir damit Gele
genheit haben, Erfahrungen zu sammeln, um zu gegebener Zeit 
und nach Auswertung der Erfahrungen eine entsprechende 
Novellierung und damit Verbesserung des Gesetzes vorzuneh
men. 

Ich sage an die Adresse der Damen und Herren von der POS
Fraktion gerichtet: Sie müssen es auch lernen, demokratische 
Mehrheitsentscheidungen hinzunehmen! Sie haben erlebt, daß 
wir hier am 18. Juni das Gesetz verabschiedet haben, und es 
zeigt jeglichen Mangel an Realitätssinn, wenn Sie jetzt einen 
Gesetzentwurf einbringen, der von diesem Parlament verlangt, 
wieder eine völlig neues Gesetz zu verabschieden. Das ganze 
entlarvt Ihren Antrag als einen reinen Schaufensterantrag. 

[Dr. Tannert (SPO): Die wollen uns 
handlungsunfähig machen!] 

(8) Es geht Ihnen nicht um eine Verbesserung und Novelherung oder 
um einen konstruktiven Politikstil, sondern nur um reine Obstruk· 
t1onspolitik. 

[Beifall bei der SPO und der CDUl 

Ich finde es ist geradezu peinlich, wie Sie sich hier nicht nur 
1mmer als Super-Demokraten, sondern auch als Super-Umwelt· 
schützer gerieren. So wenig, wie Sie zu Zeiten der DDR dort für 
den Umweltschutz getan haben, so maßlos überziehen Sie jetzt 
mit ihren Forderungen. 

[Beifall bei der SPD und der COU] 

Sie versuchen, den Umweltschutz zu instrumentalisieren, um 
weite Bereiche der Politik lahmzulegen. Dafür geben wir uns 
n1cht herl 

[Beifall bei der SPD und der CDU] 

Wir wollen den ökologischen Fortschritt mit Augenmaß und 
so, daß praktische Erfolge erzielt werden, die den Menschen die
nen. 

[Frau Künast {Bü 90/Grüne): Sie müssen nur aufpassen, 
daß dann nicht schon alles kaputt ist I] 

Wir brauchen keine abstrakten, ideologischen Ziele. - Frau 
Künast, S1e sind auch für ideologische Borniertheit anfällig. -
Aber beim Umweltschutz, wo es um praktische Maßnahmen 
gehen sollte, die uns voranbringen, hilft uns das nicht weiter. 

Deshalb bleibt es bei unserer Entscheidung. Wir werden sehr 
gewissenhaft die praktischen Erfahrungen mit dem vorliegenden 
Gesetz aufarbeiten und auswerten. Anschließend werden wir 
sehr sorgfältig über Verbesserungen des Bediner UVP-Gesetzes 
nachdenken. Wir werden, meine Damen und Herren von der 
POS-Fraktion, uns auch durch Ihr ideologisch-ökologisches 
Sperrfeuer nicht irritieren lassen, sondern konstruktiv und praxis
orientiert an der Verbesserung unserer Umwelt arbeiten, so wie 
es die Menschen in dieser Stac:lt von uns erwarten und auch ver
dient haben. 

[Beifall be1 der SPO und der CDU] 
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Präsidentin Dr. Laurien: Herr Klein hat als nächster das (C) 
Wort. 

Dr. Klein (FDP): Frau Präsidentin I Meine Damen und Herren 1 

W1r waren uns sowohl im Ausschuß als auch im Plenum bei der 
Beratung des Berliner Gesetzes über die Umweltverträglich
keitsprüfung einig, daß der damalige Entwurf eine Reihe von 
Mängeln hat und Verbesserung vertragen kann - erstens hin
sichtlich der Konkretheit der Prüfungsmaßnahmen, zweitens hin· 
sichtlich der Beteiligungsmöglichkeiten der Natur· und Umwelt· 
schützerund drittens bezüglich des unzureichend fixierten Rege· 
lungsbedarfs. 

Unterschiedliche Auffassungen bestanden nur noch darüber, 
ob wir das Gesetz trotzdem in Kraft setzen solien. Die FDP war 
dafür, um auch auf diesem Geb1et endlich zu einer Rechtsgrund· 
Iage zu kommen. Wir waren zudem der Auffassung, daß nach 
einer Erprobungszeit das Gesetz auch e1ner neuen Bewertung 
und Nachbesserung unterworfen werden sollte. Dieser Meinung 
sind wir auch heute noch. Das heißt aber gleichzeitig - -

[Wustlich (Bü 90/Grüne): Kann n1cht endlich 
um Ruhe gebeten werden?] 

Präsidentin Dr. Laurien: Entschuldigen S1e, das entschei
den n1cht Sie I 

[Wustlich (Bü 90/Grüne): Ich verstehe hier aber kein Wort'] 

Es herrscht zur Zeit keine besondere Lautstärker 

Dr. Klein (FDP): Ich werde versuchen. meme Lautstärke noch 
etwas zu ste1gern. 

[Beifall bei der FDP] 

Wir sollten also ein Gesetz, das wrr vor einem Vierteljahr 
beschlossen haben, nicht bereits heute durch e1n neues erset- (0) 
zen, denn das wäre genau das Gegenteil der angestrebten 
Rechtssicherheit 

Davon unabhängig halte ich aber einige Aspekte, die im 
Antrag der POS-Fraktion formuliert sind. für überlegenswert, an
dere dagegen halte ich für völlig überflüss1g und überzogen. Ich 
b1tte um Entschuldigung, daß ich aus Zeitgründen nur auf die 
zuletzt Genannten eingehen kann. Meine Kritik richtet sich vor 
allem gegen die in der Anlage zu § 1 aufgeführten Vorhaben, die 
zusätzlich einer Umweltverträglichkeitsprüfung unterzogen wer· 
den sollen. Mit diesen Vorschlägen soll offensichtlich auf eine 
schon übermäßige bürokratische Entscheidungsstruktur eine 
zweite aufgesattelt werden. Wenn Sie zum Beispiel eine Umwelt· 
Verträglichkeitsprüfung für Bebauungspläne vorschlagen, in der 
Begründung aber sinngemäß sagen, Sie wüßten, daß so etwas 
schon da sei und Sie es nur gern etwas verbindlicher oder 
genauer oder detaillierter hätten- so genau weiß man nicht, was 
Sie meinen-, dann sollten Sie fordern, daß in der Baule1tplanung 
d1e Umweltverträglichkeitsprüfungen durch diese oder jene an· 
dere Maßnahme zu ersetzen sind; das herßt, Sie müssen einen 
Antrag zur Veränderung der Bauleitplanung stellen, aber keinen 
neuen Gesetzentwurf zur UVP vorlegen. Zu fordern, daß Bebau
ungspläneauf Umweltverträglichkeit zu überprüfen sind, ist völlig 
überflüssig: Das steht bereits im Bundesgesetz. 

Ähnlich verhält es s1ch mit den in Punkt 2 genannten Städte· 
bauprojekten: Dazu werden ebenfalls Bauleitpläne erstellt. Das 
gleiche gilt für Punkt 4, die Anlagen zu den U- und S·Bahnen: 
Maßnahmen im S·Bahnbereich werden nach dem Bundesbahn
gesetz geplant und durchgeführt; auch dort ist eine UVP erfor
dert. Was Sie also in dieser Anlage fordern, ist rm wesentlichen 
alles schon in anderen Gesetzen und Verordnungen vorhanden. 

Ein 'v'.o'eiterer kritischer Punkt ist die vorgeschlagene UVP für 
bloße Pläne, Programme und Konzeptionen. Das wird dankens· 
werterweise von den Autoren selber als kritisch eingestuft. Letzt
lich führte auch dieser Vorschlag nur zu e1ner Doppelung von 
Maßnahmen, die dem ohnehin schon langsamen Amtsschimmel 
nur noch e1ne zusätzliche Bremse anlegten. 
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(A) Ein noch kritischerer und praktisch relevanter Punkt ist Ihre 
Formulierung: "der erwünschte zusätzliche Personalbedarf~. Für 
mich 1st er nicht erwünscht. 

[Unruhe] 

Präsidentin Dr. Laurien: Meine Damen und Herren I Inzwi
schen hat der Lärmpegel sich so gesteigert, daß ich Sie ermah
nen muß! 

Or. Klein (FDP): Vielen Dank, Frau Präsidentin I - Ich fürchte, 
Berlin hat kaum die Möglichkeit, den Personalbestand zu erwei
tern; und ich fürchte, die Antragsteller wissen das auch. Doch 
dann ist das, was Sie hier vorlegen, reine Beschäftigungstheo
rie; es ist nicht praktikabel. - Über das, was eventuell machbar 
wäre, was von Ihrem Entwurf geeignet sein könnte, zur Qualifizie
rung des bestehenden Umweltverträglichkeitsgesetzes beizutra
gen, sollten wir uns zu gegebener Zeit im Ausschuß verständi
gen können. - Vielen Dank! 

[Beifall bei der FDP] 

Präsidentin Dr. Laurien: Der Ältestenrat empfiehlt, an den 
Ausschuß für Umweltschutz und an den Hauptausschuß zu 
überweisen. Wer dem zustimmt, den bitte ich um das Handzei
chen! - Gegenprobe' - Enthaltungen? - Damit überwiesen. 

[5] 

Ich rufe auf 

lfd. Nr. 5, Drucksache 12/1641: 
Wahl von vier Personen zu Mitgliedern des Medi
enrates von Berlin und Brandenburg 

(B) Frau Oetering hat sich hierzu zu Wort gemeldet. Bitte! 

Frau Detering (Bü 90/Grüne): Meine sehr verehrten Damen 
und Herren! Sie sind durch die Tagesordnung aufgefordert, die 
Berliner Mitglieder des Berlin-brandenburgischen Medienrats zu 
wählen. Über Wochen haben wir dafür gesprochen, diesen 
Punkt nicht ständig zu vertagen, sondern zur Wahl dieses Medi
enrats zu kommen. Nach dem in dieser Woche erlebten Verfah
ren allerdings beantragen wir heute, die Wahl des Medienrats 
auf die Sitzung am 26. November zu vertagen. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne und bei der POS -
Gelächter bei der CDU -

Schrppel (CDU): Ist ja wohl die Höhe'] 

Früher können auch die Brandenburger Mitglieder dieses Medi
enrats nicht gewahlt werden. 

Präsidentin Dr. Laurien: Einer dafür, einer dagegen I 

Frau Detering (Bü 90/Grüne): Darf ich jetzt erst einmal 
reden? 

Präsidentin Dr. Laurien: Das ging nicht an Sie I Es bezog 
sich auf das Verfahren hinsichtlich Ihres Vertagungsantrags. 

[Frau Künast (Bü 90/Grüne): Man hört Sie, 
Frau Präsidentin!] 

Frau Detering (Bü 90/Grüne): Nur wenn wir als Opposition 
diese Frist bekommen, werden wir vielleicht in der Lage sein, uns 
mit den erst jetzt vorgestellten Kandidaten sachgerecht ausein
anderzusetzen. Monatelang stand dieser Punkt auf der Tages
ordnung und wurde immer wieder vertagt. Aber nur ein Kandidat 
- nämlich unserer, der Filmregisseur Heiner Carow - war bisher 
offiziell benannt. Nun soll heute urplötzlich gewählt werden, ohne 
daß uns Zeit blieb, uns mit den Kandidaten auseinanderzusetzen. 
Es kann doch nicht angehen, uns am Dienstag um 14.00 Uhr 
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erstmalig die Kandidatinder CDU, Frau Feyl, namhaft zu machen (C) 
und von uns zu erwarten, daß wir sie schon zwei Stunden später 
sachgerecht und inhaltlich vorbereitet in unserer Fraktion anhö-
ren. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne) 

Was ist das für ein politischer Stil? Ganz zu schweigen davon. 
daß man uns die anderen Kandidaten erst gar n1cht vorstellen 
wollte I Meine Fraktion Bündnis 90/Grüne läßt sich n1cht als 
Stimmvieh mißbrauchen. Wir fordern, daß das bei allen Zwe1· 
Drittel-Wahlen übliche Verfahren eingehalten w1rd -also Vorstel
lungsrunden aller Kandidaten in den Fraktionen. ln dieses Vor· 
stellungsverfahren ist dann auch der von uns vorgeschlagene 
Kandidat Heiner Carow einzubeziehen, den Sie seit Wochen 
ignorieren. Unter diesen heutigen Bedingungen ist die Wahl e1ne 
Farce. 

Wir fragen: Warum jetzt diese Eile?- Wie gesagt: Wir könn
ten auch am 26. November noch wählen. Ziehen Sie es deswe
gen so eilig durch, damit die Öffentlichkeit sich nicht länger als 
anderthalb Tage mit den Kandidaten auseinandersetzen kann? ~ 
Schließlich soll überprüft werden, ob d1e Kandidaten -wie es 1m 
Gesetz heißt- ~aufgrund Ihrer Erfahrung und Ihrer Sachkunde 1n 
besonderer Weise befähigt" sind, ~die Aufgaben nach dem 
Staatsvertrag wahrzunehmen~. Es muß den Oppositionsfraktio
nen doch möglich sein, dies sachgerecht nachzuprüfen. 

Lassen Sie mich noch einen Satz sagen: Bei aller Überra
schung, die die Kandidatin der CDU. Frau Feyl, ausgelöst hat. 
bleibt das Faktum bestehen, daß fünf der sieben Plätze dieses 
Berlin-brandenburgischen Medienrats von einer christ-liberalen 
Koalition besetzt werden. Oie SPD konnte das Entsendungs
recht für zwei Sitze durchsetzen. Damit erweist sich die SPO e1n 
weiteres Mal als medienpolitisch handlungsunfähig. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne] 

Präsidentin Dr. Laurien: Meine Damen und Herren I Es ist (D) 
für die Vertagung gesprochen worden. Gegen sie spricht Herr 
Dr. Harnpell 

Dr. Hampel (FOP): Meine sehr verehrten Damen und Herren 1 

Es mag zwar ungewöhnlich sein, wenn eine Oppositionsfraktion 
einer anderen widerspricht; 

[Zuruf der Frau Abg. Künast (Bü 90/Grüne)] 

ich halte es aber für unredlich. acht Wochen lang diese Wahl ein
zufordern und heute zu erklären, die Kandidaten noch weiter prü
fen zu wollen. 

[Beifall bei der FDP, der CDU und der SPD] 

Es ist unredlich gegenüber den Arbeitslosen. d1e unbedingt 
Arbeit suchen; es ist unredlich gegenüber den Unternehmern, 
die endlich das unternehmerische R1siko eingehen wollen; und 
es ist unredlich gegenüber denjenigen Arbeitnehmern, die dar
auf hoffen, daß ihre Lizenzen verlängert werden und ihnen ihre 
Arbeit erhalten bleibt. Aus diesem Grund plädieren wir dafür, daß 
heute gewählt wird. - Ich bedanke mich für Ihre Aufmerksamkelt 1 

[Beifall bei der FPD, der CDU und der SPD] 

Präsidentin Dr. Laurien: Es 1st dafür und dagegen gespro· 
chen worden. Wir kommen zur Abstimmung. Wer dem Antrag 
auf Vertagung zustimmt, den b1tte 1ch um das Handzeichen 1 ~ 
Gegenprobe I- Enthaltungen?- Damit ist der Antrag abgelehnt. 

Ich rufe nun den Antrag selbst auf. Sofern zu ihm Wortmeldun
gen vorliegen, gibt es fünf Minuten Redezeit. - Es liegen offen
sichtlich keine Wortmeldungen vor. 

Wir kommen zur Wahl. Die Geschäftsordnung - § 7 4 Ab· 
satz 1 - läßt es zu, die Wahl in e1nfacher Abstimmung durch 
Zuruf stattfinden zu lassen. Gibt es Jemandem, der diesem Ver
fahren n1cht zustimmt? 

[Zuruf: Ja I] 
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(A) - Dann wird also mit verdeckten Stimmzetteln gewählt. Herr 
Krause wird die Namen verlesen. Wir haben erstens den Vorsit
zenden zu wählen, zweitens drei Mitglieder des Medienrats. Des
halb bekommen Sie alte zwei Stimmzettel. Auf dem einen Stimm
zettel finden Sie - auf Vorschlag von CDU und SPD - einen 
Namen: Prof. Or. Ernst Benda. Sie haben also die Möglichkeit, 
ihn zu wählen oder nicht zu wählen. Auf dem anderen Zettel 
finden Sie vier Namen, dürfen aber nur drei wählen; Sie können 
dort also nicht mehr als drei ankreuzen. Ich bitte also noch ein
mal, mit beiden Zetteln hinzukommen. Ich bitte die Beisitzer Herr 
Süß, Frau Birghan, Frau Schreyer und Herr Engler, die jeweiligen 
Positionen an den Seiten einzunehmen. Sie geben den Abgeord
neten d1e Umschläge mit den beiden Zetteln in die Hand. Diese 
füllen Sie bitte in den Kabinen aus, und dann werfen Sie sie ein. 
Ich hoffe, daß es jetzt jeder verstanden hat. 

(8) 

[Frau Künast (Bü 90/Grüne): Die Senatorenbänke I] 

-Das passiert doch gleich! L'un apres l'autre, ma chere!- Ich 
unterbreche jetzt meine Rolle und übergebe die Aufgabe an 
Herrn Krause I - Ich wiederhole noch e1nmal: Es bekommt jeder 
zwei Stimmzettel und einen Umschlag. Sie müssen dann die 
beiden Stimmzettel in den einen Umschlag stecken. 

[Aufruf der Namen und Abgabe der Stimmzettei} 

Da mehrere Zurufe kommen, wiederhole ich: Auf dem Zettel, 
auf dem v1er Namen aufgeführt sind, können nur drei angekreuzt 
werden. Auf die Frage, ob man weniger ankreuzen darf, muß ich 
selbstverständlich mit Ja antworten. 

Meine Damen und Herren! Darf ich es einmal sagen: Da 
Geschäftsführer mit Mustern herumgehen und für mich sichtbar 
Hinweise geben, wie abgestimmt werden soll, bitte ich, das 
etwas diskreter zu tun. Nachdem das auch andere beobachtet 
haben, bitte ich wirklich, ein bißchen taktvoller damit umzugehen. 
Hat jemand noch n1cht wählen können? 

[Zurufe] 

- Ja I Ich warte. Ich sehe dort noch jemand. 

Nun haben alle Gelegenheit gehabt, zu wählen. Ich bitte die 
Beisitzer um die Auszählung der Stimmen. Bis zur Bekanntgabe 
des Ergebnisses unterbreche ich die Sitzung. 

[Auszählung] 

Ich setze die Sitzung fort und teile Ihnen das Ergebnis mit. Ich 
ennnere daran, daß für die Wahl die Mehrheit von zwei Dritteln 
der gesetzlichen Mitgliederzahl dieses Hauses erforderlich ist. 
Das heißt, daß mindestens 161 Stimmen da sein müssen. 

Für die Wahl des Vorsitzenden sind 215 Stimmen abgegeben 
worden; mit Ja stimmten 174 Abgeordnete, mit Nein 30 Abge
ordnete, 8 Enthaltungen, 3 ungültige Stimmen. Damit ist Herr 
Professor Dr. B e n d a gewählt. 

[ Setfall bei der CDU, der SPD und der FDP] 

Zur endgültigen Annahme seiner Funktion als Vorsitzender im 
Medtenrat von Berlin und Brandenburg bedarf es noch der ent
sprechenden Wahl im Landtag Brandenburg. -Er ist nicht anwe
send. 

[Wie land (Bü 90/Grüne): Wahrscheinlich wurde er auch nicht 
enachrichtigt I] 

- Manchmal klappt Telekom, Herr Abgeordneter. 

[Frau Künast (Bü 90/Grüne): Der Mann hat sich bei uns nie 
vorgestellt!] 

- Für so uninformtert habe ich Sie noch nie gehalten f 

Set insgesamt 215 abgegebenen Stimmzetteln war ein Stimm
zettel ungültig. 

Für Herrn Heiner Ca r o w wurden 36 Ja-Stimmen, 15 Nein
Stimmen und 3 Enthaltungen abgegeben. 

Für Herrn Dr. Hermann M e y n wurden 163 Ja-Stimmen, 
27 Netn-Stimmen und 4 Enthaltungen abgegeben. 
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Für Herrn Winfried Fe s t wurden 170 Ja-Stimmen, 26 Nein- (C) 
Stimmen und 2 Enthaltungen abgegeben. 

Für Frau Renate Fe y I wurden 165 Ja-Stimmen, 16 Nein
Sttmmen und 6 Enthaltungen abgegeben. 

[Beifall bei der CDU, der SPD und der FDP] 

Ich stelle fest, daß Frau Renate Feyl, Herr Winfried Fest und 
Herr Dr. Hermann Meyn die erforderlichen Stimmen erhalten 
haben und damit zu Mitgliedern des Medienrates von Ber!in und 
Brandenburg gewählt worden sind. Ich gratuliere recht herzlich 
und wünsche eine erfolgreiche Arbeit. 

(Beifall bet der CDU, der SPD und der FDP] 

Die lfd. Nr. 6 rst durch die Konsensliste erledigt. 

[7] 

Ich rufe auf 

lfd. Nr. 7, Drucksache 12/2144: 
Große Anfrage der Fraktion der SPD und der Frak· 
tion der CDU über Politik der Treuhandanstalt 

Hierzu kommt eine sehr erfreuliche Mitteilung mit Dank an die 
Geschäftsführer und andere Vernünft1ge. Die Große Anfrage 
wird an die Ausschüsse für Wirtschaft und Technologie sowie 
Arbeit zu gemeinsamer Sitzung überwiesen. 

[Allgemeiner Beifall] 

Damit ist die Große Anfrage für heute erledigt. 

Die lfd. Nr. 8 und 9 sind bereits durch die Konsensliste erle
digt. 

[10] 

Ich rufe auf 

lfd. Nr. 10, Drucksache 12/2099: 
Beschlußempfehlung des Ausschusses für Wis· 
senschalt und Forschung vom 19. Oktober 1992 
zum Antrag der Fraktion Bü 90/Grüne über Erhalt 
des Kunst· und Musikpädagogikstudiums an der 
Humboldt-Universität, Drucksache 12/1893 

Der Ältestenrat empfiehlt für die Beratung eine Redezeit bis zu 
fünf Minuten pro Fraktion und Gruppe. Dte CDU hat zuerst das 
Wort. Wer meldet sich? 

[Ltepelt (CDU): Wir wollen jetzt noch nicht!] 

- Gut! Dann haben Sie das Wort I 

Frau Steinborn (POS): Frau Präsidentin 1 Meine Damen und 
Herren! Das Kunst- und Musikpädagogikstudium an der Hum
boldt-Universität soll beendet werden. Warum eigentlich? -
Nach Meinung der POS gibt es nur Gründe, dieses Studium auf
recht zu erhalten. Aus wissenschaftlicher und praxisorientierter 
Sicht ist es sogar empfehlenswert, gerade im musischen 
Bereich zwei verschiedenartig gestaltete Studiengänge 
kunstorientiert an der HdK und lehramtsonentiert an der HUB zu 
erhalten. Zum einen belebt Konkurrenz das Geschäft, zum ande
ren erhalten Studenten und Studentinnen die Möglichkeit, zwi
schen zwei Spezifika zu wählen. Gleichz81ttg könnte sich die Ver
schiedenartigkeif der Qualifikation in belebender Art und Weise 
auf die Schule auswirken. 

Gegen den zu beschließenden Benchtsauftrag ist e1gentlich 
nur eines einzuwenden. Er hätte vor Beendigung d1eses Stu
dienganges erfolgen müssen. Ich greife ein Beispiel heraus: dte 
Ermittlung des Bedarfs. Der Bedarf 1st sehr hoch, auch Fach
leute nennen mindestens vier Gründe dafür: Erstens den soge
nannten Altersknick bei Kollegen und Kolleginnen im Westteil 
der Stadt, zweitens das jahrelange Defizit an Musik- und Kunst
pädagogen und -pädagoginnen im Westteil der Stadt, drittens 
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den Auf- und Ausbau der Abiturstufe im Ostteil, viertens den stei
genden Bedarf an Weiterbildung im Ostteil und an Fortbildung 
im Westteil der Stadt. Aber der Senat ist bedauerlicherweise 
nicht in der Lage diesen Bedarf einzuschätzen, sonst würde er 
auf meine Kleine Anfrage nicht lapidar folgendes geantwortet 
haben. Ich zitiere: 

Der Senat hat keinen Anlaß zur Annahme, daß der Bedarf an 
Kunst- und Musiklehrern für die Berliner Schulen nicht 
durch die derzeitig an der HdK vorhandenen Kapazitäten 
gedeckt werden könnte. 

Der Senat gibt Antworten, die falsch sind. Ich zitiere noch mal: 

Die Behauptung, unzählige Jahrgänge von Schülern und 
Schülerinnen im Westteil der Stadt hätten weder Mustk
noch Kunstunterricht gehabt, tnfft nicht zu. 

Das Gegenteil ist beweisbar. Erstens kann ich das Beispiel 
der Ferdinand-Freiligrath-Oberschule in Kreuzberg anführen, wo 
ich unterrichtet habe. Zweitens hat ein Mitglied des Landesleh
rerausschusses gesagt, daß es in allen Schulen, die er kenne, zu 
wenig Musiklehrer gebe. Dies führe dazu, daß Musik regelmäßtg 
nur als Anhängsel des Stundenplans gesehen werde. 

Ein weitere Aussage eines Mitgltedes im Landeselternaus
schuß ging dahin, daß die Situation an den Hauptschulen beson
ders kraß sei. Auch im Ostteil zählt Musik zu den Mangelfächern. 
Der Leitende Schulrat aus Marzahn sagte: Wir kommen gerade 
so hin. - Das spricht alles gegen ein Auslaufen dieses Studiums, 
und wir finden es unverantwortlich, diesen Bereich an der HUB 
zu schließen. Steht Herr Senator Erhardt einer solchen ästheti
schen wie auch ethisch-moralischen Ausbildung kritisch gegen
über? - Die Verantwortungslosigkeit zeigt sich beispielsweise 
auch in der Nicht-Besetzung der Stelle in der Senatsschulver
waltung, die zur Repräsentation dieses Faches dienen soll. Der 
bis jetzt zuständige Fachbeamte ist in Pension gegangen. Oie 
Senatsschulverwaltung gibt seit Monaten keine Antwort und 
keine Auskunft auf die Frage, wie sich und wer in Zukunft die 
Arbeit 1n diesem Bereich gestalten w1rd. Mit Absicht wird hier an 
der HUB dieser Studiengang e1ngeschränkt und damit diese 
Hochschule als traditionell humanist1sche Hochschule kaputt 
gemacht. Die Einschränkung in musik- und kunstpädagogischem 
Bereich wird ebenfalls Einschränkungen in begleitenden Fach
bereichen zur Folge haben. 

Es zeugt von politisch bewußt betriebener Absicht, wenn 
gerade Fächer beschnitten werden, die Humanismus und Sensi
bilität vermitteln und damit Lehrerinnen und Lehrer in die Lage 
versetzen, die gerade heute geforderte Gewaltprävention zu lei
sten. 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Steinborn, ihre Redezeit 1st 
seit einiger Zeit überschritten. Sie müssen nun wirklich zum 
Schluß kommen. 

Frau Steinborn (POS): Ja! Mein letzter Satz: Außerdem wird 
wieder senatstypisch - -

Präsidentin Dr. Laurien: Verzeihen Siel Einen Schlußsatz 
haben S1e noch! 

Frau Steinborn (POS): Ja, 1ch bin dabei! - Für die große 
Koalition senatstypisch wird wieder einmal im Ostteil gespart 
und zugleich dirigistisch und rechtsw1drig in die Autonomie der 
HUB eingegriffen. - Danket 

[Beifall bei der POS] 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Damrat, Sie haben das Wort I 

Frau Damrat (SPD): Frau Präsidentin I Meine Damen und 
Herren I Mit unserem Beschluß zur Erhaltung des Kunst- und 
Musikpädagogikstudiums an der Humboldt-Universität in der 
vorliegenden Fassung folgen wir vier Grundzielen: 
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Erstens: Wir folgen den Empfehlungen des Wissenschaftsra
tes insofern, als wir die Konzentration und Ansiedlung des Kunst
und Musikpädagogikstudiums an einer künstlerischen Hoch
schule, also der HdK, befürworten. 

Zweitens: Wir bieten den Studenten der Humboldt·Universität 
einen Vertrauens· und Bestandsschutz für ihr Studium, damit sie 
es so ordnungsgemäß beenden können, w1e sie es begonnen 
haben. Gleichzeitig soll ihnen aber auch die Möglichkeit geboten 
werden, zur HdK überzuwechseln, die dazu mit dem notwendi
gen Personal auszustatten ist, während die sachliche Ausstat
tung eher an der HdK vorhanden ist als an der Humboldt-Univer
sität. 

Drittens: An den beiden betroffenen Hochschulen geben wir 
eine personelle Garantie, also anders als Frau Ste1nborn das 
eben ausgeführt hat, damit sie sich auf die Abmachung verlassen 
können, die beide Hochschulen bereits untereinander getroffen 
haben. Deshalb ist auch die stellenplanmäßige Konkretisierung 
im Antrag. die zugleich auch einen Vertrauensschutz für diejeni
gen darstellt, die als Personal davon betroffen und bere1ts positiv 
evaluiert sind. Dabei fordern wir die genannte Stellenzahl auf 
jeden Fall und lehnen Stellenstreichungen und Studienplatzab
bau ab. 

[Beifall der Frau Abg. Merke! (SPD)] 

Diese Überführung des Musik- und Kunstpädagogikstudiums 
der Humboldt-Universität an die HdK soll aber zugleich einen 
Ansatz bieten - er ist uns besonders wichtig -, um daraus Stu
dienreform und Innovation für eben jene Studiengänge auch an 
der HdK zu ermöglichen und zu nutzen. 

Gerade in diesem letztgenannten Zusammenhang ist unser 
Berichtsauftrag zu sehen, den Sie in Nummer 4 unserer 
Beschlußvorlage finden; denn es muß doch nachdenklich stim
men, wenn -wie bei der Anhörung zu diesem Antrag zu erfahren 
- nur 50 % der Studierenden für das künftige Studienratsamt 1n 
Musikpädagogik tatsächlich auch das dazugehörige Staatsex
amen ablegen. Das soll nicht entwerten, daß wohl die andere 
Hälfte dann ihren Studiengang durch ein Diplom abschließt. Das 
war aber eigentlich nicht Ziel dieses Studiengangs. 

Für die Studiengänge Kunst - erst recht für das Großfach 
Kunst - sind ähnliche Fehlleitungen zuungunsten der Pädagogik 
und der damit verbundenen Kenntnisse und Fähigkeiten von 
zukünftigen Lehrerinnen und Lehrern, nicht Künstlern und Künst
lerinnen, zu befürchten. Deshalb hatten wir den innovativen 
Anstoß in diese Richtung gerade eben auch an der HdK für 
w1chtig und notwendig. 

Noch mal mehr ist es notwendig, den hohen Fehlbedarf an 
Fachlehrerinnen und Fachlehrern 1n den Grund- und Hauptschu
len mit komptentem Personal zu decken und nicht mit Ne•gungs· 
Iehrern und -Iehrerinnen. Deshalb auch die angeforderte 
Bedarfsermittlung. 

W:r bitten Sie, diese Beschlußvorlage mit Ihrer St1mme zu 
unterstützen. 

[Beifall bei der SPD und der CDU) 

Präsidentin Dr. Laurien: Jetzt hat Frau Volkholz das Wort. 

Frau Volkholz (Bü 90/Gnine): Frau Präs1dentin I Meme 
Damen und Herren! Die vorhegende Beschlußempfehlung zeigt, 
daß man ganz offensichtlich doch e1ne erheblich große Mehrheit 
braucht, um so einen Uns1nn beschließen zu können, wie er aus 
unserem Antrag gemacht wurde. 

Der Antrag meiner Fraktion zum Erhalt des Kunst- und Mus1k· 
pädagogikstudiums an der Humboldt-Un1versität war dem Vor
schlag der Landeshochschulstrukturkommiss1on gefolgt, die 
eben dieses vorgeschlagen hatte, und zwar mit der Begründung, 
nicht der ständigen Tendenz zu folgen, an der Humboldt-Univer
sität Studiengänge abzuwickeln und westlichen Universitäten 
zuzuschlagen, sondern daß vor allen Dmgen da, wo unterschied
lich profilierte Studiengänge vorhanden s1nd- um einen solchen 

(C) 

(D) 
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(A) handelt es sich h1er -, als Konkurrenz auch schon zu bestehen
den an West-Universitäten - hier der HdK - aufrechterhalten 
werden sollen. Deshalb halten wir es auch für sinnvoll und hätten 
es für sinnvoll gehalten, daß neben dem sehr professionell künst
lerisch orientierten Studiengang der HdK, was sich jetzt noch in 
dem Großfach Kunst sehr prononciert verstärkt hat, mit hohem 
Niveau, ganz sicher, aber auch mit hoher Wechslerquote, die 
nicht 1mmer an einer Zukunft in der Schule orientiert ist, auf der 
anderen Seite der an der Humboldt-Universität angeboten wird, 
der eher pädagogisch, eher an der abnehmenden Institution 
Schule orientiert ist und in der die Ausbildung in einem künstleri
schen Fach leichter mit einem wissenschaftlichen Fach hätte 
kombiniert werden können. 

Die Begründung der Landeshochschulstrukturkommission 
ebenso wie unsere war die Bedarfslage im Land Berlin: Schon 
jetzt ist Musik ein absolutes Mangelfach. Die Bedarfsentwicklung 
im Ostteil mit Spezialschulen und ausgedehnter gymnasialer 
Oberstufe weist eine sehr expandierende Tendenz auf. Und die 
Akzeptanz der Humboldt-Universität in der Weiterbildung für die 
Lehrkräfte aus dem Ostteil der Stadt ist größer; die HdK bietet 
heute nicht emen Platz dafür an. 

Die Beschlußempfehlung hat Immerhin eines geleistet: Sie 
beschließt zwar jetzt, daß der Studiengang an die HdK kommt, 
aber sie hat tnsoweit den Senatsbeschluß korrigiert, als d1eser 
ursprünglich keine Stellenanhebung bei der HdK vorsah. Das ist 
Gott sei Dank noch korrigiert worden. 

Aber jetzt komme ich auf den Unsinn, der beschlossen wurde, 
was sowohl die Begründung der Landeshochschulstrukturkom
mission als auch unsere war: Die Unterschiedlichkeif der Stu
diengänge und die Bedarfslage sollen jetzt, nachdem der Stu
diengang verlagert wird, als Berichtsauftrag tm nachhinein vom 
Senat eingefordert werden. Das kapiere, bitte, doch einmal ein 
normal und logisch denkender Mensch. ln der Regel trifft man 
etne Entscheidung anders herum, indem man nämlich erst die 
Voraussetzungen prüft und dann die Entscheidung fällt und nicht 

(8) so, wie dieser Senat und die große Koalition es wollen, erst das 
Kind 1n den Brunnen fallen lassen und hinterher feststellen, ob es 
wirklich ein Brunnen war, in den es gefallen ist. 

Deswegen, liebe Kolleginnen und Kollegen, sehr geehrte 
Damen und Herren, bitte ich S1e, die Beschlußempfehlung abzu
lehnen und dem Antrag meiner Fraktion in der ursprünglichen 
Fassung zuzustimmen. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne] 

Präsidentin Dr. Laurien: Jetzt hat Herr Professor Talksdorf 
das Wort. 

Or. Talksdorf (FDP): Frau Präs1dentin! Meine Damen und 
Herren'· Wir befinden u11s jetzt leider an einem ziemlichen Tief
punkt parlamentarischer Arbeit. 

[ Wieland (Bü 90/Grüne): Was, wenn Sie ans 
Redepult treten?] 

- Sie werden es noch erfahren, Herr Kollege W1eland, aus 
welchem Grund ich das sage. - Der Wissenschaftsausschuß 
hatte sich mit dem Antrag der Fraktion Bündnis 90/Grüne aus
einanderzusetzen, der ganz dezidiert den Erhalt des Kunst- und 
Musikpädagogigstudiums an der Humboidt-Universität zum 
Inhalt hatte. 

Durch den Ersetzungsantrag der Koalitionsfraktionen ist 
dieser Antrag fast in sein Gegenteil - zum1ndest aber in völlige 
Belanglosigkeit - verwandelt worden. 

Manchmal bedauere ich den fehlenden Mut der Koalitionsfrak
tionen, zu einem ungehebten Antrag der Opposition auch einmal 
einfach Nein zu sagen, was gelegentlich besser wäre, als so eine 
Posse zu veranstalten. Im vorliegenden Fall verlangen nämlich 
Sie, meine Damen und Herren von der Koalition, schlichte 
Selbstverständlichkeiten vom Senat. Ich finde es komisch, Frau 
Damrat, daß Sie das noch abfeiern, nämlich den Vertrauens
schutz für die Studierenden, die derzeit in der kunstpädagogi
schen Ausbildung an der Humboldt-Universität stehen. 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

Schlimmer noch: Sehen Sie sich einmal Nummer 3 Ihres (C) 
Antrags an. Da fordern Sie den Senat dezidiert auf, Stellen von 
einer Hochschule an eine andere zu verlagern, ohne daß auch 
nur mit einer Andeutung gesagt wird, daß sich die betroffenen 
Hochschulen durch zustimmende oder eventuell sogar ableh
nende Beschlüsse der dafür gesetzlich vorgesehenen Gremien 
äußern dürfen. Die Koalition geht sogar noch soweit, den Senat 
zu bestimmten Stellenbesetzungen aufzufordern, als gäbe es 
nicht eine von Senat und Hochschule gleichermaßen getragene 
Personalkommission, die dafür zuständig ist. 

Ich meine, daß dieser Umgang mit der Hochschulautonomie 
verblüffend ist und doch sehr peinlich kontrastiert mit den allge
meinen Lippenbekenntnissen zugunsten der Hochschulautono
mie, die man so gern und auch häufig von der SPD hört. 

Gänzlich grotesk werden Sie doch mit Ihrer Vorlage beim letz
ten Punkt der Beschlußempfehlung, wo Sie nun mit voller Macht 
im Rahmen der parlamentarischen Kontrolle von Regterungshan
de/n den Senat zu einem Bericht auffordern. Großartig, kann 
man da nur sagen, wenn andererseits vor d1eser Berichterstat
tung Stellenverlagerungen und -besetzungen durchgeführt wer
den sollen, deren Sinnhaftigkeit sich ausschließlich aus dem 
noch zu erarbeitenden Bericht ergibt. Man handelt also erst ein
mal und überlegt danach, was man eigentlich tun soll. 

Ich habe noch die peinliche Situation im Ausschuß vor Augen, 
als ich für die FDP- Frau Kollegin Volkholz hat das auch für ihre 
Fraktion getan - dringend darum bat, doch erst etnmal diesen 
Bericht abzuwarten und ihn einzuschätzen vor der Schaffung von 
Fakten, da war es, glaube ich, gerade den Kolleginnen und Kolle
gen von der SPD anzumerken, daß diese sachgerechte Reihen
folge eigentlich hätte eingehalten werden müssen, wenn man 
denn parlamentarische Arbeit auch ser.1ös erledigen will. Ich 
habe es also noch vor Augen, wie Sie dann leider eingeknickt 
sind als die Verwaltungsvertreter deutlich machten, wie das Par
lament abstimmen muß. 

Diese Farce macht die FDP nicht mit. W1r haben deshalb auch 
darauf verzichtet, über den sinnentstellenden Ersetzungsan· (0) 
trag von CDU und SPD über unseren Antrag zur Behandlung 
der Elektrotechnik an der Humboldt-Untversität zu sprechen; 
denn auch hier handelt es sich um den gleichen Vorgang wie bei 
dem Antrag zur Kunstpädagogik: Sinnentfremdung, Abfordern 
von platten Selbstverständlichkeiten und arge Eingriffe in die 
Selbstverwaltungskompetenzen der Humboldt-Universität, 
indem sogar Stellenverlagerungen innerhalb der Universität vom 
Senator verlangt werden, und zwar so, als wären hier ntcht aus
schließlich nach ihrem eigenen Verständnis der Akademische 
Senat und das Kuratorium zuständig. Auch hier, wie bei der 
Kunstpädagogik, das Phänomen, daß auf Nachfragen der Oppo
sition über den Sinn von Einzelbestandteilen Ihrer Anträge, die 
Sie- die große Koalition- eingebracht haben, von Ihnen selbst 
nichts gesagt werden konnte. Wir brauchten dann die Ver
waltungsvertreter, die sagten, was in den Anträgen der Parla
mentarier inhaltlich steht. 

Ich schlage vor, daß wir diese Farce schnell zu einem Ende 
bringen. Sie, liebe Kolleginnen und Kollegen von der Koalition, 
müssen diesem Unsinn zustimmen, w1r mUssen das nicht. Tun 
Sie das, und wir machen dann mit der normalen und vernünftigen 
Arbeit weiter. - Schönen Dank! 

[Beifall bei der FDP, bei Bü 90/Grüne und der POS] 

Präsidentin Or. Laurien: Frau Kollotschek hat jetzt das 
Wort. 

Frau Kollotschek (CDU): Frau Präsidentin 1 Meine Damen 
und Herren I Herr Tolksdorf, Sie haben ausgesprochenes Glück, 
daß meine Stimme heute nicht auf threm Höhepunkt 1st. 

[Pewestorff (POS): Nur die Stimme?] 

Ich muß Ihnen w1rklich sagen, daß das, was Sie sich hier eben als 
Ausschußvorsitzender erlaubt haben, jeder Beschreibung spot
tet. 

[Dr. Talksdorf {FDP): Ich habe für meine Frakt1on gesprochen, 
nicht als Ausschußvorsitzender I] 
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Frau Kollotschek 

(A) - Ich weiß nicht, wie Sie das für sich teilen wollen, aber bitte. 

[Wie land (Bü 90/Grüne): Wollen Sie hier Noten geben 
oder was, Frau Lehrerin?] 

(B) 

- Vielleicht lassen Sie mich erst e1nmal reden. -

[Zurufe] 

Herr Tolksdorf, Sie haben hier gesagt, daß der Ersetzungsantrag 
der Koalition, eine Posse und grotesk wäre. 

[Biederbick (FDP): Das stimmt auch'] 

Ich weise das ganz entschieden zurück! 

W1r haben 1m Ausschuß sehr ausführlich die Thematik bera~ 
ten, und eine sehr ausführliche Anhörung dazu veranstaltet. Die 
Herren und Damen von der Opposition haben bewußt die 
wesentlichen Randdaten verschwiegen, die uns zu diesem 
Ersetzungsantrag verleitet haben. 

[Dr. Talksdorf (FDP): Aha, Sie sind verleitet worden I] 

- Ach, Herr Tolksdorf, wenn Sie mal einen schlechten Tag haben, 
dann werde ich auch auf Sie einschlagen! -

[Pewestorff (POS): Sie haben ja nur schlechte Tage!] 

Sie haben zum Beispiel völlig unterschlagen, daß die Ausstat· 
tung der Humboldt-Universität eben nicht gewährleistet, daß 
eine ordnungsgemäße, der Lehrerprüfungsordnung Berlins- wir 
haben nur eine einheitliche Ordnung für das gesamte Berlin -
entsprechende Studiendurchführung überhaupt möglich ist. D1e 
Humboldt-Uni besitzt weder Ateliers noch - im musischen 
Bereich - Instrumente, um eine vergleichbare Ausbildung über
haupt zu sichern. 

Wir haben im Ausschuß auch darüber diskutiert, daß mehre 
Millionen DM nötig wären, um die Humboldt-Uni auf dieses 
N1veau zu bringen und die vergleichbare künstlerische Ausbil
dung hier zu gewährleisten. Darüber haben Sie aber kein Wort 
verloren. Sie haben auch nichts dazu gesagt, daß diese 16 
Stellen, um die es hier ging, in dem Punkt 3 unseres Ersetzungg
antrags in den jetzigen Haushaltsberatungen gesichert werden 
mußten, weil Sie sonst weggefallen wären und nicht mehr für 
eine Verlagerung an die HdK zur Verfügung gestanden hätten. 

S1e haben also die Hälfte verschwiegen und dann noch 
gemeint, das ganze als Posse bezeichnen zu können. Wenn Sie 
wollen, daß wir Sie ernst nehmen und Ihre intellektuelle Redlich
keit nicht anzweifeln, dann erwarte ich auch, daß Sie die 
Gesamtlage betrachten, bevor Sie zu einem Urteil kommen. 

Wir haben allerdings gleichzeitig den Senat aufgefordert, 
einen Bericht abzugeben, um die Kapazität darzustellen. ln der 
von uns durchgeführten Anhörung waren noch einige Fragen 
offen. Wir haben feststellen müssen, daß bei ungefähr 1 200 
immatrikulierten Studenten für Lehrämter an der HdK nur unge
fähr 88 pro Jahr zu einem Abschluß kommen. Eine so hohe Drop
out-Quote ist natürlich zu hinterfragen. Es kann schließlich nicht 
die Lösung des Problems sein, daß man die Kapazität jetzt ent
sprechend verdoppelt, um dann bei 2 400 Studenten wenig
stens 176 Absolventen zu bekommen. Hier muß also auch 
geprüft werden, was am Studium verbessert werden kann, dar
auf bezieht sich dieser Teil unseres Antrags. 

Frau Volkholz! Sie haben zwar hier die Landeshochschulstruk
turkommission völlig richtig zitiert, d1e gesagt hat, daß an der 
Humboldt-Universität ein derartiger Ausbildungsgang weiter exi
stieren sollte. Sie haben aber nicht den Wissenschaftsrat zitiert, 
der gleichzeitig empfohlen hat, daß die Ausbildung in künstleri
schen und musischen Lehramtsstudiengängen an Kunst-Hoch
schulen erfolgen sollte. Wenn überhaupt, müßten schon beide 
Stellungnahmen erwähnt werden. 

Mit unserem Antrag - vor allem mit dem Bericht, zu dem 111 
diesem Antrag aufgefordert wird - werden wir die Möglichkeit 
haben, auch die Kunst- und Musiklehrerausbildung an der HdK 
insgesamt wesentlich kritischer zu beleuchten. Wir könne dann 
auch überlegen, inwieweit man die Hanns-Eisler-Musikhoch
schule in eine derartige Ausbildung mite1nbez1ehen könnte. 
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Aber uns an dieser Stelle, wo wir auch haushaltsrechtlich han- (C) 
deln mußten, um die 16 Stellen zu erhalten, um die Studenten 
nicht auf einen Ausbildungsgang zu schicken, der ihnen nachher 
die Prüfungsfähigkeit überhaupt n1cht attestieren kann. eine 
Posse nachzusagen, 1st mit Nachdruck zurückzuweisen. Deshalb 
empfehle ich auch, den Antrag 1n dieser Form anzunehmen. 

[Beifall bei der CDU[ 

Präsidentin Dr. Laurien: Meme Damen und Herren 1 W1r 
kommen damit zur Abstimmung. Wer dem Antrag im Wortlaut 
der Beschlußempfehlung Drucksache 12/2099 seine Zustim
mung zu geben wünscht, den b1tte ich um das Handzeichen' -
Gegenprobe I- Enthaltungen?- Dam1t 1st der Antrag angenom
men. 

Ud. Nrn. 11 bis 16 sind durch die Konsensliste erledigt 

[17[ 

Wir kommen zur 

lfd. Nr.17: 

a) Drucksache 12/2120: 
Beschlußempfehlung des Ausschusses für 
Schulwesen vom 22. Oktober 1992 zum Antrag 
der Fraktion Bü 90/Grüne über Herstellung 
gleichberechtigter Einsatzmöglichkeiten für 
Lehrkräfte in Ost und West, Drucksache 12/1833 

b) Drucksache 12/2121: 
Beschlußempfehlung des Ausschusses für 
Schulwesen vom 22. Oktober 1992 zum Antrag 
der Fraktion Bü 90/Grüne über Einrichtung einer (D) 
Laufbahn der Lehrer und Lehrerinnen für untere 
Klassen, Drucksache 1211834 

Der Ältestenrat hat für den Fall des Redebedarfs eine Redezelt 
bis zu 5 Minuten empfohlen. - B1tte schön I Frau Steinborn I 

Frau Steinborn (POS): Frau Präsidentin I Meine Damen und 
Herren I Wir werden hier heute über eine Sache abstimmen, bei 
der 1nzwischen Senat und OppoS111on scheinbar weltgehend 
gleiches wollen. Aber der Ausschuß für Schulwesen hat m1t 
Stimmenmehrheit die Anträge der Frakt•on Bündnis 90/Grüne 
über die Herstellung gleichberechtigter E1nsatzmöglichke1ten für 
Lehrkräfte in Ost und West und Uber die Einrichtung einer Lauf
bahn der Lehrer und Lehrerinnen für untere Klassen abgelehnt. 
Dem Protokoll dieser Sitzung des Schulausschusses vom 
22. Oktober 1992 ist eine Anlage be•gefügt, aus der unter an
derem hervorgeht - ich zit1ere: 

Der Senat ist gegenüber dem Bund und den anderen Län
dern zum Zwecke der Änderung der Zwe1ten Besoldungs
übergangsverordnung hinsichtlich der Einstufung der Leh
rerinnen und Lehrer Ost 1nitiat1v geworden. Danach sollen 
Diplomlehrer und -lehrermnen mit abgeschlossener päd
agogischer Ausbildung m zwei Unterrichtsfächern jetzt 1n 
A 13 eingruppiert werden können, wenn sie über eine päd
agogische Hochschulausbildung für zwe1 für das Gymna
sium geeignete Fächer und eine Lehrbefähigung b1s zur 
12. Klasse verfügen. 

Das entspricht zum großen Teil Forderungen aus dem Antrag der 
Fraktion Bündnis 90/Grüne. Ich hoffe. daß diese Position seitens 
des Senats ernst gemeint 1st und er sie auch auf Bundesebene 
mit Nachdruck verteidigen w1rd. Es spricht jedoch eimges dage· 
gen. daß der politische Wille des Ser.ats so stark 1st, dies auch 
durchzusetzen zu wollen und zu können, zumal das Land Berlin 
kürziich in Brandenburg einer ähnl1chen Forderung nicht zuge
Stimmt hat. 
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Frau Steinborn 

(A) Spätestens seit der Durchsetzung des Dritten Mantelgesetzes 

(8) 

bringen die Oppositionsfraktionen in diesem Haus Forderungen 
nach Gleichstellung und Gleichbehandlung der Lehrerinnen und 
Lehrer in Ost- Und West-Berlin auf die Tagesordnung. Wenn der 
Senat nun ernsthaft Schritte in Richtung für eine besoldungs
rechtliche Gleichstellung unternimmt, so können wir das nur 
unterstützen. Wir finden zumindest einen Teil unserer Forderun
gen aufgegriffen. Eine Ablehnung der Anträge von Bündnis 90/ 
Grüne hat aber insofern erst recht keine Logik mehr. Im Gegen· 
teil - ihre Annahme hier im Abgeordnetenhaus würde die Posi
tion des Senats bekräftigen. Auch die von der Koalition wieder
holt vertretene Position, wonach nun kein Handlungsbedarf mehr 
bestünde, zieht nicht. Es geht nicht allein um eine weitgehend 
gleiche Einstufung der Lehrerinnen und Lehrer in Ost und West 
hinsichtlich ihrer Besoldungsgruppen, sondern um gleichbe
rechtigte Einsatzmöglichkeiten auf dem Berliner Arbeitsmarkt. 

Daher muß d1e mit der Zweiten Besoldungsübergangsverord· 
nung verbundene Beschränkung auf den Arbeitsmarkt Ost auf
gehoben werden sowie die Anerkennung und Gleichwertigkeits
feststellung der Lehrerbildungsabschlüsse gewährleistet sein. 

Ich will nicht weiter auf diese Probleme eingehen, sondern 
appelliere nur an die große Koalition - zumal sich der Senat 
bereits auf Bundesebene für die Veränderung der Zweiten 
Besoldungsübergangsverordnung eingesetzt hat -, den Anträ
gen von Bündnis 90/Grüne zuzustimmen. Oie POS-Fraktion wird 
dies jedenfalls tun. - Danke! 

[Beifall bei der POS] 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Volkholz 1 - Bitte sehr 1 

Frau Volkholz (Bü 90/Grüne): Frau Präsidentin! Meine 
Damen und Herren! Die Beschlußempfehlung zu diesem Antrag 
der Fraktion Bündnis 90/Grüne - mit der zwei Anträge von 
e1nem Dre1erpaket ablehnt werden - verpaßt die Chance, den 
Fehler, der mit dem Dritten Mantelgesetz gemacht wurde, zu kor
rigieren. Die Anträge des Bündnis 90 - und zwar alle drei: Her
stellung einheitlicher Bedingungen für den Lehrerarbeitsmarkt, 
Einrichtung einer Laufbahn für Unterstufenlehrkräfte sowie 
Änderung des Dritten Mantelgesetzes - was im Rechtsaus
schuß sicherlich auch abgelehnt werden wird - hatten das Ziel, 
einheitliche Lebensverhältnisse in dieser Stadt auch in der 
Schule und auf dem Lehrerarbeitsmarkt herzustellen. Die Her· 
stellung vergleichbarer Bedingungen an den Schulen Berlins 
verträgt es nicht, daß Ost-lehrkräfte nur im Osten, Westler aber 
in der ganzen Stadt unterrichten können. Sie verträgt nicht, daß 
Ost-Lehrkräfte nur über ein höherwertiges Lehramt - und damit 
über ein Weiterbildungsstudium - in den Westteil kommen kön
nen, der Senat ihnen jedoch den Einsatz auf der gleichwertigen 
Ebene - nämlich für Diplomlehrer mit einem Fach als Lehrer mit 
einem Fach und für Diplomlehrer mit zwei Fächern als Lehrer mit 
zwei Fächern - nicht ermöglicht. Es geht derzeit nur mit zeitlich 
befristeten Abordnungen und durch Sondergenehmigung. Die 
Herstellung der Einheit verträgt auch nicht, daß Unterstufenleh
rer des Ostteils nur über ein 50-Semesterwochenstunden-Stu· 
dium zu einer Lehrbefähigung im Westen kommen; dies ist übri
gens e1ne Marge, von der alle neuen Bundesleinder erklärt haben, 
daß sie sie nicht erreichen können, weil s1e sie nicht finanzieren 
können. 

Es geht h1er- wohlgemerkt! - nicht 1n erster Linie um die 
Höhe des Gehalts oder der Besoldung. Es geht nicht allein dar
um, beim Bundesinnenminister eine Änderung der II. Besol
dungsübergangsverordnung zu beantragen - wie es der Schul· 
senator getan hat, der im übrigen nicht anwesend ist; wahr
scheinlich hat er es nicht nötig, noch etwas zu lernen -, weil die 
Frist hierfür vermutlich schon verstrichen ist; denn die Fristen 
aus dem Einigungsvertrag sind abgelaufen. Insofern ist das ein 
Show-Effekt ohne Folgen für die Berliner Lehrerschaft. 

Es geht nicht in erster Linie um die Besoldung, sondern dar· 
um, die Bedingungen für eine stärkere Mischung der Kollegien 
zu schaffen. Machen wir uns nichts vor: Das derzeitige Aus
tauschprogramm bewirkt nichts. Der einz1g gangbare Weg, das 
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Bewußtsein zu verändern, ist die Durchmischung an den Schu- (C) 
len. Nur indem die Lehrer mit den unterschiedlichen Erwartun-
gen der Schüler und Eitern konfrontiert werden - 1m Osten wie 
im Westen -, kann man erreichen, daß sich Unterrichtsmetho-
den. Rollenverständnisse und Inhalte ändern. Sie verpassen die 
Gelegenheit, hierfür etwas zu tun. Oie Beschränkung der Lehr
kräfte im Osten auf den Ostteil ist auch deswegen völlig unsin-
nig, weil sie mittlerweile nach denselben rechtlichen Bedingun-
gen und nach denselben Rahmenplänen unterrichten. Die vielbe
schworene Aufgabe Berlins, an der Nahtstelle von Ost und West 
das Zusammenwachsen beispielhaft vorzuleben, wird hier bei
spielhaft hintertrieben. Bildungspolitisch wird der Mauerbau 
zementiert. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne] 

Präsidentin Dr. laurien: Frau Leyk hat das Wort 1 

Frau Leyk {SPD): Frau Präsidentin'. Meine Damen und Her· 
ren I Es tut mir leid, daß der zuständige Fachsenator zur Zeit nicht 
im Saal ist, denn er könnte zu dem Vorwurf, den Frau Volkholz 
eben erhoben hat, Stellung nehmen, ob hier e1n Fristversäumnis 
vorliegt. 

[Frau Künast (Bü 90/Grüne): Stellen S1e doch den Antrag, 
ihn herbeizuzitieren! Ich stimme zu'] 

- Was ich mache, das überlassen Sie mir 1 Machen Sie es doch, 
wenn Sie es für richtig halten! -Ich gehe davon aus, daß das gilt, 
was im Ausschuß gesagt wurde, daß es also keinerlei Fristver· 
säumnisgibt und daß- ich brauche nicht 1m einzelnen zu wieder· 
holen, was Frau Steinborn hier aus dem Ausschuß zitiert hat-, 
der Berliner Vorstoß zur Änderung der II. BesÜV durch eine 
111. BesÜV auf dem Wege ist. 

Zu den Anträgen will ich grundsätzlich folgendes sagen: Es tut 
mir leid, Frau Volkholz, daß Sie diese Debatte ähnlich begonnen 
haben wie im Schulausschuß, ohne daß S1e zur Kenntnis genom· 
men hätten, was Ihnen im Schulausschuß an Kenntnissen hätte 
zugewachsen sein müssen. Der Antrag zur Herstellung gleichbe· 
rechtigter Einsatzmöglichkeiten für Lehrkräfte in Ost und West 
-Drucksache 12/1833- hat eine falsche Begründung und ist 
deswegen auch im Kontext falsch. Im Ausschuß wurde dargelegt 
und allen Mitgl'1edern schriftlich zur Kenntnis gegeben, daß die 
Beförderung bereits nach acht Jahren 1m Angestelltenverhältnis 
möglich ist, und zwar unter Anrechnung von Dienstzeiten vor 
der Wende. Ein Unterstufenlehrer mit entsprechender Ausbil· 
dung, der längere Zeit im Schuldienst ist, hat die Möglichkeit, 
nach A 11 befördert zu werden, es sei denn, er ist relativ jung; 
ebenso nach drei Jahren Beamtentät1gkeit, was Lehrer freilich 
noch nicht nachweisen können, weil die Verbeamtung erst jetzt 
läuft. Das ist eine Alternative. Deswegen stimmt Ihre Begrün
dung nicht, mit der Sie suggerieren, die Lehrer müßten erst acht 
Jahre Beamte sein, bevor sie eine Beförderungsmöglichkeit 
hätten. 

Ich möchte hinsichtlich der Relevanz Ihrer Forderungen mit 
Genehmigung der Präsidentin aus einem Protokoll des Branden· 
burgischen Landtags zitieren. Dort hat Frau 81rthler - die 
bekanntlich derselben Partei wie Frau Volkholz angehört 

[Frau Künast (Bü 90/Grüne): Stimmt nicht I] 

-sie war zu der Zeit Ministerin für diese Partei I -, auf eine ent· 
sprechende Anfrage geantwortet~ 

Es liegt nicht in der Kompetenz der Landesregierung, unab
hängig von der Tarifgemeinschaft deutscher Länder einen 
Bewährungsaufstieg für die Lehrer unterer Klassen vorzu· 
nehmen oder diesen auszuklammern. Das Land Branden· 
burg ist als Mitglied der Tarifgemeinschaft deutscher Länder 
an deren Beschlüsse gebunden. 

Dies gilt auch für Berlin. Es nützt n1chts. h1er Anträge zu stellen, 
die das aushöhlen wollen. 

[Beifall der Frau Abg. Kollotschek {CDU)] 

3191 

(0) 



Abgeordnetenhaus von Berlin - 12. Wahlperiode 

Frau Leyk 

(A) Weiter heißt es dort: 

(B) 

Soweit in der II. Besoldungsübergangsverordnung Ämter 
für entsprechende Lehrkräfte nicht ausgebracht sind, ist die 
Vergütung unter Berücksichtigung der Ausbildung auf 
der Grundlage der II. Besoldungsübergangsverordnung 
arbeitsvertraglich zu regeln. 

Da steht nicht: ~kann man regeln", oder: ,.könnte man eventuell 
regeln", sondern definitiv: .. ist ... zu regeln". Es gibt ke1ne Aus
nahme und keine Abweichung. Oaran sind alle Bundesländer 
gebunden. Auch Brandenburg hat die Besoldung entsprechend 
BAT IV b oder- was Beamtenverhältnisse angeht - A 10 über
nehmen müssen. Deshalb ist es unredlich, hier solche Anträge 
zu stellen. Wir werden die Anträge ablehnen. Sie sind 1n der 
Sache erledigt, weil sie von falschen Voraussetzungen ausge· 
hen. Oie Fnst für Beamte von drei auf zwei Jahre zu verkürzen. 
halten wir für unbegründet. Oie beiden anderen Punkte sind erle
digt. 

Ich will Ihnen auch sagen, warum wir den Antrag Druck
sache 12/1834 ablehnen: Wir haben im Rahmen von Fortbil
dungsmaßnahmen die Möglichkeit eröffnet, daß Unterstufen
lehrer die Lehrbefähigung für die Klassen 5 und 6 erreichen kdn· 
nen, auch wenn sie nicht an einem Weiterbildungsstudiengang 
teilnehmen wollen. Wir haben nach dem Berliner Schulgesetz 
die Möglichke1t, Lehrer für die Klassenstufen 1 bis 10 einzuset
zen; es gibt keine Lehrer, die nach dem Schulgesetz nur in gerin· 
gerem Umfang tätig werden könnten. Um aber den Lehrern, die 
sich dieses Weiterbildungsstudium nicht zumuten wollen oder 
können, die Chance zu geben, nicht Lehrer zweiter Klasse an 
einer Grundschule zu bleiben, gibt es vier Fortbildungsbausteine 
zum Erwerb der Lehrbefähigung für die Klassen 5 und 6, die den 
vollwertigen Einsatz in allen Klassenstufen der Grundschule 
ermöglicht. Das ist gewährleistet. Nach unserem Schulgesetz ist 
es nicht möglich, eine zusätzliche Laufbahn zu eröffnen. -
Danke! 

[Beifall bei der SPD und der COU] 

Präsidentin Dr. Laurien: Nun hat Frau Kollotschek das 
Wort! 

Frau Kollotschek (CDU): Frau Präsidentin! Meine Damen 
und Herren 1 Frau Leyk hat schon einiges zur Aufklärung der 
Opposition beigetragen. Ich kann mich daher kurz fassen. - Ich 
finde es erstaunlich - nachdem w1r den Sachverhalt im Aus
schuß sehr ausführlich diskutiert und eine umfangreiche Anhö
rung vorgenommen haben -, daß die Opposition zur Linken 
immer noch mit denselben falschen Argumenten operiert. Ich 
halte das für sehr problematisch. Was Sie hier machen, dient 
offenkundig nur dazu, sich selber zu profi~eren und d1e Men
schen im Ostteil dieser Stadt zu verunsichern. 

Wenn Sie uns immer die neuen Bundesländer vorhalten, dann 
müssen Ste sich auch vorhalten lassen, daß Berlln das einzige 
Bundesland ist, in dem kein Lehrer aus Bedarfsgründen gekün· 
digt wurde - im Unterschied zu allen anderen neuen Bundeslän
dern beziehungsweise zur 80-%-Regelung in Brandenburg. 
Auch das muß man deutlich sagen: Alle Berliner Lehrer- soweit 
sie nicht persönlich belastet waren - dürfen weiterhin Lehrer 
bleiben. Verschiedene Regelungen, deren Ausstehen Sie hier 
bemängelten, haben wir bereits im Ausschuß besprochen. Der 
Senat hat sich längst dafür eingesetzt, daß eine dritte Besol
dungsübergangsverordnung geschaffen wird, um vor allem dte 
Besoldung der Diplomlehrer nach A 13 zu klären, und daß die 
Lehrbefähigung für Unterstufenlehrer bei Fortbildungsnachwe1· 
sen von 1 bis 6 ausgedehnt wtrd. Ich möchte Sie bitten, endlich 
einmal die Leistungen der Schule beim Zusammenwachsen Ber
lins anzuerkennen und zu sehen, daß Berlin deutl1ch mehr gelei
stet hat, als alle anderen neuen Bundesländer auch 1n finanzieller 
Hinsicht zu leisten bereit sind. Ich bitte Sie, Ihre Verunsiche
rungstaktik gegenüber den Menschen im Ostteil - für dte Sie 
sich angeblich einsetzen - endlich zu beenden, denn einem 
solchen Vorgehen müssen Wir uns in aller Entschiedenheit ent
gegensetzen. 

[Beifall bei der CDU] 
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Präsidentin Dr. Laurien: Herr Dr. Gadow, möchten S1e (C) 
noch Stellung nehmen? Sie müssen nicht I 

Or. Gadow (FOP): Frau Präsidentin! Meine Damen und Her
ren I Ich bin etwas erstaunt darüber, daß wir hier betnahe e1ne 
tarifpolitische Diskussion führen und nicht schwerpunktmäßig 
auf die qualitative Gleichstellung von Lehrern eingehen. Wir 
sollten nicht eine Gleichstellung auf niedrigem, sondern auf 
höherem Niveau anstreben. 

Wir betrachten den jetzt in Gang gekommenen Weiterbil
dungsprozeH als positiv, denken aber, daß Nachhesserungen 
sinnvoll wären, die sich aus der Praxis able1ten sollten. Oft wäre 
auch für sogenannte West-Lehrer eine Weiterbildung notwen
dig. Wir sollten hier durchaus bildungspolitischen Handlungsbe
darf sehen. Eine kontrollierte Weiterbildung - die hier vielle1cht 
als Nachteil gilt - wird sich wenige Jahre nach Auslaufen der 
Maßnahme als Vorteil erweisen. Oie sogenannten Ost-Lehrer 
werden mit modemen Lehrmethoden und Lehrerfahrung vertraut 
sein, und somit zu denen gehören, die bevorzugt gesucht wer
den. 

Solch eine Entwicklung zeigt s1ch auch in anderen Bere1chen 
wie zum Beispiel in der Wirtschaft. Hier haben nachqualifizierte 
Arbeitnehmer aus dem öffentlichen Dienst der ehemaligen DDR 
auch in einem Alter eine hochqualiftzierte Arbeitsstelle gefunden. 
in dem man angeblich keine Chancen mehr hat. Das Problem der 
Austauschbarkeil liegt weniger in der Besoldungsverordnung, es 
hat andere Gründe. Es hat sich herausgestellt, daß offensichtlich 
mehr psychische Probleme als sachliche Gründe bestehen -
wie zum Beispiel lange Wegstrecken. Die relativ wenigen Lehrer, 
die sich zu einem Austausch berert gefunden haben, verdtenen 
unsere Hochachtung. Leider ist das b1sherige Resultat des Leh
reraustauschprogramms, vor allem hinsichtlich des Zusam
menwachsens der Stadt auf schulpolitischem Gebiet, völlig 
unbefriedigend. 

Der Senat strebt an, Unterstufenlehrer nach einer entspre
chenden Fortbildung einzusetzen. Wir hoffen nur, daß die Fortbil· 
dungsmöglichkeiten und-prozedurensehr schnell real1siert wer
den. Dies wäre der schnellste Weg zur Umsetzung. D1e spez1elle 
Einrichtung einer Laufbahn für Unterstufenlehrer halten wir der
zeit für keine nützliche Lösung. Wir L1beralen lehnen diese 
beiden Anträge ab - auch aus den bereits genannten formalen 
Gründen. - Ich danke für Ihre Aufmerksamkeit I 

[Be1fall be1 der FOP] 

Präsidentin Dr. Laurien: Me1ne Damen und Herren I Ehe wir 
zur Abstimmung kommen - Frau Voikholz. Sie waren doch 1n der 
Ältestenratssitzung anwesend. wenn ich mich recht ennnere?-

[Frau Volkholz (Bü 90/Grüne): Nein 1 -

Frau Künast (Bü 90/Grüne): War sie mcht'l 

Nein. - Dann hat es mit der Information n1cht funkt10n1ert, denn 
Sie haben Herrn Klemann hier attackiert. Er ist mit Zusttmmung 
des Ältestenrates wegen emes Empfangs von lOG-Gästen ab 
20 Uhr nicht an der Sitzung beteil1gt, war aber b1s dahm h1er 
anwesend. 

[Frau Volkholz (Bü 90/GrLine): Dann ziehe 1ch das zurück'] 

- Bitte! Ich wollte das nur sagen, dam1t diese Angelegenheit 
geklärt ist. - Wir kommen dann zu den Abstimmungen. Zum 
Antrag Drucksache 12/1833 empfiehlt der Ausschuß Ablehnung. 
Wer diesem Antrag zustimmen will. den bitte ich um das Hand
zeichen! 

[Zuruf von Bü 90/Grüne] 

- Ich kann die Anträge nur in den Beschlußempfehlungen des 
Ausschusses vorlegen. Das sollten S1e doch nach so v1elen 
Jahren wissen I 

[Künast (Bü 90/Grüne) · Dann müssen d1e zustimmen I] 

(D) 
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Präsidentin Dr. Laurien 

(A) - Entschuldigung - nein 1 Ich erkläre noch einmal: Ich lege jetzt 
den Antrag zur Drucksache 12/1833 vor. Zu diesem Antrag hat 
der Ausschuß die Ablehnung empfohlen. Nun stimmen wir dar
über ab, ob Sie diesem Antrag zustimmen wollen oder nicht. 

(B) 

[Unruhe- Zuruf von der SPD: Richtig!] 

Ich wiederhole also: Wer diesem Antrag seine Zustimmung 
geben will, den bitte ich um das Handzeichen. - Gegenstim
men? - Enthaltungen? - Damit ist der Antrag abgelehnt. 

Jetzt kommen wir zur Drucksache 12/1834- dieselbe Proze
dur. Hier hat der Ausschuß Ablehnung empfohlen. Wer die 
Zustimmung zu geben wünscht, den bitte ich um das Handzei
chen. - Gegenprobe! - Enthaltungen? - Abgelehnt! 

[19) 

Lfd. Nr. 19, Drucksache 1212124: 

Beschlußempfehlung des Ausschusses für Stadt· 
planung und Stadtentwicklung vom 21. Okto· 
ber 1992 zum Antrag der Fraktion Bü 90/Grüne 
über demokratische Planungsprozesse für eine 
demokratische Hauptstadt- 111 -, hier: öffentliche 
Nutzung des Operncaf&s, Drucksache 12/1645 

Es war eine Redezeit bis zu 5 Minuten angesetzt. Es muß nicht 
geredet werden I 

[Unruhe - Beifall bei der SPD und der FDPJ 

Ich frage einmal, wer sprechen möchte! - Herr Krause, kommen 
Sie~ Habe ·1ch richt1g gesehen? 

[Anhaltende Unruhe - Gelächter beJ der SPDJ 

Frau Schreyer war angekündigt, aber Ste l"leldeten sich, und 
Spontaneität hat im Parlament Platz I - Bitte schön, Frau Dr. 
Schreyer! 

Frau Dr. Schreyer (Bü 90/Grüne): Frau Präsidenttn! Meine 
Damen und Herren! Welche Worte werden nicht alle genannt, 
wenn es um die Ziele der Ausgestaltung der Hauptstadt geht -
bürgerfreundlich, stadtverträglich, urban -, und wenn es dann 
zur ersten Entscheidung kommt, wird bereits von diesen Zielen 
Abstand genommen. ln diesem Antrag geht es um die Erhaltung 
und öffentliche Nutzung des Operncafes Unter den Linden auch 
im FaH des Einzugs des Bundespräsidenten in das benach· 
barte Kronprinzenpalais. 

Auch meine Fraktion begrüßt den Vorschlag, daß der Bundes
präsident in die Mitte der Stadt Einzug halten soll. Eine andere 
Frage ist jedoch, wie man dann die Sicherheits- oder Protokoll
probleme bewält1gen wird. Meine Fraktion 1st der Meinung, daß 
es Ziel der gesamten Planungen für die Hauptstadtbereiche sein 
muß, große Einrichtungen,die viel öffentliches Publikum anzie
hen. auch in diesen Bereichen für die Öffentlichkeit zu erhalten. 

Das Operncafe ist e1ne solche publikumswirksame gastrono
mische Institution, die sowohl von den Berlinerinnen und Berli
nern als auch von den Besuchern der Stadt sehr geschätzt wird. 
Der Ausschuß für Bundes- und Europaangelegenheiten hat aus 
diesem Grund unserem Antrag auf weitere öffentliche Nutzung 
zugestimmt, doch dann hat Herr Or. Hassemer erklärt, dies 
würde von Seiten des Protokolls des Bundespräsidialamtes 
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abgelehnt. Ich möchte Sie darauf aufmerksam machen -und das (C) 
ist auch nach den Vorfällen während der Demonstration vom 
Sonntag zu betonen -, daß vom Bundespräsidialamt hier nicht 
Sicherheits-, sondern Protokollbelange als Grund für die Schlie-
ßung angeführt werden. Es muß - so das Protokoll - möglich 
sein, daß zum Beispiel nach einem Empfang verschiedener Mini· 
ster durch den Bundespräsidenten alle Beteiligten gleichzeitig 
zu ihren Autos kommen und abfahren können. Meine Fraktion ist 
der Meinung, daß diese Begründung nicht ausretcht, um eine so 
wichtige, publikumswirksame und urbane Institution für die Berli-
ner zu sperren. Ich bitte Sie sehr herzlich darum, unserem 
Ursprungsantrag und nicht der veränderten Beschlußempfeh-
lung des Ausschusses für Stadtplanung zuzustimmen, der das 
genaue Gegenteil beinhaltet. - Danke schön 1 

Präsidentin Dr. Laurien: Nun liegt die Wortmeldung von 
Herrn Wittwer vor. 

[Wittwer (CDU): Ich gebe meine Rede zu ProtokoiiiJ 

- Sie geben Ihre Rede zu Protokoll. 

zu Protokoll gegebene Rede des Abg. Wittwer 
(CDU): 

Der ursprüngliche Antrag der Fraktion Bündnis 90/ 
Grüne geht von falschen Voraussetzungen aus, weil das 
Entweder-Oder für das Opercafe so nicht besteht. Wir 
begrüßen es, daß der Bundespräsident sich dazu ent
schlossen hat, seine Repräsentanz zukünftig mitten in der 
Stadt wahrzunehmen, so wie das auch 1n anderen Haupt
städten wie z. B. 1n Rom und in Paris der Fall ist. Wenn wir 
die Hauptstadt wollen, dann muß unsdarangelegen sein, 
daß der höchste Repräsentant unseres Staates nicht im 
Grünen residiert, sondern mitten in der Stadt. Wenn das 
so ist, dann müssen Wege gefunden werden, wie eine 
Einrichtung wie das Operncafe möglichst im engeren 
Umfeld des jetzigen Standorts verbleiben kann. 

Inzwischen ist allgemein bekannt, daß es diese Lösung 
gibt durch geringfügige Verlagerung des Cafes im Rah
men der vorhandenen Bebauung zw1schen Staatsoper 
und Kronprinzessinnenpalais. 

Die Diskussion darüber, ob das Cafe nicht doch 1m 
heutigen Gebäudeflügel verbleiben könnte, beantwortet 
sich spätestens seit dem vergangenen Sonntag von 
selbst. Es ist eben so, daß ein Mindestmaß an Sicherheit 
auch für den Bundespräsidenten und dessen Gäste 
berücksichtigt werden muß. Wer das Operncafe in allen 
Räumlichkeiten kennt, der weiß auch, daß em hermeti
sches Abschließen des Operncafes zum Nachbargrund
stück, insbesondere zum Hof des Kronpnnzenpalais, 
praktisch nicht möglich ist. die meisten Räume des Gates 
würden ihren heutigen Charme und ihre Qualität verlie
ren. 

Der jetzt aufgezeigte Weg läßt erwarten. daß am neuen 
Standort gletche Qualitäten erreichbar sind. Dies wird 
wohl auch von der Oper und vom Pächter des Opernca
fes so gesehen, und wir alle werden uns, wenn die Veran
derung durchgeführt ist, sehr schnell an d1e neue Situa
tion gewöhnen. Es muß sichergestellt sein, daß die 
Umsetzung im Einvernehmen mit dem Pächter erfolgt. Oie 
Konzeption, die zwischen dem Senat von Berlin und dem 
Bundespräsidialamt gefunden worden ist, findet unsere 
volle Zustimmung. Wir erwarten zum 30. Juni 1993 aus· 
gearbeitete Vorschläge für den Standort des neuen 
Operncafes. 

Ich bitte Sie um Zustimmung. 
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Präsidentin Dr. Laurien 

(A) Wie 1st es mit Herrn Klein? 

(B) 

[Klein {POS): Ich gebe auch zu Protokoll!] 

~ Bitte schön! 

Zu Protokoll gegebene Rede des Abg. Klein 
(POS): 

Uns !iegt mit der Drucksache 12/2124 eine Beschluß
empfehlung vor, die in meinen Augen genau das Gegen
teil des ursprünglichen Antrags beinhaltet. Es hieß im 
Antrag der Fraktion Bündnis 90/Grüne (AL)/UFV, daß 
das Operncafe im Prinzessinnenpalais als gastronomi
sche Einrichtung für den allgemeinen Publikumsverkehr 
erhalten bleiben soll, selbst wenn der Bundespräsident in 
seine unmittelbare Nähe, ins Kronprinzenpalais zieht. 
Jetzt heißt es, daß für diesen Fall ein neuer und nicht 
weniger attraktiver Standort für das Operncafe gefunden 
werden soll. Aber genau das sollte doch mit dem Antrag 
verhindert werden. Das Operncafe kam zu seinem beson
deren Ruf wegen seiner Räumlichkeiten und seiner Lage. 
Seine Patina macht den Reiz für die Besucher aus, darun
ter ein gut Teil Stammpublikum aus Ost und West glei
chermaßen, auch schon vor der Wende. Ein Restaurant 
mit so viel Charakter wie das Operncafe läßt sich nicht so 
einfach verlegen. Alle inzwischen in die Öffentlichkeit 
gebrachten Vorschläge, z. B. die Nutzung von Räumen 
der Staatsoper sind nicht vertretbare Ersatzlösungen, 
und vor allem ziehen sie weitere Ersatzlösungen nach 
sich, die in il,rer Auswirkung überhaupt nicht klar sind. 
Hier ein bißchen, da ein bißchen Raum für allgemeines 
Publikum bringt nichts. Hier zeigt sich, vor welchen Pro
blemen wir als Land und Stadt im Zusammenhang mit der 
Realisierung von Hauptstadtfunktionen und Regierungs
sitz stehen. 

Es bedarf der ausführlichen und genauen Auseinander
setzung mit dem städtebaulichen Raum, gerade an dieser 
Stelle. Dabei gibt es einen Aspekt, der ganz besonders 
an dieser Stelle unbedingt in die Überlegungen eingehen 
sollte. Wir dürfen nicht vergessen, daß sich hier "Unter 
den Linden~ die Aneignung des königlichen Besitzes 
durch die Berliner Bürger manifestiert. Im Verlaufe von 
Jahrzehnten, mit dem Wiederaufbau nach der schrechli
chen Zerstörung in Folge deutscher Großmachtbestre
bungen, ist ~Unter den Linden~ ein beliebter urbaner 
Raum entstanden, der von der Öffentlichkeit, von Berli
nern und Touristen, gleich gern genutzt wird. 

Aus der Begründung, die Senator Hassemer bei der 
Beratung im Ausschuß für die Pläne gegeben hat, wird 
der Widerspruch zwischen dem besonderen Sicherheits
bedürfnis der Regierenden und dem Anspruch auf allge
meinen Zugang der Öffentlichkeit offenbar. Ich sage nur 
die Stichworte "kugelsicheres Glas" und "zugemauerte 
Fenster", die 1n dem Zusammenhang gefallen sind. 
Solche Alternativen sind natürlich nicht vor aller Augen in 
der Mitte der Stadt machbar und gehören mit Recht ver
worfen zu werden. Aber: Beim Schloß Bellevue wäre eine 
"geschützte Sphäre zum Heraustreten mit Gästen ohne 
Pressepublikum~ usw., wie es so schön im Stadtforum 
geheißen hat, möglicherweise ganz leicht zu schaffen. 

Ich kann nicht nachvollziehen, was nun aus dem Anlie
gen des Antrags geworden 1st. Wir werden der vorliegen
den Beschlußempfehlung nicht zustimmen, denn es kann 
nur Katfee-Ersatz herauskommen. 

Herrn Kujath hatte ich auch als Redner notiert? 

[Kujath (SPD): Ich gebe me1ne Rede auch zu Protokoll!] 
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Zu Protokoll gegebene Rede des Abg. Kujath 
(SPD): 

Es geht um den Antrag des Stadtplanungsausschus· 
ses, für das Operncafe einen n1cht weniger attraktiven 
Standort zu finden als den derzeitigen. 

Hintergrund d1eses Antrages ist das erfolgre1che 
Bemühen des Senats, das Bundespräsidialamt vom 
Schloß Bellevue ins Kronprinzenpalais und das Kronpnn
zesinnenpalais zu verlagern. 

Diese Entscheidung hat die vermutliche Konsequenz, 
daß das Operncate verlegt werden muß. 

So bedenklich dies zu sein scheint, es gibt in unmittel
barer Nachbarschaft durchaus respektable Ersatz-Stand· 
orte. So ist denkbar, daß der neu gestaltete August· 
Bebe\-Platz belegt wird durch das Operncafe, das in der 
.,Kommode" Platz finden könnte 

Aber hierzu und zu anderen Alternat1ven soll der Senat 
nachdenken und uns berichten. 

Warum wollen wir den möglichen Ärger auf uns neh
men, der m1t der Umsetzung des Operncafes verbunden 
ist? Nun, städtebaulich hat Berlin sehr sehr viel gewon
nen, als sich abzeichnete, daß das Außenministenum 
nicht mehr darauf besteht, auf den Ministergärten am 
Brandenburger Tor angesiedelt zu werden. Hierdurch 
nämlich ist dort eine deutlich vernünftigere Gestaltung 
hinsichtlich Bautypologie, Konzentration der Länderver· 
tretungen, Holocaust-Denkmal und Erhalt von Wohnun· 
gen möglich. 

Gleichzeitig ersparen wir uns mögliche E1ngriffe in den 
Tiergarten bei Ergänzungsbauten am Schloß Bellevue. 

(C) 

Ein "Bürgerpräsident~- m1tten in der Stadt-am Ende (O) 
unseres schönsten Boulevards. das sollte uns wert se1n, 
über einen anderen Standort des Operncafes nachzu-
denken. 

-Auch!- Gibt es Wortmeldungen von der FDP?- Sie werden 
vermutlich die Reihe derer, d1e zu Protokoll geben. erhöhen. 

[Mieczkowsk1 (FOP): Ich habe ke1ne ausgearbeitete Rede: 
da kann ich nichts zu Protokoll geben I] 

- Dre1 Sätze, keine Satzgefüge 1 

Mleczkowski {FOP): Frau Präsidentin I Meir.e Damen und 
Herren! Da ich nichts zu Protokoll zu geben habe, 

[Zurufe - Sander (SPD): Dann haben Sie auch nichts 
zu sagen'] 

möchte ich kurz begründen. weshalb w1r diesen Antrag ableh
nen. 

Wir sind nicht etwa gegen die Nutzung des Kronprinzenpalais 
durch den Bundespräsidenten. Oie Entscheidung ist gut, in d1e 
Stadtmitte zu ziehen und die Repräsentanz des Staates durch 
seinen höchsten Vertreter dort w1eder deutlich zu machen. Aber 
natürlich ist das Operncafe - jetzt Opernpalais - eine eigene 
Institution, bevölkerungsoffen seit Ende der 60er Jahre. Es wäre 
der Bevölkerung schwer verständlich, wenn es nun 1n d1e Nut· 
zung einbezogen werden sollte. Oie Alternative - so wurde uns 
gesagt -, es nicht mit einzubez1ehen, wäre zum Beispiel, unter 
den Linden den Empfang, das militärische Zeremoniell abzuwik· 
kein, was sonst in dem Hof, der dann geschaffen werden könnte, 
stattfindet. 

Wenn man darauf besteht. das Operncafe in die Bundespräsi
dentennutzung einzubeziehen. dann muß man von vornherein 
alternative Standorte im histonschen Ambiente anbieten. Man 
kann keinen Antrag verabschieden und dieses Haus dem 



(A) 

(B) 
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Mleczkowski 

Bundespräsidenten zuschlagen, aber auf der anderen Seite 
noch einen Standort- vielleicht auf dem Bebel- oder Opern platz, 
vielleicht im Glaspavillon - suchen wollen. Man muß eine Alter
native haben, die die Bevölkerung überzeugt, 

[Beifall des Abg. Biederbick (FDP)[ 

weil das Operncafe nun einmal ein anerkanntes, im historischen 
Amb1ente öffentliches Haus ist. Dieses öffentliche, im histori
schen Amb1ente geschaffene Haus gilt es, als Alternativstandort 
zu s1chern. Ich rege deshalb an, darüber nachzudenken, inwie
weit das Haus der Kommandantur dazu geeignet ist, das 
damals den Abschluß der Linden gebildet hatte und das abgeris
sen wurde, wieder aufzubauen. Die Linden waren dadurch abge
rundet, 

[Dr. Niklas (SPD): Sie wollten doch kurz sein!] 

zur Spreebrücke hin geschlossen. - M1t dieser Anregung und 
Ihrem Hinwels bedanke ich mich für Ihr Zuhören. 

[Be1fall be1 der FDP und der 
Frau Abg. Dr. Schreyer (Bü 90/Grüne)] 

Präsidentin Dr. Laurien: Wer dem Antrag im Wortlaut der 
Beschlußempfehlung seine Zustimmung zu geben wünscht, den 
bitte ich um das Handzeichen. - Oie Gegenprobe I - Enthaltun
gen?- Das erste war d1e Mehrheit; damit ist der Antrag im Wort
laut der Beschlußempfehlung angenommen. 

Oie lfd. Nrn. 20 bis 22 A s1nd bereits durch die Konsensliste 
erledigt. 

[22B[ 

Lfd. Nr. 22 B, Drucksache 1212164: 

Beschlußempfehlungen des Ausschusses für Wirt· 
schaft und Technologie vom 28. September 1992 
und des Hauptausschusses vom 4. November 1992 
zur Vorlage - zur Beschlußfassung - über Erweite· 
rung des Messegeländes zugleich als Standort für 
olympische Wettkämpfe im Jahr 2000, Drucksache 
12/1251 

Zunächst müssen wir über die Dringlichkeit entscheiden. - Ihr 
wird offenbar nicht widersprochen. Wird das Wort zur Beratung 
gewünscht?- Es liegt eine Wortmeldung vor; das ist der schon 
vorhin herbe1eilende Herr Krause. Bitte schön I 

Krause (Bü 90/Grüne): Frau Präsidentin 1 Ich gebe meine 
Rede zu Protokoll. 

Zu Protokoll gegebene Rede des Abg. Krause 
(Bü 90/Grüne): 

Der Senat schlägt vor, das Messegelände zugleich als 
Standort für die olympischen Wettkämpfe im Jahr 2000 
auszubauen. Oie Frage, die Sie und ich heute abend zu 
beantworten haben, lautet: Entspricht der Ausbau des 
Messegeländes von jetzt 98 000 m2 auf rund 180 000 m2 

Hallenfläche im Jahr 1999 den Interessen der Berlinerin
nen und Berliner? 

Nun, für einige Personen läßt sich diese Frage m1t 
einem ganz eindeutigen und klaren "Ja" beantworten, 
nämlich für die Gesellschafter des mehrheitlich landes
eigenen Betriebs- und Besitzunternehmens AMK Berlin 
Ausstellungs-Messe-Kongress-GmbH. 

Ich verstehe sehr gut, daß d1e AMK in die Spitzen
gruppe der ganz großen Messen Deutschlands vorsto
ßen möchte. Oabe1 orientiert sich die Kapazitätsplanung 
der AMK am Markt und an Marketinggesichtspunkten, 
wie der Senat feststellt, und eben nicht auch an den 
Kosten, die ja nicht durch die AMK aufzubringen sind. 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

Nun ist es nichts Schlechtes, wenn sich e1ne Gesell
schaft bemüht, den Handel und die Wirtschaftstätigkeit 
zu fördern und auszuweiten - ganz im Gegenteil I 

Unverschämt aber ist - und da hört me1n VerständniS 
auf -, wenn die AMK Pressekonferenzen abhält und in 
der Öffentlichkeit den Eindruck erweckt, sie se1 aus dem 
defizitären Bereich heraus und fahre Gewinne ein, frer 
nach dem Motto: "schwarze Zahlen, Grüne Woche, 
blauer Himmelu_ Und dies, nachdem die Vertreter der 
AMK im Hauptausschuß wegen ihres irreführenden Auf
tretens in der Öffentlichkeit mehrfach hart gerJgt worden 
sind. 

Tatsache ist, und das muß öffentlich deutlich gesagt 
werden, daß d1e AMK damit lediglrch ihre nach wie vor 
vorhandene Überausstattung und Mängel in der Betriebs
führung bemäntelt und daß sie in erheblichem Maße von 
Subventionen und Landesmitteln profitiert: 01e AMK zahlt 
eine eher symbolische Pacht. Ein marktgerechter Pacht
zins würde etwa 50- bis 100mal höher liegen, als derje
nige, der ab 1993 festgelegt ist. Alle lnvestit1onen. insbe
sondere die Hallenneubauten, werden mit Steuergeldern 
finanziert. Ebenso finanziert das Land Berlin mit einem 
zweistelligen Millionenbetrag die Unterhaltung der 
Grundstücke, Gebäude und der techn1schen Einrichtun
gen der AMK. Oie AMK ist und bleibt aus Haushaltssicht 
ein Zuschußbetrieb. Zu entscheiden ist also, ob die Ver
luste, die durch die AMK entstehen, durch den volkswirt
schaftlichen Nutzen einigermaßen ausgeglichen werden 
- und anders gefragt, ob sich Berlin eine beinahe Verdop
pelung seiner Messehallenflächen rnnerhalb wen1ger 
Jahre leisten kann. Wir meinen: Nern 1 

Beachten Sie bitte, daß der Messeplatz Berlin schon 
heute die Messeplätze Leipzig, Essen, Harnburg und 
Stuttgart übertnfft und gleichwertig mrt München ist. 

Doch diese Abwägung leisten offensichtlich weder der 
Senat noch die Befürworter des Ausbaus, denn: .,Oiym
pla 2000" fegt alle Argumente vom Trsch. Was das für 
den Messehallenausbau bedeutet, möchte ich hier 
sagen: Der Landeshaushalt wird während der bevorste
henden finanziell extrem schwierigen Jahre mit rund 2 Mil
liarden DM belastet. Ein Teil dieses Geldes soll dafür ver
wendet werden, um sechs Messehallen mit e1ner Fläche 
von 16 500 m2 abzureißen, die tadellos insland und voll 
funktionsfähig sind. Der Abriß und der Neubau soll erfol
gen, weil - so steht es in der Drucksache 12/1251 - die 
vorhandenen Hallen nicht olympiatauglich sind. 

Am Beispiel der Messehallen zeigt s1ch: Das Aben
teuer .,Oiympia 2000u soll durchgezogen werden, koste 
es, was es wolle. Dafür geben wir unsere Stimmen n1cht I 

Bei den geschätzten Kosten von 2 M1llrarden DM wird 
es nicht bleiben. Es kommen dazu: Bau- und Baustoff
Preissteigerungen, Kosten für die E1nnchtung der Hallen 
und nicht zuletzt die Kosten für d1e Verlegung der Jaffe
straße. 

Das Olympia-2000-Abenteuer rst n1cht zuletzt auch ein 
finanzielles Abenteuer. Wir setzen andere Prrontäten 1 

Meine Fraktion lehnt die kostsp1eligen und preistrei
benden olympiagerechten Hallenerweiterungen ab. 

Präsidentin Dr. Laurien: Wir danken herzlich 1 

[Beifall) 

Wenn mich die Übersicht nicht täuscht, können wir 1n d1e 
Abstimmung gehen. Die Ausschüsse empfehlen d1e Annahme. 
Wer der Vorlage Drucksache 12/1251 serne Zustimmung zu 
geben wünscht, den bitte ich um das Handzeichen. - Gegenpro
be! - Enthaltungen? - Damit ist die Vorlage angenommen. 

Ud. Nr. 22 C ist durch die Konsensliste erledigt. 
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(A) [22D] 

(B) 

Ud. Nr. 22 D, Drucksache 12/2174: 

Beschlußempfehlungen des Ausschusses für Frau
enfragen vom 21. Oktober 1992 und des Hauptaus
schusses vom 6. November 1992 zum Antrag der 
Fraktion Bü 90/Grüne über unverzügliche Einrich· 
tung eines Modellversuches zu Selbstbehaup
tungs- und Selbstverteidigungskursen für Mäd
chen an den Berliner Schulen, Drucksache 12/1148 

Der Dringlichkeit wird nicht widersprochen.- Ich wage, gleich zu 
sagen: Wer dem Antrag im Wortlaut der Beschlußempfehlung 
seine Zustimmung zu geben wünscht, den bitte ich um das 
Handzeichen.- Gegenprobe!- War das eine Gegenstimme?
Enthaltungen? - Auch eine. Damit angenommen. 

[22E] 

Ud. Nr. 22 E, Drucksache 12/2175: 

Beschlußempfehlungen des Ausschusses für 
Jugend und Familie vom 14. Oktober 1992 und des 
Hauptausschusses vom 6. November 1992 zum 
Antrag der Fraktion Bü 90/Grüne über die Bereit
stellung von landeseigenen Flächen zum Neubau 
von Jugendklubs in den Neubaugebieten des Ost
teils der Stadt, Drucksache 12/1286 

Der Dringlichkeit w1rd sichtlich nicht w·1dersprochen.- Wortmel
dungen gibt es auch nicht. Wer dem Antrag im Wortlaut der 
Beschlußempfehlung des Hauptausschusses - das ist die 
Drucksache 12/2175 - seine Zustimmung zu geben wünscht, 
den bitte ich um das Handzeichen. - Gegenprobe! - Enthaltun
gen? - Bei einer Reihe von Enthaltungen angenommen. 

[22F] 

Ud. Nr. 22 F, Drucksache 12/2176: 

Beschlußempfehlungen des Ausschusses für 
Jugend und Familie vom 14. Oktober 1992 und des 
Hauptausschusses vom 6. November 1992 zum 
Antrag der Fraktion Bü 90/Grüne über Nutzung 
bezirkseigener Räume durch freie Träger der 
Jugendarbeit, Drucksache 12/1644 

Der Dringlichkeit wird nicht widersprochen. - Wer dem Antrag 
im Wortlaut der Beschlußempfehlung Drucksache 12/2176 seine 
Zustimmung zu gebenb wünscht, den bitte ich um das Handzei
chen. - Gegenprobel - Enthaltungen? - Wenn ich die nicht 
zähle, die keine Hand hochgehoben haben, gab es eine Enthal
tung, und damit ist der Antrag im Wortlaut der Beschlußempfeh
lung einst1mmig angenommen. 

[22G] 

Ud. Nr. 22 G, Drucksache 12/2177: 

Beschlußempfehlungen des Ausschusses für Wirt
schaft und Technologie vom 26. Oktober 1992 und 
des Hauptausschusses vom 6. November 1992 
zum Antrag der Fraktion der SPD und der Fraktion 
der CDU über Fortführung und Erweiterung des 
Projekts "Bezirksberater für das Gewerbe bei den 
Berliner Bezirksämternu, Drucksache 12/1837 

Die Dringlichkeit wird akzeptiert. - Oie Ausschüsse empfehlen 
die Annahme. Wer diesem Antrag seine Zustimmung zu geben 
wünscht, den bitte ich um das Handzeichen. - Gegenprobe I -

Enthaltungen? - Damit angenommen! 
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[22H] 

Ud. Nr. 22 H, Drucksache 12/2178: 

Beschlußempfehlung des Ausschusses für Sozia· 
les vom 9. November 1992 zum Antrag der Fraktion 
der SPD und der Fraktion der CDU über die Unter· 
stützung der Bundesratsinitiative zur Einführung 
einer Pflegeversicherung, Drucksache 12/2059 

Der Dringlichkeit wird sichtlich n1cht widersprochen.- Wir kön· 
nen über den Antrag unter Berücksichtigung der Beschlußemp
fehlung Drucksache 12/2178 abstimmen. Wer seine Zustim
mung zu geben wünscht, den bitte ich um das Handze1chen. ~ 
Gegenprobe! ~ Enthaltungen? ~ Zwei Gegenstimmen, ein1ge 
Enthaltungen; damit angenommen. 

[221] 

Ud. Nr. 22 I, Drucksache 12/2180: 

Beschlußempfehlung des Hauptausschusses vom 
6. November 1992 zum Antrag der Fraktion der 
FOP über wesentliche Beschleunigung der Arbeit 
des Amtes zur Regelung offener Vermögensfragen 
(AROV), Drucksache 12/1409 

Oie Dnnglichkeit wird akzeptiert. - Wer dem Antrag im Wortlaut 
der Beschlußempfehlung Drucksache 12/2180 seine Zust1m· 
mung zu geben wünscht, den bitte ich wieder um das Handze1· 
chen.- Gegenprobe I- Enthaltungen?- Bei ein oder zwe1 Nein
Stimmen angenommen. 

[22J] 

Ud. Nr. 22 J, 

Drucksachen 12/2185 bis 12/2187: 

Beschlußempfehlungen des Hauptausschusses 
vom 11. November 1992 zu Vorlagen zur 
Beschlußfassung - gemäß § 38 der Geschäftsord
nung des Abgeordnetenhauses von Berlin (Nrn. 44 
bis 46/1992 des Verzeichnisses über Vermögens
geschäfte) 

Die Dringlichkeit wird akzeptiert. ~ Die Fraktion Bündnis 90/ 
Grüne hat eine jeweils getrennte Abst1mmung zu den Vermö
gensgeschäften gewünscht. 

Ich rufe also auf Nr. 44 des Vermögensverze1chnisses. das ist 
die Drucksache 12/2185. Wer se1ne Zustimmung zu geben 
wünscht, den bitte ich um das Handzeichen. - Gegenprobe I -

Enthaltungen? - Bei Enthaltungen im übrigen angenommen. 

Ich rufe die Beschlußempfehlung Drucksache 12/2186 auf, 
Nr. 45 des Vermögensverze1chn1sses. Wer seine Zustimmung 
zu geben wünscht, den bitte ich um das Handzeichen. - Gegen
probei- Enthaltungen?- Bei ein1gen Enthaltungen einst1mm1g 
angenommen. 

Nun die Drucksache 1211287, das 1st das Vermögensgeschäft 
Nr. 46; wir ihm zustimmt, den b1tte ich um das Handzeichen. ~ 
Gegenprobe I - Enthaltungen? - 8e1 einer Reihe von Enthaltun· 
gen angenommen. 

[22K] 

W1r kommen zu 

lfd. Nr. 22 K, Drucksache 12/2188: 

Beschlußempfehlungen des Ausschusses für 
Gesundheit vom 5. November 1992 und des Haupt
ausschusses vom 11. November 1992 zum Antrag 

(C) 

(D) 
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(A) der Fraktion Bü 90/Grüne über gesundheitliche 
Vorsorgemaßnahmen bei Verunreinigung von 
Spielplätzen mit polyzyklischen aromatischen 
Kohlenwasserstoffen (PAK), Drucksache 12/1394 

(B) 

Wird der Dringlichkeit widersprochen? - Das ist nicht der Fall. 
Wer dem Antrag im Wortlaut der Beschlußempfehlung, Druck
sache 12/2188, seine Zustimmung zu geben wünscht, den bitte 
ich um das Handzeichen!- Die Gegenprobe! - Enthaltungen?
Bei einer Reihe von Enthaltungen angenommen. 

[22L] 

Wir kommen zu 

lfd. Nr. 22 L, Drucksache 12/2198: 

Beschlußempfehlung des Ausschusses für Bun~ 
des- und Europaangelegenheiten gemäß § 21 
Abs. 5 GO Abghs über die Frage der Rückübereig· 
nung von Grundstücken, die nach dem Verteidi~ 
gungsgesetz der DDR enteignet worden sind 

Der Onnglichkeit wird sichtlich nicht widersprochen. Es gibt eine 
einstimmige Empfehlung des Bundesausschusses. Wer also der 
Beschlußempfehlung, Drucksache 12/2198. seine Zustimmung 
zu geben wünscht, den bitte ich um das Handzeichen 1 - Danke! 
Die Gegenprobe I - Demnach auch hier einstimmig. 

[23] 

Wir ko'Timen zu 

lfd. Nr. 23, Drucksache 12/2143: 

Vorlagen - zur Kenntnisnahme - gemäß Artikel 47 
Absatz 1 VvB 

Oie Fraktion der SPD hat die Überweisung der Verordnung 
Nr. 121221 an den Ausschuß für Wissenschaft und Forschung 
beantragt. Dem stimmen Sie wohl zu. We1tere ÜbelWeisungsan
träge liegen mir nicht vor. Von den übrigen Verordnungen haben 
S1e Kenntnis genommen. 

Oie lfd. Nrn. 24 bis 26 sind bereits durch die Konsensliste erle
digt. 

.[27] 

Wir kommeh LU 

lfd. Nr. 27, Drucksache 12/2137: 

Antrag der Fraktion Bü 90/Grüne über Schritte der 
Verwaltungsreform I - hier: Auflösung der Senats
verwaltung für Verkehr und Betriebe 

Ich will schon jetzt sagen, ehe die auf fünf Minuten Redezeit pro 
Fraktion begrenzte Debatte beginnt, daß der Ältestenrat 
ursprünglich AusschußübelWeisung empfohlen hat, daß aber 
nun die Sofortabstimmung von COU und SPD gewünscht wird. 

[Pewestorff (POS): Sie können es gar nicht abwarten!] 

Es spncht - für Bündnis 90/Grüne - zuerst Frau Schreyer! 

[Frau Künast (Bü 90/Grüne): Haase sitzt wieder in der Grube 
und schläft!] 

Präsidentin Dr. Laurien: Entschuldigen Sie, Frau Schreyer! 
Der Senator sitzt nicht in der Grube, sondern hat sich nur von 
hinten Frau Künast geze1gt und war somit n1cht erkennbar! Aber 
er ist da, und Frau Schreyer hat das Wort. 
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Frau Dr. Schreyer (Bü 90/Grüne): Frau Präsidentin! Meine (C) 
Damen und Herren 1 Stellen Sie sich vor: ~Alle reden von der Ver
waltungsreform, aber keiner macht sie." Das läßt sich allmählich 
als Aufkleber auf jede diensttägliche Presseerklärung des 
Senats kleben, in der berichtet wird, daß der Senat wieder über 
die VeiWaltungsreform diskutiert und wieder alferle1 ausgehan-
delt hat. D1ese Woche konnten wir lesen - von Herrn Butz ver
kündet -, der Senat wäre zu konkreten Taten übergegangen. 
Was aber ist die konkrete Tat? - Er hat Gutachten zur Ver
waltungsreform in Auftrag gegeben! 

(Beifall bei Bü 90/Grüne und be1 der FDP] 

Wir sind der Meinung: Gutachten sind genug verteilt worden. Es 
1st jetzt Zeit zu handeln I 

[Beifall bei Bü 90/Grüne und be1 der FDP] 

Dabei wissen die VeiWaltung und der Senat nur zu gut, was 
eigentlich gemacht werden müßte und wo der Hase im Pfeffer 
liegt. - Daß dieses Sprichwort identisch ist mit dem Namen des 
Senators, der die Verwaltung leitet, die 1ch aufzulösen vor· 
schlage - das ist zufällig, Herr Haase. 

Was beeinhaltet unser Antrag? Er sagt, daß der erste Schritt 
zur VeiWaltungsreform, der sofort gemacht werden könnte, der 
1st, die SenatsveJWaltung für Verkehr und Betriebe in ihren Auf
gaben auf die Geschäftsbereiche anderer SenatsveJWaltungen 
aufzuteilen. 

[Beifall des Abg. Cramer (Bü 90/Grüne)] 

Sie wissen, daß e~ von sämtlichen Beteiligten in der Planung 
immer wieder beklagt wird, daß der wichtige Zweig der Verkehrs
planung in einer Extra-SenatsveiWaltung ressortiert, was pau
senlose Abstimmungsprobleme und konträre Aussagen mit 
sich bringt. Wir sind der Meinung, daß es dringend notwendig ist 
-gerade in der Situation, in der die Stadt momentan ist-, diesen 
wichtigen Planungsbereich in die insgesamt für Planung zustän
dige SenatsveiWaltung für Stadtentwicklung und Umweltschutz 
zu Integrieren. 

Wir sind weiterhin der Meinung, daß es grundfalsch ist, die 
Eigenbetriebe zusammengefaSt in einer Extraverwaltung res
sortieren zu lassen, was dazu führt, daß die Aufsicht n1cht an der 
Fachaufgabe orientiert ist. Wir meinen, daß die Fachaufs1cht 
über die Eigenbetriebe dorthin gehört, wo s1e eben quas1 als 
Dienstleistungsinstitutionen ihre Aufgabe erfüllen. Die Fachauf
sicht über d1e Berliner Hafen- und Lagerbetriebe gehört also zu 
der Senatsverwaltung für Wirtschaft, die Fachaufsicht über d1e 
BSR zu der Senatsverwaltung für Stadtentwicklung und Umwelt
schutz. ln d1esem Sinn haben wir e1nen konkreten Vorschlag 
gemacht, wie d1e einzelnen Abteilungen und d1e einzelnen Refe
rate der SenatsveiWaltung für Verkehr und Betriebe auf die 
Senatsverwaltungen für Stadtentwicklung und Umweltschutz. 
für Wirtschaft und Technologie, für Bau- und Wohnungswesen 
und für Inneres aufgeteilt werden sollen. 

Daß dann hinterher, nach erfolgre1cher Auflösung, das Pro
blem besteht: Was machen wir mit Herrn Haase?, das ilegt 1n 
der Verfassung begründet. Sie kennt nur zwei Möglichkeiten, d1e 
Amtszeit vor dem Ende der Legislaturperiode zu beenden: Miß· 
trauensantrag oder Rücktritt. Da die Verfassung von Berlin 
zudem ein Senatsmitglied ohne Geschäftsbereich nicht kennt, 
wäre die logische Konsequenz, Herrn Haase zu bitten, vom Amt 
zurückzutreten. 

Daß ich den Vorschlag mache, durch diese Maßnahme die 
Kompetenz der SenatsveiWaltung für Bau- und Wohnungs
wesen von Herrn Nagel und die Kompetenz der SenatsveiWal
tung für Inneres von Herrn Heckelmann auszuweiten, 1st Indikator 
ger:ug, daß es hier nicht um Sympathiezuteilung geht, sondern 
um e1nen konkreten Schritt der VeiWaltungsreform, der jetzt 
sofort eingeleitet werden könnte. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne - Frau Künast (Bü 90/Grüne): 
Aber keine neuen Gelder für Nagel für Broschüren!] 

Präsidentin Dr. Laurien: Rainer B. G1esel hat das Wort 1 
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(A) Giesel (CDU): Frau Präsidentin' Meine Damen und Herren 1 

(8) 

Sicher reden auch wir über Möglichkeiten der Verwaltungsre
form. 

[Cramer (Bü 90/Grüne): Reden- ja!] 

- Oh ja, m1t großem Ernst I Und ich hoffe, daß wir für d1ese Stadt 
langfristig auch die besten Lösungen finden werden. Aber was 
Sie, meine Damen und Herren von Bündnis 90/Grüne/AL, hier 
machen, ist doch folgendes: Sie greifen aus einem größerem 
Gesamtzusammenhang - und eine solche Frage läßt sich nur 
im Gesamtzusammenhang richtig lösen - eine Senatsverwal
tung heraus. Und warum? Dreimal darf man raten! - Weil Ihnen 
die Politik dieser Senatsverwaltung nicht gefällt 1 Aber das kann 
es doch nun wirklich nicht sein. Das ist unseriös und entspricht 
überhaupt nicht dem Anliegen einer vernünftigen und weitschau
enden Verwaltungsreform für unsere Stadt. 

[B1ederbick (FDP): Reden, reden, reden -
Taten wollen wir sehen I] 

- Unterbrechen Sie mich doch nicht, Herr Kollege Biederb1ck 1 

Sie sollten sehen, daß das Verkehrsressort in dieser Stadt durch 
das Zusammenfügen der "beiden Städte" - die wir ja vier Jahr
zehnte lang waren -eine der schwersten Aufgaben zu lösen hat. 
Das Wiederherrichten eines einheitlichen Verkehrssystems, 
das Überwinden der Deformation der entsprechenden Infrastruk
tur ist eine so große Aufgabe, daß sie in kurzer Zeit nicht lösbar 
ist. Dabei kann sich das, was bisher verkehrspolitisch geschafft 
worden ist, durchaus sehen lassen. Und ich sage noch einmal an 
die Adresse der AL: Sie brauchen uns nicht aufzufordern, dieses 
Ressort aufzulösen. Dieses Ressort ist wichtig, und wenn es 
eines Tages darum geht, eine neue Geschäftsverteilung zu 
schaffen, dann wird man auch diesen Komplex mit einbeziehen. 
Es geht aber nicht an, eine Verwaltung nach Ihrem Gusto auszu
suchen, die aufgelöst werden soll, während alles übrige gleich 
bleibt. Das wäre keine vernünftige Verwaltungsreform, das ist 
for show, und davon haben wir von Ihnen genug. Wenn wir nun 
diesen Antrag in den Ausschuß für Verkehr und Betriebe über
weisen würden, dann stünde der Ausschuß vor der Frage, ob er 
auch se1ne eigene Auflösung diskutieren müßte; 

[Zurufe von Bü 90/Grüne] 

denn wenn es keine Senatsverwaltung für Verkehr und Betnebe 
gibt, gibt es auch keinen Ausschuß mehr. Deshalb wollen wir ihn 
nicht überweisen und bitten Sie um die sofortige Abstimmung 
hier und jetzt, und wir lehnen den Antrag ab. 

[Vereinzelter Beifall bei der CDU und der SPD] 

Präsidentin Or.laurien: Die nächste Wortmeldung ist Herr 
Lorenz. 

lorenz (SPD): Frau Präsidentin! Meine sehr verehrten 
Damen und Herren I Ernst gemeint •St der Antrag natürlich nicht. 

[Frau Künast (Bü 90/Grüne): Oh doch! Heute ist doch schon 
der12.11.1] 

- Nein, er ist nicht ernst gemeint, das wissen Sie auch I - Es 
würde mich auch furchtbar enttäuschen, wenn Sie den ernst 
meinten, denn ich habe Sie immer für einen sehr Intelligenten 
Menschen gehalten, und es würde mich erstaunen, wenn e1n 
solcher Antrag von Ihnen ernst gemeint wäre. 

Schlimm ist allerdings, daß Sie so kleingläubig sind zu glau
ben, daß wir uns bei einer Verwaltungsreform damit begnügen 
würden, e i n e Senatsverwaltung aufzulösen 

[Frau Künast (Bü 90/Grüne): Es heißt ja: römisch I!] 

und letztendlich abzuschaffen. Wir wollen sehr viel mehr Haupt
verwaltungen abschaffen, und das ist auch dringend notwendig. 
Wir sind dabei mit der COU noch nicht ganz auf der gleichen 
Ebene. Die SPD ist der Meinung, 10 Ressorts einschließlich des 
Regierenden Bürgermeisters sei d1e richtige Lösung. Einige von 
der CDU-Fraktion waren wohl auch dieser Me1nung. Der Senat 

3198 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

sagt, 12 sollen es sein. Wenn ich es nchtig sehe, werden es am (C) 
Ende 11 sein. Das ist die sachgerechte Lösung. denn 111iegt ZWI

schen 10 und 12. 

[Bravo 1 und Beifall der Frau Abg. Merkel (SPO)] 

Darauf wird es dann wohl hinauslaufen. 

Richtig ist, daß man auch nach den Erfahrungen anderer 
Bundesländer mindestens 8 Senatsverwaltungen plus Bürger· 
meister und Regierenden Bürgermeister braucht. Was darüber 
hinausgeht, wird man dem politischen Willen eines Parlaments 
anheimgeben. Jedenfalls muß e1ne Verfassungsänderung 
davon ausgehen, daß eine best1mmte Höchstzahl, wie unsere 
Verfassung sie jetzt ebenfalls festschreibt. am Ende heraus· 
kommt Das ist die Änderung. d1e d1eses Haus schaffen muß. 
Das ist auch die Änderung, d1e es schaffen kann. Das. was h1er 
vorgeschlagen wird, ist in das Beileben des Senats gestellt. Es 
ist eine simple Aufforderung, während wir finden, daß eme Ver· 
waltungsreform n1cht davon abhängig gemacht werden kanf'l, 
daß diejenigen, die am Ende die Leidtragenden s1nd bzw. d1e 
Leidtragenden sein müssen, dies in ihr Belieben gesetzt bekom
men. Vielmehr muß dieses Parlament den Mut haben. die erfor
derlichen Eckdaten zu setzen. 

Insgesamt ist es daher sicherlich kem ernst gemeinter Antrag 
Wir wollen daher die Abstimmung, aber wir sagen auch: Wir hof
fen, daß sehr bald e1ne Verfassungsänderung m d1eses Haus 
kommt, die diese Höchstzahl von Senatsverwaltungen fest
schreibt und damit die Eckdaten für eine Verwaltungsreform 
setzt, an die die Beamten, auch die leitenden Beamten glauben 
können. Denn wenn von uns nicht gesagt w1rd. welche Eckdaten 
erforderlich sind, dann werden s1e nicht daran glauben und auch 
nicht die Schritte unternehmen. d1e erforderlich sind, solche 
Dinge inhaltlich richtig vorzuberetten. ln diesem S1nne lassen S1e 
uns an d1e Arbeit gehen. 

Wir haben einen solchen Entwurf schon einmal gemacht und 
gesagt, welche Senatsverwaltungen erforderlich sind und 
welche nicht. 

[Zurufe von Bü 90/Grüne] 

- Ja, d1e gibt es. Wenn Sie den Beschluß des Landesparteitags 
der Berliner SPO gesehen oder verfolgt hätten, hätten S1e dort 
auch ein solches Konzept ablesen können. -Wir werden uns mit 
unserem Koalitionspartner darüber ein1gen und am Ende jeden
falls sehr viel weiter gehen, als die Opposition s1ch auch nur träu
men läßt. 

[Vereinzelter Beifall bei der SPO und der COU I 

Präsidentin Dr. laurien: Die nächste Wortmeldung 1st Herr 
Biederbick. 

Biederbick (FOP): Frau Präsidentin' L1ebe Kolleginnen und 
Kollegen I Es ist abenteuerlich. was Herr G1esei und Herr Lorenz 
hier vorgeführt haben. Da kommen Sie jetzt hier hoch und sagen· 
Also das ist doch nicht in Ordnung, nur eine Senatsverwaltung 
herauszugreifen, wir müssen das umfassender machen. Herr 
Lorenz spricht ganz konkret davon: Wir sind dafür, die Zahl auf 
10 zu reduzieren, und emes Tages Wird es auch kommen. 

[Pewestorff (POS): E1nes schönen Tages'] 

Aber, Herr Lorenz, dann frage ich mich: Vor vier Wochen konnten 
Sie über einen Antrag memer Frakt1on abstimmen, mit dem d1e 
Reduktion auf 10 Senatsverwaltungen erreicht werden sollte. 
und da haben Sie dagegen gestimmt. Was soll dann dieses 
Gerede? Sie machen es immer so. wie es Ihnen gerade in den 
Kram paßt. 

[Beifall bei der FOP und be1 Bü 90/Grüne] 

Das ist typisch für diese große Koalition 

Der Antrag heißt: Schntte der Verwaltungsreform. W1r werden 
ihm selbstverständlich zustimmen. auch wenn es nur ein kle1ner 
Schritt ist; es sind gar keine Schritte, es 1st nur e1n Schntt. Er hat 
eine sehr richtige Begründung. naml1ch daß die Aufteilung von 
überörtlichen Planungsaufgaben auf untersch1edl1che Senats-

(D) 
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Biederbick 

(A) verwaltungen sich als sehr nachteilig erw1esen hat. Das sehen 
wir genauso. Deswegen, wie gesagt, Herr Lorenz, haben wir 
schon vor v1er Wochen gesagt: BauWohn. StadtUm, Verkehr 
müssen zusammengeführt werden; der Senator für Bau- und 
Wohnungswesen hat es selbst vor einem Jahr beantragt. 
Geschehen ist nichts, und wir lesen wieder nur: der Senat macht 
Gutachten. Nichts anderes I Nein. wenn S1e s1ch n1cht entschlie
ßen können, den richtigen Anträgen, d1e w1r gestellt haben, zuzu
stimmen. dann müssen wir es schrittwe1se probieren. um Schritt 
fl.Jr Schritt diesen Elefanten auf den nchtigen Weg zu bringen. 

(B) 

Eine KritikamAntrag von Bündnis 90/Grüne: Schntte zur Ver
waltungsreform dürfen sich nicht darauf reduz1eren, nur 1n den 
Strukturen der Verwaltung etwas zu verändern -das Zusammen
legen von Ressorts und so etwas -, sondern d1e Bürokratie 
abzubauen, Verfahren zu vereinfachen, dieses sind mit die wich
tigsten Bausteine für eine umfassende Verwaltungsreform. ln 
diesem Bereich hat der Senat kläglich versagt. 

[Be1fall bei der FDP] 

Man kann es an d1esem Antrag ablesen Wenn man auf die 
Se1te 2 sieht: Dort ist die Verkehrsplanung angesprochen. Es 1st 
abenteuerlich! Wir haben dort wahnsinnig viele Beamte, die sich 
m1t Verkehrsplanung beschäftigen. Dann haben wir in der 
Senatsverwaltung für Stadtentwicklung und Umweltschutz ein 
eigenes Referat für stcidtebauliche Verkehrsplanung. So etwas 
Abenteuerliches le1sten wir uns in dieser Stadt I Wir müssen die 
Verkehrsplaner abschaffen und dies ersetzen durch Sachmittel, 
damit wir versierte Büros beauftragen können. Wir müssen also 
Verwaltungsreform - das soll der letzte Pu0kt sein - auch mit 
einer konsequenten Privatisierung verbinden. Da stehen Sie 
auch noch am Anfang Ihrer Überlegungen, da helfen wir aber 
nach. Dennoch ist dieser Schritt ein erster nchtiger Schritt auf 
dem Weg. 

Präsidentin Dr. Laurien: Es ist Sofortabstimmung bean
tragt worden. Wer dresem Antrag seme - -

[Abg. Hoffmann (FDP) meldet sich zur Geschäftsordnung.] 

- Verzeihen Sie, ich we1ß, was Sie wollen. ich bin Ja vorgewarnt, 
aber darf ich e1ne Bitte äußern: Wir haben vorhm in einem Kraft· 
akt der Vernunft die Große Anfrage in die Ausschüsse überwie
sen. Wollen wir jetzt durch etwas, was niemandem etwas bringt, 
um es in seinem Wahlkreis vorzeigen zu können, wie er abge
stimmt hat - -

[B1ederbrck {FDP): Sie brauchen nur auf Sofortabstimmung zu 
verzichten, dann verzichten wir auf namentliche Abstimmung!] 

Ich gehe absolut formal vor 

[Zurufe] 

- Geschäftsordnung ist Geschäftsordnung. 

[Zurufe: UnglaubliCh 'i 

Jeder kann ja abstimmen, wie er möchte. Ich gehe stur nach 
Geschäftsordnung vor. Ein Antrag, der die Uberweisung 1n einen 
Ausschuß w1ll, rst der weitergehende. Über e1nen solchen Antrag 
ist zuerst abzustimmen. Wenn diese Entscheidung gefallen rst, 
stehen die weiteren Entscheidungen an. Also rst zuerst darüber 
abzustrmmen, ob die Überweisung erfolgen soll, und zwar an den 
Ausschuß für Inneres, Sicherheit und Ordnung- federführend-, 
an den Ausschuß für Verkehr und Betriebe und an den Haupt
ausschuß. Das wären die Ausschüsse, an dre überwiesen wer
den würde. Wer diesem Antrag auf Ausschußüberweisung 
zustimmt, den bitte 1ch um das Handzerehen' - Gegenprobe! -
Damit ist d1eser Antrag abgelehnt. 

Es steht also die Sofortabsfrmmung an, und ich hoffe, daß 
diese Zeltverzögerung dazu beigetragen hat. noch mehr Freund
schaft zu sichern, daß wir abstimmen können. - Ich glaube ja 1 

Danke' 

[Beifall - Zurufe] 

- W1r danken Ihnen für eine erw1esene demokratische Vernunft. 

[Beifall] 
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Wer diesem Antrag seine Zustimmung grbt. den b1tte 1ch um das (C) 
Handzeichen'- Gegenprobe1- Enthaltungen?- Er rst zur Über· 
raschung aller abgelehnt. 

D1e lfdn Nrn. 28 brs 38 sind bere1ts durch die Konsensliste 
erledigt. 
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ich rufe auf 

lfd. Nr. 39, Drucksache 12/2151: 

Antrag der Fraktion der CDU, der Fraktion der 
SPD, der Fraktion Bü 90/Grüne und der Fraktion 
der FDP über Planung des Umfeldes am neuen 
Abgeordnetenhaus- ehem. Preußischer Landtag -

Im Ältestenrat bestand Einigkeit darüber, daß Uber diesen Antrag 
ohne Aussprache sofort abgestimmt werden kann. Wer dem 
Antrag Drucksache 12/2151 seine Zustimmung zu geben 
wünscht, den bitte ich um das Handzeichen r - Gegenprobe I -

Enthaltungen? - Der Antrag ist einstiiT'mig angenommen. 

[421 

Die lfdn. Nrn. 40 bis 42 sind eigentlich durch d1e Konsensliste 
erledigt, aber bei der lfd. Nr. 42 haben sJd' alle Fraktionen darauf 
verständig!. sofort abzustimmen. Ich rufe also auf 

lfd. Nr. 42: 

a) Drucksache 12/2155: 

Antrag der Fraktion der SPD und der Fraktion 
der CDU über Erinnerungstafeln für die von den 
Nationalsozialisten verfolgten und ermordeten 
Stadtverordneten 

b) Drucksache 12/2156: 

Antrag der Fraktion der SPO und der Fraktion 
der CDU über Erinnerungstafeln für die vom Sta
linismus und von der SEC-Diktatur verfolgten 
Stadtverordneten und Magistratsmitgliedern 

Wer diesen beiden Anträgen serne Zustimmung zu geben 
wünscht, den bitte ich um das Handzeichen 1 - Gegenprobe' -
Enthaltungen? - Die Anträge srnd e1nstimm1g angenommen. 

[42A] 

Ich rufe auf 

lfd. Nr. 42 A, Drucksache 12/2181: 

Antrag der Fraktion Bü 90/Grüne über Erhalt der 
&jährigen Grundschule in Berlin 

Wird der Dnnglichkeit widersprochen? - Das rst n1cht der Fall. 
Es !1egt der Vorschlag vor, diesen Antrag an den Ausschuß fUr 
Schulwesen zu überweisen. 

[Frau Volkholz (Bü 90/Grüne) ·Es g1bt Redebedarf 1] 

- Das hatte ich n1cht gedacht, aber brtte schön. 

[Qhl von der CDU- Be1fall bei der CDU] 

Erne Parlamentarierin ist in 1hrem Recht n1cht zu bee1nträchtrgen, 
aber um 1hre Vernunft zu bitten. - 81tte 1 

[Bravo 1 von der CDU] 
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(A) Frau Volkholz {Bü 90/Grüne): Frau Präs1dentm! Meme 
Damen und Herren! Ich bin normalerweise zu dieser Stunde 
1mmer bere1t gewesen, Reden zu Protokoll zu geben bzw. zurück· 
zuziehen. 

[Beifall bei der CDU - Fechner {SPD): Also zu Protokol! I] 

Wenn aber, wie rn dtesem Fall, se1tens der Senatsverwaltung 
ohne Beteiligung des Parlaments der Versuch erfolgen soll, 
gegen das Schulgesetz zu verstoßen, so bedarf es einiger klar
stellender Worte. Ich mache das sehr kurz. 

Die Senatsschulverwaltung hat m1t Datum vom 4. November 
erklärt, daß sie einen Schulversuch einrichten will, in dem 
erprobt werden soll, ob für sogenannte schlaue Köpfe das 
"Expreß·Abitur" an vier Berliner Schulen durchgeführt werden 
kann. Was 1st hieran der Versuch? - Für Schulversuche gibt es 
klare rechtliche Bestimmungen im Berliner Schulgesetz: Ste 
sollen erproben, ob wertvolle pädagogische Konzepte insge
samt in die Berliner Schule eingeführt werden sollen. Wenn also 
erprobt werden soll, ob das Abitur in kürzerer Zeit zu erreichen 
ist, dann müßte man das mit etner normalen Population und m1t 
einer ordentlichen wissenschaftlichen Begleitung tun. Das ist 
aber nicht geplant. Wenn es für sogenannte Schnell-Lerner 
erprobt werden soll, dann würde das auch ab der 7. Klasse 
gehen. Aber das ist auch nicht geplant. Das bedeutet, es geht 
n1cht um einen Schulversuch, sondern um "Schulen besonderer 
pädagogischer Prägung". Es sollen schlichtweg mehr grund
ständige Gymnasien ohne e1ne eigenständige pädagogische 
Begründung eingeführt werden. 

[Beifall der Abgn. Frau Merke! (SPD) und Sander {SPD)] 

Daß beim Senat die Tendenz zu einer solchen Ausdehnung 
besteht, hat s1ch schon gezeigt. Im letzten Jahr sind im Ostteil 
der Stadt drei derartige Schulen erngeführt worden. Weil schon 
damals die SPO erheblichen Widerstand geleistet hat. wurde 
von der Senatsverwaltung hoch und heilig versprochen. es 

(8) handle sich um die letzten. Bei der Anhörung der Senatsverwal
tung waren es dann im Westteil drei, jetzt sind es schon v1er. 
Wenn sich die Absicht weiter durchsetzt, in jedem Bezirk ein Eli
tegymnasium einzunchten, das bereits ab der 5. Klasse beginnt, 
wird damit eme bestimmte Schülergruppe aus der sechsjährige11 
Grundschule abgezogen und die sechsjährige Grundschule aus
gehöhlt. Das ist nach dem Berliner Schulgesetz nicht zulässrg. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne- Vereinzelter Be1fall bei der SPD] 

Der Senat von Berlin begründet dies mit dem Elternwillen der 
beteiligten Schülerinnen und Schüler Den Elternwillen zur Sepa
rierung hat es 1mmer gegeben, aber ein Elternwille, der auf d1e 
Struktur der Schule durchschlagen soll, hat seine Grenze darin. 
wo er Privilegien für die eigenen Kinder fordert und gleichzeit1g 
andere ausschließt. 

[Be1fall bei Bü 90/Grüne] 

Der Elternwille m der Berliner Schule wird durch d1e Grem1en 
des Schulverfassungsgesetzes hergestellt Diese haben steh 
bisher allesamt ablehnend geäußert. Deswegen hat sich das 
Parlament mit dieser Frage zu befassen - auch zu dieser späten 
Stunde - und eindeutig darauf zu 8.Chten, daß die gesetzlichen 
Grundlagen in diesem Land eingehalten werden. 

[Beifall bei Bü 90/Grüne und bei der POS -
Vereinzelter Beifall bei der SPD] 

Präsidentin Dr. Laurien: Frau Volkholz! Sicherlich wird sich 
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Schulversuche in dteser Stadt e1ngeleitet worden s1nd, e1nen ern- (C) 
zigen Modellversuch, den d1e CDU etnmal anregt, 1n dieser Art 
und Weise verdammt. 

[Abg. Sander (SPD) meldet s1ch zu einer Zwischenfrage -
Cramer (Bü 90/Grune): Zählen Sie doch einmal auf;] 

Präsidentin Dr. Laurien: Gestatten Ste eine Zwrschen
frage? 

Borgis (CDU): Im Augenblick n1cht, 1ch mOchte erst zu Ende 
reden. -Ihnen geht es nur darum. daß w1r etnmal etwas 1n Rich
tung Elite in Bewegung setzen wollen. was Sie natürlich grund
sätzlich ablehnen müssen. 

[Beifall be; der CDU -Sander (SPD): So, so I 
Das ist ja interessant 1

] 

Insofern kann rch verstehen. daß Sie dagegen srnd. aber S1e wer
den verstehen. daß wir vehement dafür sind 

[Be1fall be1 der CDU] 

Präsidentin Or. Laurien: Frau Leyk - b1tte 1 

Frau Leyk (SPD): Frau Präsrdentin 1 Meine Damen und Her
ren I Auch d1e SPD-Frakt1on bedauert ausdrücklich den Vorstoß 
von Senator Klemann, der ohne Absprache m der Koaltt1on 
erfolgt ist 

[Beifall bei der SPD, der POS und be1 Bü 90/Grüne] 

Wir lehnen Jeden Versuch der Aushöhlung der sechsjährigen 
Grundschule ab, die s;ch n1cht nur m Berlm bewahrt hat. son· 
dern rn anderen Bundesländern mit Krampf-Emrichtungen wie 
Onentierungsstufe und ähnlrchern ~achgeahmt wird. 

[Beifall bei der SPD und ber Bü 90/Grüne] (0) 

Wir verschließen uns nicht der Notwendigkeit. Schi.Jier und 
Schülerinnen, die besonders 1ntens1v lernen kdnnen, zu fördern 
Wrr s1nd bereit, im fakultativen Beretch über besondere Anre1ze 
auch für dtese Schüler Möglrchkeiten zu eröffnen. Wir erwarten 
aber auch von der Senatsverwaltung. daß Maßnahmen. d1e s1e 
einleitet, nicht m1t Etikettenschwindel begle1tet werden 

[Beifall bei der SPD r...nd bei BU 90/Grüne} 

Ein Schulversuch - genauer· em sogenannter Sc~ulversuch -. 
der flächendeckend in andere'l Bundesländern durchgefi.Jhrt 
wird und zu dem eine Vielzahl von Erfahrungen vorl1egen, bedarf 
nicht einzelner ~Versuche" 1n Beriin, um e1n bestimmtes Kliente' 
zu befriedigen. Das sind Scheinversuche. und das lehnen w1r ab. 

Im Schulausschuß werden w1r rntenstver darüber reden. vor
weg diente dieses nur kurz - auch in Anbetracht der Ze1t - zur 
Klarstellung. Wir werden SIC'1erlich auch 1m Plenum, wenn der 
Antrag dorthin zurUckkommt. nochmals darüber sprechen 

[Beifall bei der SPD und bei Bü 90/Grüne] 

Präsidentin Dr. Laurien: Meme Damen und Herren 1 Jetzt 
steht der Abstimmung ntchts mehr entgegen. Wer der Überwei
sung in den Schulausschuß zustimmt. den bitte ich um das 
Handzeichen I - Die Gegenprobe 1 

- Der Uberweisung wurde 
einstimmtg zugestimmt. 

das Parlament noch 1m Ausschuß nachdrücklich mit dieser Frage [428] 
befassen. Herr Borgis - bitte I Er wollte noch kürzer sprechen. 

Borgis {CDU): Frau Präsidentin 1 Meine Damen und Herren 1 

Ich kann leider eine Rede, d1e ich fre1 halten möchte, nicht zu Pro
tokoll geben. Deshalb nur zwei kurze Sätze. 

Liebe Frau Volkholz I Es ist doch einigermaßen merkwUrd:g, 
daß jemand, unter dessen Ägide als Schulsenatorin unzählige 
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Ich rufe auf 

lfd. Nr. 42 B, Drucksache 12/2195: 

Antrag der Fraktion der POS über Änderung der 
vom Senat beschlossenen Leitlinien zum Ausbau 
Berlins als behindertengerechte Stadt 
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Präsidentin Or. Laurien 

(A) Der Dringlichkeit wird offens1cht!ich nicht widersprochen. Es 
wurde d1e Überwetsung an den Ausschuß für Soziales vorge
schiagen. Wer dem zustimmt, den bitte 1ch um das Handzeichen I 

(Liepelt (CDU): Wir hatten doch ad hoc vereinbart'] 

- Die Gegenprobe! - Dam;t ist der Antrag an den Ausschuß 
überwiesen. 

[42Cj 

Ich komme nun zur 

lfd. Nr. 42 C, Drucksache 12/2196: 

Antrag der Fraktion der POS über 10 Forderungen 
der Konferenz ostdeutscher und Berliner Betriebs· 
und Personalräte 

Es l1egt eine Wortmeldung gegen die Dringlichkeit vor. Bitte 
schön' 

[Dr. Lehmann-Brauns (CDU): Um diese Zeit I Das ist 
unglaublich'- L1epelt (CDU): Pst! Das 1st richtig, was er 

sagen will' - Unruhe] 

Biederbick (FDP): Frau Präsidentin' Liebe Kolleginnen und 
Kollegen 1 Wenn Sie sich den Antrag durchlesen, dann sollen wir 
die Forderungen einer Personalrätekonferenz vom 20. Juni 1992 
unterstützen. 

[Pfu1! 1.-on der CDU] 

Se1t dem 20. Jun1 1992 haben zig Sitzungen dieses Abgeord
netenhauses stattgefunden, und es wäre genug Zeit gewesen, 
diesen Antrag regulär emzubrrngen, 

(Fechner (SPD): Richt1g I - Be1fall bei der SPD und der CDU] 

(8) anstatt jetzt einen dringlichen Antrag. Deshaib widerspreche ich 
der Dringl1chke1t' 

[Beitali be1 der FDP, der SPD und der CDU] 

Präsidentin Or. Laurien: Es hat jemand gegen die Dring
lichkeit gesprochen. Möchte jemand dafür sprechen? - Vermut
lich Herr Pewestorff - bitte, Sie haben das Wort I 

[Wolf (SPO): Der Erfinder dieses Antrags'-
Palm (COU): Das gibt es doch n1chtl] 

Pewestorff (POS): Frau Präsidentin! Herr Kollege Bieder
bick - Sie haben recht. 

[Unruhe -Vereinzelter Beifalll 

aber wir haben heute auf der Tagesordnung eine Große Anfrage 
der Regierungskoalition - abgec;ehen davon, daß Große 
Anfragen der Regierungskoalition für mich an sich schon etwas 
fragwürdig sind - -

[Palm (CDU): Na I Anträge der POS sind fragwürdig'] 

- Ich nehme an, Ihre Beziehungen zur Sef1atsverwaltung und zur 
Senatonn sind noch enger als die der Opposition. 

Diese Anfrage richtet viele Fragen nach außen und bietet lei
der wenig neue Ansätze - auch der Regierungskoalition ~ für 
eine sinnvolle Änderung der Treuhandpolit1k. Es ist unser 
Wunsch, Forderungen von der gewerkschaftlichen und betrieb
lichen Seite aufzunehmen. 

[Frau Künast (BLi 90/Grüne): Was sagen die Personalräte 
dazu?] 

Deshalb wird dieser dringliche Antrag e1ngebracht, um der 
Angelegenheit in Verbindung mit der Großen Anfrage - im Sinne 
der Damen und Herren, d1e die Große Anfrage initiiert haben, 
lesen Sie sich die Begründung durch, d1e klingt schlimmer als 
manchmal be1 de~ POS - etwas Substanz zu verleihen. 

[Beifall bei der POS] 
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Präsidentin Dr. Laurien: Es wurde für und gegen die Dnng- (C} 
lichke1t gesprochen. w·,r stimmen jetzt über d1e Dnnglichkeit ab; 
wer s1e bejaht, den bitte ich um das Handze1cher: 1 - Wer sie 
ablehnt. den bitte ich jetzt um das Handze1chen 1 - Dam1t ist die 
Dringlichkeit abgelehnt, und es geht den übl1chen Geschäfts
gang. 

[420] 

Lfd. Nr. 42 D, Drucksache 1212197 

Antrag der Fraktion der POS auf Annahme einer 
Entschließung über Beendigung der Asyldebatte 

wurde zurückgezogen. 

[42E] 

Ich ~omme jetzt zur 

lfd. Nr. 42 E, Drucksache 12/2199 

Antrag der Fraktion der SPO, der Fraktion der 
COU, der Fraktion Bündnis 90/Grüne, der Fraktion 
der FOP sowie der Mitglieder der Gruppe Neues 
Forum auf Annahme einer Entschließung über 
Stillegung des Atomkraftwerks Tschernobyl 

Der Onnglichkeit wird offenbar ntcht widersprochen. Da d1eser 
Antrag von so vielen Fraktionen emgebracht wurde, gehe ·,eh 
davon aus, daß wir sofort abstimmen kör:ner 

[Fechnec (SPD) Ja'] 

Herr Pewestorff, Sie möchten dazu sprecher? -

[Dr. Lehmann-Brauns \CDU): Herrgott nochmal' - (0) 
Palm (CDU). Unglaublich 1 Das kann doch nrcht wahr sern 1] 

Herr Pewestorff. das kann doch w1rkl1ch n1cht wahr sein'- B1tte 1 

[Paim (CDUJ. Es g1bt noch Leute, a1e 'TIÜssen 1hr Geld 
mit Arbeit verdrenen 1 

-

Preuss (COU): Das 1st doch nicht zu fassen'] 

Es geht schneller, wenn wir ihm das Wort geben 1 

[Palm (CDU): Mann, Mann. Mann!] 

Pewestorff {POS): Frau Präs1dent1n 1 Me•ne sehr verehrten 
Damen und Herren I Dieser Antrag hat offens1chthch ein er'lStes 
Themc. zum Gegenstand. 

[Kern {SPO}: Ach I Das 1st neu'] 

Aber ich frage. Wem nützt dieser Antrag? - Nach me1nem Ver
ständniS 

[Preuss (COU): Das ist Ja dann n1cht v1el'] 

kann e1n solcher Antrag nur sinnvoll sem, wenn gleJchze1t1g 
Wege aufzeigt werden, wie die ökono'l"lische. ökologische und 
energetische Situation in der Ukra1ne ve:bessert werden kann. 

[Frau Künast (Bü 90/Grüne): Zur Orrnglichkeit 1] 

- Nein, ich spreche zum Antrag, Frau Ko:legm KUnast. 

[Cramer (Bü 901Grüne): S1e habef"l nichts gelernt' S1e haben 
zwanz1g Jahre :ang n1chts kap1wt 1l 

Die Atomenergie gehört zu den Fehlertw1cklurgen des 20. Jahr
hunderts - ohne jeden Zweifel. 

[Kern (SPD): Wie d1e POS .J 

Auch hier sind neue Erkenntnisse notwend1g. Aber ich frage: 

[Steffel (COU) · Das 1st doch unglaublich 1] 

Was bringt d1eser Antrag?- Ich frage S1e .n aller Offentl!chke1t: 
Ist das n1cht e1ne Form von ökolog1schem Koion1al1smus? 
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Präsidentin Dr. Laurien: Das wird an der Einheit der übri
gen Abstimmenden nichts ändern. Wer diesem Antrag auf 
Annahme einer Entschließung aller genannten Fraktionen und 
Gruppen seine Zustimmung zu geben wünscht, den bitte ich um 
das Handzeichen! - Die Gegenprobe! - Enthaltungen? - Ber 
Enthaltung der POS wurde der Antrag im übrigen einstimmrg 
angenommen. 

Wir sind damit am Ende der heutigen Tagesordnung. Die 
nächste Sitzung findet am 26. November um 13 Uhr statt. Die 
Sitzung ist geschlossen. 

[Schluß der Sitzung: 22.06 Uhr] 

(C) 
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(A) Anlage 1 

Beschlüsse des Abgeordnetenhauses 

(B) 

[85) 

Wahl von 4 Personen zu Mitgliedern des 
Medienrates von Berlin und Brandenburg 

Gemäß § 11 des Staatsvertrages über die Zusammenarbeit 
zw1schen Berlin und Brandenburg im Bereich des Rundfunks 
vom 29. Februar 1992 (GVBI. S. 1 50) s1nd für die Amtszeit von 
5 Jahren gewählt worden: 

zum Vorsitzenden: 

Herr Prof. Dr. Ernst Ben da 

zu Mitgliedern: 

[B9] 

Herr Dr. Hermann M e y n 

Herr Winfried Fest 

Frau Renate Fe y I 

Verhinderung der Abwicklung des 
Studiengangs Elektrotechnik der 
Humboldt·Universität zu Berlin 

1. Der Senat wird aufgefordert, dafür zu sorgen, daß die zur 
Zeit an der HUB immatrikulierten Studierenden des Studien
gangs Elektrotechnik ihr Studium dort ordnungsgemäß beenden 
können und die dafür notwendigen Beschäftigungspositionen im 
Rahmen der Haushaltswirtschaft finanziert werden. 

2. Wenn Studierende des Studiengangs Elektrotechnik der 
Humboldt-Universität an die Technische Universität wechseln 
wollen, wird der Senat aufgefordert, darauf hinzuwirken, daß ent
sprechend Beschäftigungspositionen und das darauf beschäf
tigte Personal in die übernehmende Hochschule übergeht. 

3. Der Senat wird aufgefordert, 5 Stellen aus dem Soll
Stellenplan der HUB für positiv evaluierte Mitarbeiter aus dem 
Fachbereich Elektrotechnik zur Verfügung zu stellen und diesen 
eine Beschäftigung im Fachbereich Informatik anzubieten. 

[810) 

Erhalt des Kunst· und 
Musikpädagogikstudiums an der 
Humboldt·Universität 

1. Der Senat wird aufgefordert, dafür zu sorgen, daß d1e zur 
Zeit an der Humboldt-Universität (HUB) immatrikulierten Studie· 
renden der Lehramtsstudiengänge Kunst und Musik ihr Studium 
dort ordnungsgemäß beenden können und die dafür notwendi· 
gen Beschäftigungspositionen im Rahmen der Haushaltswirt· 
schaft finanziert werden. 

2. Wenn Studierende der Lehramtsstudiengänge Kunst und 
Musik der Humboldt-Universität Berl1n an die Hochschule der 
Künste wechseln wollen, wird der Senat aufgefordert, darauf hin
zuwlrken, daß entsprechend Beschäftigungspositionen und das 
darauf beschäftigte Personal in die übernehmende Hochschule 
übergeht. 

3. Der Senat wird aufgefordert, 16 Stellen aus dem Soll
Stellenplan der HUB an die HdK zu verlagern. ln Absprache zwi
schen HUB und HdK werden diese Stellen pos1tiv evaluierten 
Mitarbeitern des Fachbereichs Kulturwissenschaften der HUB 
angeboten, d1e zur Zeit im Bereich der Lehramtsausbildung 
Kunst und Musik tätig Sind. 

4. Der Senat wird aufgefordert, bis zum 31 . Dezember 1 992 
einen Bericht über die Ausbildung der Musik- und Kunstlehrerin
nen und -Iehrer im Land Berlin vorzulegen. 

Der Bericht soll folgende Punkte umfassen: 

a) eine ungefähre Bedarfsermittlung für den Lehrerarbe1ts· 
markt, 

b) Kapazitätsermittlung, Darstellung von Studiendauer und 
Zahl der erfolgreichen Staatsprüfungen für Mus1k· und 
Kunstlehrerinnen und -Iehrer an der HdK, 

c) Überprüfung der Kunst- und Musikerzieherausblidung an 
der HdK unter Einbeziehung der Erfahrungen der Hum
boldt-Universität mit eher theoretisch onentierten Studien· 
gängen und ggf. Vorlage von Vorschlägen zur Änderung der 
Lehrerprüfungsordnung, 

d) Unterrichtung über die Abbrecherquote bei den Lehramts
studiengängen an der HdK und Darstellung der Ursachen. 

e) Prüfung der Voraussetzungen zur Einrichtung von Lehramts· 
Studiengängen an der Musikhochschule Hanns E1sler bzw. 
der Kunsthochschule Berlin. 

[811) 

Förderung von Frauen in der Wissenschaft 
und der Frauenforschung 

Der Senat w1rd aufgefordert, den Hochschulen zu empfehlen, 

1. daß Frauenforschung als eigener Ante1l in einzelne Wis· 
sensehaften integriert wird und innerhalb der Stellendefinition 
festgeschrieben ist; 

2. daß die Fachbereiche in den Fördenichtlinien für Frauen 
nach § 5 a BeriHG verbindlich darauf festgelegt werden, s1ch im 
Vorfeld von Bewerbungen um die Bewerbung von gee1gneten 
und qualifizierten Frauen zu bemühen; 

3. daß be1 der Auswahl von Professoren/Professorinnen 
Frauen dadurch verbesserte Auswahlchancen eingeräumt 
bekommen, daß die Habilitation in der Prax1s nicht zur einz1g 
möglichen Voraussetzung gemacht wird. Statt dessen sollten 
verstärkt Äquivalenzen nach § 1 00 Abs. 2 Satz 2 bzw. Abs. 4 
BeriHG- vergleichbar Bewerbern aus der fre1en Wirtschaft- zu 
der Habilitation gewertet und berücks1cht1gt werden. 
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(A) [612] 

(B) 

Errichtung von Fahrradabstellanlagen 
an U- und S-Bahnhöfen 

Der Senat wird aufgefordert, dem Abgeordnetenhaus bis zum 
31. Dezember 1992 - gemeinsam m1t der Reichsbahndirektion 
Berlin -ein Konzept über die Err1chtung von Fahrradabstellanla
gen an U-Bahnhöfen und S-Bahnhöfen in Berlin vorzulegen. 
Dabe1 kann auch die Finanzierung durch Private in Betracht 
gezogen werden. 

[613] 

Erhalt von P+R-Piätzen und 
Fahrradabstellanlagen 

Der Senat wird aufgefordert, be1 Bauvorhaben wegfallende 
P+R-Piätze sowie Fahrradabstellanlagen in vollem Umfang wie
derherzunchten bzw. entsprechenden Ersatz zu schaffen. 

[614] 

1 0-Minuten-Takt bei derS-Bahn nach Potsdam 

Das Abgeordnetenhaus fordert den Senat auf, gemeinsam mit 
der Deutschen Reichsbahn die Voraussetzungen zu schaffen. 
um den 1 0-Minuten-Takt auf der $-Bahnstrecke Wannsee -
Potsdam schnellstmöglich anb1eten zu können. 

[618] 

Einbeziehung des Bereiches der ehemaligen 
Wilhelm- und Leipziger Straße in die 
Hauptstadtplanung 

Der Senat wird aufgefordert, 

1. den zur Zeit noch "Toleranzstraße'· genannten Abschnitt der 
Wilhelmstraße zwischen Unter den Linden und Leipziger 
Straße sowie den Bereich des ehemaligen Wilhelmplatzes 
als we1teren Standortschwerpunkt in die Hauptstadtpla
nung einzubeziehen, 

2. in e1nem längerfristig angelegten städtebaulichen Stufen
konzept die Umnutzung des fraglichen Bereichs vorrangig 
zugunsten von Regierungs· und Bundesratsfunktionen vor· 
zubereiten, 

3. Uber ein geeignetes Planungsverfahren d1e zukünft1ge 
Gestaltung des Areals unter Berücksichtigung seiner histo
rischen Identität zu klären, 

4. sich in diesem Sinn bei den m1t der Hauptstadtplanung 
befaßten Gremien von Bundesregierung und Bundesrat 
emzusetzen. 

[6191 

Demokratische Planungsprozesse für eine 
demokratische Hauptstadt - 111 -
hier: öffentliche Nutzung des Operncafes 

Das Abgeordnetenhaus spricht sich dafür aus, daß bei einer 
Nutzung des Kronprinzenpalais als Amtssitz des Bundespräs1-
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denten für das Operncaf€ in Abstimmung mit der Deutschen (C) 
Staatsoper e1n anderer, n1cht wen1ger attrakt1ver Standort 1m 
Nahbererch bereitgestellt wird. 

Dazu soll der Senat bis zum 30. Jun1 1993 benchten. 

[620] 

Beseitigung von Wohnungsleerstand 
bei der ARWOGE und 
Vergrößerung des Angebots an Apartments 
zur Erstunterbringung von Arbeitnehmern 

Der Senat wird beauftragt. b1s zum 31 März 1 993 einen 
Bericht über den Stand der Instandsetzung und der Modern1s1e· 
rung bei der ARWOGE, über eine eventuelle Grundstücksüber
tragung an die ARWOGE sowie über die zukünftige Entwicklurg 
des Angebots von Apartments zur Erstunterbringung von Arbe1t· 
nehmern vorzulegen. 

[621] 

Initiative des Senats gegen Mieterhöhungen 
zum 1. Januar 1993 und zur Verbesserung der 
Wohngeldsituation in Ost-Berlin 

Der Senat wird aufgefordert, biS zum 30. April 1993 e1nen 
Bencht über die Miet- und ErnKommensentwicklung sow1e Uber 
die Entwicklung der Wohngeldempfanger m Berlm vorzulegen 

[6221 

Einrichtung eines Förderprogrammes 
zur Wohnumfeldverbesserung von 
Neubausiedlungen für die östlichen 
Bezirke Berlins 

Der Senat Wird aufgefordert. b1s zum 28. Februar 1993 uber 
die bereits eingeleiteten, durchgeführten und zukünftig geplan· 
ten Maßnahmen die Wohnumfeldverbesserung in den Neubau
Siedlungen der östlichen Bezirke Berlins zu berichten. Oabe1 ist 
auch die Beteiligung von freien Tragern. die E1nbez1ehung von 
Beiräten, Jugendlichen und älteren Anwohnern und die Schaf
fung von Arbeitsplätzen, über die Hofbegrünung, die derze1trgen 
und künftigen Kosten sowie dre . .Zeitschiene"' zu benchten. 

[622A] 

Fortsetzung des Freizeitsports in den 
Ostbezirken 

Der Senat wird aufgefordert. dre we1tere Förderung des Frei
zeitsports auf Vere1nsbas1s in den Ostbezirken nach Ablauf der 
derzeitigen ABM insbesondere auch unter soz1alpadagog1schen 
Gesrchtspunkten sicherzustellen. 

ln diesem Zusammenhang soll auch das 3-Punkte-Programm 
des Landessportbundes berücksichtigt und in enger Abst1m· 
mung mit dem LSB realisiert und w. den nächsten Jahren fortge· 
setzt werden, bis d1e Eigenfinanzrerung durch die Vere1ne über 
nommen werden kann. 
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(A) [8228] 

(8) 

Erweiterung des Messegeländes zugleich 
als Standort für olympische Wettkämpfe 
im Jahr 2000 

Das Abgeordnetenhaus stimmt zur Sicherung der temporären 
Nutzung für fünf oiympische Sportarten und als unedäßliche Vor
aussetzung für e1ne erfolgreiche Bewerbung Berhns und die 
Olympischen Spiele im Jahre 2000 dem Ausbau der Hallen
fläche des Messegeländes bis zu 181 500 m~ bis zum Jahre 
1999 mit einem Kostenaufwand nach heut.ger Schätzung von 
rund 2 Mrd. DM zu. 

Für zwei we1tere Sportarten sollen die Deutschlandballe und 
d1e Halle 25 des Messegeländes gef"'utzt werden. 

Über den Ausbau des Messegeländes 1st erneut zu entschei
den, falls Berlin im Jahr 1993 nicht den Zuschlag für Olympia 
2000 erhalten sollte. 

Das Abgeordnetenhaus stimmt ferner dem Beginn der Bau
phase II {beschränkt auf die Fertigstellung des Hallenzuges ZWI

schen den Hallen 7 und 25) bere1ts vor einer Entscheidung über 
d1e Olympiabewerbung Berlins zu. 

[822C] 

Zustimmung zur Aufhebung einer Sperre 
bei Kapitel 11 00 - Senatsverwaltung für 
Gesundheit -, Titel 893 08 - Zuschuß an das 
Deutsche Rheuma-Forschungszentrum -

Das Abgeordnetenhaus stimmt zu, daß die Senatsverwaltung 
für Finanzen d1e Sperre bei den im Haushaltsplan 1992 bei Kap1-
tell1 00, T1tel 893 08 für Zuschüsse für Investitionen an die Stif
tung Deutsches Rheuma-Forschungszentrum Berlin (SDRFZ) 
veranschlagten Ausgaben bis zur Höhe von 1 000 000 DM auf
hebt. 

[8220] 

Unverzügliche Einrichtung eines 
Modellversuches zu Selbstbehauptungs- und 
Selbstverteidigungskursen für Mädchen 
an den Berliner Schulen 

Der Senat w1rd aufgefordert, dafür Sorge zu tragen. daß zum 
nächstmöglichen Termin e1n Modellversuch zu Selbstbehaup
tungs· und Seibstverte1digungskursen sowie zu Formen gewalt
freier Konfliktaustragung für Mädchen und/oder Jungen ange
meldet bzw. emgerichtet wird. 

Dabei ist darauf zu achten, daß Methoden der Selbstverteidi
gung eingeübt werden, die ein psycholog1sch gestuftes Verhal
ten in Gewaltsituationen ermögl1chen. Die psychologische Kom
ponente ist unerläßlich, damit kein falsches Sicherheitsgefühl 
erzeugt w1rd. Ziel 1st ein Verhaitenstraimng, das eine möglichst 
gewaltfreie Selbstbehauptung 1n gefährlichen Situationen 
erlaubt 

Kurse bzw. Arbeitsgememschaften, dte im Rahmen des 
Modellversuchs an Schulen eingerichtet werden, sollen fre1wilhg 
setn. 

Gee1gnete Schulungen der Kursleiter und Kursleiterinnen sind 
1m Rahmen der Fort- und Weiterbildung Sicherzustellen. 

Der Senat wird aufgefordert, b1s zum 31. Jul1 1993 zu berich
ten, an welchen Schulen und in welchem Umfang diese Kurse 1m 
Schuljahr 1993/1994 durchgeführt werden. 
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[822E] 

Bereitstellung von landeseigenen Flächen 
zum Neubau von Jugendklubs in den 
Neubaugebieten des Ostteils der Stadt 

Der Senat wrrd aufgefordert. b1s zum 31. März 1993 zu berich
ten, ob zum Neubau von Jugendklubs im Ostteil Berlins, die 
durch Investitionstätigkeit - auf dem Gelände der ehemal1gen 
Dienst18'stungsbetriebe nach Ausschretbung durch die Treu· 
handanstalt nur noch auf Zeit gesichert sind, 1n der Nähe der 
alten Einrichtungen ausreichende landese1gene Flächen als 
Ersatz zur Verfügung gestellt werden können. 

[822F] 

Nutzung bezirkseigener Räume durch freie 
Träger der Jugendarbeit 

Der Senat w1rd aufgefordert, 

1. e1ne Regelung zu ireffen, die es den Bezirksämtern von Ber-
1111 ermöglicht, Iandes- und beZirkseigene Raume kostenlos 
für Zwecke der Jugendhilfe nach§ 2 K1nder- und Jugendhil· 
fegesetz zu überlassen, und 

2. d1e Bezirke aufzufordern, dafür eine Benutzerordnung zu 
erarbeiten und durch den bezirkliehen Jugendhilfeausschuß 
genehmigen zu lassen. 

[822G] 

Fortführung und Erweiterung des Projekts 
., Bezirksberater für das Gewerbe bei den 
Berliner Bezirksämtern" 

Der Senat wtrd gebeten, dem Abgeordnetenhaus bis zum 
31. Dezember 1992 einen weiteren Erfahrungsbericht über das 
Modellprojekt ~Bezirksberater~ vorzulegen und in d1esem Zusam
menhang gemeinsam mit der Wirtschaftsförderung Berltn 
GmbH (WFB) zu prüfen, ob das Projekt gegebenenfalls auch auf 
weitere Bezirke erstreckt werden sollte und welche Fmanzre· 
rungsmöglichke1ten dafür bestehen. 

[822HI 

Unterstützung der Bundesratsinitiative zur 
Einführung einer Pflegeversicherung 

Der Senat Wird aufgefordert. im Bundesrat dre lr1t1ative zur 
E1nführung einer Pflegeversicherung m1t atler Kräften zu unter
stützen und etnem Gesetzentwurf zuzust•mmen. der folgenden 
Kriterien genügen sollte: 

Einführung einer Pflegeversicherung unter Einschluß des 
Personenkre•ses von Selbständigen und Beamten. 

Die Beitragsbemessungsgrenze orient1ert s~ch an der Rege· 
lung 1n der Rentenversicherung (zur Ze1t 6 500.- DM). 

Der Beitrag soll solidansch von Vers,cherten und Arbett· 
gebern erbracht werden. 

Bei Einführung der PflegeverSicherung gilt der Schutz 
sofort. auch bet schon bestehender PflegebedUrftigke1t 
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Vorrang soll d1e häusliche Pflege haben. Pflegebedürftige 
sollen zwischen der Sachleistung durch professionelle Pfle· 
gekräfte und einem Pflegegeld wählen können. 

Personen, die Pflegebedürftige zu Hause pflegen, werden 
die Pflegezeiten be1 der Rentenversicherung anerkannt. 
analog zu den Kindererziehungszeiten. nur zeitlich unbe· 
grenzt. Außerdem werden pflegende Personen in die Unfall· 
vers1cherung mit einbezogen. 

Die Kosten für die stationäre Pflege werden dreigeteilt. D1e 
Pflegeversicherung trägt die Pflegekosten, der Pflege· 
bedürft1ge trägt weiter seine Unterhaltungskosten, und Lan
der und Kommunen übernehmen weiterhin die Investitions· 
kosten von Pflegeemrichtungen. Dies führt zu E1nsparungen 
bei der Sozialhilfe und damit zu e1ner Entlastung der Kassen 
und Gemeinden. 

[8221[ 

Wesentliche Beschleunigung der Arbeit 
des Amtes zur Regelung offener 
Vermögensfragen (AROV) 

Oie Senatsverwaltung für Fmanzen wird aufgefordert, dem 
Hauptausschuß und dem Ausschuß für Bau- und Wohnungs
wesen künftig halbjährlich, erstmal1g zum 30. Jun1 1993, einen 
Bericht über die Arbe1t des Landesamtes bzw. Amtes zur Rege· 
lung offener Vermögensfragen vorzulegen. ln diesem Bericht 
sollen - unter Wahrung des Datenschutzes- u. a. Angaben über 
die Zahl und die Art der beschiedenen und noch offenen Antrage 
sowie über die personelle Ausstattung des Landesamtes bzw. 
Amtes zur Regelung offener Vermögensfragen enthalten se1n. 

Der erste Bericht soll auch Angaben über die tatsächliche 
Stellenbesetzung sowie Aussagen über die Reihenfolge bzw. 
Priontät bei der Antragsbearbeitung enthalten. 

[822J1] 

Grundstücksgeschäft (Nr. 44/1992 des 
Verzeichnisses über Vermögensgeschäfte) 

Oern Erwerb einer Te1lfläche von ca. 11 770m 2 des insgesamt 
15 806 m2 großen Grundstücks Berlin-Köpenick, Friedrichsha
gener Straße 5-5 d, emgetragen im Grundbuch des Amtsge
richts von Köpenick Grundbucr.-/Liegenschaftsblatt Nr. 16-
00354. zu den 8ed1ngungen des am 27. August 1992 beurkun
deten, unter Vorbehalt geschlossenen Vertrages wird zuge· 
stimmt. 

[822J2] 

Grundstücksgeschäft (Nr. 4511992 des 
Verzeichnisses über Vermögensgeschäfte) 

Der Veräußerung des 557 m2 großen Grundstücks Berlin
Schöneberg, Wexstraße 2 Ecke Erfurter Straße 1 0, eingetragen 
im Grundbuch des Amtsgenchts Schöneberg von Berlin-Schö
neberg, Band 11 0, Blatt 3559, zu den Bedingungen des am 
27. Dezember 1991 beurkundeten. unter Vorbehalt geschlosse
nen Vertrages in den Fassungen vom 3. Februar und 1 4. August 
1992 w1rd zugestimmt. 
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[822J3] (C) 

Grundstücksgeschäft (Nr. 46/1992 des 
Verzeichnisses über Vermögensgeschäfte) 

Der Veräußerung e1ner Teilfläche von ca. 837 m: des Insge
samt 1 513m 2 großen Grundstücks Berlin·Mitte, Hannoversche 
Straße 9, eingetragen im Grundbuch des Amtsgerichts M1tte von 
Berlln, LGB-Nr. 01·05216, Kartenblatt 42 021 zu den Bedin
gungen des am 8. April 1 992 beurkundeten. unter Vorbehalt 
geschlossenen Vertrages w1rd zugestimmt. 

[822J4] 

Gesundheitliche Vorsorgemaßnahmen 
bei Verunreinigung von Spielplätzen 
mit polyzyklischen aromatischen 
Kohlenwasserstoffen (PAK) 

Der Senat w1rd aufgefordert, 1n Zusammenarbeit m1t den 
Bezirken einen Bericht b1s zum 31. Ma.rz 1993 Uber Unter· 
suchungen von Spielplätzen nach re:evanten Schadstoffen und 
deren möglicher Herkunft vorzulegen. 

Der Bericht soll auch Vorschlage fUr Sanierungsmaßnahmen 
deren Finanzierung und d1e Mögilchke;ten wr M1nderung des 
Schadstoffeintrags enthalten. 

[822L] 

Frage der Rückübereignung von 
Grundstücken, die nach dem 
Verteidigungsgesetz (der DDR) 
enteignet worden sind 

Der Senat wird aufgefordert. s1ch m1t äußerstem Nachdruck 
für d1e Veranderung der b1sherigen Rechtsauffassung 1m S1nne 
der Berlu;er Bundesratsin1t1a~1ve 1 67/9] e1nzusetzen und b1s 
zum Erfolg der GesetzeSinlt1at1ve n1cht über die streitbefangenen 
Grundstücke zu verfügen EL"1 gle1ches Verhalten 1St be1 der 
Bundesregierung durchzusetzen 

[839] 

Planung des Umfeldes am neuen 
Abgeordnetenhaus 
(ehem. Preußischer Landtag) 

Der Senat wird aufgeforder.. be1 allen Planungen für d1e 
Gestaltung des Umfeldesam neuen Abgeordnetenhaus Sicher
zustellen, daß der Sitz des 8erl1ner Landesparlamentes se1ner 
Bedeutung nach in eme angefllessene städtebauliche Umge
bung eingebunden wird. 

Dabei erwartet das Abgeordnetenhaus vom Senat Insbeson
dere der Berücksichtigung folgender Gesichtspunkte 

1. Um die Eiedeutung des Abgeordnetenhauses als Zentrum 
der parlamentansehen Entscheidungen zu verdeutlichen, 
soll se1n Sitz als Sol1tar dem Grop1us·Bau gegenüber 
stehen. Westlich vom Abgeordnetenhaus soll eine unbe
baute Fläche bestehen bleiben. d1e das Gebäude von der 
Bebauung im Bere1ch des Potsdamer/Le1pz1ger Platzes 
abgrenzt. Eme zusatzliehe Bebauung dieser Flache f(;r 
Belange des Abgeordnetenhauses 1St n1cht vorgesehen. 
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2. Die vorgesehene Straße zw1schen N1ederk1rchner- und 
Leipziger Straße ist nur als innere Erschließungsstraße zu 
planen. 

3. D1e ehemalige Grünfläche westlich vor dem Verbindungs· 
bau ist zu einem späteren Ausbau als Gartenanlage nach 
historischem Vorbild vorzuhalten. Das Abgeordnetenhaus 
erwartet, daß das Gebäude eine gute Anbindung an den 
öffentlichen Personennahverkehr, insbesondere durch ent· 
sprechende Linienführung von Bussen. erhält. 

4. Das Abgeordnetenhaus erklärt, daß für Abgeordnete wie 
Beschäftigte der Abgeordnetenhaus-Verwaltung ein Park· 
haus bzw. ausgewiesene Parkplätze nicht vorgesehen s1nd. 

5. Das Abgeordnetenhaus fordert den Senat auf, die Planun· 
genund ihre Umsetzung unverzüglich voranzutreiben, damit 
der geplante Umszugstermm nicht gefährdet wird. 

[842a) 

Erinnerungstafeln für die von den 
Nationalsozialisten verfolgten und 
ermordeten Stadtverordneten 

Der Senat wird beauftragt, auf der Grundlage der Mitteilung 
des Präsidenten Nr. 329 vom 27. Februar 1989 {Drs 10/2782) 
die Beschlüsse des Abgeordnetenhauses vorn 23. Mai und 
17. Juni 1985 über Erinnerungstafeln für d1e von den National· 
sozialisten veriolgten und ermordeten Stadtverordneten Berlins 
zu realisieren. Hierbel sind die durch d1e Vere1nigung be1der Te"1le 
Berlins neuen Gegebenheiten zu berücksichtigen. 

Im einzelnen w1rd festgelegt: 

Es werden Gedenktafeln für betroffene ehemalige Stadtver· 
ordnete und für ehemalige Mag1stratsm1tglieder angebracht, 
und zwar jeweils für be1de Gruppen sowohl 1m neuen Sitz 
des Abgeordnetenhauses (ehern. Preuß;scher Landtag) als 
auch 1m Berliner Rathaus. Dabei ist anzustreben, die Tafeln 
1m neuen Sitz des Abgeordnetenhauses bis zur Einweihung 
des Hauses anzubrrngen. 

ln Zusammenarbeit mit dem Ausschuß für Kulturelle Angele
genheiten wird ein Ideen- und Gestaltungswettbewerb zu 
Realisierung dieses Projektes ausgearbeitet. 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

[842b) (C) 

Erinnerungstafeln für die vom Stalinismus 
und von der SED-Diktatur verfolgten 
Stadtverordneten und Magistratsmitglieder 

Analog zum Gedenktafelprojekt für die von den NationalsOZia
listen verfolgten und ermordeten Stadtverordneten und Magi
stratsmitglieder werden Gedenktafeln für die vom Stalinismus 
und von der SED-Oiktatur verfolgten Stadtverordneten und 
Magistratsm.1tgl1eder. und zwar für beide Gruppen sowohl im 
neuen S1tz des Abgordnentenhauses (ehern. Preußischer Land
tag) als auch im Berliner Rathaus angebracht 

Der Senat w1rd aufgefordert, e1nen Forschungsauftrag zu ver· 
geben m:t dem Ziel, die notwendigen Daten über die vom Statli
nismus und von der SED-Diktatur verfolgten Stadtverordneten 
und Magistratsmitglieder zu ermitteln. 

[B42E) 

Entschließung über Stillegung des 
Atomkraftwerkes Tschernobyl 

Mit großer Bestürzung hat das Berliner Abgeordnetenhaus zur 
Kenntnis genommen, daß die ukrainische Reg1erung die Reak
torblöcke in Tschernobyl wieder in Betrieb genommen hat. Von 
der ukra1nischen Regierung wird erwartet, dieses Vorhaben Wie· 
der rückgängig zu machen, da die Tschernobyl-Reaktoren nach 
Meinung aller westlichen Reaktorsicherheitsexperten so gravie· 
rende Fehlkonstruktionen enthalten, daß jederzeit d1e Gefahr 
neuer nuklearer Katastrophen droht. 

D1e Reaktoren sind offenbar nicht nachrüstbar und müssen 
deshalb auch nach Aussage der Bundesregierung unverzüglich 
wieder stillgelegt werden und bleiben. Wir dürien nicht zulassen, 
daß nukieare Gefahrenpotentiale erneut geschaffen werden, 
nachdem endlich alle Tschernobyl-Reaktoren stillgelegt waren. 
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(A) Anlage 2 

Nicht behandelte Mündliche Anfragen 

(B) 

[M8l 

Mündliche Anfrage Nr. 8 
des Abgeordneten Dr. Bert Flemming (SPD) über 

Studienplatzabbau 

Ich frage den Senat: 

1. Wte beurteilt der Senat den geplanten Abbau von Studien
plätzen :m Zusammenhang mit dem Artikel 12 des Grundgeset
zes? 

2. ln welcher Höhe erwartet der Senat Rückforderungen des 
Bundes nach dem Hochschulbauförderungsgesetz durch den 
Studienplatzabbau? 

Antwort der Senatsverwaltung für Wissenschaft und For
schung vom 12. November 1992 

Im Namen des Senats von Berltn beantworten wir Ihre nicnt 
erledigte Mündliche Anfrage gen1ci.ß §51 Abs. 5 der Geschäfts
ordnung des Abgeordnetenhauses wie folgt: 

Zu 1 

Ein Abbau von Studienplätzen ist grundsätzlich zulässig: aller
dings mUssen nach der Rechtsprechung des Bundesverfas
sungsgerichts besonders hohe Anforderungen gestellt werden. 
Das Bundesverfassungsgericht stellt ausdrücklich fest, daß das 
Teilhaberecht aus Artikel 1 2 Absatz 1 unter einem Vorbehalt 
steht, was nämlich der Einzelne vernünftigerweise von der 
Gesellschaft beanspruchen kann. Um den Erfordernissen etnes 
gesamtwirtschaftlichen Gletchgewichts Rechnung zu tragen, 
sind im Rahmen der Haushaltswirtschaft alle Belange der 
Gemetnschaft zu berücksichttgen. Es würde dem Gebot der 
sozialen Gerechttgkeit zuwiderlaufen, wenn bet nur begrenz~ ver
fügbaren öffentlichen Mittel diese bevorzugt etnem pnvtlegierten 
Teil der Bevölkerung zugute kommen. Bei der Finanzlage des 
Landes Berlin ist von daher nach der Rechtsprechung des 
Bundesverfassungsgerichts ein Abbau von Studienplätzen und 
damit eine Einschränkung des Anspruchs aus Arttkel 1 2 Absatz 
1 des Grundgesetzes zu vertreten. Dies gilt um so mehr, als Ber
lin auch nach Abbau der Studienplätze überproporttonal 11iele 
Studienplätze tm Vergleich zu al!en übrigen Ländern zur Verfü
gung stellt. 

Zu 2: 

Der Senat erwartet keine RUck.forderungen des Bundes nach 
den: Hochschulbauförderungsgeset.z. Durch den geplanten Stu
dienplatzabbau werden ke1ne von den Hochschulen genutzten 
und Uber das Hochschulbauförderungsgesetz finanzterte~ 
Gebäude aufgegeben. Oie räumlichen Engpässe sind derze1t so 
groß. daß durch Abbau der personellen Kapazitäten freiwer
dende Räume zur Beseitigung dteser Engpässe genutzt werden. 

Prof. Dr. Erhardt 

[M9l 

Mündliche Anfrage Nr. 9 
der Abgeordneten Martina Michels (POS) über 

Ergebnisse der Bauministerberatung 
am 9. November 1992 in Magdeburg 

Ich frage den Senat· 

1. Welcher Inhaltlichen Art stnd d1e gegenwärt1g bestehenden 
Vorschläge im Ergebnis der Baummisterkonferenz am 9. No .. ·em-
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ber 1992 h1nstchtltch der Altschuldenproblematik. und ·;]tbt es 
damit we1terhin grundsätzliche Meinungsunterschiede zur Post
tion der Bundesbaumtntstenn? 

2. Weiche ~nhaltliche Posttion hat der Bausenator Nagel ·n 
dteser Frage vertreten, und w1e w.rd er 1n dieser Frage m1t ande
ren Bauministern weiter ag1eren? 

Antwort der Senatsverwaltung für Bau- und Wohnungs
wesen vom 12. November 1992 

im Namen des Senats von Berlw beantworten w1r Ihre ntcht 
erledtgte Mündliche Anfrage ge:naß §51 Abs 5 der Gesch3fts· 
ordnung des AbgeordnetenhaL.ses w1e blgt· 

Zu 1: 

Da die Einladung an den Senator fUr Bau- und Wohnu'lgs 
wesen zur Teilnahme an der Baummisterkonferenz der neuen 
Bundeslander kurzfrist1g erfolgte (Donnerstag, den 5. November 
1 992), war eine Teilnahme zur Besprechung auf Ministerebene 
in Erfurt aufgrund der am 9. November 1992 vorgesehem~n Ter
mme und Feierlichkeiten tn Ber!w nicht möglich. 

ZL 2• 

Die Posit1on des Bausenators zu d;eser Frage 1st hinlang'1ch 
öffentlich bekannt und nach w1e vor unverändert 

[M10[ 

Mündliche Anfrage Nr. 10 
des Abgeordneten Dr. Bernd Köppl (Bü 90/Grüne) über 

Bausenator Nagel unterzieht Ost-Berliner 
Bürgerinnen und Bürger in Friedrichshain 
einem Dauerbelastungstest mit Asbestfasern 

Ich frage den Senat: 

1. Was hat der Bausenator b!sl:er unterr,ommen, um den ein
stimmigen Parlamentsbeschtc.Jß vom 21 Ma1 1992 uber .. E1nle1-
tung von Asbest-Sanierungsmaßnahmen in den P 2·Bauten om 
Bezirk Fnedrichshain~ umzusetzen. nacb dem b1s zum 12. Jun: 
1992 berichtet werden soll Wl€111el V.Johnungen zu san1eren 
waren? 

2. Aus welchen Gründen na: der Bausenator versucht. d1e 
nach der Asbestrichtlinie durchgeführten Gutachten ,n der 
P 2-Bauten 1n Friednchshatn. d1e e1ne E1nstutung d1eser Woh
nungen 1n d1e Oringlichke1tsst.J'e 1 - ;o,ofort1ge San1en.:'lgsnot· 
wendigkett- ergeben haber rach;räg!1ch zu fälschen. um emer 
Sanierungsnotwendigkeit aLIS cerr. Wege zu gehen? 

Antwort der Senatsverwaltung für Bau- und Wohnungs· 
wesen vom 12. November 1992 

Im Namen des Senats von BHitn beantworten w1r Ihre n1cht 
erledigte Mündliche Anfrage gernaß §51 Abs 5 der Geschäfts· 
ordnung des Abgeordneter'lauses Nlf' folgt 

Zu 1. 

D1e vom Bezirksamt F•iedr1chham am 5. März 1992 von der 
Wohnungsbaugesellschaft und aer Wohnungsbaugenossen· 
schaft Fnednchshatn gefordeten Bewertungsgutachten wurden 
in bauaufsichtlich nicht vervve•tbL~rer F(::>rrn emgere1cl"-t. we1l SI"' 

(Cl 
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(A) nicht der bauaufsichtlich verbindlich gemachten Asbestrichtlinie 
entsprachen, so daß neue Gutachten entsprechend der R1cht· 
lin1e verlangt werden mußten. 

(B) 

Hierüber ist in zwei Zwischenbenchten benchtet worden. 

Die neuen Bewertungsgutachten liegen bisher für 71 7 von 
insgesamt 968 Wohnungen vor. Deren Durchsicht hat ergeben, 
daß die jeweils eingesetzten Gutachter offenbar unvereinbar 
unterschiedliche Auffassungen bezüglich der Einstufung des 
vorgefundenen Schadensbildes an den Sokal:t-Piatten vertreten. 
Da die Gebäude vom gleichen Typ sind, bedarf es einer überprü· 
fenden Klärung der zu verzeichnenden Bewertungsdiskrepan· 
zen, weshalb voraussichtlich die Einschaltung emes dritten Gut· 
achters unumgänglich wird, um zu bauaufsichtlich verwertbaren 
Ergebnissen zu kommen. 

Zu 2· 

Die in der Frage enthaltenen Unterstellungen werden zurück· 
gew1esen. 

Da die erforderlichen Bewertungsgutachten 'loch nicht für alle 
betroffenen Wohnungen vorliegen und andererseits d1e aufge
tretenen Bewertungsdifferenzen unbedingt der Klärung bedür
fen, kann von einer nnachträglichen Fälschung" nicht die Rede 
se1n. 

Nagel 

[M11] 

Mündliche Anfrage Nr. 11 
des Abgeordneten Dr. Winfried Hampel (FOP) über 

Sanierung asbestbelasteter Eigenheime 

Ich frage den Senat: 

1. Inwieweit tst dem Senat bekannt, daß seit ca.1980 in den 
östlichen Stadtteilen zahlreiche Fertighäuser errichtet worden 
sind, 1n denen unversiegelte asbesthaltige Materialien, formalde· 
hydausscheidende Verbundplatten sowie Mineralwolle verarbei
tet worden sind? W1e hoch ist d1e gesundheitliche Belastung 
der Bewohner sow1e der 1n der Umgebung wohnenden Mitbür
ger? 

2. Sieht sich der Senat in der Lage, dort, wo e•ne bedeutende 
gesundheitliche Gehihrdung gegeben ist, durch Bereitstellung 
von zmsgünstigen Sanierungskrediten unterstützend wirksam zu 
werden, und wo s1nd d1ese ggf. zu beantrager? 

Oie Antwort des Senats !ag n1cht Innerhalb der Wochenfnst des 
§51 Abs. 5 GO Abghs vor. 

[M12] 

Mündliche Anfrage Nr. 12 
des Abgeordneten Jürgen Adler (CDU) über 

Entsendung der Vertreter in den 
europäischen Ausschuß der Region 

Ich frage den Senat: 

1. Trifft es zu, daß die Ministerpräsidenten der Umder auf ihrer 
Konferenz bereits im März 1992 einen Verteilungsschlüssel für 
die Vertreter im sogenannten Ausschuß der Reg1onen der Euro
päiSChen Geme1nschaft vereinbart haben. nach dem jedes 
Bundesland 1n diesem europi:uschen Gremium mindestens e1nen 
S1tz und die v1er größten Länder e1nen zusätzlichen Sitz erhalten, 
während die restlichen vier S1tze 1n e1nem rotierenden Verfahren 
auf d'1e übngen kleineren Länder verteilt werden, und daß diese 
Vereinbarung auf der letzten Ministerpräsidentenkonferenz 1m 
Oktober 1992 bestätigt worden ist? 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

2. Wer ernennt ggf. diese Mitglieder, wann und nach welchen (C) 
Kriter.er; werder sie ausgewählt. ist das Abgeordnetenhaus 
dabe1 beteiligt und trifft es zu, daß die Mitg11eder und d1e stellver· 
tretenden Mitglieder bereits bis zum 17. Dezember 1992 gegen· 
über dem VorSitzland der Min1sterpräs1dentenkonferenz m1tge· 
te1lt werden müssen? 

Die Antwort des Senats lag nicht 1nnerhalb der Wochenfnst des 
§51 Abs. 5 GO Abghs vor. 

[M13l 

Mündliche Anfrage Nr. 13 
der Abgeordneten lngrid Holzhüter (SPD) über 

vorauseilenden Gehorsam im Studentenwerk 

Ich frage den Senat: 

1. Wie beurteilt der Senat den Umstand. aaß d•e Frauenver· 
treterin des Studentenwerks aufgrund eines noch n1cht rechts· 
kräfttgen Urteils des Verwaltungsgerichts n anderer Sache 
prompt 1hres Amtes enthoben wurde? 

2. Welche Schritte wird der Senat unternehmen, um die Wahi 
und die Arbeit der Frauenvertreterinnen auf der Bas1s landesetn· 
he1tlicher Regelungen abzusichern? 

Antwort der Senatsverwaltung für Arbeit und Frauen vom 
12. November 1992 

Im Namen des Senats von Berlin beantworten w1r Ihre nicht 
erled1gte Mündliche Anfrage gemäß§ 51 Abs 5 der Geschäfts
ordnung des Abgeordnetenhauses wie folgt 

Zu 1. 

Der Senat hält die Amtsenthebung fGr rechtsfehlerhaft Es 
wird msoweit auf d1e Beantwortung der MUr,dlichen Anfrage 
Nr. 4 1n der 39. Sitzung des Abgeordnetennauses am 12. No· 
vember verwiesen. 

Zu 2: 

Der Senat wird eine im Entwurf bereits seit Wochen vorlie· 
gende Wahlordnung erlassen, sobald das Abgeordnetenhaus 
die dazu erforderliche Ergänzung des Landesantidisknrninie· 
rungsgesetzes beschlossen hat. 

Dr. Bergmann 

[M14] 

Mündliche Anfrage Nr. 14 
der Abgeordneten Bettina Pech (POS) über 

jugendfeindliche und Gewalt provozierende 
Politik des Finanzsenators Pieroth 

Ich frage den Senat: 

1. Warum haben die Finanzverwaltung .md d•e Treuhandan· 
stalt m1t einem Investor e1nen Vertrag abgeschlossen. m dem 
unglaublich ungünstige Bedingungen fur emen Marzahner 
Jugendklub verembart wurden, ohne das Bemksamt und d1e 
Senatsjugendverwaltung einbezogen zu haben? 

2. Ist der Senat bereit, den Vertrag neu zu verhandelf1 und 
dabei das entsprechende Bezirksamt, die SenalsJugendverwal· 
tung, Betroffene sowie den Ausschuß fur Jugend und Familie 
des Abgeordnetenhauses e1nzubez1ehen? 
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(A) Antwort der Senatsverwaltung für Finanzen vom 12. No· 
vember 1992 

(B) 

Im Namen des Senats von Berlin beantworten wir Ihre nicht 
erledigte Mündliche Anfrage gemäß § 51 Abs. 5 der Geschäfts
ordnung des Abgeordnetenhauses wie folgt: 

Zu 1: 

Ore Treuhandanstalt hat geme1nsam mit dem Land Berlin 13 
kombinierte Dienstleistungs-, Gaststätten-, Kaufhallenkomplexe 
(DLZ) im Bereich Marzahn nach dem Berliner Modell verkauft 
Nach dem "Berliner Modellu verka·Jft heißt, daß sowohl an der 
Ausschrerbungungsvorbereitung, rnsbesondere an der Festle
gung der lnvestrtrcnsbedingungen als auch an der lnvestore· 
nauswahl neben den Senatsverwaltungen für Wirtschaft und 
Technologie, für Stadtentwicklung und Umeltschutz, für Bau
und Wohnungswesen das Bezirksamt Marzahn beteiligt war. 
Bererts frühzeitig, vor der Ausschreibung, wurden die Bedingun
gen mit der Treuhandanstalt festgelegt, nach denen die Investo
ren objektansässige Jugendklubs rn das neue Vorhaben integrie
ren müssen. Im ernzeinen wurde festgelegt: 

a} Kann das Land Berlin stadtergene Flächen zur Verfügung 
stellen, so errichtet der Investor für das Land eine Jugend· 
ernrrchtung. 

b} Kann das Land Berlin kerne Flächen zur Verfügung stellen. 
so srnd rm Investitionsobjekt ca. 400 m 5 Jahre mietfrei und 
für weitere t 5 Jahre gestaffelt rm Mretzrns an das Bezirks
amt für erne Jugendfreizeiternrichtung zu vermieten. 

Die unter a) dargesteilte Verfahrenswerse kam im Bezirk Mar· 
zahn brsher nicht zum Zuge, da durch das Bezirksamt nrcht 
rechtzertig entspreche01de Flächen benannt werden konnten. 

Die unter b) genannte Vanante gewährleistet rm größtmögli
chen Umfang die Sicherung und Erhaltung vorhandener Jugend
frerze it ein rich tun g e n. 

Zu 2: 

Für das Bezrrksamt bestand von Anfang an die Möglichkeit. 
rhre Vorstellungen mrt dem Investor im Vorfeld der Vertragsver· 
handlungen einzubringen. 

Soweit bereits beurkundete und genehmigte Kaufverträge vor
liegen. besteht keine Möglichkeit zur Neuverhandlung. 

Bei noch laufenden Vertragsverhandlungen bestehen nach 
wre vor für das Bezirksamt Möglichkeiten, im Rahmen der Aus
schreibungsbedingungen Festlegungen mrt den konkreten Inve
storen abzustimmen. 

Kurzfristrge Veränderungswünsche der Bezrrksämter, obgleich 
im Vorfeld genügend Zeit dazu bestand, könnte Jedoch das 
Schertern von Investorenverhandlungen zur Folge haben, was 
wrederum aus sozial- und Wirtschaftspolitischer Sicht unveran~
wortlich wäre. 

Pieroth 

[M15] 

Mündliche Anfrage Nr. 15 
des Abgeordneten lsmail Ko~an (Bü 90/Grüne) über 

Unterbringung der Flüchtlinge aus dem 
ehemaligen Jugoslawien 

Ich frage den Senat: 

1. Welche Überlegungen hat der Senat rm Zusammenhang 
mrt der Besertigung der Probleme bei der Unterbringung der 
Flüchtlinge aus dem ehemalrgen Jugoslawien angestellt, bzw. 
wie sieht es mit der Unterbringung aus? 

2. Tnfft es zu, daß diese Flüchtlinge, die keine Aussredler und 
Asylbewerberinnen oder Asylbewerber sind, von der Ausländer
behörde wre Obdachlose an dre Bezirke verwiesen werden und 
von den Bezrrken untergebracht werden müssen? 
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39. Sitzung vom 12. November 1992 

Antwort der Senatsverwaltung für Soziales vom 12. No- (C) 
vember 1992 

Im Namen aes Senats von Berlrr beantworten wrr Ihre n1ch~ 

erledigte Mündirche Anfrage gemäß§ 51 Abs. 5 der Geschäfts· 
ordnung des Abgeordnetenhauses wre folgt: 

Zu 1 · 

Im Land Berlin halten sich schätzL.ngswerse etwa 11 000 Bur
ger aus dem ehemaligen Jugoslawren auf. Da Bürger aus Slowe
nien und Kroatien sowre Rest-Jugoslawien (d1ese nur brs ein
schließlich 30. Oktober 1992) visafrer nach Deutschland einrei
sen und sich 3 Monate ( verlängerbar bis 6 Monate) erlaubnrsfre1 
zu tounstischen Zwecken aufhalten dürfen. srnd genauere Anga
ben über die Personenzahl nicht möglich. 

Je nach Herkunftsland bzw. -gebiet des ehemalrgen JL.gosla
wren und der versehredenen Ernreiseregelungen (Visapfl1cht 
bzw. V1safreihertl erhalten drese Bürger verschiedene ausiänder 
rechtliche AufenthaltstiteL Dre Uberwregende Mehrhert der 
Kriegsflüchtlinge hat e1ne Duldung erhalten. 

Von den in Berlin verweilenden Bürgern des ehemaligen 
Jugoslawien haben sich 9 711 Personen (Stand per 30. Oktober 
1992) als hilfsbedürftige Kriegsfiüchtlrnge ber den Sozialamrern 
gemeldet. Davon wohnen 3 515 Personen ber Gastfamilien (Ver
wandten, Bekannten, hilfsbereiten Berlinern). 

3 825 Bürgerkriegsflüchtlrr.ge wurden von den Bezrrksamtern 
Abteilung Sozralwesen, welche gem<i.ß § 14 Nr. 1 OVO-ASOG 
ordnungsbehördlich zuständig srnd. untergebracht. 01e vom 
LASoz geleistete Amtshilfe ber der Unterbnngung von 2 731 
Flüchtlingen in Heimen für Asylbewerber, Kontrngentflüchtlrnge 
u. a. half bisher, das Erntreten von Obdachlosigkert abzuwenden. 

Die ständig kooperative Zusammenarbert zwischen Haupt-
und Bezirksverwaltungen, dre gemernsame Suche nach prak
tikablen Problemlösungen, r:'utzbaren Gebci.uden und Grund
stücken zur Einrichtung von Ubergangswohnheimen 1--talf brsher, (D) 
die Aufgaben zu lösen. Zur Zeit wrrd darüber hrnaus versucht. elf 
von der Treuhand angebotene Objekte kurzfrrstig nutzbar zu 
machen und drese für das Land Berlrn zu kaufen. Dennoch 1st d1e 
Un!erbringungssituation bei allen Flüchtlingsgruppen als äußers: 
angespannt anzusehen. Anges1chts der Lage im ehemaligen 
Jugoslawien wrrd sich die Unterbringungssituation 1m Land Ber· 
lin we1terhin zuspitzen. 

Zu 2: 

Dre Ausländerbehörde ist von d•esem Verfahren nicht betrof
fen 

Auf unsere Anwort zur Frage 1 oezUglrch der Zuständrgke1t 
der Bezirksämter als Ordnungsbehörden zur Beseitigung 110n 
Obdachlosigkeit wird verwresen 

Oie Ausfi.Jhrungsvorschrrften Uber die Ortliehe Zuständ1gkert 
ad dem Gebiet der Sozralhrife IABI. Nr_ 41 vorn 31. Jul1 1992. 
S. 223) regelt. daß hilfebedUr.t1ge Menschen das fUr sre zusta~
dige Sozralamt aufsuchen k6nner 

lngrrd S t a ~ f:1 er 

[M16[ 

Mündliche Anfrage Nr. 16 
des Abgeordneten Axel Kammholz (FDP) über 

bauliche Erweiterung der Staatsbibliothek an 
der Potsdamer Straße 

Ich frage den Senat: 

1_ Wie beurteilt der Senat d~e Möglichkerlen für e1ne Erwerte
rung der StaatsbibliotheK an der Potsdamer Straße rn den vom 
Architekten Piano vorgeschlage~er Baukörper für em Musical
theater? 
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(A) 2. Könnten 1n dem eventuell zusätzlich zur Verfügung stehen· 

(8) 

den Gebäudevolumen zwecks längerfnst1ger Kosteneinsparung 
a.Jch die Bestände und Einrichtungen der Staatsbibliothek Unter 
den L1nden untergebracht werden, so daß dieser Standort zu 
gegebener Ze1t für andere Einnchtungen - z. B. des Bundes -
~ur Verfügung steht? 

D1e Antwort des Senats lag n1cht mnernalb der Wochenfnst des 
§51 Abs. 5 GO Abghs vor. 

[M17] 

Mündliche Anfrage Nr. 17 
der Abgeordneten Dagmar Gloatz (CDU) über 

150 000 DM Belohnung für SED-Führungsrolle 

Ich frage den Senat: 

1. Weiche herausragenden Leistungen s1eht der Senat 1n 
e1ner 22jähngen Führungsrolle in der SED :.md dem Erhalt des 
Vaterländischen Verdienstordens, wenn er den Intendanten des 
Max1m-Gorki-Theaters für 150 000 DM we1ter unter Vertrag neh· 
men will? 

2. Ist der Senat m1t mir der Meinung, daß gerade 1n dem diffe· 
renz1erten Bereich der SED-Vergangenheit mit äußerster Kor· 
rektheit und Gleichbehandlung entschieden werden muß und 
nicht nach dem Motto: ,.Den Kleinen wird gekündigt und die 
Großen werden befördert."? 

Oie Antwort des Senats lag nicht :nnerhalb der Wochenfnst des 
§51 Abs. 5 GO Abghs voc. 

[M18j 

Mündliche Anfrage Nr. 18 
der Abgeordneten Judith Oemba (Bü 90/Grüne) über 

Stand beim Investorenwettbewerb für die 
geplante Olympiahalle 

Ich frage den Senat: 

1. Wie ist der Stand beim laufenden lnvestorenauswahlverfah· 
renfür dre Olympiahalle? Welche lnvestore'l bef1nden s1ch m der 
nci.heren Auswahl? Welche Anforderungen wurden von diesen 
an das Land Berlin gestellt und brs wann wird das lnvestorenaus
wahlverfahren, das schon b1s September abgeschlossen sein 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

Weil den Ar"~ geboten unterschiedliche Modellvorstellungen zu· (C) 
grunde l1egen über die Zusammenarbeit {Publlc Private Partner-
ship} mit dem Land Berlin, d1e unterschiedliche haushaltspolit1· 
sehe, steuerrechtliche sow1e gesellschaftsrechtliche Auswirkun· 
gen haben. wurde e1ne Verhandlungskommission unter der Ver· 
handlungsführung einer Berliner Auswahlsozietät gebildet. 

Die weiteren Gespräche se1t dem Sommer wurden am 4. No· 
vember 1992 abgeschlossen und sollen dem Senat von Berlin 
umgehend zur Ertscheidung vorgelegt werden. 

Nagel 

[M19] 

Mündliche Anfrage Nr. 19 
des Abgeordneten Wolfgang Mleczkowski (FOP) über 

endgültige Sperrung der Schönwalder Allee 
für den Fahrzeugverkehr 

Ich frage den Senat: 

1 Ist mit der vorgesehenen Festsetzung des Naturschutzge~ 
bretes Spandauer Luchwald auch d1e endgUit1ge Sperrung der 
Schönwalder Allee im Spandauer Forst für den Fahrzeugverkehr 
beabsichtigt? Wenn ja, warum? 

2. Teilt der Senat meine Auffassung, daß im vorhegenden 
Falle das Naturschutzrecht dazu mißbraucht wird, das Stadtge
b,et rn verkehrsmäßiger Hinsicht vom Umland abzuschnüren? 

Antwort der Senatsverwaltung für Stadtentwicklung und 
Umweltschutz vom 12. November 1992 

Im Namen des Senats von Berlrn beantworten w1r Ihre n1cht (D) 
erled1gte MUndliehe Anfrage gemäß§ 51 Abs. 5 der Geschäfts· 
ordnung des Abgeordnetenhauses w1e folgt: 

Zu 1-

Nein. eme Sperrung der Schönwalder Ailee für den Fahrzeug
verkehr ist mit der vorgesehenen Festsetzung des Naturschutz· 
gebietes "Spandauer Luchwald" n1cht beabs1cht1gt. 

Zu 2: 

Entfällt. 

Dr. Hassemer 

sollte, endgüliig abgeschlossen se1n? [M20] 

2. Welches Grem1um in welcher Zusammensetzung entschei
det letztend!1ch darüber. welcher lnve~.tor den Zuschlag 
bekommt? 

Antwort der Senatsverwaltung für Bau· und Wohnungs· 
wesen vom 12. November 1992 

Im Namen des Senats von Berl;n beantworten wir Ihre nrcht 
erledigte Mündliche Anfrage gemäß§ 51 Abs. 5 der Geschäfts
ordnung des Abgeordnetenhauses w1e folgt: 

Zu 1 und 2: 

Am 24. Junr 1992 hat die llköpf1ge Auswahikommissron ohne 
Gegenstimmen beschlossen, dre Angebote der Investoren Stan· 
hope/ltang sowie DG/Srab als gle1chrangig einzustufen. Das 
lnvestoren-Auswahlverfahren wurde damrt beendet D1e Anfor
derungen der Investoren wurden nach Abgabe der Angebote 
der 2. Stufe ausführlich durch die Presse dargestellt und der 
Offentliehkelt vermittelt; neue Anforderungen g1bt es n:cht. 

Mündliche Anfrage Nr. 20 
des Abgeordneten Günter Mardus (CDU) über 

Empfehlungen der Föderalismuskommission 

lch frage den Senat: 

1 Wann rst mit der geforderten UberpriJfung der Empfehlun
gen der Föderalismuskommission zu rechnen? 

2. Muß nrcht der Ostteil Berllns w1e d1e neuen Bundeslander 
als Aufnahmegebiet betrachtet und daher vor jeder Ausgliede
rung bewahrt werden? 

Antwort der Senatsverwaltung für Bundes- und Europa
angelegenheiten vom 12. November 1992 

Im Namen des Senats von Berlin beantworten wrr Ihre nicl'lt 
erledigte Mundliehe Anfrage gemaß §51 Abs. 5 der Geschäfts· 
ordnung des Abgeordnetenhauses w1e ;olgt· 
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(A) Zu 1 : 

!n der S1tzung der Unabhängige,., FöderalismuskommiSSion 
arn 5. November 1992 wurde für d1e Überprüfung der Empfeh
lung folgende Verlahrensweise festgelegt: 

Oie Bundesregierung bildet Arbeitsstäbe, d1e alle mit der Ver
lagerung von Einrichtungen in die neuen Länder 1m Zusammen· 
hang stehenden Fragen erörtern und einer Lösung zuführen wer· 
den. Den Arbeitsstäben gehören Vertreter des jeweils ~abgeben· 
den~ Landes an; fUr Einnchtungen 1m Lande Berlin also Vertreter 
des Landes Berlin. 

Ergebnisse - gegebenenfalls Zwischenergebnisse - d1eser 
Arbeiten sollen so rechtzeit1g vorl1egen, daß Bundesregierung 
und Unabhäng1ge Föderalismuskommission bis zum 30. Juni 
1993 entsprechende Beschlüsse fassen können. 

Zu 2: 

Ich teile Ihre Auffassung ausdrücklich und hatte mich entpre
chend bereits in der Sitzung der Unabhängigen Föderalismus
kommiSSion gea.ußert. 

Peter Rad:.Jnski 

[M21] 

Mündliche Anfrage Nr. 21 
der Abgeordneten Elisabeth Ziemer (Bü 90/Grüne) über 

Modernisierungs- und Instandsetzungs
programme für Ost-Berlin in 1989, 1990 und 
1991 und die Frage der anschließenden 
Mieterhöhungen 

(B) lch frage den Senat· 

1. Tnfft es zu, daß durch die Beschaffungszuschläge der nach
sten Mieterhöhungsverordnung für Ostdeutschland und Ost· 
Ber!in- 2. Grundmietenverordnung- ab 1. Januar 1993 auch auf 
die Mieter zusätzliche Mieterhöhungen zukommen, deren Woh
nungen aufgrund der Förderprogramme 1989, 1990 und 1991 
saniert wurden, obwohl doch die Geider zur Verbesserung der 
Beschaffenheit ganz oder überwiegend aus dem öffentlichen 
Haushalt stammen und den Mietern geringere Mieterhöhungen 
zugesagt worden sind? 

2. Wenn ja, wie beurteilt der Senat die an 1hn am 21. Septem
ber 1992 gerichteten- bisher unbeantwortet gebliebenen- For· 
derungen der Mieterberatung Prenzlauer Berg 

r.ach einem uneingeschränkten Vertrauensschutz für d1e 
von den 1989-91er Programmen betroffenen Mieter, 

nach E1nhaltung der versprochenen Einstiegsmiete von 
maximal 5,80 OM/qm im ersten Jahr nach der Modern1sie· 
rung und eventueller zusätzlicher Aufwendungszuschüsse 
von maximal 1 OM/qm ab dem zweiten Jahr nach Modernr
sierung, 

nach Auskiarnmern von Beschaffenheitszuschlägen be· 
Objekten m:t öffentlicher Förderung sowie 

nach uneingeschränkter Verfahrenssicherheit für sanie
rungsbetroffene Mieter auch das Programmjahres 1992? 

Antwort der Senatsverwaltung für Bau- und Wohnungs
wesen vom 12. November 1992 

Im Namen des Senats von Berlm beantworten wir Ihre nicht 
erledigte Mündliche Anfrage gemäß§ 51 Abs. 5 der Geschäfts· 
ordnung des Abgeordnetenhauses w1e folgt: 

Zu 1: 

Grundsätzlich ja. Genau genommen handelt es sich jedoch 
n1cht um Beschaffenheitszuschläge, sondern um Abschläge. dl8 
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39. Sitzung vom 12. November 1992 

von den Grundbeträgen der Grundmietenerhöhungen in Abzug (C) 
zu bringen sind, wenn das Gebäude 1nsgesamt bestimmte 
erhebliche Schäden aufwe1st. 

Zu 2: 

8e1 den geförderten Vorhaben 1st zu unterscheiden zwrscher. 
den grundsätzlichen mietrechtlieb Zulässtgen Mieten und den mit 
der Förderung gegebenenfalls verbundenen Auflagen. drese 
nicht voll auszuschöpfen. Insofern gelten für d1e se1t dem Jahre 
1 989 1m Ostteil Berl1ns geförderten Leerstandsbeseitigungen 
und umfangrerchen lnstandsetzungen und Modernisierungen 
bestimmte Mietobergrenzen. Die nach der Zwe1ten Grundmre
tenverordnung zulässigen Grundmietenerhöhung dürfen ber 
diesen geförderten Vorhaben 'lur insowe1t verlangt werden. w1e 
diese Mietobergrenzen nicht überschntten werden. Dadurch 
besteht für die sanierungsbetroffenen Mieter Verfahrenssrcher
heit. Einesangesichts der Rechtslage im übrigen rechtssystema
tisch problematischen Ausschlusses von ,.Beschaffenhe1tszu· 
schlägen" bedarf es daher zur Gewährleistung angemessener 
Mieter. bei geförderten Vorhaben n1cht 

Nage 

[M22] 

Mündliche Anfrage Nr. 22 
des Abgeordneten Axel Kammholz (FDP) über 

Öffnung des Brandenburger Tores 

Ich frage den Senat: 

1. Trifft es zu, daß das nördhch des Brandenburger Tores gele
gene Grundstück des Palais Lebermann w1eder bebaut werden 
soll und dre 1m Bau befindliche Verlängerung der Sehrenstraße 
nur für ca. zwei Jahre dem Verkehr zur Verfügung steht? (0) 

2. Wenn ja. teilt der Senat cne1ne Auffassung. daß unter 
d1esen Umständen die enge U'llfahrung des Brandenburger 
Tores hinfällig geworden 1st. dte we.träumtge Umfahrung ledig
lich e1n ProviSorrum darstellt und nunmehr nichts anderes Libng 
ble1bt, als das Brandenburger Tor unverzUglich wteder für den 
gesamten Fahrzeugverkehr zu öffnen? 

Antwort der Senatsverwaltung für Bau- und Wohnungs
wesen vom 12. November 1992 

Im Namen des Senats von Bernn beantworten w1r Ihre nicht 
erledigte Mündliche Anfrage gemäß§ 51 Abs. 5 der Geschäfts
ordnung des Abgeordnetenhauses w1e folgt: 

Zu 1: 

Ja. 

Zu 2· 

Nein. 

[M23] 

Nage i 

Mündliche Anfrage Nr. 23 
des Abgeordneten Ulrich Krüger (CDU) über 

Wohnungsprivatisierung im Ostteil der Stadt 

Ich frage den Senat: 

Wie viele Wohnungen konnten b1sher rm Ostte1l der Stadt pr1· 
vatis1ert werden, und liegt der schleppende Fortgang der PnvatJ
sierung in dem Bestreben der den Wohnungsbestand haltenden 
Gesellschaften begründet. alles zu unterbinden. was emer Pnva
tislerung förderlich sein könnte? 
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(A) Antwort der Senatsverwaltung für Bau· und Wohnungs
wesen vom 12. November 1992 

(B} 

Im Namen des Senats von Berlin beantworten Wir Ihre n1cht 
erled1gte Mündliche Anfrage gemäß § 51 Abs. 5 der Geschäfts
ordnung des Abgeordnetenhauses wie folgt 

B1sher s:nd 1m Ostteil der Stadt noch keine Wohnungen pnva
tislert worden, das heißt es sind weder Wohnungen als Eigen
tumswohnungen noch Wohnanlagen 1m ganzen an Dntte ver
kauft worden. Da die Wohnungsbaugesellschaften noch nicht 
E1gentümer der Grundstücke sind, wäre das vo11 Ihnen unter
stellte Bestreben der Gesellschaften unerheblich. Entsche1dend 
1st jedoch. daß eine Pr1vatis1erung zur Voraussetzung hat, daß 
Berl1n als Eigentümer nach dem Vermöge11szuordnungsgesetz 
festgestellt ist. Dieses Verfahren läuft. Danach muß das Eigen
tum auf die Wohnungsbaugesellschaften übertragen werden, 
und zwar 1n den dafür gesetzlich geregelten Formen. Die dazu 
erforderlichen Vorbereitungen werden parallel betneben. 

Nicht weniger wchtig ist, daß weder Berl1n noch d1e Woh
nungsbaugesellschaften Wohnungseigent>.Jm veräußern wer· 
den. wenn die Wohnanlage nicht instafldgesetzt 1st oder aber die 
Erwerber nicht zuverlässig darüber unterrichtet werden können 
m1t welchem akuten Instandsetzungsbedarf s1e rechnen und 
k.urzfnstig finanzieren müssen 

Schließlich ze1gen die vom Bund geförderten PilotproJekte 
(Modellvorhaben}. daß d:e Privat:sierung nur sehr schwer in 
Gang zu bnngen 1st. Neben den objektiven Schw1erigke1ten ze1gt 
s1ch nämlich, daß d1e Bereitschaft zum Erwerb e•ner Eigentums
wohnung in dem Maße abn•mrlt, 1n dem d1e Interessenten s1ch 
mit den Deta1is und insbesondere mit den Finanzierungsfragen 
vertraut machen. 

Dennocr. wird auch 1n Berlin e1n Pnvat1sierungsvorhaben mit 
Förderung aus Bundesm1tteln modellhafl durchgeführt. Es hafl
delt sich hierbei um den bisher noch n1cht bezogenen Teil e1nes 
in Plattenbauweise errichteten Wohnhauses 1m Bezirk Hohen
schönhausen, Randowstraße 22. Das Gebäude diente in der 
Vergangenheit dem im Wohngeb1et IV tätigen Wohnungsbau
kombinat als Baustellenunterkunft H1er besteht die Möglichkeit, 
vor Verkauf der Wohnungen Standortverbeserungen {z. B. Ver
besserung der Wohnungszusc11n1tte der Anlagen tm Sanitärbe· 
re1ch) vorzunehmen. 

Insgesamt werden 29 Wohnungen durch den Privatisierungs
träger, die WohnungsbaugeselLschaft Hohenschönhausen mbH 
(HOWOGE) zu Gesamtkaufpreisen 1. H. v. ca. 2 800 bis 2 900 
DM/m 2 Wohnfläche veräußert werden. Lt. Auskunft der 
HOWEGE besteht aus den Reihen von Mietern in der Nachbar
schaft reges Kaufinteresse. Es kann derzeit davon ausgegangen 
werden, daß die Wohnungen im 1. Halbjahr 1993 verkauft wer
den. 

Es kann also keine Rede davon sein, daß 1rgendwer etwas 
unterbindet. Im übrigen f1ndet dem Z1ele nach Privatisierung in 
großem Umfange durch die Rückübertragung enteigneter 
Grundstücke und d1e Beendigung der staatlieben Verwaltung 
statt. Letzteres bedeutet allein schon. daß ab 1. Januar 1993 
rund 45 000 Wohnungen wieder von den Eigertümern selbst 
verwaltet werden körnen. 

Nagel 

[M24] 

Mündliche Anfrage Nr. 24 
des Abgeordneten Michael Cramer (Bü 90/Grüne) über 

Anbindung der U-Bahnlinie 2, 
Pankow - Mohrenstraße, an den S-Bahnhof 
Potsdamer Platz bis Ende 1993 

Ich frage den Senat: 

1. Ist dem Senat bekannt, daß er im Ma1 1992 der Öffentlich
keit m1tgeteilt hat, daß die U-Bahnlinie 2 - Pankow-Mohren
straße -außerplanmäßig schon 1m Mai 1993 mit der Nord-Süd
S-Bahn verbunden werden soli? 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

2. Handelte es s1ch bei dieser AnkUndigung 1m Ma1 1992 (C) 
aberma1s um ein ~Geschwätz von gestern. um das man sieb 
heut" nicht mehr kümmert'', oder wird die Anbindung der U-Bahn-
linie 2 an den S-Bahnhof Potsdamer Platz 1m Ma1 1993 Reailtät 
werden? 

Antwort der Senatsverwaltung für Verkehr und Betriebe 
vom 12. November 1992 

Im Namen des Senats von Berlin beantworten w1r Ihre ntcht 
erledigte Münd'·lche Anfrage gemäß§ 51 Abs. 5 der Geschäfts· 
ordnung des Abgeordnetenhauses wie foigt 

Zu 1 und 2: 

Der Fragestetier verschwelgt einen wesent,,chen Te''' der Aus
kunft des Senats vom Ma1 t 992, nämlich daß gememsam mit der 
BVG noch die Voraussetzungen für e1ne vorze1tige Wiedennbe
tnebnahme des nur rund 600 m langen Streckensabschnittes 
von Mohrenstraße bis Potsdamer Platz zu prüfen waren 

Drese Prüfung hat ergeben, daß zuvor m1t einem Kostenauf
wand von rund t 50 000 DM Anpassungsarbeiten an der alten 
Zugs;cherungstechnik vorgenommen werden mUssen. Da mit 
der Wiedereröffnung des gesamten Streckenabschnittes von 
Mohrenstraße bis Willenbergplatz die h1erfür erforderliche neue 
Stellwerksanlage auch die alte abgängige Zugs,cherungstechnrk 
im Beretch Potsdamer Platz - Mohrenstraße ersetzt, s1nd diese 
Aufwendungen anschl1eßend verloren. 

Werterhin hat die Prüfung ergeben, daß zwrschen dresen 
berden Bahnhöfen während des rund ein halbes Jahr dauernden 
Vorlaufbetnebes nur :n1t einem äußerst genngen Fahrgastauf· 
komrr.en von im Mittel 3 brs 4 Fahrgästen je Zug zu rechnen 1st. 

Anges1chts d1eses Sachverhaltes hält es oer Senat nicht für 
gerechtfertrgt, verlorene Kosten in der genannten Größe aufzu
wenden und sieht daher von einer etwa ein halbes Jahr vorgezo
genen Eröffnung von Mohrenstraße bis Potsdamer Platz ab. 

Prof. Dr. Haase 

[M25] 

Mündliche Anfrage Nr. 25 
des Abgeordneten Uwe Goetze (CDU) über 

Stillstand bei der Fortbildung für Erzieher 
aus dem Ostteil der Stadt 

Ich frage den Senat: 

1. Trifft es zu, daß d1e vom Jugendsenator 11ehrfach angekün
digtel1. a·.JS EG-Mitteln finanzierten Fortbrldungsmaßnahmer für 
Erzieher aus den östliche'l Bezirken der Stadt n;cht w1e gepiant 
zum 1 November 1992 angelaufen smd. una was s1nd dte 
Grunce dafür? 

2. Wie viele Erz1eher- absolut und prozentual- aus den öst· 
l1chen Bez1rken sollen nach dem Willen des Senats in den nach
sten zwölf Monaten fortgebildet werden, und wie stellt der Senat 
dieS SICher? 

Antwort der Senatsverwaltung für Jugend und Sport vom 
12. November 1992 

Im Namen des Senats von Berlin beantworten w1r Ihre n1cht 
erledrgte Mündliche Anfrage gemäß§ 51 Abs. 5 der Geschäfts
ordnung des Abgeordnetenhauses w1e fo'gt 
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(A) Zu 1 : 

(B) 

Nein. ln allen östlichen Bezirken Berllns wurde das Programm 
am 1. November 1992 begonnen. 

Zu 2: 

Bis Ende 1993 werden 2 250 Eweherinnen aus den östlichen 
Bezirken Berlins (mit DDR-Ausbildung) 1m Rahmen des Pro
gramms fortgebildet. Die finanzielle Ausstattung des Programms 
und die Beratung durch die zentrale Koordin1erungssteile bei der 
Senatsverwaltung für Jugend und Familie stellen d1e Fortbildung 
in diesem Umfang sicher. 

Thomas Kr (.i g er 

[M26] 

Mündliche Anfrage Nr. 26 
der Abgeordneten Dr. Michaele Schreyer (Bü 90/Grüne) 
über 

keinen öffentlichen Uferweg auf dem 
Moabiter Werder? 

Ich frage den Senat: 

1. Trifft es zu, daß an der Spree im Bereich zwischen Hum
boldthafen und Lutherbrücke entgegen der bisherigen Planung 
ke1n öffentlicher Uferweg gebaut werden soll, und warum hat der 
Senator für Stadtentwicklung und Umweltschutz noch am 
17. September1992 geantwortet, daß ihm von Planungsände
rungen nichts bekannt sei? 

2. Wurde d1ese Planungsänderung von se1ten der Bundesre
gierung oder des Bundestages gefordert, und welche Dienst· 
stellen des Landes Berlin haben dieser Planungsänderung biS
her zugestimmt? 

Antwort der Senatsverwaltung für Stadtentwicklung und 
Umweltschutz vom 12. November 1992 

Im Namen des Senats von Berlin beantworten wir Ihre nicht 
erledigte Mündliche Anfrage gemäß § 51 Abs. 5 der Geschäfts· 
ordnung des Abgeordnetenhauses wie folgt: 

Zu 1 und 2: 

Dem Senat ist von Planungsänderungen dieser Art nach wie 
vor nichts bekannt 

Jüngste Gespräche mit Vertretern des Bundes über Grund
stücksfragen auf dem Moabiter Werder bestätigen die Haltung 
des Bundes bezüglich des Uferweges auf dem Moabiter Werder. 
Im Bereich des ersten Bauabschnittes (dem westlichen Teilbe· 
reich des Moabiter Werders) ist die öffentliche Grünanlage 
akzeptiert. Für den östlichen Bereich gilt nach wie vor d1e Wett
bewerbsausschreibung Spreebogen. 

Dr. Hassemer 

[M27] 

Mündliche Anfrage Nr. 27 
des Abgeordneten Ulrich Krüger (CDU) über 

Einsatz der Freiwilligen Polizei-Reserve 
- FPR - bei der Großdemonstration 
am 8. November 

Ich frage den Senat: 

1. Wie v1ele FPR-Reservisten kamen am letzten Wochenende 
be1 der Berliner Großdemonstration zur Unterstützung der Berli
ner Polize1 in welchen Bereichen und mit welchen Aufgaben zum 
Einsatz? 
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39. Sitzung vom 12. November 1992 

2. Welchen Stellenwert hat d1eser Einsatz beim Innensenator (C) 
und beim Polizeipräsidenten? 

Antwort der Senatsverwaltung für Inneres vom 12. No
vember 1992 

Im Namen des Senats von Berlm beantworten wir Ihre nicht 
erledigte MUndliehe Anfrage gemäß§ 51 Abs. 5 der Geschafts
ordnung des Abgeordnetenhauses w1e folgt: 

Zu 1: 

Zur Unterstützung der Berl1ner Polizei anläßlich der Groß
demonstration am 8. November 1992 waren lnsgesamt598 Poli
zeireserviSten im Einsatz. 

Vom 7. November 1992, 19.00 Uhr. bis 9. November 1992. 
7.00 Uhr. haben d1e Polize1reserv1sten stadtwe1t alle anlaßbezo
genen Objekte. 1nsbesondere JUd1sche E1nnchtungen und Aus
landerwohnheime. geschützt. 

Zu 2· 

Der Einsatz der Freiwrlligen Pohze1·Reserve (FPR) hat auch be1 
diesem Einsatzanlaß wieder entscheidend zur Entlastung der 
Berliner Polizei beigetragen. 

Sowohl am 7. als auch am 9. November 1992, aber Insbeson
dere am Veranstaltungstag konnten durch die Unterstützung der 
FPR Polizeivollzugkräfte für andere Aufgaben, z. B. ft.ir den 
Schutz des Aufzuges und der Kundgebung. freigesetzt werden 

Der Einsatz der FPR hat fUr d1e Berliner Polize1 e1nen hohen 
Stellenwert und Wird deshalb auch vom Senat ausdrUcklieh 
begrUBt. 

Auch be1 diesem Einsatzanlaß haben die Poilzeireserv1sten -
wie schon bei vorangegangenen Einsätzen - eme bemerkens
werte Einsatzmotivation und e1n hohes Maß an Emsatzbere1t· 
schaft geze1gt. 

Heckeimann 

[M28] 

Mündliche Anfrage Nr. 28 
des Abgeordneten Michael Cramer (Bü 90/Grüne) über 

Inbetriebnahme der 5-Bahn zwischen 
Schönholz und Tegel 

Ich frage den Senat: 

1. Hat für den Senat der Be<>chluß des Hauptausschusses 
Gültigkeit, nach dem für d1e S-Bahnsirecke Schönholz·Tegel in 
1992 Insgesamt 20 M1ll1onen DM zur Verfügung gestellt wurden, 
und w1e gedenkt der Senat d1ese 20 Millionen DM 1n 1992 wann 
und durch welche Baumaßnahmen auszugeben? 

2. Welche Baumaßnahmen s1nd fUr d1e lnbetnebnahme 
d1eser S-Bahnverbindung notwendig. wann wurden s1e m Auf· 
trag gegeben, wann werden s1e ausgeführt und wann w1rd d1e 
erste S-Bahn Wieder nacf; Tegei fahren? 

Antwort der Senatsverwaltung für Verkehr und Betriebe 
vom 12. November 1992 

Im Namen des Senats von Berl.n beantworten w1r Ihre n1cht 
erledigte MUndliehe Anfrage gemciß §51 Abs. 5 der Geschäfts
ordnung des Abgeordnetenhauses w1e folgt 

Zu 1 und 2: 

Der Senat von Berlin halt an semer Position fest. d1e S-82.hn
strecke Schönholz - Tegel kurzfr1st1g w1eder rn Betneb zu neh
men. 

(D) 
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1) Zur Umsetzung dieses Vorhabens, das heißt z. B. Auftragsver-
gabe und Baudurchführung, ist jedoch der positive Abschluß der 
im Frühjahr 1992 eingeleiteten Einvernehmensherstellung mit 
der Deutschen Reichsbahn erforderlich. Diese liegt bisher 
jedoch noch nicht vor. 

Für die Inbetriebnahme der o. g. Strecke sind Baumaßnahmen 
im wesentlichen in den Bere1chen 

Oberbau 

Brückenbau 

Hochbau 

S1cherungs-, Kommunikations- und Stromversorgungsanla
gen 

erforderlich. 

Beim kurzfristigen positiven Abschluß der Einvernehmensher
stellung könnte der S-Bahnbetrieb zwischen Schönholz und 
Tegel im Jahr 1993 aufgenommen werden. 

Prof. Dr. Haase 

[M29] 

Mündliche Anfrage Nr. 29 
des Abgeordneten Uwe Goetze (CDU) über 

Stillstand bei der Übertragung von 
Kindertagesstätten im Ostteil der Stadt 
an freie Träger 

Ich frage den Senat: 

1. Welche Zielvorgaben verfolgt der Senat bei der Übertra
gung von Kindertagesstätten im Ostteil der Stadt an freie Träger, 
ur.d bei wie vielen Einrichtungen ist dieser Übergang bereits voll
zogen worden? 

2. Welche Gründe führten zu diesem Ergebnis, und wie wird 
der Senat diese Hemmnisse abbauen? 

Antwort der Senatsverwaltung für Jugend und Familie 
vom 12. November 1992 

Im Namen des Senats von Berlin beantworten wir Ihre nicht 
erledigte Mündliche Anfrage gemäß § 51 Abs. 5 der Geschäfts
ordnung des Abgeordnetenhauses wie folgt: 

Zu 1 und 2: 

Die Herstellung von Pluralität in der Erziehung und Bildung 
von Kindern im Kindertagesstätten-Alter auch im Ostteil der 
Stadt ist Aufgabe und Ziel des Senats und der freien Träger von 

39. Sitzung vom 12. November 1992 

Kindertagesstätten. Trägervielfalt, Angebotsvielfalt und Wahlfrei- (C) 
heit der Eitern müssen erreicht und auf Dauer gewährleistet wer-
den. 

Hierzu 1st das Land Berlin durch die Vorschriften des Kinder
und Jugendhilfegesetzes aufgerufen. Bisher wird nur ein genn
ger Prozentsatz der vorgehaltenen Plätze in Kindertagesstätten 
im Ostteil von freien Trägern betrieben. 

Die in der Liga der Spitzenverbände der freien Wohlfahrts
pflege zusammengeschlossenen Verbände sind deshalb bereit, 
vom Land Berlin Kindertagesstättenplätze in freie Trägerschaft zu 
übernehmen. 

Um die spätere "Lebensfähigkeit" der übernommenen Einrich
tungen sicherzustellen, nahmen in den zwischen dem Senat und 
der Liga geführten intensiven Verhandlungen die Fragen der 
Finanzierung einen breiten Raum e1n. Die Verhandlungen stehen 
kurz vor ihrem Abschluß. 

Dem Selbstverständnis der Wohlfahrtsverbände entspricht es, 
daß das Wohl der Kinder im Vordergrund steht. Deshalb wollen 
die Wohlfahrtsverbände vor der Übernahme einer Kita mit Eitern, 
Mitarbeitern und bisherigen Trägern ausführliche Gespräche 
über das künftige Konzept, die Mitwirkung von Eitern und Kin
dern und vieles andere mehr führen. 

Aus diesen Gründen ist der Übergang von Einnchtungen bis
her noch n1cht vollzogen. 

Themas Krüger 

[M31] 

Mündliche Anfrage Nr. 31 
des Abgeordneten Ulrich Krüger (CDU) über 

Überprüfung und Dokumentation des 
Grenzverlaufs zwischen den Bundesländern 
Berlin und Brandenburg 

Ich frage den Senat: 

1. Ist die nach dem Protokoll zu Artikel1 des Einigungsvertra
ges vorgesehene Uberprüfung und Dokumentation des Grenz
verlaufs zwischen den Bundesländern Berlin und Brandenburg 
abgeschlossen, ggf. warum nicht, und haben s1ch dabei Notwen
digkeiten zu Grenzberichtigungen und Gebietsänderungen 
ergeben? 

2. Auf welcher rechtlichen Grundlage wird der Senat fUr den 
Fall, daß s1ch Notwendigkeiten zu Grenzberichtigungen und 
Gebietsänderungen ergeben, diese umsetzen - Gesetz, Staats
vertrag u. ä. -? 

Die Antwort des Senats lag nicht Innerhalb der Wochenfnst des 
§51 Abs_ 5 GO Abghs vor. 

3215 

(0) 
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